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 श्री  एम०  रमन्ना

 श्री  कल्पनाथ

 श्री  नवल  किशोर

 श्री  रवि



 श्री  रामनिहोर

 श्री  लाल  बाबू

 डा०  सुधीर

 श्री  हाराधन

 श्री  सुदर्शन

 श्री  अमर

 श्री  डी०  वेंकटेश्वर

 श्री  ज०  चोक््का

 श्री  पी०वी०  नरसिंह

 राव  राम  कर्नल

 श्री  वी०  कृष्ण

 श्री  प्रभु  लाल

 श्री  भगवान  शंकर

 प्रो०  रासा  सिंह

 डा०  लाल  बहादुर

 श्री  माहन

 श्री  राम  लाल

 रेडडयूया  श्रो  कंत्पी

 श्री  आर०  सुरन्द्र

 श्री  ए०  इन्द्रकरन

 श्री  ए०  बेंकट

 श्री  एम०  बागा

 श्री  जो०  गंगा

 श्री  मगुन्ा  सुब्बारामा

 श्री  एम०जी०

 श्री  बी०एन०

 श्री  वाई०  एस०  राजशंखर

 (४)

 रोशन  श्री

 ल

 प्रो०  सावित्री

 लालजान  श्री  एस०एम०

 श्री  गुमान  मल

 श्री  उपन्द्र  नाथ

 श्री  फूलचन्द

 श्री  भवानीलाल

 श्री  रतिलाल

 प्रो०  रीता

 कु०  बिमला

 श्री शिव  शरण  )

 श्री  सुशील  चन्द्र

 श्री  अटल  बिहारी

 श्री  शंकर  सिंह

 श्री  शोभनाद्रीश्वर  राव

 श्री  के०  तुलसिऐया

 श्री  मुकुल  बालकृष्ण

 श्री  वी०एस०

 मंजर  जनरल  आर०्जी०

 नाम  निर्देशित

 वा श्री  रामचन्द्र

 वीरेन्द्र  श्री

 श्री  शिवलाल  नागजी  भाई

 डा०  गिरिजा



 श

 श्री  बी०

 कैप्टन  सतोश  कुमार

 श्री  चिरंजी  लाल

 श्री  जीवन

 श्री  राजेन्द्र  कुमार

 श्री  विश्वनाथ

 डा०  महादीपक  सिंह

 श्री  विश्वनाथ

 श्री  मानवेन्द्र

 श्री  डी०बी०

 शिवप्पा  श्री  के०जी०

 शिवरामन्  श्री  एस०

 श्रो  अष्टभुजा  प्रसाद

 श्री  विद्याचरण

 कुमारी

 डा०  राजगोपालन

 श्री  सी०

 सर

 संगमा  श्री  पूर्णों  ए०

 श्री  दिलीप  भाई

 श्री  पी०एम०

 सज्जन  श्री

 श्री  बिजयराम  राजू

 श्री  योगानन्द

 (xii)

 डा०  गुणवन्त  रामभाऊ

 श्री  मुहम्मद  यूनुस

 जी०  डा०

 श्री  धर्मण्णा  मोडयूया

 श्री  गंगाधरा

 श्री  ए०  प्रताप

 श्री  सुधीर

 श्री  मोरेश्वर

 श्रीमती  कृष्णा

 श्री  संतराम

 श्री  एस०बी०

 श्रीमती  डी०  के०  तारादेवी

 डा०  सी०

 अभय  प्रताप

 श्रो  अर्जुन

 श्री  उदय  प्रताप

 श्री  खेलसाय

 डा०  छत्रपाल

 श्री  देवी  बक्स

 कु०  पुष्पा  देवी

 श्री  प्रताप

 श्री  बृजभूषण  शरण

 श्री  मोतीलाल

 श्री  मोहन

 सिल्वेरा
 हर
 श्र



 श्री  राजवीर

 श्री  रामनरेश

 श्री  रामपाल

 श्री  राम  प्रसाद

 श्री  रामाश्रय  प्रसाद

 श्री  शिवन्द्र  बहादुर

 श्री  कृष्ण  दत्त

 श्री  इब्राहिम  सुलेमान

 .  श्री  अर्जुन  चरण

 श्री  मुहीराम

 श्रो  शहाबुद्दीन

 श्री  मनकूराम

 श्री  शिबू

 श्री  सूरजभानु

 डा०  के०एस०

 श्री  चिन्मयानन्द

 श्री  जी०  वेंकट

 श्री
 सुरेशानन्द

 ह्ृ

 हरचन्द  श्री

 श्री  भूपेन्द्र  सिंह

 श्री  विजय  कृष्ण

 श्री  सैयद  मसूदल



 लोकसभा

 अध्यक्ष

 श्री  शिवराज  वी०  पाटिल

 उपाध्यक्ष

 श्री  एस०  मल्लिकारजुनयूया

 सभापति  तालिका

 श्री  शरद  दिघे

 प्रो०  मालिनी  भट्टाचार्य

 श्री  तारा  सिंह

 श्री  नीतीश  कुमार

 श्रो  राम  नाईक

 श्री  पीटर  जी०  मरबनिआंग

 महासचिव

 श्री  सी०कं०  जैन



 भारत  सरकार

 मंत्रिमंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  लोक  शिकायत  तथा  श्री  पी०वी०  नरसिंह  राव

 विज्ञान  और  महासागर

 परमाणु  रसायन  और

 ग्रामीण  अपारंपरिक  ऊर्जा

 न्याय  और  कंपनी  कार्य  मंत्रालयों/विभागों

 क  प्रभारी  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  अतिरिक्त  प्रभार

 तथा  अन्य  उन  विषयों  के  जा  गंत्रिगंडल  स्तर

 क॑  किसी  अन्य  मंत्री  अथवा  ::  5;  मत्रा

 को  नहीं  दिए  गए  हैं  ।

 नागरिक  उपभोक्ता  गागल  और  श्री  ए०के०  एन्टनी

 सार्वजनिक  वितरण  मंत्री

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  श्री  अर्जुन  सिंह

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  श्री  बी०  शंकरानन्द

 कृषि  मंत्री  श्री  बलराम  जाखड़

 रेल  मंत्री  श्री  सी०के०  जाफर  शरीफ -

 विदेश  मंत्री  :  श्री  दिनेश  सिंह

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  :  श्री  गुलाम  नबी  आजाद

 मंत्री  श्री  मनमोहन  सिंह

 विद्युत  मंत्री  ः  श्री  एन०के०पी०  साल्ये

 वाणिज्य-मंत्री  :  श्री  प्रणव  मुखर्जी

 गृह  मंत्री  श्री  एस०बी०  चव्हाण

 शहरी  विकास  मंत्रो  श्रीमती  शीला  कौल

 कल्याण  मंत्री

 ह
 :  श्री  सीताराम  केसरी

 जल  संसाधन  और  संसदीय  कार्य  मंत्री  श्री  विद्यावरण  शुक्ल



 राज्य  मंत्री

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 खान  मंत्रालय  कं  राज्य  मंत्री

 बस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 योजना  और  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  क॑

 राज्य  मंत्री

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  क॑  राज्य  मंत्री

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  कं  राज्य  मंत्री

 खाद्य  मंत्रालय  क  राज्य  मंत्री

 पर्यावरण  और  वन  मंत्रालय  क  राज्य  मंत्री

 श्रम  मंत्रालय  क॑  राज्य  मंत्री

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  क॑

 राज्य  मंत्री

 इस्पात  मंत्रालय  क  राज्य  मंत्री

 मंचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री

 खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रालय  क॑  राज्य  मंत्री

 राज्य  मंत्री

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ओर  संसदोय  कार्य

 विकास  में  राज्य  मंत्री

 प्रधानमंत्री  कार्यालस्न  में  राज्य  मंत्री  और  परमाणु  ऊर्जा

 तथा  अंतरिश्ष  विभाग  में  राज्य  मंत्री  तथा  विज्ञान

 और  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  और

 श्री  अजित  कुमार  पांजा

 श्री  बलराम  सिंह  यादव

 श्री  जी०  बेंकटस्वामी

 श्री  गिरिधर  गामांगो

 श्री  जगदीश  टाईटलर

 श्री  कं०पी०  सिंह  देव

 श्री  कल्पनाथ  राय

 श्री  कमल  नाथ

 श्री  पी०ए०  संगमा

 कंप्टन  सतीश  शर्मा

 श्री  संताप  मोहन  देव

 श्री  सुखराम

 श्री  तरुण  गगोई

 डा०  अबरार  अहमद

 श्रो  अरविन्द  नेताम

 श्रीमती  बासवा  राजेश्वरी

 श्री  भुवनेश  चतुर्वेदी

 श्री  एडुआडों  फेलीरो



 इलेक्ट्रॉनिकों  तथा  महासागर  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 न्याय  और  कंपनी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  श्री  एच०आर०  भारद्वाज

 रल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  कं०सो०  लेंका

 कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रो  कं०वी०  तंग्काबालू

 नागरिक  उपभोक्ता  गागल  और  सावंजनिक  श्री  कमालुद्दीन  अहमद

 वितरण  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  तथा  वाणिज्य

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 उद्योग  मंत्रालय  विकास  विभाग  और  श्रीमती  कृष्णा  साही

 भारी  उद्योग  में  राज्य  मंत्रो

 उद्योग  मंत्रालय  उद्योग  तथा  कृषि  और  श्री  एम०  अरूणाचलम

 उद्योग  में  राज्य  मंत्री

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  एम०वी०  चन्द्रशेखर  मूर्ति

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  मल्लिकार्जुन

 लोक  शिकायत तथा  पेंशन  मंत्रालय  श्रीमती  मार्गरेट  अल्वा

 में  राज्य  मंत्री  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  कार्य  एवं  खल  श्री  मुकुल  वासनिक

 में  राज्य  मंत्री  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  श्री  पी०क०  थुंगन

 जल  संसाधन  मंऋलय में
 राज्य  मंत्री

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री पी०एम० सईद

 विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  पी०वी०  रंगयूया  नायडू

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  आर०एल०  भाटिया

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रो  राजेश  पायलट

 ग्रामीण  विकास  मंत्रालय  भूमि  विकास  कर्नल  राम  सिंह

 में  राज्य  मंत्री

 ग्रामीण  विकास  मंत्रालय  विकास  में  श्री  रामंश्वर  ठाकुर

 राज्य  मंत्री

 (21१)



 अपारंपरिक  ऊर्जा  स्त्रोत  मंत्रालय  मे  राज्य  मंत्री  तथा

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों

 नागर  विमानन  एवं  पर्यटन  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री

 प्रामोण  विकास  मंत्रालय  विकास  में

 राज्य  मंत्री

 ठप  मंत्री

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री

 गृह  मंत्रालय  में  उप  मंत्री

 मानव  संसाधन  विकांस  विभाग  विभाग  एवं

 संस्कृति  में  उप  मंत्री

 (७०0

 श्री  एस०  कृष्ण  कुमार

 श्री  सलमान  खुर्शीद

 श्रीमती  सुखबंस  कौर

 श्री  उत्तमभाई  पटल

 श्री  पवन  सिंह  घाटोवार

 श्री  राम  लाल  राही

 कुमारी  शेलजा



 लोक  सभा  वाद-विवाद

 —

 खंड  26  दसवीं  लोक  सभा  के  आठवें  सन्न  का  प्रथम  दिन  अंक  1
 जपप्प्पप्पपैतपरयय्पपपपतपतन्तनाजघज----तम-त_+ तहत  +त_+

 आस

 लोक  सभा

 2  दिसम्बर  1993/11  1995,

 लोकसभा  11.00  बजे  म०  पू०  पर  समवेत

 महोदय  पीठासीन

 राष्ट्रगान

 राष्ट्रगान  की  धुन  बजाई  गई  ।

 11.02  मण>पू०

 सदस्यों  को  शपथ  दिलाई  गई

 श्री  एस०  शिवरामन

 श्री  पी०  कुमारसामी

 11.05  मण्पू०

 निधन  संबंधी  उल्लेख

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  चूंकि  हम  आज  मिल  रहे  हैं  ।  अतः  मुझे  उद्योग  के  पुरोधा  और

 भारत  रत्न  श्री  जे०आर०्डी०  टाटा  क॑  निधन  की  सूचना  सभा  का  देने  का  दुखद  कार्य  करना  पड़  रहा  है  ।  आज

 ही  हमें  अपने  सहयोगियों  श्री  नानी  भट्रटाचार्य  और  ग्यारह  अन्य  भूतपूर्व  सांसदों  अथांतू  सर्वश्री  पुरेन्द्र  शेखर

 द्वारकानाथ  नरंन्द्र  पी०  हितंद्र  कं०  शान्तनु  कुमार  के०  जनार्दन

 पी०  वेंकट  श्रीमती  कृष्णा  श्री  राजमंगल  पाण्डे  और  श्री  एच०  एम०  पटेल  के  निधन पर

 भी  शाक  व्यक्त  करना  हैं  ।

 देश  को  29  1993  को  श्री  जहांगीर  रतनजी  दादाभाई  टाटा  जो  जे०आर०्डी०  क॑  नाम  से

 सुत्रिख्यात  का  जेनेवा  में  निधन  हा  जाने  का  समाचार  मिला  ।  वह  89  वर्ष  के  थे  ।

 श्री  टाटा  बहुमुखी  प्रतिभा  क  धनी  थ  ।  उन्होंने  देश  के  औद्योगिक  विकास  में  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभाई

 वे  भारतीय  उद्योग  से  लगभग  पन्चास  वर्षों  सम अधिक  समय  तक  संबद्द  रहे  ।  उन्होंने  विकास  के
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 खासतौर  से  इस्पात  उद्योग  और  नागर  विमानन के  क्षेत्र  में  बुनियादी  सुविधाएं  जुटाने  में  बहुमूल्य  योगदान

 उन्होंने  अपने  उद्योगों  में  मजदूर  कल्याण  और  सामाजिक  सुरक्षा  की  अनेक  योजनाएं  आरंभ  करक  दूरदर्शिता  का

 परिचय  दिया  जो  उत्प्ररक  सिद्द  हुई  ।

 श्री  टाटा  ने  विज्ञान  को  बहुत  समर्थन  दिया  और  अनेक  संस्थाओं  को  प्रोत्साहन  दिया  ।  वे  भारतीय  विज्ञान

 संस्थान  इन्स्टीट्रयूट  ऑफ  तथा  वैज्ञानिक  और  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  के  अध्यक्ष पद  पर

 आसीन  रहे  ।  वे  भारतीय  परमाणु  ऊर्जा  आयोग  क॑  सदस्य  थे  ।  उन्होंने  श्री  होमी  जे०  भाभा  के साथ  मिलकर  टाटा

 इंस्टीट्रयूट  ऑफ  फंडामेंटल  रिसर्च  की  स्थापना  को  थी  जो  भारत  के  परमाणु  ऊर्जा  कार्यक्रम  का  विकास  केंद्र  सिद्ध

 हुआ  और  आज  वह  विश्व  क॑  महत्वपूर्ण  संस्थानों  में  स  एक  हे

 श्री  टाटा  का  शिक्षा  और  संस्कृति  के  क्षेत्र  मे ंकिया  गया  योगदान  भी  कम  महत्वपूर्ण  नहीं

 परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  के  लिए  उनका  रचनात्मक  और  सशक्त  समर्थन  सर्वविदित  है  ।  उन्होंन  अनेक  धमार्थ

 शैक्षिक  अन्य  अनेक  मानव  कल्याण  संबंधी  संस्थाओं  को  स्थापना  को  जिसमें  सुविख्यात  टाटा  मेमोरियल

 कैंसर  अस्पताल  भी  शामिल  हे  ।

 संक्षेप  में  श्री  टाटा  दश  क॑  आर्थिक  उत्थान  कं  प्रति  पूर्णतया  समर्पित  थे  ।

 वे  सादगी  और  विनग्रता  क॑  प्रतिमूर्ति  और  निहायत  सज्जन  पुरुष  थे  ।  जो  भी  उनक  संसर्ग  में  आया  उन्होंने

 उसे  तत्काल  प्रेरित  किया  ।  देश  के  लिए  उनकी  लम्बी  और  दक्ष  सेवाओं  को  मान्यता  देते
 हुए  देश  का  सर्वोच्च

 सम्मान  ''  भारत  उन्हें  प्रदान  करना  ही  सर्वथा  उचित  था

 शायद  उनक  ईमानदार  ओर  साद  जीवन  क॑  कारण  हो  उनका  अन्त  भी  इतना  शांतिपूर्ण  ढंग  से

 अपने  जीवनकाल  में  सुविख्यात  श्री  टाटा  समाज  संवा  कं  क्षेत्र  में  पच्चास  वर्ष  से  अधिक  समय  का

 अतुलनीय  इतिहास  छोड़  गए  हैं  जो  अपन  आप  में  वर्तमान  और  भावी  पीढ़ियों  को  इसका  अनुसरण  करने को  प्रेरणा

 देता  है  ।

 श्री  नानी  *  पट्रटाचार्य  पश्चिम  बंगाल  के  बरहामपुर  निर्वाचन  क्षेत्र  से  वर्तमान  लोकसभा  के  सदस्य  थे  ।  वह

 उसी  निर्वाचन  क्षेत्र  से  नॉवों  लोक  सभा  क  भी  सदस्य  थ  ।

 इससे  पहले  वह  1962  से  1987  तक  चार  बार  पश्चिम  बंगाल  विधान  सभा  क॑  सदस्य  रहे  ।  पश्चिम

 बंगाल में  वह  1967,  1969  तथा  1977  से  1982  तक  स्वास्थ्य  मंत्री  रह  और  1982  से  1987  तक  सिंचाई  मंत्री

 रहे  ।

 श्री  भट्रटाचार्य  एक  सक्रिय  समाज  राजनैतिक  श्रमिक  पत्रकार  और  लेखक  थे  ।

 उन्होंने  नेता  जी  सुभाष  चन्द्र  बोस  क॑  नेतृत्व  में  1739-45  क॑  दौरान  स्वतंत्रता  संघर्ष  में  भाग  लिया  था और  अनेक

 बार  जेल  गए  थे  ।  वह  रिवोल्यूशनरी  साशलिस्ट  पार्टी  के  संस्थापक  सदस्य  थे  |  वह  पश्चिम  बंगाल  की  यूनाइटेड

 ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  तथा  यूनाइटेड  किसा
 क्र

 महासचिव  रह  तथा  विश्व  भारती  की  न्यूनतम  मजदूरी

 सलाहकार  इन्डस्ट्रियल  कमीटी  आन  प्लांटेशन  तथा  टी  बोर्ड  ऑफ  इंडिया  के  भी  सदस्य  रहे  ।
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 श्री  भट्टटाचार्य  साहित्यिक  और  सांस्कृतिक  कार्यकलापों  में  गहरी  दिलचस्पी  लेते  थे  ।  उन्होंने  अनेक

 पुस्तिकायें  प्रकाशित  को  और  राजनैतिक  और  आर्थिक  विषयों  पर  अनेक  लेख  लिखे  ।  वह
 नामक  एक  दैनिक  समाचार  पत्र  भी  प्रकाशित  करते  थे  ।

 श्री  भट्टाचार्य  का  निधन  76  वर्ष  की  आयु  में  11  1993  को  नई  दिल्ली  में  हुआ

 श्री  पुरनेन्दु  शेखर  नस्कर  ने  पश्चिम  बंगाल  क  डायमंड  हार्बर  और  मथुरापुर  निर्वाचन  क्षेत्र  का  क्रमशः

 दूसरी  और  तीसरी  लोक  सभा  में  1952-67  कं  दौरान  प्रतिनिधित्व  किया  ।

 अपने  सक्रिय  राजनेतिक  जीवन  में  उन्होंने  पुनर्वास  मंत्रालय  तथा  आवास  और  पूर्ति  मंत्रालय  में

 उपमंत्री  के  रूप  में  कार्य  किया  ।  इससे  पहले  वह  आवास  और  पूर्ति  तथा  पुनर्वास  और  अल्पसंख्यकों

 संबंधी  कार्य  मंत्री  के  संसदीय  सचिव  भी  रहे

 श्री  नस्कर  ने  अनक  देशों  का  भ्रमण  किया  था  ।  वह  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के  1954  और  1955  में  हुए
 नोवें  और  दसवें  सत्र  में  भाग  लेने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  के  सदस्य  थे  ।  उन्होंने  न्यूजीलैंड  उच्चायुक्त
 तथा  फिलीपींस  में  भारतीय  राजदूत  के  रूप  में  अपने  दायित्व  का  याग्यतापूर्वक  निर्वहन  किया  ।

 पाग्य  सांसद  के  रूप  में  उन्होंने  संसदीय  कार्यवाही  में  बहुमूल्य  योगदान  किया  ।

 श्री  नस्कर  का  72  वर्ष  की  आयु  में  24  1993  का  दहावसान  हा  गया  ।

 श्री  द्वारका  नाथ  तिवारी  पहली  से  छठो  लाक  सभा  के  सदस्य  रह  ।  उन्होंने  1952-57  क॑  दौरान  पहली

 लोक  सभा  में  बिहार  क॑  सारन-दक्षिण  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  दूसरी  लोक  सभा  में  उन्होंने  1957

 से  1962  तक  कंसरिया  निर्वाचन  क्षत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  और  1962  स॑  उन्होंने  लगातार  बिहार  के  गोपालगंज

 निवाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  इससे  पहले  व  1937-39  क॑  दोरान  राज्य  विधान  सभा  क  सदस्य  रहे  ।

 वयावद्ध  स्वतंत्रता  सेनानी  श्री  तिवारी  ने  स्वतंत्रता  आन्दोलन  में  सक्रिय  भाग  लिया  और  उन्हें  असहयोग

 आन्दोलन  में  भाग  लेने  के  परिणामस्वरूप  जेल  भा  जाना  पड़ा  ।  उन्होंने  1942  के  छोड़ो  आन्दोलनਂ  में

 सक्रिय  भाग  लिया  ।

 कृषक  हान  के  साथ-साथ  वह  एक  सक्रिय  समाजसंवक  और  राजनेतिक  कार्यकर्त्ता  थे  ।  वह  दलितों  मं

 शिक्षा के  प्रसार  में  गहरी  दिलचस्पी  लेते  थे  ओर  वह  विभिन्न  शैक्षिक  संस्थाओं  के  विभिन्न  पदों  पर  भी  कार्यरत

 रह  ।  उन्होंने  मद्यनिषेध  तथा  खादी  और  ग्रामाद्योग  क॑  सम्बर्द्धन्  क  लिए  भी  काम  किया  ।

 25  वर्ष  से  भी  अधिक  अवधि  क॑  अपने  संसदीय  कार्यकाल  कं  दोरान  श्री  तिवारी  ने  सभा  की  काय॑वाही  में

 गहरी  दिलचम्पी  ली  और  इसमें  बहुमूल्य  योगदान  दिया  ।  वह  अनेक  संसदीय  समितियों  के  सदस्य  रहे  ।  उन्होंने

 सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  सदस्यों  क ंवतन  और  भत्ते  संबंधी  समिति  तथा  आवास  समिति  के  सभाषति  क॑

 पद  पर  भी  कार्य  किया

 श्री  तिवारी  ने  अनेक  देशों  का  भ्रमण  किया  ।  वह  1967  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  डेलोगेट

 थे  और  उसकी  कुछ  समितियों  के  सदस्य  भी  रहे  ।
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 श्री  तिवारी  का  देहावसान  92  वर्ष  की  आयु  में  29  1993  को  पटना  में  हुआ  ।

 श्री  नरेन्द्र  पी०  नाथवानी  ने  1952  से  1962  के  दौरान  भूतपूर्व  सौराष्ट्र  के  सोरठ  निर्वाचन  क्षेत्र  का पहली

 और  दूसरी  लोक  सभा  में  प्रतिनिधित्व  किया  ।  उन्होंने  छठी  लोक  सभा  में  1977-79  के  दौरान  गुजरात के  जूनागढ़

 निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।

 वह  सोौराष्ट्र  की  ओर  से  अंतरिम  संसद  के  भी  सदस्य  रहे  ।  वयोवृद्ध  स्वतंत्रता  सेनानी  श्री  नाथवानी  को

 1932-33  के  दौरान  अवज्ञा  में  भाग  लेने  क॑  कारण  कारावास  भुगतना  पड़ा  ।  उन्होंने

 राजकोट  सत्याग्रह  में  भी  भाग  लिया  तथा  ''  भारत  छोड़ो  में  भी  सक्रिय  भूमिका  निभायी

 श्री  नाथवानी  भूतपूर्व  जूनागढ़  राज्य  को  अंतरिम  सरकार  में  विधि  मंत्री  थे तथा  वह  बम्बई  उच्च  न्यायालय

 के  न्यायाधीश  भी  रहे  ।  बाद  में  उन्होंने  नागरिक  स्वतंत्रता  तथा  विधि  सम्मत  शासन  की  रक्षा  तथा  इसके  प्रोत्साहन

 के  लिए  कार्य  किया  ।  वह  सिटिजन्स  फार  डेमोक्रंसी  को  राष्ट्रीय  कार्यकारिणी  के  सदस्य  थे  तथा  पीपल्स  एक्शन

 सिविल  लिबर्टीज  की  बम्बई  इकाई  के  उपाध्यक्ष  थे  ।

 श्री  नाथवानी  एक  योग्य  सांसद  थे  तथा  अपने  संसदीय  कार्यकाल  के  दौरान  उन्होंने  विभिन्न  संसदीय

 समितियों  जैसे  प्राककलन  समिति  तथा  विशेषाधिकार  समिति  में  कार्य  किया  तथा  वह  विभिन्न  संयुक्त  प्रवर

 समितियों  से  भी  सम्बद्ध  रह  ।

 श्री  नाथवानी  का  निधन  ।  1993  को  80  वर्ष  को  आयु  में  बम्बई  में  हुआ  ।

 श्री  हितेन्द्र  1977-79  के  दोरान  गुजरात  के  गोधरा  निर्वाचन  क्षेत्र  से  छठो  लोक  सभा  क॑  सदस्य

 1976-77  के  दौरान  वह  केन्द्रीय  निर्माण  तथा  आवास  मंत्री  तथा  1979-80  क॑  दौरान  वाणिज्य  तथा  नागरिक

 आपूर्ति  मंत्री  रहे  ।

 इससे  पूर्व  1957-60  के  दोरान  वह  बम्बई  विधान  सभा  क॑  सदस्य  थ  तथा  बम्बई  राज्य  में  शिक्षा  मंत्री  भो

 रहे  ।  बाद  में  1960-71  के  दोरान  बह  गुजरात  विधान  सभा  क  सदस्य  रह  ।  वह  गुजरात  राज्य  में  मंत्री  थ ेतथा

 उन्होंने  समाज  विधि  तथा  मद्यनिषेध  आदि  मंत्रालयों  का  कार्यभार

 संभाला  ।  1965  में  बह  राज्य  के  मुख्यमंत्री  बने  तथा  1971  तक  इस  पद  पर  आसीन  रहे  ।

 श्री  देसाई  एक  सक्रिय  स्वतंत्रता  सेनानी  थे  तथा  जब  महात्मा  गांधी  ने  अपनी  प्रसिद्ध  दांडो  यात्रा  आरम्भ  की

 तो  उन्होंने  15  वर्ष  की  अल्पायु  में  सविनय  अवज्ञा  आन्दोलन  में  भाग  लिया  ।  कर  न  देने  के  अभियान  क॑  सिलसिले

 में  वह  जेल  भी  गए  ।

 श्री  दसाई  व्यवसाय  से  वकील  थे  तथा  वह  सक्रिय  राजनीतिक  तथा  सामाजिक  कार्यकर्ता  थे  और  उन्होंने

 युवा  तथा  विद्यार्थी  आन्दोलनों  में  प्रमुखता  से  भाग  उन्होंने  अर्थशास्त्र  तथा  सामाजिक  विषयों

 पर  गुजराती  में  अनेक  पुस्तिकाएं  प्रकाशित

 श्री  देसाई  का  निधन  अहमदाबाद  में  12  1993  को  78  वर्ष  की  आयु  में  हुआ  ।

 श्री  के०  वोरयूया  1971-77  के  दौरान  तमिलनाडु  क॑  पुडुकोटाई  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  से  पांचवी  लोक

 सभा  के  सदस्य  थे  ।
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 व्यवसाय  से  कृषक  तथा  व्यापारी  श्री  वोरयूया  एक  सक्रिय  सामाजिक  तथा  राजनीतिक  कार्यकर्ता  भो  थे  ।

 वह  पुडुकोटाई  नगर  परिषद  के  सहकारी  भवन  निर्माण  समिति  के  अध्यक्ष  तथा  तिरुचो  जिले  के

 पुडुकोटाई  में  सहकारी  केन्द्रीय  बैंक  क॑  निदेशक  थे  ।

 श्रो  वीरयूया  का  निधन  12  1993  का  63  वर्ष  की  आयु  में  तंजाबूर  में  हुआ  ।

 श्री  शान्तनु  कुमार  दास  1946-50  क॑  दौरान  संविधान  सभा  के  सदस्य  थे  ।

 1938  में  वह  उड़ीसा  में  जाजपुर  नगर  निगम  क  पार्षद  थे  ।  कई  बार  वह  उड़ीसा  विधान  सभा  के  सदस्य

 भी  रह  ।  1977  में  वह  उड़ीसा  में  आबकारा  मंत्री  बन  ।

 श्री  दास  ने  स्वाधीनता  संग्राम  में  सक्रिय  रूप  से  भाग  लिया  तथा  कई  बार  जेल  गए  ।

 श्री  दास  एक  निष्ठावान  सार्माजक  तथा  राजनीतिक  कार्यकर्ता  थे  तथा  उन्होंने  समाज  के  दलित-वर्गों  के

 उत्थान  क॑  लिए  कार्य  किया  ।  जब  वह  आबकारी  मंत्री  तो  उन्होंन  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित
 जनजातियों

 क  क्षेत्रों  मे ंशराब  की  दुकानें  खोल  जाने  पर  प्रतिबंध  लगाया  ।  उन्होंने  इन  क्षेत्रों  में  आश्रम-विद्यालय

 खोल  तथा  अनुसूचित  जातियों  एवं  अनुमृचित  जनजातियों  क॑  शैक्षणिक  उत्थान  के  लिए  कार्य  किया  ।

 श्री  शान्तनु  कमार  दास  का  निधन  3  1993  को  76  वर्ष  को  आयु  में  हुआ  ।

 श्रो  क०  जनार्दन  रेडडी  आन्ध्र  प्रदेश  कं  महबृब  नगर  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  से  1952-57  के  दौरान  प्रथम

 लोक  सभा  क॑  सदस्य  थे  ।

 एक  सक्रिय  सामाजिक  तथा  राजनैतिक  कार्यकर्ता  थे  ।  1938  में  ओसमानिया  विश्वविद्यालय  क

 में  उन्होंने  रजाकारों ब विद्यार्थियों  द्वारा  की  गई  हड़ताल  क॑  जबलपुर  खंड  के  वह  अध्यक्ष  थे  ।  194

 के  विरूद्ध  प्रतिरोध  आन्दोलन  चलाया

 वह  व्यवसाय  से  कृषक  थ  तथा  वह  महब॒ब  नगर  की  सिंचाई  विकास  सम्बन्धी  जिला  समितियों

 के  सदस्य  थे  ।

 बाद  में  वह
 राष्ट्रीय  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  की  कंन्द्रीय  समन्वय  समिति  के  सदस्य  बन  ।  1953  में  बंगलौर

 में  आयोजित  किए  गए  सुदूर  पृर्व  एशिया  देशों  क  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  सम्मेलन  क॑  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल

 के  सदस्य  थे  ।

 श्री  जनार्दन  रेड्डी  का  निधन  4  1993  को  75  वर्ष  की  आयु  में  हैदराबाद  में  हुआ  ।

 श्री  पोौ०  वेंकटसुन्बेया  दूसरी  लोक  सभा  से  लेकर  सातवीं  लोक  सभा  तक  सदस्य  रहे  ।  1955-77  तक

 उन्होंने  अडानी  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  जा  बाद  में  नानदयाल  बन  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  छटो  लाक  सभा

 में  वह  उप  चुनाव  में  चुने  इससे  पहले  वह  1949-52  क॑  दौरान  मद्रास  विधान  सभा  के  सदस्य  भी  रहे  ।

 जनवरी  1980-84  क॑  दौरान  वह  कंन्द्रीय  गृह  राज्य  मंत्री  रह  |  वह  जनवरों  1980  से  जनवरी  1982  तक  संसदीय

 कार्य  राज्य  मंत्री  भो  रहे  ।  ेल्
 श्री  वेंकटसुब्बेया  1985-88  क॑  दोरान  बिहार  क॑  राज्यपाल  तथा  1988  से  1990  तक  कनांटक क॑  राज्यपाल

 भी  रहे  ।
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 ''  के  नाम  से  लोकप्रिय  श्री  बेंक  टसुन्बैया  काफी  अनुभवी  और  सक्रिय  राजनीतिक  कार्यकर्ता

 वह  व्यवसाय  से  कृषक
 थे  तथा  1946  स॑  पंचायत  बार्ड  संजामाला  क  अध्यक्ष  रह  ।

 वह  अपने  क्षत्र  में  विभिन्न  आन्दालनों  स  जड़े  रहे  ।  उन्होंने  बेंगनापाल  राज्य  कांग्रेस-आन्दोलन का  गठन

 किया  तथा  ब्रेंगनपाल  राज्य  के  भारतीय  संघ  में  विलय  के  लिए  कार्य  भूपतूर्व  बैंगनापाले  राज्य  में  दमनकारी

 भू-राजस्व  में  कमी  क॑  लिए  उन्होंने  किसान  आन्दोलन  का  नेतृत्व  वह  अनेकों  सहकारी  तथा  शैक्षणिक

 संस्थाओं  तथा  निर्धन  विद्यार्थियों  क॑  हास्टलों  क॑  संस्थापक  अध्यक्ष  थे  |  वह  आन्ध्र  राज्य  सहकारी  संघ के  अध्यक्ष
 थे

 बह  एक  सक्रिय  सासंद  थ  तथा  प्राक्कलन  सार्मात  क  सभापति  रह  ।  इसक  अतिरिक्त  वह  अनेक
 -  समितियों  यथा  लाकलखा  कार्य  मंत्रणा  विशेषाधिकार  समिति  इत्यादि  के  भी  सदस्य  रहे  ।  वह

 सभापतियों की  तालिका  क॑  सदस्य  भी  थे  ।

 उन्होंन  अनेक  देशों  की  यात्राएं  की  थीं  ।  उन्होंन  शिक्षा  संस्कृति  क॑  क्षेत्र  में  विशेष  रूचि  ली  तथा  अनुसूचित
 जातियों  एवं  पिछड़ी  जातियों  क॑  लिए  विकास  कार्य  शुरू  किए  ।  वह  दक्षिण  भारत  नाती  नाता  नई

 दिल्ली  के  अध्यक्ष  उन्होंने  तेलुगु  गें  नामक  पुस्तक  प्रकाशित  की  ।

 श्री  बेंकटसुब्बैया  का  निधन  12  1993  का  72  बष  को  आय  मं  हेंदराबाद  में  हुआ  ।

 श्रोमती  कृष्णा  महता  1957-62  क॑  दौरान  जम्म  तथा  कश्मीर  के  किस्तवाड़  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  से  दूसरी

 लोक  सभा  को  सदस्या  थीं  ।

 वह  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  को  निकट  सहयोगी  तथा  एक  सामाजिक  कार्यकर्ता  थीं  ।  वह  शरणार्थियों  क॑

 पुनर्वास क॑  कार्य  में  सक्रिय  रूप  से  लगा  हुईं  थीं  तथा  उन्होंन  बच्चों  क॑  लिए  विद्यालय  खाले  ।  उन्होंन  गांधी  स्मारक

 जम्मू  तथ  काश्मीर  का  गठन  किया  तथा  वह  गांधी  सवा  सदन  को  अध्यक्षा  भी  रहों  ।  वह  महिला  कल्याण

 श्रीनगर  की  भी  संचालिका  थीं  ।  उन्होंने  हिन्दी  में  ''  कश्मीर  पर  नामक  पुस्तक  भी  लिखी  ।

 श्रीमती  मेहता  का  निधन  20  1993  को  80  वर्ष  की  आयु  में  नई  दिल्ली  में  हुआ
 ।

 श्री  राज  मंगल  पांड  उत्तर  प्रदश  क  देवरिया  निर्वाचन  क्षेत्र  से  1984-91  के  दौरान  आठवीं  तथा  नौवीं  लोक

 सभा  क॑  सदस्य  थे  ।  इससे  पहल  वह  1969-84  क  दोरान  उत्तर  प्रदेश  विधान  के  विधान  सभा  क  सदस्य  रहे  ।

 वह  वयावृद्ध  स्वतंत्रता  संग्राम  सेनानी  थे  और  1942  क॑  ''  भारत  छोड़ा  में  भाग  लेने  क ेकारण

 कई  बार  जेल  गए  उन्होंने  सामाजिक  और  सांस्कृतिक  गतिविधियों  में  सक्रिय  भाग  लिया  ।

 श्री  पांड  ने  शिक्षा  क॑  प्रसार  और  कृषि  के  विकास  क॑  लिए  अनथक  प्रयास  किए  ।  अपने  लम्बे  और  यशस्वी

 राजनैतिक  जीवन  में  उन्होंने  कई  मंत्रालयों  का  कार्यभार  बखूबी  संभाला  ।  उत्तर  प्रदेश  में  वह  परिवहन  और

 श्रम  मंत्री  रह  और  कन््द्रीय  मंत्रिमंडल  में  वह  मानव  संसाधन  मंत्री  रह  ।  जहां  कहीं  भी  वह  रहें  उन्होंन  अपने

 व्यक्तित्व  की  अमिट  छाप  वहां  छाड़ों  ।

 योग्य  सांसद  क॑  रूप  में  उन्होंने  सदन  की  कार्यवाही  में  सक्रिय  भाग  लिया  और  अपना  बहुमूल्य  योगदान

 दिया  ।
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 श्री  पांडे  का  23  1993  को  कानपुर  में  73  वर्ष  को  आयु  में  निधन  हुआ  ।

 श्री  एच०एम०  पटेल  छठो  और  आठवों  लोक  सभा  क॑  सदस्य  थे  ।  उन्होंने  गुजरात  क॑  धन्धुका  और

 साबरकंठा  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का
 क्रमशः  1971-77,  1977-79  और  1984-89  तक  प्रतिनिधित्य  किया  ।

 वह  कन्द्रीय  मंत्रीमंडल  में  1977-79  क॑  दौरान  राजस्व  और  बैंकिंग  मंत्री  और  जनवरी  1979  से  जुलाई  1979

 तक  गृह  मंत्री  रहे

 वह  1967-71  क  दोरान  गुजरात  विधान  सभा  क  सदस्य  थे  ओर  गुजरात  राज्य  विद्युत  बोर्ड  क  मानद

 चेयरमेन  भो  रहे

 राजनीति  म॑  प्रवेश  करने  से  पहले  श्री  पटल  सरकारी  अधिकारी  क  रुप  में  काफी  विख्यात  थे  ।  वह  कई

 उच्च  पदों  पर  आसीन  रहे  और  उन्होंन  अपने  प्रशासकोय  अनुभव  का  प्रदर्शन  हर  जगह  किया  ।  श्री  पटल  ने  डेरी

 विकास  और  गुजरात
 में  सहकारिता  आन्दोलन  को  मजबूत  बनाने  में  अहम  भूमिका  निभाई  ।-  वह  विभिन्न

 शेक्षिक  आए  मांम्कतिक  संगटनां  स  जड़े  थ  ।

 श्री  पटल  का  निधन  89  वर्ष  को  आयु  में  30  1993  को  वल्लभ  जिला  गुजरात
 में  हुआ  ।

 हम  श्री  ज०आर०्डी०  टाटा  ओर  अन्य  भूतपूर्व  सहयागियों  क  निधन  पर  गहरा  शाक  व्यक्त  करते  हैं  ।

 30  1993  का  महाराष्ट्र  कर्नाटक  और  आंध्र  प्रदश  क॑  कई  भाग  भारी  भूकम्प  से
 प्रभावित  हुए  जिसमें  काफी  जान-माल  की  क्षति  हुई  ।  सबस  अधिक  प्रभावित  क्षेत्र  महाराष्ट्र  का  मराठवाड़ा  क्षेत्र

 था  ।  भूकम्प को  तीब्रता  इतनी  थी  कि  कवाथा  और  40  अन्य  गांवों  का

 नामा-निशान  मिट  गया  ।  बड़ी  संख्या  में  महिलाओं  ओर  बच्चों  को  जानें  कई  घायल  हुए  और  कई  शरणार्थी

 बने  ।  लोगों  को  बहुत  तकलीफ  और  कप्ट  उठाने  हा

 बड़  पमाने  पर  राहत  कार्य  हो  रहा  है  ।  कई  कन्द्र  ओर  विदेशों  से  भी  सहायता  प्राप्त  हुई  हे  ।

 कई  स्वयंसंबी  संगठनों  न  भी  भृकग्य  पीड़ितों  की  सहायता  क॑  लिए  संसाधन  जुटाने  में  अहम  भूमिका  निभाई

 हे  ।

 प्रधान  मंत्री  पी०वी०  नरसिंह  :  बहुत  ही  भारी  दिल  से  मैं  भारतीय  उद्योग  कं  शिखर  पुरूष

 श्री  ज०आर०डी०  जिनका  29  1993  का  जिनेवा  में  निधन  हो  को  श्रद्धांजलि  देने  के  लिये  खड़ा

 हुआ  हूं  ।  भारत  रल  श्री  जे०आर०डी०  टाटा  एक  एस  उद्योगपति  थे  जिनमें  विशिष्ठ  गुण  थे  ।  उन्हें  विरासत  में

 एक  औद्योगिक  साप्राज्य  मिला  था  जिसका  पल्वन  और  पुष्पवन  उन्होंने  अपनी  अद्वितीय  गतिशीलता  तथा

 व्यापारिक  कुशलता  से  किया  ।  इसक  बावजूद  घन  आर्जित  करने  का  अपने  जीवन  का  लक्ष्य  नहीं

 उनके  व्यापारिक  प्रयासों  का  उद्देश्य  भविष्य  क॑  प्रात  व्यापक  दूरदृष्टि  अपनाना  तथा  राष्ट्र  एवं  सामाजिक  प्रयोजन

 के  लिए  चिन्ता  करना  था  ।

 श्री  टाटा  ने  स्वयं  को  कभी  राजनीतिज्ञ  नहीं  माना  ।  उनकी  दृष्टि  मं  यदि  राजनीति  का  छोटे  अर्थ  में  देखा

 जाय  तो  यह  कवल  चुनाव  लड़ना  और  जोतना  है  श्री  टाटा  के  लिए  देश  क॑  भविष्य  क॑  लिए  साचना  और

 है
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 जप  नवनिनपक्त  ्ा

 उसमें  रूचि  लेना  हो  सदा  अभीष्ट  था  ।  उनको  चिन्ता  इन  बातों  से  परिलक्षित  होती  है  कि  उन्होंने  उद्योग  विज्ञान

 और  प्रौद्यागिकी  तथा  औषधि  के  क्षत्र  में  अनुसंधान  ओर  विकास  पर  ध्यान  दिया  ।  उन्होंने  बहुत  पहले हो  जनसंख्या

 नियंत्रण  की  आवश्यकता  की  ओर  संकत  किया  था  और  इसे  बढ़ावा  देने  में  सक्रिय  रुचि  ली  थी  ।  उन्होंने

 सामाजिक  कल्याण  के  उपायों  को  ओर  व्यावसायिक  प्रबंधन  का  प्रोत्साहन  दिया  ।  इससे  उनकी  प्रबल

 देशभक्ति  तथा  प्रबुद्ध  मेधा  प्रकट  होती  है  ।

 भारत  की  प्रथम  वायु  संवा  एयर  इंडिया  क॑  सृजन  में  उनकी  मनोभावना  लक्षित  होती  है  ।  उनके  उद्योगों  से

 हमार  देश  को  ख्याति  मिली  ।  उनका  जीवन  सम्मानीय  एवं  अनुकरणीय  है  ।  वह  युवा  उद्योगपतियों  को  भारत  की

 आर्थिक  उन्नति  क  लिए  सर्देव  प्ररणा  प्रदान  करते  रहंगे

 इमसक  वह  सांस्कृतिक  मामलों  मं  भी  गहरी  रूचि  लेते  थ  ।  ओरोवली  समिति  में  उनके  सहयोगी

 क  रुप  मे  मुझ  संस्कृति  संबंधी  मामलों  में  कार्य  करने  का  अवसर  मिला  था  ।  वह  भारतीय  संस्कृति  और  फांसीसी

 संस्कृति  के  अच्छ  ज्ञाता  थे  ।  पांडिचरी  दानों  संस्कृतियों  का  मिलन  स्थल  रहा  है  ।  उनक  मार्ग  नतृत्व  में

 ओर  उनसे  प्रोत्साहन  पाकर  आराबला  संस्था  काफी  फलो-फली  और  यह  धीरे-धोरे  और  सुदृढ़  होती  जा  रही

 मैंने  साचा  कि  मुझे  इन  बातों  को  अवश्य  म्पष्ट  करना  चाहिए  ।  में  श्री  ज>आर०डी०  टाटा  द्वारा  भारत  के  लोगों

 के  लिए  की  गई  संबाओं  के  लिए  उनक  प्रति  इस  सभा  का  अगाध  सम्मान  व्यक्त  करना  चाहता  हूं  ।  हमें  अपने

 सहयागी  श्री  नानी  भट्रटाचार्य  के निधन  पर  भी  गहरा  शोक  हैं  ।  इस  सभा  में  उनकी  अनुपस्थिति  हम  सब  को

 महसूस  हागो  ।

 मानसून  सत्र  के  पश्यात्  अन्तर  सत्र  के  दोरान  जिन  भृतपूर्व  संसद  सदस्यों  का  निधन  हो  गया  है  उनमें  श्रो

 शान्तनु  कुमार  दास  जैसे  अनुभवी  नता  जो  संविधान  सभा  क॑  सदस्य  थे  तथा  श्री  कं०  जनार्दन  रेड्डी  थे  जा

 संयोगवश  मर  बहुत  ही  घनिष्ठ  मित्र  थे  तथा  जा  प्रथम  लोक  सभा  के  सदस्य  थे  ।  हम  इन  दृढ़निश्चयी  नताओं

 के  ऋणी  हैं  जिन्होंने  भारत  में  एक  सददढ़  संसदीय  परम्परा  की  नींव  रखी  है  ।

 इसी  समयावधि  में  श्री  नरन्द्र  पी७  श्रीमती  कृष्णा  मेहता  तथा  श्री  पुरेन्दु  शेखर  नास्कर  ने  भी

 हमारा  साथ  छोड़  दिया  ।  ये  सभा  वरिष्ट  नेता  थ  जिन्होंने  इस  सभा  की  उत्कृष्ट  सेवा  की  ।  यह  सभा  श्री  द्वारका

 नाथ  श्रों  हितन्द्र  श्री  कं०  श्री  पो०  तथा  श्री  राज  मंगल  पांडे  को  भी

 मससम्मान  याद  करती  है  ।  उन्होंने  इस  सभा  क॑  इतिहाम  में  महत्वपूर्ण  यागदान  दिया  है  ।  यहां  होने  वाले

 खाद  तथा  इसकी  कार्यवाहियों  में  उनकी  भागीदारी  को  लम्ब  समय  तक  याद  रखा  जायेगा  ।  विशेष  रुप

 गृह  मंत्रालय  क॑  राज्य  मंत्री  क॑  रुप  में  श्री  बंकटसुब्बेया  द्वारा  एक  बहुत  हो  संकटपूर्ण  घड़ी  में  को  गया

 आज  भो  मुझ  याद  हैं  ।  उनकी  हास्य  उनका  धेर्य  ओर  उनको  बुद्धिमत्ता  उन  परिस्थितियों  का  सामना  करने

 में  बहुत  ही  सहायक  सिद्ध  हुई  थीं  ।

 कुछ  दिन  पूर्व  श्री  एच०एम०  पटल  हमें  छाड़  कर  परलाक  सिधार  गये  ।  इन  माननीय  सदस्यो ंन ेअपनी  एक

 छाप  छोड़ी  है  और  इस  सम्माननीय  सभा  क  गोरव  और  प्रतिष्ठा  को  बढ़ाया  है  ।  उनका  ससम्मान  स्मरण  किया

 जायेगा  ।  भगवान  उनकी  आत्मा  को  शान्ति  प्रदान  करे  ।



 1995,  निधन  संबंधी  उल्लेख

 आपने  ठीक  ही  महाराष्ट्र  में  हुई  भूकम्प  की  त्रासदी  का  उल्लेख  किया  है  ।  मैं  इस  त्रासदी  का  वर्णन

 नहीं  कर  सकता  हूँ  क्योंकि  हम  सभो  ने  विस्तार  से  इसे  देखा  हे  और  जब  हम  उस  स्थान  पर  गये  तो  हमने  देखा

 कि  बहुत  ही  भयानक  विनाश  हुआ  है  ।  इस  अवसर  पर  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  बहुत  ही

 अच्छा  कार्य  किया  गया  है  ।  उनके  द्वारा  न  सिर्फ  उस  स्थान  पर  पहुंचने  ओर  सहायता  पहुंचाने  हेतु  बहुत  ही  सटीक

 कदम  उठाये  गये  बल्कि  साथ  ही  साथ  रोगों  को  रोकथाम  हेतु  तथा  अनेक  प्रकार  को  घटनाओं  को  रोकने  जो

 उस  अस्त-व्यस्तता  के  दौरान  हो  सकते  कदम  उठाये  गये  ।  मैं  चाहंगा  कि  उनके  द्वारा  किये  कार्यों  की  सराहना

 इस  सभा  द्वारा  की  जाए  ।  मै  यह  भी  चाहूँगा  कि  विश्व  कं  हर  भाग  से  जो  असीम  सहानुभूति  प्राप्त  हुई  सभा

 उसकी  भी  सराहना  करे  ।  कुछ  ही  घंटों  में  हमें  सहायता  क॑  आश्वासन  और  संदेश  प्राप्त  होने  लगे  ।  मैंने

 इस  प्रकार  कभी  नहीं  देखा  है  कि  जब  इस  दंश  में  काई  त्रासदी  आती  हैं  ता  भारत  इनकी  सहानुभूति  अर्जित  कर

 सकता  इतनी  अधिक  समझ  ओर  भाई-चार  की  भावना  उत्पन्न  हा  सकती  है  ।  मैं  सभी  देशों  को  कोटिशः

 धन्यवाद  द  चुका  हूं  और  में  चाहूंगा  कि  यह  सभा  भी  इस  पहलू  की  सराहना  करे  जिसका  अर्थ  हे  कि  अन्य  देशों

 क  साथ  हमारे  सम्बन्ध  इतने  गहरे  हैं  कि  इस  दश  में  कोई  भी  घटना  होने  से  शीघ्र  ही  अन्य  अनेक  देशों  में  भी

 उसका  गहरा  प्रभाव  दिखाई  पड़ता  हे  ।

 श्री  अटंल  बिहारी  वाजपेयी  :  अध्यक्ष  पिछल  सत्र  में  श्री  नानी  भट्रटाचार्य  हमारे

 साथ  आज  उनका  स्थान  रिक्त  है  ।  एसा  लगता  हे  कि  जब  हम  चुनाव  के  मैदान  में  जूझ  रहे  थे  तो महाकाल

 निर्ममता  से  अपना  कार्य  व्यापार  कर  रहा  था  ।  जीवन  कितना  क्षण  भंगुर  है  एक  बार  फिर  यह  कठोर  सत्य

 श्री  भट्रटाचार्य  के निधन  से  हमारे  सामने  आ  गया  है  ।

 महाकाल  की  दृष्टि  केवल  व्यक्तियों  तक  सीमित  नहों  रही  ।  मराठवाड़ा  में  भी  भयंकर  भूकम्प  के  रुप  में

 और  मुम्बई  में  एक  रेल  दुर्घटना  में  बड़ी  संख्या  में  महिलाओं  की  मृत्यु  के  रुप  में  हमें  उसका  आघात  सहन  करना

 पड़ा  ।

 अध्यक्ष  अभी  आपने  और  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भूकम्प  पीड़ितों  के  सम्बन्ध  में  संवेदना  प्रकट  की

 मुझे  प्रधान  मंत्री  जी  क ेसाथ  वहां  जाने  का अवसर  मिला  था  ।  वह  तो  ऐसी  त्रासदी  थी  जिसकी  कल्पना  भी  :  नहीं

 की  जा  सकती  थी  ।  आज  भी  वहां  भूकम्प  के  झटक॑  आ  रहे  लोगों  के  मन  में  अस्थिरता  उसका  निवारण

 करना  होगा  ।  प्रधान  मंत्री  जी  न ेठीक  कहा  कि  ऐसा  लगा  जैसे  सारा  देश  भूकम्प  पीड़ितों  की  मदद  के  लिए  दौड़

 पड़ा  है  ।  यह  देश  की  आन्तरिक  शक्ति  का  द्योतक  है  ।  मतभेदों  के बावजूद  हम  संकट  की  घड़ी  में  एक  हो  सकते

 हैं  यह  भूकम्प  की  त्रासदी  ने  एक  बार  फिर  हमें  स्मरण  दिला  दिया  है  ।

 जहां  तक  जो  हमारे  सहयोगी  हमें  छाड़  उनका  सम्बन्ध  है  ।  अध्यक्ष  पण्डित  द्वारका  नाथ

 तिवारी  समकालीन  राजनीति  के  एक  पितृ  पुरूष  क॑  रुप  श्री  नाथवानी  बोहरा  समाज  के  सुधार  के  लिए  गठित

 एक  समिति  के.अध्यक्ष  के  श्री  हितेन्द्र  देसाई  एक  सुसंस्कृत  राजनीतिज्ञ  के  रुप  श्री  राज  मंगल  पांडे एक
 तेजस्वी  सार्वजनिक  नेता  के  रुप  श्री  वेंकट  सुबैया  अच्छे  सांसद  के  रुप  एक  अच्छे  शासक  के  रुप  श्री

 पटेल  एक  अच्छे  प्रशासक  के  रुप  शिक्षाशास्त्री  के  रुप  रचनात्मक  कार्यकर्ता  के  रुप  में  और  श्रीमती  कृष्णा
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 मेहता  एक  ममतामयी  महिला  क॑  रुप  हमेशा  ये  याद  किये  जायेंगे  ।  इनका  अभाव  हमें  खलेगा  ।  मैं  अन्य

 दिवंगत  नेताओं  क॑  प्रति  भी  अपनी  श्रद्धांजलि  अर्पित  करता  हूं  ।  मुझे  उनमें  से  अनेक  क॑  साथ  काम  करने  का  मौका
 मिला  था  ।  उनक  कार्य  हमें  अनुप्राणित  करते  यही  उनक  प्रति  सच्ची  श्रद्धांजलि  हो  सकती  है  ।

 जहां  तक  श्री  टाटा  का  सम्बन्ध  कंबल  भारत  रत्न  के  रुप  में  उद्योगपिता  के  रुप  मैं  उन्हें

 उद्योगपति  नहीं  कहना  वे  उद्योगपिता  वे  अमर  रहेंगे  ।  इस  देश  में  औद्योगीकरण  मानो  टाटा  के  रुप  में

 मूर्तिमान  हो  गया  था  जो  अन्य  उद्योगर्पात  हुए  हैं  उनका  तुलनात्मक  गृल्यांकन  करन  को  काई  आवश्यकता  नहीं

 लेकिन  टाटा  का  व्यक्तित्व  उनका  कृतित्व  अनूठा  था  और  देश  गे  भ्राद्योगीकरण  का  मृत्रपात  करने  वालों  के  रुप

 में  उनको  स्मरण  किया  जायेगा  ।  उनका  व्यक्तित्व  उद्याग  तक  सा  *  नहों  था  ।  जैसा  प्रधान  मंत्री  जी  ने  उल्लेख

 किया  उनके  पांव  धरती  पर  दृढ़ता  के  साथ  जमे  थे  |  मगर  व  ऊंचो  उद्भार  भरा  करते  थ  ।  इस  देश  के  बारे  में  उनके

 सपने  उन  सपनों  क॑  साथ  किसी  का  मतभंद  हो  सकता  है  ।  परिवार  नियोजन  में  उनकी  रूचि  थी  और  उसके

 लिए  सदा  प्रयत्नशील  रहे  ।  सार्वजनिक  जीवन  में  उनका  टाटा  को  एक  अलग  श्रेणी  में  खड़ा  कर  देता

 उनके  निधन  से  एक  युग  का  अंत  हो  अगर  मैं  एसा  कहूं  तो  काई  अतिश्योक्ति  नहीं  होगी  ।

 हमें  तेजी  क॑  साथ  ओद्योगीकरण  क  रास्ते  पर  आगे  बढ़ना  मगर  औद्योगीकरण  कंवल  लाभ  के  लिये  नहीं

 होना  चाहिये  ।  उसक  मूल  में  देश  क॑  विकास  की  प्रेरणा  होनी  चाहिये  और  टाटा  क॑  कृतित्व  में  इसकी  झलक  दिखाई
 देती  है  ।

 अध्यक्ष  आपने  और  प्रधानमंत्री  जी  ने  जो कुछ  कहा  उसके  साथ  अपने  को  और  अपनी  पार्टी  का

 सम्बद्ध  करता  हूं  ओर  सभी  दिवंगत  व्यक्तियों  क॑  प्रति  अपनी  विनप्र  श्रद्धांजलि  अर्पित  करता  हूं

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  अध्यक्ष  कामरेड  नानी  भट्रटाचार्य  इस  सभा  के  सक्रिय  सदस्यों

 में  से  एक  उन्होंने  हमेशा  मजदूरों  और  किसानों  के  हितों  को  बढ़ावा  दिया  ।  वे  ट्रेड  यूनियन  के  सक्रिय  समर्थक

 स्वास्थ्य  मंत्री  तथा  सिंचाई  दोनों  के  रुप  में  वह  पश्चिम  बंगाल  विधान  सभा  के  एक  प्रभावकारी  और

 सफल  मंत्री  वह  एक  एसे  व्यक्ति  थे  जिन्होंने  इस  देश  की  जनता  और  पीड़ित  व्यक्तियों  के  हितों  के  लिए

 अपना  सम्पूर्ण  जीवन  समर्पित  कर  दिया  ।  वह  एक  ऐसे  व्यक्ति  थे  जिन्होंने  सादगी  का  जीवन  बिताया  ।  कलकत्ता

 में  क्रान्ति  प्लेस  में  एक  कार्यालय  में  मेज  ही  उनका  बिस्तर  था  ।  उनकी  अपनी  कोई  सम्पत्ति  नहीं  थी  ।  हम  उनके

 निधन  पर  शोक  व्यक्त  करते  हैं  ।  इसकी  श्चतिपूर्ति  करना  बहुत  ही  कठिन  परन्तु  वे  हमेशा  आने  वाली  पीढ़ियों

 को  प्रेरित  करते  रहेंगे  ताकि  हम  हमेशा  जन  साधारण  और  पीड़ितों  को  मुक्ति  हेतु  संघर्ष  करते  रहें  ।

 हम  भूकम्प  क  शिकार  लागों  क॑  प्रति  भी  शोक  व्यक्त  करते  हैं  तथा  माननीय  प्रधानमंत्री  तथा

 विपक्ष के  नेता  ने  जो  कुछ  भी  कहा  है  उसमें  में  और  मेरा  दल  साथ  है  ।

 हमने  अपने  उन  बहुत  से  सहयोगियों  को  खो  दिया  है  जिनक॑  साथ  हमने  इस  सभा  में  कार्य  किया  है और

 हम  उनके  निधन  पर  शोक  प्रकट  करते  हैं  ।  सभा  क  विशिष्ट  सदस्यों  क॑  बारे  में  आपने  ज  कुछ  भी  कहा  हम  उसमें

 शामिल  हैं  ।  इन  सदस्यों में  स ेएक  सदस्य  श्री  ज०आर०डी०  टाटा  थे  जिनका  अन्तर  सत्र  के  दौरान  निधन  हो
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 हिन्दी

 श्री राम  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  प्रधानमंत्री  जी  नेता  विरोधी  दल  और  श्री  सोमनाथ
 जी  ने  जिन  भावनाओं  को  व्यक्त  किया  में  जनता  दल  को  ओर  से  अपनी  संवेदना  व्यक्त  करता  हूं  ।  स्व०  नानी

 भट्रटाचार्य  हमारे  एक  ऐसे  मित्र  थे  कि  जिनको  याद  करने  के  बाद  भी  एसा  नहीं  लगता  है  कि  वे  हमारे  बीच  से  दूर
 चले  गये  हैं  ।  लेकिन  जैसा  अटल  जी  ने  कहा  कि  काल  कं  थपेड़े  को  कोई  रोक  नहीं  पाता  इसलिये  वे  हमारे

 बीच  में  नहीं  हैं  ।  स्व०  द्वारिका  नाथ  तिवारी  के  समय  1977  में  जब  हम  पहली  बार  यहां  आये  थे  तो  उनके

 सान्निध्य  में  मुझे  रहने  का  मौका  मिला  था  ।  स्व०  हितेन्द्र  देसाई  हमारे  अग्रज  के  समान  थे  और  स्व०  बैंकटसुन्बया

 जी  से  हमारी  नोक-झोंक  हुआ  करती  थी  और  वे  अपने  तरीक  से  जबाब  देने  का  काम  करते  थे  ।  स्व०  राज  मंगल

 पांडे  के साथ  भी  काम  करने  का  मौका  मिला  था  और  स्व०  एच०एम०  पटेल  को  1977  में  होम  मिनिस्टर  और  वित्त

 मंत्री  क॑  रुप  में  देखने  का मौका  मिला  था  ।  यह  भी  मालूम  होता  था  कि  एक  प्रशासनिक  के  रुप  में  उन्होंने  शुरूआत

 की  और  एक  राजनीतिज्ञ  के  रुप  में  अपना  योगदान  किया  ।  ये  सार  नेता  आज  हमारे  बीच  में  नहीं  हैं  । एक  न  एक

 दिन  तो  सब  को  जाना  है  और  यही  सत्यता  है  ।  और  जो  लोग  छाप  छोड़  जाते  देश  उसो  का  अनुकरण  करता

 भूकम्प  पीड़ितों  की  राहत  क॑  लिये  जो  कुछ  भी  किया  गया  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  बहुत  कुछ  किया  भी

 जाये  तो  जो  लोग  हमारे  बीच  में  सं चल  गये  व ेलोट  कर  आने  वाल  नहीं  हैं  लेकिन  उनके  प्रति  पार्लियामेंट  में

 संवदना  हम  ज्यक्त  करें  और  उनक  परिवार  को  सांत्वना  मिले  ।  हम  जो  कर  पा  रहे  हैं  वह  करना  चाहिए  और

 हम  कर  रहे  हैं

 श्री  जेणआर०डी०  टाटा  क॑  संबंध  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  एक  बड़े  उद्योगपति  थे  और  उनकी  एक

 अलग  छाप  थी  ।  राजनीति  से  भी  हमेशा  उन्होंने  अपने  को  अलग  रखने  को  कोशिश  की  ओर  उन्होंने  कभी  किसी

 दल  के  साथ  स्वयं  को  असोसिएट  नहीं  किया  ।  आज  हमारे  बीच  में  ये  सब  लोग  नहीं  हैं  ।  हम  उनके  लिए  शोक

 व्यक्त  करते  हैं  और  उनक  परिवार  कं  प्रति  जनता  दल  की  तरफ  से  संवेदना  व्यक्त  करते  हैं  ।

 |अनुवाद।|

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इस  अन्तर-सत्र  को  अवधि  में  हमने  अपने  अनेक  प्रतिष्ठित

 सहयोगियों  को  खो  दिया  है  और  उनमें  स॑  प्रत्येक  जिनमें  हमारे  कुछ  वरिष्ठ  लोक

 जिन्होंने  लोक  सेवा  में  ही  अपना  सम्पूर्ण  जीवन  न््याछावर  कर  सम्मिलित  के  गुणों  को  ज्यान  करना

 संभव  नहीं  हे  ।

 जहां  तक  श्री  नानी  भट्रटाचार्य  का  सम्बन्ध  मैं  विशेष  रुप  से उनका  उल्लेख  करता  हूं  क्योंकि  हाल  तक

 वह  हमारे  पश्चिम  बंगाल  की  राजनीति  में  एक  प्रमुख  एक  एक  प्रतिष्ठित  मजदूर  संघ  नेता  थे  और

 मैं  आपको  यह  याद  दिला  दूं  कि  एक  लम्बी  और  दुःखदायी  जिसका  सामना  उन्होंने  बहुत  ही

 साहस  और  धीरता  से  किया  की  वजह  से  उनकी  मृत्यु  हुई  ।  यहां  और  विदेश  में  हर  संभव  प्रयास  करने  के

 बाद  भी  उन्हें  बचाया  नहों  जा  सका  ।  वह  हमारे  बहुत
 ही

 गहरे  मित्र  और  कामरेड  थे  ।

 11



 निधन  संबंधी  उल्लेख  2  दिसम्बर  1993

 जहां  तक  दूसरों  का  सवाल  श्री  द्वारका  नाथ  तिवारी  1942  के  संघर्ष  के  नायकों  में  से  थे  ।  जहां

 तक  मुझे  याद  है  उन्होंने  एक  मुख्य  भूमिका  निभायी  थी  जिसे  1942  के  आन्दोलन  में  उनके  क्षेत्र  में  हुए  क्रान्तिकारी

 +“ं  में  से  एक  कहा  जा  सकता  हे

 अन्य  साथी  जो  हमें  छोड़  गय  उन्हें  चिरकाल  तक  याद  रखा  जाएगा  ।

 जहां  तक  श्री  जे०आर०डी०  टाटा  का  सम्बन्ध  है  यह  देश  उनको  आने  वाले  समय  में  एक  पथ-प्रदर्शक  के

 रुप  में  याद  किया  जाएगा  ।  मुख्य  बात  यह  है  कि  वे  कई  क्षेत्रों  में  पथप्र्दशक  रहे  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  पूर्व  वह

 देश के  औद्योगिकीकरण  में  अगुआ  रह  ।  वह  इस  देश  में  प्रथम  इस्पात  संयंत्र  के  संस्थापक  थे  ।  नागरिक  उड्डयन

 के  क्षेत्र  में  भी  वह  अग्रणी  रहे  ।  वैज्ञानिक  तथा  तकनीकों  अनुसंधान  तथा  चिकित्सीय  उपचार  हेतु  सर्वोत्तम

 संस्थाओं  की  स्थापना  कर  उन्होंने  अपना  योगदान  किया  है  ।  यह  बात  प्रत्येक  व्यक्ति  बहुत  ही  अच्छी  तरह  से

 जानता  है  ।  सम्पूर्ण  देश  के  लिए  लम्बे  समय  तक  उपयोग  में  आने  वाले  अनेक  संस्थाओं  की  स्थाना  तथा  कार्यों

 को  करने  वाले  लोगों  में  उन्हें  अग्रणी  के  रुप  में  याद  किया  जायेगा  ।

 भूकम्प  के  बारे  में  मैं  जानता  हूं  कि आप  कैसा  महसूस  कर  रहे  होंगे  क्योंकि  भूकम्प  का  केन्द्र

 आपका  निवरचिन  क्षेत्र  था  परन्तु  यह  एक  राष्ट्रीय  त्रासदी  थी  जिसमें  कम  से  कम  10,000  व्यक्ति  मारे  गये  थे  और

 इनके  शव  बरामद  हुए  थे  |  यह  एक  भयावह  विचार  है  कि  और  अनेक  लोग  जिन्हें  गुम  समझा  जा  रहा  है  शायद

 हमेशा  के  लिए  इस  भृकम्प  क  मलबे  क॑  नीचे  दबे  हुए  हों  और  उनके  शव  बरामद  नहीं  हुए
 हैं  ।  हताहतों  की  कुल

 वास्तविक  संख्या  का  शायद  कभी  पता  नहीं  चलेगा  ।

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  आने  वाले  दिनों  में  हम  उन  आवश्यक  उपायों  पर  चर्चा  करेंगे  जिनसे  भविष्य  में  यह

 पता  चल  सकेगा  कि  यदि  इस  प्रकार  को  आपदा  आए  तो  हम  अंतर्राष्ट्रीय  अनुभवों  से  शिक्षा  लेकर  अपने  लोगों

 को  बचाने  के  लिए  पहले  से  कुछ  कर  सकें  ॥  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  इस  आधुनिक  युग  में  ऐसा  कोई  कारण

 नहीं  हे  कि लोग  असाहय  हो  जाएं  ।

 मैं  अपनें  दल  को  ओर  प्रधानमंत्री  जी और  अन्य  लोगों  क ेसाथ  उन  सभी  देशवासियों  के  लिए  भारी  मन

 से  संवेदनाएं  और  शोक  व्यक्त  करता  हूं  जो  हमें  छोड़  गए  हैं  ।  और  मैं  आपसे  उनके  परिवारों  और  आश्रितों  तक

 हमारी  संबेदनाएं  पहुंचाने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 श्री  चित्त  बसु  :  में  आपके  साथ  तथा  सदन  के  नेता  और  अन्य  गणमान्य  नेताओं  के  साथ  सभा

 के  उन  गणमान्य  सदस्यों  के  जिनका  अन्तर-सत्र  अवधि  में  निधन  हो  अपने  दुःख  और  संताप  व्यक्त

 करना  चाहता  हूं  ।  इस  संदर्भ  में  मैं  विशेष  रुप  से कामरेड  नानी  भट्रटाचार्य  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जिन्होंने

 अपने  बालकाल  से  ही  देश  की  स्वतंत्रता  के  लिए  संघर्ष  किया  और  स्वतंत्रता-प्राप्ति  के  पश्चात्  हमारे  देश  के

 सभी  श्रेणियों  के  मजदूरों  तथा  श्रमिकों  के  हितों  की  रक्षा  हेतु  अथक  संघर्ष  किया  ।

 वह  एक  साहसी  तथा  दृढ़निश्चयी  अदम्य  क्रान्तिकारी  थे  ।  उन्होंने  निरन्तर  गतिविधियों  में

 लिप्त  तथा  हमेशा  एक  संघर्षपूर्ण  क्रान्तिकारी  जीवन  व्यतीत  किया  ।

 हम  नानी  भट्रटाचार्य  के  प्रति  अपना  सम्मान  प्रकट  करते  हैं  और  हमें  अपने  भावी  संघर्ष के  अपने  कार्य
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 के  लिए  उनसे  प्रेरणा  लेनी  चाहिए  ।  उनके  साथ  मैं  अपने  उन  सहयोगियों  को  भी  श्रद्धांजलि  अर्पित  करता  हूं
 जिन्होंने  हमारे  देश  की  स्वतंत्रता  के  लोकतांत्रिक  अधिकारों  तथा  दलितों  के  हितों  के  लिए  संघर्ष  किया  ।

 मैं  महाराष्ट्र  के  विभिन्न  स्थानों  में  भूकम्प  का  शिकार  हुए  हजारों  लोगों  के  प्रति  अपनी  सहानुभूति  प्रकट

 करता  और  मैं  समझता  हूँ  कि सरकार  इन  असहाय  लोगों  तथा  भूकम्प  पीड़ितों  के  जल्द  से  जल्द  पुनर्वास  हेतु
 उचित  कार्यवाही  करेगी  ।

 इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  जे०आर०डी०  हमारे  देश  के  औद्योगिकीकरण  में  अग्रणी  देश  के  निरन्तर

 औद्योगिकीकरण  तथा  प्रगति  के  लिए  हम  हमेशा  उन्हें  याद  रखेंगे  ।  और  मैं  सोचता  हू ंकि  पूरी  सभा  जे०आर०्डी०

 टाटा  को  श्रद्धांजलि  अर्पित  कर  चुकी  है  !

 श्री  पी०जी०  नारायणन  :  अध्यक्ष  श्री  टाटा  जो  जेणआर०डी०  नाम  से

 औद्योगिकीकरण  विख्यात  अब  हमारे  बीच  नहीं  हैं  ।  उनकी  मृत्यु  से  सम्पूर्ण  भारतीय  उद्योग  में  उदासी  छा  गयी

 है  ।  एक  औद्योगिक  नेता  तथा  भारत  के  निर्माता  के  रुप  में  श्री  टाटा  व्यापार  के  क्षेत्र  में  मूल्यों  और  नैतिकता  के

 प्रबल  समर्थक  भारत  में  प्राईबेट  पायलट  लाइसेंस  प्राप्त  करने  वाले  वह  पहले  व्यक्ति  थे  ।  भारत  के  विकास

 में  उनका  योगदान  तथा  नागरिक  उड्डयन के  क्षेत्र  में  उनके  द्वारा  किये  गये  पुरोगामी  प्रयासों  को  हमेशा  याद  रखा

 जायेगा  ।  विगत  कई  दशकों  से  उन्होंने  सबसे  अधिक  आदरणीय  औद्योगिक  नेता  के  रुप  में  देश  की  सेवा  की  ।

 इसी  उनके  अद्ठितीय  व्यक्तित्व  के  लिए  उन्हें  भारत  रत्न  प्रदान  किया  गया  ।  इतने  महान  व्यक्ति  की  मृत्यु

 भारतीय  उद्योग  में  परिवर्तन  और  सुधार  के  समय  हो  गयी  ।  उनकी  याद  हमेशा  लोगों  के  मन  में  बनी  रहेगी  ।

 मैं  वर्तमान  सदस्य  श्री  नानी  भट्रटाचार्य  तथा  अन्य  जो  गुजर  के  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  अर्पित

 करता  हूँ  ।  विभिनन  क्षेत्रों  मे ंउनकी  सेवायें  और  योगदान  बहुमूल्य  है  ।

 महाराष्ट्र  के  विभिनन  क्षेत्रों  में अभूतपूर्व  दुर्घटना  हुई  है  ।  इसमें  10,000  लोगों  की  मृत्यु  हो  गयी  ।  हमारे

 मुख्य  मंत्री  जी  ने  भी अपना  शोक  संदेश  और  सहानुभूतिपूर्ण  संदेश  भेजा  है  तथा  शोक  संतप्त  परिवारों  के  लिए

 पर्याप्त  धनराशि  भेजी  है  ।

 ए०आई०ए०डी०एम०के०  पार्टी  तथा  अपनी  ओर  से  मैं  शोक  संतप्त  परिवारों  के  प्रति  अपना  शोक  तथा

 अपनी  सहानुभूति  व्यक्त  करता  हूँ  ।

 श्री  शोभनाद्रीश्वर  राव  वाड्डे  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  तेलुगु  देशम  पार्टी  की  ओर
 से  हमारे  कामरेड  श्री  नानी  भट्रटाचार्य  तथा  अन्य  गणमान्य  सांसदों  जिन्होंने  इस  देश  की  सेवा  की  की  मृत्यु  पर

 भारी  मन  से  अपनी  संबेदना  व्यक्त  करता  हूँ  ।  मुझे  विशेष  रुप  से  बहुत  क्षति  हुई  है  क्योंकि  वह  मेरे  नहुत  करीब

 थे  और  मुझसे  गहरा  स्नेह  करते  थे  ।

 हम  मराठवाड़ा  क्षेत्र  में  हजारों  लोगों  की  मृत्यु  जोकि  मेरी  याद  में  सबसे  बड़ी  त्रासदी  अपनी  संवेदना

 व्यक्त  करते  हैं  ।

 हम  श्री  जे०आर०डी०  टाटा  की  मृत्यु  पर  अपनी  संवेदना  व्यक्त  करते  हैं  ।  इस  तथ्य  के  बावजूद

 कि  वह  एक  बहुत  हो  विशाल  औद्योगिक  साम्राज्य  क॑  अध्यक्ष  मजदूरों  क ेकल्याण के  प्रति  उनका  रवैया  तथा
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 मजदूरों  के  प्रति  उनकी  चिन्ता  अन्य  औद्योगिक  घरानों  क ेलिए  एक  उदाहरण  था  ।  यहां  तक  कि  वे  लोग  भी

 जिनका  बड़े  औद्योगिक  घरानों  के  बारे  में  भिन्न  मत  टाटा औद्योगिक  जो  कि  व्यापार  सम्बन्धी कतिपय
 नैतिकता  के  लिए  जाने  जाते  के  प्रति  अत्यधिक  सम्मान  रखते  थे  ।  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  के  क्षेत्र  में

 हमारे  देश  को  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  क ेलिए  उनकी  चिन्ता  बहुत  ही  सराहनीय  थी  ।  उनकी  क्षति  हमारे  देश

 के  लिए  अपूरणीय  है  ।

 हम  आपके  सदन  के  नेता  तथा  विपक्ष  के  नेता  क ेसाथ  मिल  कर  शोक  संतप्त  परिवार  के  प्रति  अपनी

 संवेदना  प्रकट  करते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदस्यगण  दिवंगत  आत्माओं  के  सम्मान  में  थोड़ी  देर  मौन  खड़े  रहेंगे  ।

 11.55  मन्पू०

 तत्पश्चात्  सदस्यगण  थोड़ी  देर  मौन  खड़े  रहे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  3  1993  को  बजे  म०पू०  पर  पुनः  समवेत  होने  तक

 के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 हजरत  बल  दरगाह

 *1.  श्री  राम  नाईक  2

 श्री  गिरधारी  लाल  भार्गव  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रीनगर  में  हजरतबल  दरगाह  की  घेराबन्दी  करने  के  क्या  कारण  थे  ;  यह  घेराबन्दी  कितने  दिन  तक

 रही  और  इसे  हटाने  के  कया  कारण  थे  ;

 घेराबन्दी  के  दौरान  बरामद  हुए  हथियारों  और  गोला  बारूद  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  दरगाह  में  छिपे  आतंकवादियों  ने  सरकार  के  समक्ष  आत्म-समर्पण  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  आतंकवादियों  की  संख्या  तथा  उनको  राष्ट्रीयता  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 कितने  आतंकवादियों  को  रिहा  किया  गया  है  और  उन्हे ंकिन-किन  शर्तों  पर  रिहा  किया  गया  है

 दरगाह के  अन्दर  कितने  बन्धक  फंसे  हुए  थे  ;  और

 ऐसी  घटनाओं  की  पुनरगर्बृत्ति  गंकने  हेतु  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 aw
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 गृह  मंत्री  एस०  बी०  :  से  यह  सूचना  मिलने  पर  कि  हजरतबल  दरगाह

 जिस  परिसर  में  पवित्र  अवशेष  रखे  जाते  उसके  बाहर  के  दरवाजों  के  दो  तालों  के  साथ  छेड़छाड़ की  गयी  है

 और  दरगाह  के  प्रबन्धकों  द्वारा  निरीक्षण  किए  जाने  के  बाद  इसका  सत्यापन  हो  जाने  पर  दरगाह  और  पवित्र

 अवशेष  को  क्षति  पहुंचाने-या  अपवित्र  होने  से बचाने  क ेलिए  और  दरगाह  के  अन्दर  मौजूद  राष्ट्र  विरोधी  तत्वों

 को  अलग-थलग  करने  के  लिए  15.10.93  को  दरगाह  को  घेर  लिया  गया  ।

 दरगाह  को  तब  खाली  कर  दिया  गया  जब  16.11.1993  को  दरगाह  के  अन्दर  बंधक  बनाए  गए  ।

 उग्रवादियों  और  निर्दोष  यात्रियों  सहित  62  व्यक्तियों  द्वारा  आत्म  समर्पण  करने  के  समय  तथ  बाद  में  क्षेत्र  की

 तलाशी  के  दौरान  दरगाह  से  श्रेणी  की  एक  स्नीपर  1  राकेट  सहित

 1  राकेट  कुछ  बारूदी  विस्फोटक  24  डिटोनेटर  और  एक  वायरलैस  सेट  बरामद

 किये  गये  ।  उग्रवादियों  द्वारा  बिना  शर्त  आत्म-समर्पण  किया  गया  |

 राज्य  सरकार  के  प्राधिकारियों  द्वारा  पूछताछ  किए  जाने  पर  35  व्यक्तियों  को  निर्दोष  पाया  जिन्हें

 18.11.1993  को  रिहा  कर  दिया  गया  ।  शेष  व्यक्तियों  में  से  दो  विदेशी  जो अपने  आपको  पाक  अधिकृत

 कश्मीर  का  बताते  हैं  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  सूचना  के  शेष  में  से  6  व्यक्तियों  को  न्यायालय  द्वारा

 जमानत  पर  रिहा  किया  जबकि  अन्य  व्यक्तियों  के  मामलों  में  पूछताछ/जांच  पड़ताल  अभी  जारी  है  ।

 दरगाह  को  खाली  कर  दिए  जाने  के  इसके  चारों  तरफ  की  घेराबंदी  उठा  दी  गई  ।  अपराधियों  और

 राष्ट्र  विरोधी  तत्वों  दरगाह  के  गलत  प्रयोग  किए  जाने  की  सम्भावनाओं  को  रोकने  के  लिए  दरगाह के  चारों  तरफ

 पुलिस  और  सुरक्षा  बल  तैनात  किए  गए  हैं  ।

 श्री  राजेन्द्र  अग्निहोत्री  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में
 इस  समय  औसत  आयु  कितनी  है  ;

 अन्य  देशों  की  तुलना  में  देश  मे ंऔसत  आयु  के  आंकड़े  क्या  हैं  ;

 क्या  देश  में  औसत  आयु  अन्य  देशों  की  तुलना  में  कम  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;  और

 सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पबन  सिंह  :  भारत  के

 महापंजीयक  के  अनुसार  वर्ष  1990  में  आबादी  की  औसत  आयु  पुरुषों  की  25.2  तथा  महिलाओं की  25.7  थी  ।

 इस  समय  जन्म  क॑  समय  जीवन  प्रत्याशा  58.6  वर्ष  है  ।
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 जन्म  के  समय  जीवन  प्रत्याशा  के  तुलनात्मक  आंकड़ों  वाला
 एक

 विवरण  संलग्न

 भारत  में  जीवन  प्रत्याशा  नेपाल  तथा  बंगला  देश  की  तुलना  में  अधिक  है  परन्तु

 थाईलैंड  तथा  म्यानमार  की  तुलना  में  कम  है  ।

 और  जीवन  प्रत्याशा  का  सम्बन्ध  कई  कारणों  से  है  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  रोगों  को

 विशेषतः  उन  रोगों  को  कम  करना  जिनसे  बच्चे  तथा  महिलाएं  प्रभावित  होती  सुरक्षित  पेय  जल  की

 पौषणिक  सफाई  सुविधाएं  इत्यादि  शामिल  हैं  ।  इन  सभी  क्षेत्रों  को कवर  करने  के  लिए  केन्द्र  तथा

 राज्य  सरकारों  द्वारा  कितनी  ही  स्कीमें  चलाई  जा  रही  हैं  ।  इन  प्रयासों  के  परिणामस्वरुप  भारत  में  जीवन  प्रत्याशा

 जो  1980  में  54.4  वर्ष  थी  1991  में  58.6  वर्ष  हो  गई  है  ।

 विवरण

 देश  का  नाम  जन्म  के  समय  जीवन  प्रत्याशा*

 पुरुष  स्त्री

 त  2  3  4

 विश्व  61.8  65.9

 1...  अफगानिस्तान  41.0  (1985-90)  42.0

 2...  अर्जेन्टीना  65.5  (1980-81)  )  72.7

 3.  ऑस्ट्रेलिया  73.3  (1989)  79.5

 4...  बंगलादेश  56.9  (1988)  55.9

 5...  ब्राजील  62.3  (1980-90)  67.7

 6.  मयान्मार  58.7  (1978)  63.7

 7.  कनाडा  73.2  (1985-87)  79.79

 8...  मिश्र  57.8  (1985-90)  60.3

 9...  फ्रांस  72.3  (1988)  80.5

 10.  जर्मनी  जर्मनी  71.8  (1988)  78.4...
 11.  भारत  58.1  (1986-91)  59.1  (1986-91)

 12.  .  इन्डोनेशिया  58.5  (1985-90)  62.0

 13.  जापान  75.9  (1989) )  81.8

 4.  .  केन्या  56.5  (1985-90)  60.5

 15.  लीबिया  52.0  (1985-90)  54.0

 1६.  मलैशिया
 67.5  (1985-90)  71.6
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 त  2  ३  4

 17.  मैक्सिको  62.1  (1979)  66.0

 : 18...  नेपाल  50.8  (1981)  48.1

 19.  पाकिस्तान  59.0  (1976-78)  59.2

 20.  श्रीलंका  67.8  (1981)  71.7

 .  21.  थाईलैंड  63.8  (1985-86)  68.8

 22.  इंग्लैण्ड  72.2  (1986-89)  78.0

 ५  23...  यू०एस०एस०आर०  65.0  (1989-90)  74.0

 ट
 24...  संयुक्त  राज्य

 अमेरिका  ml -5  (1988)  __  78.30

 है

 Cc

 स्रोत  -  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  आसूचना  ब्यूरो  -  विश्व  स्वास्थ्य  1991  और  डेमोग्रेफिक  इयर

 1990  से  प्राप्त  सूचना
 ।

 बच्चों  को  गोद  लेना

 *3,  श्री  चिन्मयानंद  स्वामी  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रतिवर्ष  और  चालू  वर्ष  में  अब  तक  कितने  भारतीय  बच्चों  को  गोद  लिया  गया

 क्या  सरकार  इस  कार्य  में  अपना  सहयोग  देने  वाले  गैर-सरकारी  संगठनों को  अनुदान  सहायता  दे  रही

 है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  मान्यता  प्राप्त  भारतीय  स्थापन  एजेन्सियों से  प्राप्त  आंकड़ों

 के  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  तथा  1993  को  समाप्त  चालू वर्ष  (1993)  तक  गोद  लिए गए  बच्चों

 की  संख्या  नीचे  दी  गई  है  :-

 वर्ष  देश  में  दत्तकग्रहण  अन्तःदेशीय  दत्तकग्रहण  कुल

 1990  पु  ष  075  272
 या

 हि  2347

 *  1991  936  1190  2126

 1992  12  1007  2300

 _  1993  303  533  836

 4.  को  समाप्त)+
 +  स्थापना  एजेन्सी  के  आंकड़े  हटा  दिए  गए  हैं  जिसने  1993  को  समाप्त  तिमाही  की  तिमाही  रिपोर्ट
 नहीं  भेजी

 और  हां  ।  आवश्यक  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।



 लिखित

 विवरण

 1990-91,  1991-92  तथा  1992-93  के  दौरान  देश  में  बच्चों को  गोद  लेने  हेतु  प्रोत्साहन  देने  के

 लिए  स्वैच्छिक  समन्वय  एजेन्सियों/स्वैच्छिक  संगठनों  को  प्रदान  कौ  गई  सहायता-अनुदान  राशि  को

 2  दिसम्बर  1993.

 दशा  वाला  विवरण

 क्रम  सं० स्वैच्छिक संगठन  का  नाम
 RTT

 धनराशि
 ः  ओ

 1990-91

 गरम

 1.  मैसर्स  वालेन्टरी  को-आर्डिनेटिंग  एजेंसी  फॉर  केरल  स्टेट  कालामाशेरी  45,000

 कुल  45,000

 1991-92

 1.  इंडियन  एसोसिएशन  फॉर  प्रमोशन  ऑफ  बम्बई  81,000

 2.  इंडियन  काउंसिल  फॉर  चाइल्ड  बंगलौर  48,439

 3.  कर्नाटक  स्टेट  काउंसिल  फॉर  चाइल्ड  वेल्फेयर  मद्रास  35,481

 4.  सेंट्रल  वालेन्टरी  एडाप्टेशन  रिसोर्स  दिल्ली  54,200

 5.  बालेन्टरी  को-आर्डिनेटिंग  एजेन्सी  फॉर  केरल  केरल  81,000

 6.  हरियाणा  स्टेट  काउंसिल  फॉर  चाइल्ड  वी०सी०ए०  फॉर  27,000

 पंजाब  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र  चण्डीगढ़

 7.  रचनात्मक  अभिगम  अहमदाबाद  14,468

 कुल  3,41,588

 1992-93

 1.  मैसर्स  रचनात्मक  अभिगम  बी०सी०ए०  72,000

 हार्दिक  प्रेरणा  पार्क  सोसायटी  »  मनी  अहमदाबाद

 2.  मैसर्स  वो०सी०ए०  शिशु  135,  तीसरा  क्रॉस  नन््दी  दुर्ग  53,654

 3.  मैसर्स  वी०सी०ए०  मार्फत  इंडियन  काउंसिल  फॉर  चाइल्ड  53,260

 नम्बर  5,  तीसरा  मेन  साहनी  मद्रास

 4.  मैसर्स  सेंट्रल  वालेन्टरी  एडाप्टेशन  रिसोर्स  एजेन्सी  37,114

 मार्फत  दिल्ली  काउंसिल  फॉर  चाइल्ड  वेल्फेयर  ),  कुडासिया

 जमुना  अलीपुर  नई

 5.  मैसर्स  हरियाणा  स्टेट  काउंसिल  फॉर  चाइल्ड  वेल्फेयर  बाल  81,000
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 6.  मैसर्स  वालेन्टरी  को-आर्डिनिटिंग  एजेन्सी  फॉर  एडाप्टेशन  केरल  43,020

 नै

 बे

 मार्फत  राजगिरी  कॉलेज  ऑफ  सोशल  राजगिरी  पोस्ट

 कुल  :  ३,40,039

 शिशुओं  के  लिए  गृहों  की  योजना  के  अंतर्गत

 संस्वीकृत  सहायता-अनुदान  (1992-93)

 -  मैसर्स  इंडियन  सोसायटी  फॉर  रिहेबिलिटेशन  ऑफ  कानकुली

 .  मैसर्स  सोसायटी  फॉर  इंडियन  चिल्ड्रेन्स  22,  कर्नल  विश्वास  ~

 कल

 .  मैसर्स  श्रद्धानन्द  श्रद्धानन्द  किंग  सर्किल  बम्बई  .

 .  मैसर्स  बलवन्त कौर  आन्नद  मेमोरियल  वेल्फेयर  सोसायटी  1/2,900

 मन्दिर ',  कोयाजी

 .  मैसर्स  एस०ओ०एस०  चिल्ड्रेन  विलेज  ऑफ  कैलाश  162,900

 नई  दिल्ली

 कुल  :  8,14,500

 नई  दिल्ली  में  बम  विस्फोट

 *4.  श्री  मृत्युंजय  नायक  :

 श्री  डी०  वेंकटेश्वर  राव  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  में  रायसीना  रोड  पर  हाल  ही  में  बम  विस्फोट  हुआ  था  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  हे

 इसके  फलस्वरुप  हुई  जन-धन  की  हानि  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इस  विस्फोट  से  प्रभावित  लोगों/परिवारों  को कितना-कितना  मुआवजा  दिया  गया  ;

 )  इस  संबंध  में  कितने  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  और  उनके  विरूद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 क्या  इस  संबंध में  कोई  जांच  कराई  गई  है  ;
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 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ;  और

 ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  रोकने  हेतु
 क्या  कदम  उठाए  गए हैं/उठाए जा  रहे  हैं  ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 1.  रायसीना  रोड  पर  एक  एम्बेसडर  कार  में  रखे  दो शक्तिशाली  बम  दिनांक  11.9.93  को  लगभग  2.30

 बजे  अपराहन  उस  समय  फटे  जब  भारतीय  युवा  कांग्रेस  के  अध्यक्ष  श्री  एम०एस०  बिट्रटा  अपने  काफिले

 के  साथ  5,  रायसीना  नई  दिल्ली  स्थित  अपने  कार्यालय  से  बाहर  जा  रहे  थे  ।  इस  संबंध  में  भारतीय  दंड

 संहिता  की  धारा  302/307/323/324/326/427/379/436,  टाडा  की  धारा  3/4/5  और  विस्फोटक  पदार्थ

 अधिनियम  की  धारा  4/5  एवं  पी०डी०पी०  एक्ट  की  धारा  3  के  अधीन  संसद  मार्ग  पुलिस  नई  दिल्ली  में

 एक  मामला  दर्ज  किया  गया  ।

 2.  9  व्यक्ति  मारे  गए  और  29  व्यक्ति  घायल  हुए  |  14  वाहन  और  तीन  साइकिलें  तथा  निकटवर्ती  कई

 इमारतों  की  खिड़कियों  के  शीशे  क्षति-ग्रस्त  हुए  ।

 3.  इस  घटना  में  मारे  गए  4  आम  नागरिकों  के  परिवारों  को  50,000/-  रुपए  की  दर  से  अनुग्रह  राशि

 स्वीकृत  की  गई  है  ।  मारे  गए  एक  दिल्ली-वासी  व्यक्ति  के  परिवार  को  50,000/-  रुपए  की  राशि  दी  गई  है  ।

 मारे  गए  दूसरे  दिलली-वासी  व्यक्ति  के  निकटतम  संबंधी  की  पहचान  की  जा  रही  है  ।  मारे  गए  व्यक्तियों  के

 निकटतम  संबंधियों  को  देने  क ेलिए  पचास-पचास  हजार  रुपए  के  चैक  गोंडा  और  छपरा  जिलों

 के  जिला  मजिस्ट्रेटों  को  भेज  दिए  गए  हैं  ।  संबंधित  प्राधिकारियों  द्वारा  भारत  तिब्बत  सीमा  पुलिस  के  मारे  गए  तीन

 कार्मिकों  के  परिवारों  को एक  लाख  रुपये  प्रति  परिवार  की  दर  से  अनुग्रह  राहत  दी  गई  है  ।  अन्य  दो  मामलों

 शहरी  विकास  और  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालयों  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  विस्फोट  में  मारे  गए  अपने

 कर्मचारियों  क ेनिकटतम  संबंधी  को  अनुग्रह  राहत  का  भुगतान  करने  के  लिए  कार्रवाई  करें  ।

 4.  आम  जनता  में  से  घायल  हुए  सभी  व्यक्तियों  को  3,000/-  रुपए  प्रति  व्यक्ति  की  दर  से  अनुग्रह  राहत

 स्वीकृत  की  गई  है  ।

 5.  आतंकवादियों  के  के०एल०एफ०  गुट  नामक  गिरोह  के  सदस्यों  में  से  एक  की  पहचान  करने  में

 कामयाब  हो  गई  जिनका  इस  विस्फोट  में  हाथ  था  ।  जब  पुलिस  ने  इस  व्यक्ति  को  घेर  लिया  तो  उसने

 सायनाईड  खाकर  आत्महत्या  कर  ली  ।  इस  मामले  में  अभी  तक  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया
 "

 6.  भविष्य  में  ऐसी  घटना  को  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  किए  गए  उपायों  प्रत्येक  पुलिस  जिले  में

 एक  आतंकवादी  विराधी  कक्ष  की  स्थापना  संवेदनशील/सामरिक  महत्व  के  स्थानों  पर  सशस्त्र  पुलिस

 टुकड़ियां  तैनात  गहन  सचल  गश्त  जनता  को  अधिक  सतर्क  करने  के  लिए  उनमें  शिक्षाप्रद  साहित्य

 का  वितरण  भेद  लेने  वालों  को  तैनात  सार्वजनिक  स्थानों  पर  कुख्यात  आतंकवादियों  के  चित्र

 प्रदर्शित  सामरिक  महत्व  के  स्थानों  पर  पी०सी०आर०  वाहन  खड़े  करना  तथा  राज्यों  के साथ

 समन्वय  बैठकें  शमिल  है
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 जनसंख्या  नियंत्रण

 *5.  श्रीमती  सुशीला  गोपालन  :

 श्रीमती  मालिनी  भट्टाचार्य  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  को  प्रोत्साहन  देने  क॑  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संबंधी

 अमरीकी  एजेंसी  के साथ  कोई  समझौता  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 यह  योजना  किन-किन  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  की  गयी  है/कार्यान्वित  को  जायेगी  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबनसिंह  :  हां  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 यह  योजना  समूचे  उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  कार्यान्वित  की  जाएगी

 विवरण

 1.  प्रदेश  में  परिवार  कल्याण  सेवाओं  में  नवीनता  की  एक  परियोजना  कार्यान्वित  करने  के

 लिए  भारत  वित्त  मंत्रालय  के  आर्थिक  कार्य  विभाग  तथा  यू०एस०  एड  के  बीच  30  1992  को

 एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  थे  ।  करार  के  अंतर्गत  यू०एस०  एड  उत्तर  प्रदेश  राज्य  को  10  वर्षों  में  2250

 लाख  अमरीकी  डालर  की  सहायता  देने  के  लिए  राजी  हो  गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  10  करोड़  अमरीकी  डालर

 मूल्य  की  सेवाएं  तथा  प्रशिक्षण  सहायता  भी  इस  परियोजना  को  उपलब्ध  की  जाएंगी  ।  यू०एस०  एड  से

 मिलने  वाली  कुल  सहायता  लगभग  3250  लाख  अमरीकीौ  डालर  के  बराबर  होगी  ।

 2.  इस  परियोजना  का  मुख्य  बल  निम्नलिखित  पर  होगा  :-

 ()  परिवार  नियोजन  सेवाओं  की  उपलब्धता

 (४)  परिवार  नियोजन  सेवाओं  की  गुणवत्ता  में  सुधार

 (॥)  परिवार  नियोजन  क्रियाकलापों  को  बढ़ावा  देना  ।

 3.  इस  परियोजना  के  कार्यान्वयन  के  लिए  राशि  भारत  परिवार  कल्याण  विभाग  द्वारा  दो  ख्रोतों

 के  माध्यम  से  रिलीज  की  जाएगी  :-
 '

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  जिसके  मामले  में  राशि  राज्य  बजट  में  दर्शाई  और

 राज्य  स्तर  पर  स्वायत्त  सोसाइटी  को  राशि  सीधे  भी  रिलीज  की  जाएगी  ।

 उक्त  राशियां  2250  लाख  अमरीकी  डालर  की  इन-कंट्री  प्रोजेक्ट  कॉस्ट  में  स ेरिलीज  की  जाएगी  ।
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 '  अस्पतालों  का  दर्जा  बढ़ाना

 *6.  श्री  अन्ना  जोशी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगें  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  में  कुछ  जनरल '  अस्पतालों  का दर्जा  बढ़ाकर  उन्हें

 सर्विसेजਂ  वाले  अस्पताल  बनाने  का  हे

 यदि  तो  उन  जनरल  अस्पतालों  के  नाम  क्या  हैं  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिए  सरकार  ने  कुल  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  को  है  और  अब  तक  कितनी  धनराशि

 दी  गई  हैं  ;  और

 सरकारी  चिकित्सा  कॉलेज  और  नागपुर  का  दर्जा  बढ़ाने  क ेलिए  कितनी  धनराशि  की

 आवश्यकता है  और  कितनी  राशि  का  प्रावधान  किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  नहीं  ।

 से  :  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 थैलासीमिया  के  रोगी

 *7.  श्री  सत्य  देव  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  थैलासीमिया  के  कितने  रोगी है  1

 इस  रोग  से  किस  आयु  वर्ग  के  व्यक्ति  अधिक  प्रभावित  होते

 क्या  सरकार  ने  इस  रोग  के  उपचार  के  लिए  कोई  अनुसंधान  करवाया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  रोग  क़े  उपचार  के  लिए  भारत  में  औषधि  उपलब्ध  नहीं  है  और  इसे  विदेशों  स ेआयात

 करना  पड़ता  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  और  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  गये

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  कोई  विश्वस्त

 अनुमान  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 बच्चे  इस  बीमारी  से  सबसे  अधिक  प्रभावित  हुए  हैं  ।

 ओर  भारतीय  आयुर्विज्ञान  अनुसंधान  परिषद  ने  थैलेसीमिया  में
 अनुसंधान  को  एक  प्रमुखता  दिए

 जाने  वाला  क्षेत्र  माना  है  ।  भारतीय  आयुर्विज्ञान  अनुसंधान  परिषद  का  बम्बई  स्थित  इम्यूनो-हेमाटालाजी  संस्थान

 इस  क्षेत्र में अनुसंधान कर  रहा  है  ।

 भारतीय  आयुर्विज्ञान  अनुसंधान  परिषद  थैलसीमिया  के  बारे  में  क्रिश्वियन  मेडिकल  कॉलेज  एवं

 वेल्लोर  में  भी  जहां  विशेषज्ञता  उपलब्ध  एक्स्ट्राम्यूरल  अनुसंधान  में  मदद  कर  रही  है  ।  इस  केन्द्र  का
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 दीर्घकालीन  उद्देश्य  थैलेसीमिया-थिरेपी  में  रोगियों  के  बोन-मैरो  प्रत्यारोपण  के  लिए  वेल्लोर  में  एक  राष्ट्रीय
 रेफरल

 केन्द्र
 विकसित  करना  है  जिससे  कि  यह  टेक्नालॉजी  देश  में

 ही उपलब्ध  हो  सके  ।  यह  केन्द्र  थैलेसीमिया

 के  विभिन्न  पहलुओं  पर  भी  अनुसंधान  करेगा  ।

 इस  रोग  के  उपचार  के  लिए  कोई  औषध  नहीं  है  ।  बार  बार  रकताधान  इसका  एक  मात्र

 उपचार  है  ।  इसके  परिणाम  स्वरुप  लौह  की  मात्रा  अधिक  हो  जाती  है  जिसके  लिए  लौह  कीलेटक  डेस्फरल  की

 आवश्यकता  पड़ती  है  जो  आयात  की  जाती  है  ।

 अतिरिक्त  लौह  को  समाप्त  करने  के  लिए  देश  में  ही  दवाई  के  उत्पादन  को  बढ़ावा  देने  के  उद्देश्य  से

 मैसर्स  सिप्ला  को  एक  औषध  नामतः  डेफरिप्रोन  के  नैदानिक  परीक्षण  की  अनुमति  दी  गई  थी  ।  इस  कम्पनी  द्वारा

 नैदानिक  परीक्षण  रिपोर्ट  हाल
 ही

 में  प्रस्तुत  की  गई  है  ।

 क्षेत्रीय  रक्त  परीक्षण  केन्द्र

 *8.  श्री  वी०  कृष्णा  राव  :

 श्री  प्रबीन  डेका  :

 क्षेत्रीय  रक्त  परीक्षण  केन्द्र  स्वीकृत  करने  के  लिए  क्या  मापदंड  हैं  ;

 देश  भर  विशेष  रुप  से  दिल्ली  रक्त  बैंकों  से  जुड़े  क्षेत्रीय  रक्त  परीक्षण  केन्द्रों  की  संख्या

 कितनी  है  ;

 क्या  अनेक  क्षेत्रीय  रक्त  परीक्षण  केन्द्र  किसी  भी  रक्त  बैंक  से  जुड़े  नहीं  है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  सभी  क्षेत्रीय  रक्त  परीक्षण  केन्द्रों  को  रक्त  बैंकों  से  जोड़ने  हेतु  कोई  समान

 नीति  बनाने  का  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हैं  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबनसिंह  :  प्रमुख  रक्त

 बैंकों  को  अधिक  से  अधिक  कवरेज  प्रदान  करने  के  उद्देश्य  से  चरणबद्द  ढंग  से  जोनल  रक्त  जांच  केन्द्र  स्थापित

 किए  गए  है  जिससे  इस  रोग  के  अत्यधिक  संवेदनशील  क्षेत्रों  मे ंरक््ताधान  के जरिए  एच०  आई०  बी०  संक्रमण  के

 की  संभावना  कम  से  कम  की  जा  सके  ।  सभी  महानगरीय  राज्य  की  राजधानियों  तथा  5  लाख  से

 अधिक  की  आबादी  वाले  शहरों  को  जोनल  रक्त  जांच  केन्द्रों  स ेकवर  किया  गया  है

 देश  भर  में  जोनल  रक्त  जांच  करद्र  हैं  जिनमें  दिल्ली  के  ऐसे  9  केन्द्र  शामिल  हैं  ।  दिल्ली  स्थित

 9  जोनल  रक्त  जांच  केन्द्र  26  रक्त  बैंकों  से  जुड़े  हैं  ।
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 से  इस  संबंध  में  सरकार  एक  समान  नीति  का  अनुसरण  कर  रही  है  ।

 कैंसर  के  बारे  में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  की  रिपोर्ट

 *9.  श्री  उदय  प्रताप  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  उत्तर  प्रदेश  में  विशेष  रुप  से  मैनपुरी  जिले  में

 अधिकांश  मौतें  कैंसर  से  होती  हैं  जो  मुख्यतः  तम्बाकू  चबाने  से  होता  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 सरकार  द्वारा  विशेष  रुप  से  उत्तर  प्रदेश  में  इस  रोग  का  पता  लगाने  तथा  इसके  निदान  हेतु  क्या

 कार्यवाही
 की  गई  है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  प्राथमिक  चिकित्सा  केन्द्रों  मे ंनिदान  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  का  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  जी  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  कैंसर  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  कैंसर  कौ  रोकथाम  और  इसका  शुरू  में  ही  पता  लगाने

 तथा  उपचार  सुविधाओं  में  वृद्धि  करने  पर  बल  दिया  जाता  है  ।  तदनुसार  वर्ष  1990-91  से  उत्तर  प्रदेश  सहित

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 *10.  श्री  महेश  कनोडिया  :

 डा०  रमेश  चन्द  तोमर  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  कुष्ठ  रोगियों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  हैं  ;

 सरकार  ने  इस  घातक  रोग  की  रोकथाम  के  लिए  क्या  प्रयास  किए  है  और  उसमें  विभिन्न  संस्थाओं

 और  संगठनों  का  क्या  योगदान  रहा  है  ;  और

 ऐसौ  संस्थाओं/संगठनों  की  संख्या  कितनी  है  ?.

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  जी  नहीं  ।
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 और  भारत  सरकार ने  राष्ट्रीय  कुष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  की  एक  शत-प्रतिशत  केन्द्रीय  प्रायोजित
 योजना  के  रुप  में  चलाया  है  जिसे  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों/स्वैच्छिक  संगठनों/संस्थाओं  द्वारा  कार्यान्वित  किया

 जाता  है  ।  इसकी  मुख्य  कार्यनीति  कुष्ठ  रोगियों  का  बहु-औषध  चिकित्सा  से  उपचार  करना  है  ।  इस  समय  उच्च

 स्थानिकमारी  वाले  20  जिलों  में  से  153  जिलों  में  बहु-औषध  चिकित्सा  सेवाएं  उपलब्ध  की  गई  है  ।

 1993  तक  उच्च  स्थानिकमारी  वाले  44  और  जिलों  और  1994  के  दौरान  औसत  स्थानिकमारी  वाले  77  जिलों

 और  स्थानिकमारी  तथा  अन्य  कम  स्थानिकमारी  वाले  जिलों  में  स्थानिकमारी  वाले  पाकेटों  में  बहु-औषध
 चिकित्सीय  सेवाएं  मुहैया  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 लगभग  285  स्वैच्छिक  संगठन  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  सेवाओं  में  लगे  हुए  हैं  ।  इस  कार्यक्रम

 के  अन्तर्गत  तीब्रकृत  प्रयासों  से  1981  में  कुष्ठ  रोगियों  की  संख्या  4  मिलियन  से  कम  होकर  1993  के

 अन्त  तक  1.01  मिलियन  रह  गई  है  ।

 पेट्रोलियम  उत्पाद

 *11.  श्री  काशी  राम  राणा  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  देश  में  कुल  कितनी  मात्रा  में  पेट्रोलियम  पदार्थों  का  उत्पादन  हुआ

 उनकी  राज्यवार  खपत  का  ब्यौरा  क्या  है  और  प्रतिवर्ष  उसमें  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ।

 मध्य  उत्तर  दिल्ली  और  बिहार  में  इन  पदार्थों के  विक्रय  मूल्य  में  भारी  अन्तर

 हाने  के  क्या  कारण  है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  पदार्थों  की  पूरे  देश  में  समान  दरों  पर  बिक्री  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  शर्मा  )  :  देश  में

 वर्ष  1990-91,  1991-92  और  1992-93  के  दौरान  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  कुल  उत्पादन  क्रमशः  50.086  एम

 एम  49.584  एम  एम  टी  और  51.682  एम  एम  टी  था  ।

 खपत  का  राज्यवार  विवरण  तथा  उनमें  दर्ज  की  गई  वर्ष-वार  वृद्धि  सदन  के  पटल  पर  रखे  गए

 विवरण में  दर्शाई  गई  है  ।

 परिवहन  लागतों  और  संबंधित  राज्य  सरकारों  व  क्षेत्रीय  निकायों  द्वारा  लगाए  गए क्षेत्रीय  करों/उदग्रहणों
 के  आधार  पर  विभिन्न  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  अंतिम  विक्रय  मूल्य  प्रत्येक  राज्य  क ेलिए  भिन्न  होता  है  ।

 वर्तमान  समय  में
 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 विवरण

 देश  में  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  राज्यवार  बिक्री

 आकड़े  टी  एम  टी  में

 बिक्रो

 राज्य  90-91  91-92  92-93  90-91%  पर  91-92  पर

 91-92  में  92-93  में

 वृद्धि  वृद्धि

 1  2  3  4  5
 ह

 6

 आंध्र  प्रदेश  3346  3465  3755  3.6  8.4

 असम  1031  990  933  -4.0  -5.8

 बिहार  2861  2852  3392  -0.3  18.9

 गोआ  616  673  660  9.3  -2.0

 गुजरात  5711  6076  5990  6.4  -1.4

 जम्मू  और  कश्मीर  292  333  361  14.1  8.6

 केरल  1915  1978  2025  3.3  2.4

 मध्य  प्रदेश  2468  2557  2663  3.6  4.1

 तमिलनाडु  4824  ,  5028  5101  4.2  1.5

 महाराष्ट्र  9465  9341  9795  -1.3  4.9

 कर्नाटक  2465  2584  2703  4.8  4.6

 उडीसा  1127  1220  1243  8.2  1.9

 पंजाब  2701  2952  3056  9.3  3.5

 राजस्थान  2269  2438  2598  7.5  6.5

 उत्तर  प्रदेश  5559  5983  6258  7.6  4.6

 पश्चिम  बंगाल  3432  3415  3376  -0.5  -1.1

 हरियाणा  1704  1813  1859  6.4  2.5

 हिमाचल  प्रदेश  186  208  223  11.8  7.1

 मणिपुर  63  65  है|  3.2  9.1

 मेघालय  102  108  118  5.9  9.1

 नागालैंड  53  49  54  -7.5  10.1

 सिक्किम  15  16  20  6.7  24.9
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 1  2  3  4  5  6

 66  62  1]  -6.1  14.4

 अण्डमान  और  51  46  49  -9.8  6.4

 निकोबार

 अरुणाचल  प्रदेश  66  72  75  9.1  4.1

 चंडीगढ़  160  185  175  15.6  -5.5

 दिल्ली  2287  2266  2295  -0.9  1.3

 दादर  और  21  21  25  0.0  18.9

 नागर  हवेली

 दमन  और  द्वीव  13  14  15  कि  ।  7.0

 लक्ष्यद्वीप

 ह
 4  4  4  0.0  -0.1

 मिजोरम  40  28  32  -30.0  14.2

 पांडिचेरी  119  130  151  9.2  16.0

 55034  56974  59148  3.5  3.8

 भारत  में  आतंकवाद  को  पाकिस्तान  से  सहायता

 *12.  श्रीमती  भावना  चिखलिया  :

 श्री  श्रवण  कुमार  पटेल  :

 गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  पाकिस्तान  भारत  मे  आतंकवाद  को  बढ़  वा
 देने  और  उसके  लिए  सहायता  देने  के  कार्य  में  लगा

 हुआ  है  ;

 क्या  पाकिस्तान  की  इंटर  सर्विसेज  इंटेलिजेंस  भी  भारत  के  सीमावर्ती  राज्यों  में  विध्वंसकारी

 गतिविधियों  में  सक्रिय  रुप  से  संलग्न  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इस  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  /  की  जा  रही  है

 क्या  केन्द्रीय  सरक़ार  ने-इस  संबंध  में  पाकिस्तान  सरकार  को  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  है

 यदि  तो  इस  पर  पाकिस्तान  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०  बी०  :  से  एक  विवरण  सदन  के  पटल  पर  रखा  जाता

 शा
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 विवरण

 1.  भारत  में  आतंकवाद  को  सहायता  देने  और  आतंकवाद  को  प्रेरित  करने  में  पाकिस्तान  की  निश्चित

 अन्तर्ग्रस्तता सिद्ध  हो  चुकी  है  ।

 2.  सीमावर्ती  क्षेत्रों  मे ंसक्रिय  विभिन्न  आतंकवादी  गिरोहों  को  नैतिक  और  भौतिक  सहायता  देने  में

 पाकिस्तान  की  आई०  एस०  आई०  सक्रिय  रुप  से  संलिप्त  है  ।  सुरक्षित-शरण  स्थल  उपलब्ध

 प्रशिक्षण  हथियार  एवं  गोली  बारूद  की  आपूर्ति  करना  तथा  भारत  में  घुसपैठ  करने  में  आंतकवादियों  की

 सहायता  करना  शामिल  है  ।  आतंकवादियों  के  लिए  भारी  संख्या  में  प्रशिक्षण  शिविर  पाकिस्तान  में  स्थापित  किए

 भारत  सरकार  द्वारा  किए  गए  उपायों  में  शामिल  हैं  -  भारत  -  पाक  सीमा  के  चुनिन्दा  हिस्सों  में  बाड़

 और  फ्लड-लाइट  दो  सीमा-चौकियों  के  बीच  की  दूरी  को  कम  गश्त/नाका  की  संख्या  में  वृद्धि
 ओ०  पी०  टीवर  खड़े  सीमा  पर  गश्त  में  बढोत्तरी  दिन  और  रात  के  वक्त  प्रभावशाली  ढंग

 से  निगरानी  के  लिए  विभिन्न  उपकरणों  की  आपूर्ति  आसूचना  तंत्र  को  सुव्यवस्थित  सो०  सु०  बल

 को  मजबूत  बनाना  आदि  ।

 4.  सरकार  ने  अनेकों  अवसरों  पर  और  विभिन्न  स्तरों  से  पाकिस्तान  सरकार  से  यह  अनुरोध  किया  है  कि

 वह  आतंकवाद  को  समर्थन  और  प्रोत्साहन  देना  बन्द  कर  दे  ।  बार-बार  आश्वासन  देने  के बावजूद  पाकिस्तान-भारत

 में  आतंकवादी  गतिविधियों  क़ो  समर्थन  देना  जारी  रखे  हुए  है  ।

 स्नेहक  तेल

 #13.  श्री  दत्तात्रेय  बंडारु  :

 श्री  बलराज  पासी

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पेट्रोलियम  कम्पनियों  को  स्नेहक  तेलों के  मूल्य  स्वयं  निर्धारित  करने  की  अनुमति  देने

 का  निर्णय  लिया  है  ;

 यदि  तो  इस  निर्णय  को  कब  तक  क्रियान्वित  किया

 क्या  पेट्रोलियम  कम्पनियों  डीलरों  को  दिये  जाने  वाले  कमीशन  के  बारे  में  भी  स्वयं  निर्णय  लेने

 का  अधिकार  दिया  और

 उदारीकरण  की  नीति  के  कार्यान्वयन  के  पश्चात  इस  क्षेत्र  में  कितनी  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियां  प्रवेश  कर

 रही  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 सरकार  का  निर्णय  प्रभावी है  ।

 हां  ।

 ऐसी  नौ  कम्पनियों  को  आशय  पत्र  दिये  गये  है  ।
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 सरदार  सरोवर  परियोजना

 *14.  श्री  एन०  जे०  राठवा  :

 श्री  चन्द्रेश  पटेल  4

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरदार  सरोवर  परियोजना  में  राज्यों  को  भागीदारी  के  संबंध  में  अब  तक  हुई  प्रगति का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकारों  से
 सुझाव/प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 परियोजना  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  तथा  इस  पर  अब  तक  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई  है  ;  और

 परियोजना  कब  तक  पूरी  हो  जायेगी  ?

 जल  संसाधन  एवं  संसदीय  कार्य  मंत्री  विद्याचरण  :  से  सरदार  सरोवर

 परियोजना  के  विद्युत  घटक  के  कार्य  को  पूरा  करने  के  लिए  मध्य  प्रदेश  और  महाराष्ट्र  राज्य  सरकारों  की  भागीदारी

 से  संयुक्त  उद्यम  के  वास्ते  गुजरात  सरकार  द्वारा  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  इस  प्रस्ताव  पर  नर्मदा  नियंत्रण

 प्राधिकरण  की  पुररीक्षा  समिति  की  23  1993  को  आयोजित  छठी  बैठक  में  चर्चा  की  गयी  थी  तथा  वहां

 यह  निर्णय  लिया  गया  था  कि  एक  जिसमें  मध्य  प्रदेश  के  राज्यपाल  तथा  गुजरात  और  महाराष्ट्र  के

 मुख्यमंत्री  शामिल  इस  प्रस्ताव  को  अंतिम  रुप  देगी  तथा  नर्मदा  नियंत्रण  प्राधिकरण  की  पुनरीक्षा  समिति  की

 अगली  बेठक  में  इसे  प्रस्तुत  करेगी  ।  प्रस्ताव  को  केन्द्रीय  वित्त  मंत्री  के  परामर्श  से  अंतिम  रुप  देने  तथा  करार

 पर  हस्ताक्षर  होने  के  बाद  ही  इस  प्रस्ताव  के  ब्यौरे  का  पता  चल  सकेगा  ।

 परियोजना  की  विद्यमान  स्थिति  और  सरदार  सरोवर  परियोजना  पर  व्यय  की  गयी  राशि  निम्नवत

 31.10.1993  को  भौतिक  प्रगति
 —

 क्रम  घटक  खुदाई  कंकरीट
 हा

 बिछाना
 करना

 1?  2  हि  4  5

 1...  मुख्य  आंबांध  83.83  58.48  75.18

 2...  नदी  तल  विद्युत  घर

 खुला
 90.74

 भूमिगत  40.34

 3  नहर  शीर्ष  विद्युत  घर  पूर्ण  होनेवाला  है  93.19

 4...  वदगाम  सैंडल  बांध  78.78
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 1  2  3  4

 5...  नर्मदा  मुख्य  नहर  मिट्रटी  कार्य  पक्का  कार्य

 (0  से  82  कि०  75.31  51.84

 .  (82  से  144.5  कि०  83.52  57.31

 6.  शाखा  नहरें

 सपेज  (0  से  144.5  कि०  .  52.14  26.51

 *शाखा  नहरों  की  प्रगति  30.9.1993  तक  की  है  ।

 30.9.93  को  वित्तीय  प्रगति

 सरदार  सरोवर  परियोजना  पर  2649.27  करोड़  रुपए  व्यय  हुआ  है  ।

 परियोजना  के  मुख्य  घटकों  को  पूरा  करने  के  लिए  लक्ष्य  तिथियां  निम्नवत  है  :

 एवं  अनुपष्नंगिक  1998

 एवं  कमान  क्षेत्र  विकास  2003-04

 3  1998-99

 हाइड्रोकार्नन  की  संभाव्यता

 *15.  श्री  बोल्ला  बुल्ली  रामयूया  :

 श्री  एस०  बी०  सिदनाल  :

 क्या  पैट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 2  दिसम्बर  1993

 क्या  सरकार  ने  देश  के  तलछट  बेसिनो  में  जहां  तेल  को  खोज  नहीं  की  गई  हाइडोोकार्बन  की

 संभाव्यता  के  बारे  में  और  अधिक  जानकारी  प्राप्त  करने  हेतु  निजी  क्षेत्र  द्वारा  किए  जाने  वाले  पहले  दौर  के  सर्वेक्षण

 अंतिम  रुप  दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  निजी  क्षेत्र  को तट  पर  और  तट  से  दूर  कुल  कितने  ब्लाक  दिए  जा  रहे  है  ;

 कुल  कितना  क्षेत्र  दिया  जा  रहा  है  ;  और

 कुल  कितनी  भारतीय  एवं  विदेशी  कंपनियों  ने  सर्वेक्षण  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  जी  हां

 भारतीय  और  विदेशी  निजी  कंपनियों  को  35  तट  से  दूर  और  14  तट  पर  भू-भौतिकीय

 और  अन्य  प्रकार  के  सर्वे  करने  कौ  पेशकश  की  गई  है  ।

 35  ब्लाक  द्वारा  823870  वर्ग  किलोमीटर  का  क्षेत्र  कवर  किया  जाता  है  ।

 चार  भारतीय  और  पांच  विदेशी  कंपनियों  ने  अपने  टैंडर  जमा  कराये  हैं  ।
 अर
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 नई  दिल्ली  में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  का  सम्मेलन

 *16.  श्री  अरविन्द  ब्रुलशीराम  काम्बले  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 ह

 क्या  1993  में  नई  दिल्ली  में  दक्षिण  पूर्व  एशिया  के  लिए  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  की  क्षेत्रीय

 समिति  का  कोई  सम्मेलन  आयोजित  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  सम्मेलन  में  किन-किन  मुद्दों  पर  चर्चा  को  गई  और  क्या-क्या  सुझाव  दिए  और

 इस  बारे  में  सरकार  का  विचार  क्या  अनुवर्ती  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  जी  हां  ।

 और  एक  विवरण  सदन  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 जिन  विषयों  पर  चर्चा  की  गई  उनमें  स्वास्थ्य  के  लिए  सामुदायिक  कार्यवाही  कार्यक्रम  प्रबन्ध  ;  क्षेत्र

 में  अनुसंधान  क्षमता  एड्स  ;  ट्रॉपिकल  रोगों  में  अनुसंधान  ओर  प्रशिक्षण  ;  और  मानव  प्रजनन  में

 विकास  ओर  अनुसंधान  प्रशिक्षण  शामिल  थे  ।

 परित  किए  गए  संकल्पों  अन्य  बातों  क ेसाथ-साथ  योजना  बना  कर  तथा  उन्हें  उच्च  अग्रता  कार्यक्रमों

 के  रुप  में  कार्यान्वित  करके  रोके  जा  सकने  वाले  संचारी  तथा  गैर  संचारी  रोगों  के  नियन्त्रण  के  लिए  नीतियों  को

 प्रभावी  ढंग  से  लागू  करना  ;  सभी  के  लिए  स्वास्थ्य  के  संदर्भ  में  स्वास्थ्य  की आवश्यकता  को  और  लक्ष्यों  के

 अनुरुष  राष्ट्रीय  अनुसंधान  नीतियों  और  स्वास्थ्य  अनुसंधान  प्राथमिकताओं  की  समीक्षा  करना  ३  और

 स्वास्थ्य  विकास  के  मूलभूत  और  अनिवार्य  संघटक  के  रुप  स्वास्थ्य  के  लिए  सामुदायिक  कार्यवाही  के  प्रति

 वचनबद्धता  की  पुष्टि  करना  शामिल  थे  ।

 देश  की  स्वास्थ्य  स्थिति  की  समीक्षा  एक  अनवरत  प्रक्रिया  है  और  जनसंख्या  कार्यक्रमों  सहित  रोग

 नियंत्रण  अनुसंधान  क्षमता  और  परिवार  कल्याण  को  सुदृढ़  करने  के  लिए  समुचित  कार्रवाई की  जा  रही

 तेल  और  गैस  योजनाएं/परियोजनाएं

 #47.  श्रीमती  शीला  गौतम  :

 श्री  मुमताज  अंसारी  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्य  सरकारों  की  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  संबंधी  उन  योजनाओं/परियोजन्रओं  का  न्यौरा  क्या

 जो  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजूरी  के  लिए  लम्बित  पड़ी  है  ;  और
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 केन्द्रीय सरकार  द्वारा  उन्हें  मंजूरी  देने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  अथवा  किये  जाएंगे  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  केन्द्रीय

 सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  योजना/परियोजना  लम्बित  नहीं  हे

 प्रश्न  नहीं  उठता

 टूथपेस्टों  में  फलोराइड

 "18.  श्री  आनन्द  अहिरवार  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  दूथपेस्टों  में  फ्लोराइड  की  मात्रा  बहुत  अधिक  होती  है  जो  दांतों  और  मसूड़ों  क ेलिए

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  संबंध  में  कोई  कदम  उठा  रही  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  से

 विशेषज्ञों  क ेअनुसार  1000  पी०  पी०  एम  ०  से  अधिक  फूलोराइड  वाले  टूथ  पेस्ट  लगातार  प्रयोग  करने  पर  दांतों

 के  लिए  हानिकारक  ही  सकते  हैं  ।  इसलिए  औषध  एवं  प्रसाधन  नियमों  में  यह  व्यवस्था  है  कि  दूथ  पेस्ट  में

 की  मात्रा  1000  पी०  पी०  एम०  से  अधिक  नहीं  होगी  और  ट्रयूब  के  निकटतम  लेबल  तथा  दूथ  पेस्ट

 के  डिब्बे  पर  इसका  संकेत  होगा  ।

 एड्स  परीक्षण  किट

 *19.  श्री  के०  एच०  मुनियप्पा  :

 श्री के०  जी०  शिवप्पा  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एड्स  परीक्षण  किटों  का  वितरण  करने  से  पूर्व  राष्ट्रीय  एड्स  नियंत्रण  संगठन  द्वारा  उसकी  जांच

 कराने का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  '

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  ;

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रतिवर्ष  एड्स  के  खतरे  का  सामना  करने  के  लिए  प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्यक्षेत्र

 को  राष्ट्रीय  एड्स  नियंत्रण  संगठन  द्वारा  कितनी  धनराशि  उपलब्ध  कराई  गई  ;  और

 एड्स  के  बारे  में  आम  जनता  में  जागरूकता  पैदा  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  एड्स  नियंत्रण  संगठन  ने  क्या

 कार्यवाही  की  हे  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पथन  सिंह  :  और

 राष्ट्रीय  एड्स  नियंत्रण  संगठन  केवल  उन्हीं  किटों  को  उपलब्ध  कर  रहा  है  जिनके कार्य  को  जांच  और  उन्हें  मुहैया
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 करने  का  अनुमोदन  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  कर  दिया  जाता  है  ।  अब  जैव-प्रौद्योगिकी  विभाग  ने  भारतीय

 आयुर्विज्ञान  अनुसंधान  परिषद  के  सहयोग  से  भारतीय  स्थितियों  में  और  इंडियन  सोरा  का  प्रयोग  करते  हुए

 एच०आई०वी०  परीक्षण  किटों  के  मूल्याकंन  के  लिए  एक  बहू-केन्द्रिक  अध्ययन  आरंभ  किया  है  ।  भविष्य  में

 परीक्षण  किट  मुहैया  करने  के  लिए  इस  बहु-केन्द्रिक  अध्ययन  के  परिणामों  को  ध्यान  में  रखा  जाएगा  ।  साथ

 प्रयोगशालाओं  में  एच०आई०वी०  परीक्षण  के  गुणवत्ता  नियंत्रण  पहलुओं  को  भी  सुदृढ़  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 पिछले  तीन  वर्षो  में  विभिन्न  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को रिलीज  की  गई  धन-राशि  इस  प्रकार  है  :-
 गशशििो्ोदफ  ि्र््र्ण्ण्केऐ््््ेएणणणण्ण्ण््ण्ण्ण्ण्ण्ण्ण््ण्णण््ण्ण्ण्ण्ण्ण्ण्ण्ण्णणण्णण्ण्ण्ण्ण्ण्ण्ण्ण्ण्््ण्णें

 क्रम  राज्य  1991-92  में  1992-93  में  1993-94  में

 सं०  रिलीज  की  गई  रिलीज  की  गई  रिलीज  की  गई

 धनराशि  धनराशि  धनराशि

 रु०  रु०  रु०

 1  2  3  4  5

 1.  आम्ध्र  प्रदेश  48.05  70.490  25.094

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  1.00  20.630  8.244

 3.  असम  4.40  31.825  12.432

 4.  बिहार  22.75  43.750  16.694

 5.  गोवा  2.00  24.655  7.869

 6.  गुजरात  10.20  56.415  65,832

 7.  हरियाणा  7.20  29.230  ३3.357

 8.  हिमाचल  प्रदेश  ३3.40  74.750  22.932

 9.  जम्मू  व  कश्मीर  8.10  37.320

 10.  कर्नाटक  27.05  64.490  23.082

 11.  केरल  ३6.40  37.775  16.189

 12.  मध्य  प्रदेश  17.65  50.550  20.763

 13.  महाराष्ट्र  77.35  90.665  113.836

 14.  मणिपुर  39.80  23.530  7.932

 15.  मेघालय  4.05  21.975

 16.  मिजोरम  24.05  19.380  7.932

 17.  नागालैंड  15.00  28.705
 30.003
 30.003

 उड़ीसा  5.40  46.775  19.819

 19.  पंजाब  12.15  31.000  11.994



 त  2  3  4  5

 20  राजस्थान  10.60  41.365  47.643

 2  सिक्किम  4.05  16.405  4.869

 22  तमिलनाडु  62.80  84.915  83.253

 23  त्रिपुरा  8.50  21.460  7.632

 24  उत्तर  प्रदेश  ३6.30  72.990  27.588

 25  पश्चिम  बंगाल  35.15  60.540  22.856

 और  1.00  17.080  22.225

 निकोबार  द्वीप  समूह

 27.  चंडीगढ़  14.250  22.700

 28.  दादरा  और  नगर  हवेली  11.000  17.950

 29.  दमन  और  दीव  5.000  17.950

 30.  दिल्ली  4.00  27.435  48.700

 31.  लक्षद्वीप  7.000  18.475

 32.  पांडिचेरी  19.155  8.737

 528.40  1143.210  853.877

 चूंकि  इस  समय  एड्स  का  कोई  उपचार  नहीं  परियोजना  में  जन-प्रचार  के  माघ्यम  से  व्यापक  जन

 जागरूकता  पैदा  करने  तथा  सामुदायिक  समर्थन  अभियान  चलाने  और  सभी  स्तरों  और  श्रेणियों  के  कार्मिकों  को

 एच०आई०वी०और  एड्स  के  बारे  में  सतत  सूचना  और  स्वास्थ्य  शिक्षा  प्रदान  करने  का  उद्देय  है  ।  विज्ञापन  और

 दृश्य  प्रचार  निदेशालय  की  सहायता  से  एक  सीमित  प्रचार  अभियान  पहले  ही  आरंभ  किया  जा  चुका  है  और  एक

 अधिक  गहन  अभियान  तैयार  किया  जा  रहा  है  जिसके  लिए  एक  विज्ञापन  एजेंसी  का चयन  कर  लिया  गया  है  ।

 कैंसर  और  क्षय  रोग  का  उपचार

 *20.  डा०  लक्ष्मीनारायण  पाण्डेय  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 ह

 देश के  किन-किन  स्थानों  पर  कैंसर  और  क्षय  रोग  के  रोकथाम  और  इनका  उपचार  करने  की  सुविधांए

 उपलब्ध  कराई  गई  है  ;

 क्या  इन  रोगों  के  रोगियों  की  संख्या  निरन्तर  बढ़ती  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  इन  रोगों को  रोकथाम  हेतु कोई  प्रभावो  योजना  अथवा  कार्यक्रम  कार्यान्वित

 कर  रही  और
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 क्या  सरकार  इन  रोगों  के  रोकथाम  में  लगी  चिकित्सा  संस्थाओं  को  पर्याप्त  वित्तीय  सहायता  दे  रही

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :

 मद्रास  और  त्रिवेन्द्रम  के  कैंसर  केंद्रों  में  कैंसर  की

 उसका  आरम्भिक  अवस्था  में  ही  पता  लगाने  और  उसके  उपचार  के  लिए  व्यापक  सुविधाएं  प्रदान  की

 गई  है  इसके  अतिरिक्त  कैंसर  के  उपचार  के  लिए  कुछ  सुविधाएं  देश  के  प्रमुख  अस्पतालों  तथा  मेडिकल  कालेजों

 से  सम्बद्ध  अस्पतालों  में  उपलब्ध  हैं  ।  देश  में  क्षयरोग  के  उपचार  की  सुविधाएं  राष्ट्रीय  क्षय  रोग  नियंत्रण  कार्यक्रम

 के  माध्यम  से  प्रदान  की  जाती  है  ।

 कैंसर  अथवा  क्षय  रोग  को  घटनाओं  में  खास  परिवर्तन  नहीं  हुआ  है  ।

 राष्ट्रीय  कैंसर  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  कैंसर  की  रोकथाम  और  इसका  आरम्भिक  अवस्था  में  ही

 पता  लगाने  और  उपचार  सुविधाओं  में  वृद्धि  करने  पर  बल  दिया  जाता  है  ।  तदनुसार  वर्ध  1990-91  से  कई  नई
 स्कीमें  शुरू  की  गई  हैं  ।  राष्ट्रीय  क्षय  रोग  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  उद्देश्य  क्षय  रोगियों  का  पता  लगाना  और  उनका

 उपचार  जिला  क्षय  रोग  केंद्रों  की  स्थापना  करना  तथा  देश  के  विभिन्न  जिलों  में  अल्पावधि  रसायन

 चिकित्सा  आरम्भ  करना  है

 धन  तथा  संसाधनों  के  अनुसार  पात्र  संस्थाओं  को  सहायता  प्रदान  की  जाती  है

 पोज  हेल्थ  रिस्कसਂ

 1  श्री  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  ध्यान  9  1993  क॑  स्टेंडर्डਂ  कलकत्ता  में  *फ्लैवर्स  पोज  हैल्थ

 रिस्कस  रिपोर्टਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 इन  सुगन्धियों  की  प्रतिकूल  रासायनिक  प्रतिक्रिया  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए
 सरकार  क्या  कदम  उठायगी  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पथन  सिंह  :  हां  ।

 और  मेलार्ड  प्रतिक्रिया  के  नाम  से  जानी  जाने  वाली  एक  रासायनिक  प्रतिक्रिया  जो  एमीनों

 कम्पाउंडों  के  बीच  होती  है  और  खाद्य  प्रसंस्करण  के  दौरान  को  कम  करती  का  वर्णन  प्रैस  रिपोर्ट  मे ंकिया

 गया  है  ।  यह  प्रतिक्रिया  खाद्य  प्रसंस्करण  में  स्वाभाविक  है  ।  इससे  होने  वाली  स्वास्थ्य  संबंधी  गड़बड़िंयों

 के  बारे  में  कोई  निष्कर्ष  परक  वैज्ञानिक  प्रमाण  नहीं  है  ।

 खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  1955  के  नियम  में  खाद्य  पदार्थों  मे ंकतिपय  सुगन्धकारकों  के

 प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ।
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 दिल्ली  में  चांदनी  चौक  में  आग

 2.  श्री  सुरेन्द्र  पाल  पाठक  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  चांदनी  चौक  में  में  लगी  भीषण  आग  में  कितनी  जान  और  माल की  हानि

 सरकार  ने  इस  अगिनकांड  के  पीड़ितों  को  अब  तक  क्या  सहायता  दी  है  ;

 इस  प्रयोजनार्थ  गठित  जांच  समिति  ने  क्या  निष्कर्ष  निकाले  है  ;  और

 भविष्य  में  इस  तरह  की  घटनाओं  को  रोकने  के  लिए  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किये  गए  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  राष्ट्रीय  राजधानी  क्षेत्र  दिल्ली  की  सरकार  ने

 सूचित  किया  है  कि  आग  से  39  दुकाने  प्रभावित  हुई  तथा  जान  की  कोई  क्षति  नहीं  हुई  ।  दुकानों  के  स्वामियों  ने

 दावा  किया  है  कि  लगभग  1.25  करोड़  रुपये  मूल्य  को  सम्पत्ति  क्षतिग्रस्त  हुई  ।

 राष्ट्रीय  राजधानी  क्षेत्र  दिल्ली  को  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  आग  की  घटना  में  पीड़ित  व्यक्तियों

 को  कोई  राहत  उपलब्ध  नहीं  कराई  गई  है  ।

 जांच  अधिकारी  की  रिपोर्ट  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 एकीकृत  भवन  उप-नियमों  भवनों  में  पर्याप्त  सुरक्षा  उपायों  के  लिए  प्रावधान  सम्मिलित  किए  गए

 हैं  ।  अग्नि  शमन  सेवा  बिजली  के  उपकरणों  में  मिनियेचर  सर्किट  ब्रेकर  ओर  केन्ड्यूट  वायरिंग  उपलब्ध

 कराने  पर  भी  जोर  दे  रहा  है  ताकि  बिजली  कं  शार्ट-सर्किट  होने  अथवा  किसी  इमारत  में  बिजली  के ओवर

 लोडिंग  के  कारण  आग  लगने  से  बचा  जा  सके  |

 अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  रिक्त  पद

 3.  श्री  रामचन्द्र  वीरप्पा  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  में  इस  समय  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  के  लिए  आरक्षित  कितने

 पद  रिक्त  है  ;

 क्या  इसके  लिए  कोई  विशेष  अभियान  चलाने  का  विचार  है  ;  और

 यदि  तो कब  तक  उन  रिक्त  पदों  को  भर  दिया  जाएगा  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मऋलय  में  ठप  मंत्री  पबन  सिंह  :  संबद्ध/अधीनस्थ

 कार्यालयों  सहित  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  निम्नलिखित पद  रिक्त  पड़े  हुए  हैं  जिन्हें  विशेष  भर्ती

 अभियान  के  लिए  रखा  गया
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 क्रम  सं०  समूह  अनुग्जाति  अनु०्जनजाति

 1.  क  130  80

 2  ख  65  33

 3  ग  512  299

 4  चघ  309  58

 )  और  रिक्त  पड़े  आरक्षित  पदों  को  3  1994  तक  भरने  के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  एक

 विशेष  भर्ती  अभियान  शुरू  किया  गया  है  ।

 तम्बाकू  के  सेवन  से  मौतें

 4.  श्री  मनोरंजन  भक्त  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तम्बाकू के
 सेवन  से  कैंसर  के  कारण  भारत  में  प्रति  वर्ष  लगभग  8  लाख  लोगों की  मृत्यु  हो  जाती

 2५७

 यदि  तो  क्या  इस  आदत  क  कारण  1992  में  कैंसर  कं
 6.5  लाख  नए  मामले  प्रकाश  में  आए  थे

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  लोगों  में  जागरुकता  पैदा  करने  हेतु  कोई  कदम  उठाए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  जो  नहीं  ।

 लगभग  तम्बाकू  से  संबंधित  रोगों  क॑  कारण  प्रतिवर्ष  8  लाख  मौतें  होती  हैं  जिनमें  चक्रोय  हृदय  और

 अवरोधक  रोग  शामिल

 जी  हां

 और  सरकार  ने  सिगरेट  पैकों  पर  इस  सांविधिक  चेतावनी  कि  सिगरेट  पीना  स्वास्थ्य  के लिए

 हानिकारक  हैं  क॑  अतिरिक्त  तम्बाक्  क॑  बुरे  प्रभावों  को  आम  जगहों  पर  घूप्रपान  पर  प्रतिबंध  लगाने  जैसे

 कई  उपाय  शुरू किए  हैं  ।

 वृद्ध  व्यक्तियों  के  लिए  राष्ट्रीय नीति  :

 5.  श्री  मोहन  रावले

 श्री  पवन  कुमार  बंसल

 क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  न ेराज्य  संघ  छेत्र  प्रशासनों  और  अन्यों  से  वृद्ध  व्यक्तियों के  कल्याण  के  लिए

 राष्ट्रीय  नीति  क॑  प्रारुप  पर  उनके  विचार  मांग

 यदि  तो  क्या  उन  विचार  प्राप्त  किए  जा  चुकें  है  और  सरकार  ने  उनकी  जांच  कर  ली
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 इस  संबंध  में  प्रस्तावित  नीति  की  मुख्य  बातें  क्या  और
 -

 सरकार  कब  तक  वृद्धों  के  कल्याण  हेतु  उक्त  राष्ट्रीय  नीति  को  अंतिम  रुप  दे  देगी  और  उसे  लागू कर
 दिया  जाएगा  ?

 कल्याण  मंत्री  (  श्री  सीवाराम  :  हां  ।

 वयोवृद्धों  के  कल्याण  हेतु  प्रस्तावित  नीति  की  प्रमुख  विशेषताएं  दर्शान  वाला  विवरण

 संलग्न  है  ।

 और  कुछ  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  विचार  प्राप्त  हो  गए  है  और  सरकार  द्वारा  उनकी

 जांच  की  गई  है  ।  ऐसी  निश्चित  समय  सीमा  जिसके  भीतर  उक्त  नीति  को  अंतिम  रुप  दिया  जा  बताना

 सम्भव  नहीं  है  ।

 विवरण

 वयोवृद्धों  क ेकल्याण  के  लिए  प्रस्तावित  राष्ट्रीय  नीति  की  कुछ  विशेषताएं

 1.  सामाजिक  सुरक्षा  तथा  सामाजिक  कार्यक्रमों  में  उन  वयोवृद्ध  महिलाओं  की  परिस्थितियों  की  ओर

 विशेष  घ्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  जिनकी  आय  साधारणतः  पुरूषों  से  कम  मातृत्व  तथा  पारिवारिक

 उत्तरदायित्वों  स ेजिनकी  नौकरी  निरन्तर  अनिश्चित  रही  हे  ।

 2.  असंगठित  क्षेत्रों  मे ंअंशकालिक  या  अवैतनिक  आधार  पर  रोजगार  जन्य  स्थितियों  क॑  सजून  द्वारा

 समाज  के  आर्थिक  जीवन  में  बयोवृद्धों  की  भागीदारी  बढ़ाने  के  प्रयास  किए  जाने  चाहिए  ।

 3.  नए  रोजगार  सम्भाव्यताओं  के  सजून  द्वारा  स्वतंत्र  रोजगार  पाने  अथवा  करने  के  लिए  वयोवृद्धों  को

 सहायता  करने  के  उपाय  किए  जाने  चाहिए  ।

 4.  देश  में  विकट  बेरोजगारी  की  समस्याओं  के  बावजूद  कर्मचारियों  के  लिए  सेवा-निवृत्ति  की  आयु

 शैक्षिक  आधार  को  छोड़कर  कम  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।

 5.  आठवीं  योजना  के  लिए  विशेष  सामाजिक  समस्याओं  पर  कार्यदल  द्वारा  की  गई  सिफारिश

 को  अर्थात्  संगठनात्मक  ढांचा  तथा  कार्यक्रमों  को  केंद्र  तथा  राज्य  स्तर  पर  (1)  वरिष्ठ  नागरिकों  के  लिए  राष्ट्रीय

 बोर्ड  (2)  वरिष्ठ  नागरिकों  के  लिए  राष्ट्रीय  संस्थान  (3)  नीति  निर्धारित  तथा  योजनाओं  के  लिए  विशेष  कार्यक्रम

 अर्थात्  बयोवुद्धों  के  लिए  गृहों  का  गृहों  में  निराश्रित  वृद्धों  की  वयोवुद्धों  के  जीवन  स्तर  में

 सुधार  के  लिए  दिवा  देखभाल  उनके  लिए  फोषण  देखभाल  सेवाएं  केयर  इत्यादि  को

 क्रियान्वयन  के  लिए  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिए  ।

 6.  राज्य-स्तर  पर  वयोवृद्धों  क ेकल्याण  के  लिए  समिति  का  गठन  किया  जाना  चाहिए  ।

 7.  विद्यालय  तथा  कॉलेज  के  स्तर  पर  पाठ्यचर्चा  के  माध्यम  से  युवाओं  में  बयोवृद्धों  की बदलती

 आवश्यकताओं तथा  उनके  समाज  और  परिवार  का  एक  अभिन्न  अंग  होने  के  बारे में  चेतना  का  प्रसार  किया  जाना
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 8.  परिवारों  को  विशेष तौर  पर  निम्न  आय  बर्ग  फे  परिवारों  को  अपने  वयोबृद्धों  क ेअनुरक्षण  जारी  रखने
 के  लिए  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  माध्यमों  से  वित्तीय  तथा  अन्य  सामाजिक  समर्थन  प्रदान  किए  जाने  चाहिए  ।

 9.  वयोवृद्धों  को  अपने  स्वयं  के  स्वैच्छिक  संगठन  तथा  सहकारी  संगठन  बनाने  के  लिए  प्रोत्साहित  किया

 जाना  चाहिए  ।

 10.  वयोवृद्धों  को  नीचली  मॉजिल  में  मकान  प्रदान  करते  हुए  सुविधाएं  दी  जानी  चाहिए  ।  उनसे

 अस्पतालों  में  लाइन  में  खड़े  होने  की  अपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।

 11.  स्थानीय  निकायों  को  सभी  श्रेणियों  के  वृद्धों  की  अत्यंत  विश्ष्टि  प्रकार  की  जरूरतों  को  पूरा  करने  के

 लिए  सामान्य  सेवाओं  के  साथ  सामूहिक  आवासों  का  निर्माण  करना  चाहिए  ।

 असंगठित  संक्टरों  तथा  सोसायटी  के  लिए  कार्यक्रम  तथा  नीति  प्रोत्साहन  तैयार  करने  की  दिशा

 में  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  जो  नियमित  पेंशन  तथा  अन्य  सेवानिवृत्ति  लाभों  के  अंतर्गत  नहीं  आते  हैं  ।

 में  चिकित्सा-बहिरंग  रोगी  कक्ष  खोले  जाए  और  उनके  लिए  कम  से  कम  5  प्रतिशत

 बिस्तर  आरक्षित  किए  जाए  ।  बड़े  शहरों  में  वयोवृद्धों  के  लिए सचल  अस्पताल  भी  स्थापित  किए  जाने

 एड्स  के  संबंध  में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  का  सर्वेक्षण

 6.  श्री  श्रवण  कुमार  पटेल  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  एड्स  रोग  को  फैलने  से  रोकने  के  बारे  में  तैयार  की  गयी

 रिपोर्ट  की  जानकारी  है

 यदि  तो  इसक  मुख्य  निष्कर्ष  क्या  है  :  और

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  से

 विश्व  स्वास्थ्य  एड्स  के  निवारक  पहलुओं  पर  अनेक  प्रकाशित  कर  रहा  है  ।  इन  रिपोर्टों  में  अन्य

 बातों  के  साथ-साथ  रक्त  तथा  रक्त  उत्पादों  से  अथवा  प्रसव  काल  में  होने  वाले  एच०  आई०  संक्रमण  को

 रोकने  और  महामारी  के  सामाजिक  तथा  आर्थिक  प्रभावों  को कम  करने  की  आवश्यकता  पर  ध्यान  दिए  जाने  पर

 बल  दिया  गया  है  ।  सरकार  ने  एच०आई०वी०  के  फंलने  पर  नियंत्रण  तथा  उसकी  रोकथाम  करने  के  लिए  एक

 राष्ट्रीय  कार्यक्रम  शुरू  किया  है  जिसमें  इन  पहलुओं  को  मद्दे  नजर  रखा  गया  हैं  ।  इस  कार्यक्रम  की  प्रमुखता  वाले

 क्षेत्र  है  ;  लोंगों  मे ंजागरूकता  पैदा  रतिज  जन्य  रोगों  पर  रक्त  की  निरापदता  तथा  रक्त  का

 विवेकपूर्ण  इस्तेमाल  और  एड्स  रोगियों  की  निगरानी  तथा  नैदानिक  प्रबंन्ध  ।

 विदेशी  अभिदाय

 श्री  सैयद  शहाबुद्दीन  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दाय  के  अंतर्गत  1993  की  स्थिति  के  अनुसार

 कितनी  धार्मिक  संस्थाएं  और  संगठन  पंजीकृत  हैं  ;
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 ऐसे  कितने  संगठन  हैं  जिन्हें  1990-91 ,1991-92  और  1992-93  के  दौरान  विदेशी  सहायता  दी  गई

 है  ग  और  हे

 राज्यवार  तथा  वर्षवार  इन  संगठनों  द्वारा  प्राप्त  को गई  कुल  राशि  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  से  वर्ष  1991-92  के  लिए  सूचना  भेजने  वाली  धार्मिक

 संस्थाओं/संगठनों के  बारें  में  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।  1992-93  के  लिए  आंकडों  का  संकलन  किया

 जा  रहा  है  ।

 1991-92  के  पहले  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  रखी  जाती  थी  ।

 विवरण

 सूचना  देने  वाले  धार्मिक  संगठनों  की  राज्यवार  सूची  और

 उनके  द्वारा  प्राप्त  किया  विदेशी  घन  (1991-92)  ।

 राज्य  का  नाम  संगठनों  की  संख्या  प्राप्त  किया  गया  धन

 लाखों

 1  2  3  4

 1.  आश्ध्र  प्रदेश  262  5035.74

 2.  असम  86  770.86

 3.  बिहार  95  2715.85

 4.  गुजरात  150  1354.63

 5.  केरल  733  948  .79

 6.  मध्य  प्रदेश  126  2461.36

 7.  तमिलनाडु  472  8860.52

 8.  महाराष्ट्र  190  -  5364.33

 9.  कर्नाटक  306  7884.72

 10.  उड़ीसा  40  1204.24

 11.  पंजाब  22  531.16

 12.  राजस्थान  11  276.61

 13.  उत्तर  प्रदेश  119  1519.68

 14.  पश्चिम  बंगाल  163  3342.21
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 15.  जम्मू  और  कश्मीर  6  150.33

 16.  नागालैंड  21  319.89

 17.  हरियाणा  13  32.79

 18.  हिमाचल  प्रदेश  5  440.78

 19.  मणिपुर  27  421.06

 20.  त्रिपुरा  4  12.20

 21.  मेघालय  64  1503.06

 22.  सिक्किम  3  68.94

 23.  दिल्ली  67  2161.18

 24.  अण्डमान  और  निकोबार  4  111.03

 25.  लक्षद्वीप
 --  --

 26.  दादर  और  नगर  हवेली  9  417

 27.  दमन  और  द्वीव  82  318.28

 28.  पांडिचेरी  21  344.57

 29.  चण्डीगढ  4  78.95

 30.  मिजोरम  5  131.57

 पश्चिम  बंगाल  को  कोयले  का  आवंटन

 8.  श्री  हाराधन  राय  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रतिवर्ष  पश्चिम  बंगाल  के  खदानों  से  कितनी  मात्रा  में कोयले  का खनन  किया

 गया  ;

 इस  अवधि  में  पश्चिम  बंगाल  को  कितनी  मात्रा  में  कोयले  का  आबंटन  किया  गया  ;

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  कोयले  के  अतिरिक्त  कोटे  का  अनुरोध  किया  है  ;  और

 यदि  तो  इस  पर  क्या  निर्णय  लिया  गया

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्थ  मंत्री  अजित  और  गत  तीन  वर्षो ंके दौरान  पश्चिम

 बंगाल  में  कोल  इण्डिया  लिमिटेड  के  अन्तर्गत  खानों  से  निकाला  गया  कोयला  तथा  कोल  इण्डिया  लिमिटेड  के

 स््रेतों  स ेपश्चिम  बंगाल  के  प्रेषण  किए  गए  कोयले  को  नीचे  दर्शाया  गया  है  :
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 वर्ष  कोल  इण्डिया लि०  की  खानों  से  पश्चिम  बंगाल  में
 निकाला  गया  कोयला  कोल  इण्डिया  लिमिटेड

 के  स्रोतों  स ेपश्चिम

 बंगाल  को  प्रेषण  किया

 1990-91  16.87  15.88

 1991-92  17.90  18.87

 1992-93  17.81  18.35

 वास्तव  हाल  ही  के  महीनों  में  उपभोक्ताओं  द्वारा  कार्यक्रमों  को  निरस्त  किया  गया  है  ।  कोल

 इण्डिया  लि०  वर्तमान  में  पश्चिम  बंगाल  से  कोयले  की  किसी  भी  बढ़ी  हुई  मांग  को  पूरा  करने  की  स्थिति  में  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केरल  में  पेट्रोल  के  खुदरा  बिक्री  केन्द्र

 9.  श्री  मुल्ला  पल्ली  रामचन्द्रन  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 वर्ष  1993-94  के  दौरान  केरल  में  पेट्रोल  के  कितने  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  है  ;

 कया  सरकार  का  विचार  केरल  में  और  अधिक  रसोई  गैस  एजेंसी  प्रदान  करने  का  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  अंतर्गत  आने  वाले  क्षेत्रों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 1988-93  को  वर्तमान  विपणन  योजना  में  केरल  के  लिए  38  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  संबंधी  प्रस्ताव  सम्मिलित  किए

 गए

 हां  ।

 1992-94  की  एल०पी०जी०  विपणन  योजना  में  सम्मिलित  किए  गए  स्थान  नीये  दर्शाए  गए  है  :-

 1992-93  1993-94

 ह

 त्रिवेन्द्रम  (2)

 कनन््नानोर  एलेप्पी

 त्रिवेन्द्रम

 कुम्बानाद
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 बाढ़  नियंत्रण  योजना

 10.  श्री  सूर्य  नारायण  यादव  :  कया  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  बिहार  में  नेपाल  से  राज्य  में  प्रवेश  करने  वाली  नदियों  के  कारण  प्रत्येक  वर्ष

 उत्पन्न  होने  वाली  बाढ़  की  स्थिति  पर  नियंत्रण  पाने  के लिए  कोई  योजना  बनाई  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  इस  संबंध  में  नेपाल  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इस  पर  सरकारं  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 उक्त  प्रस्ताव  कब  तक  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 :  से  भारत  और  नेपाल  ने  बिहार  के  सीमाक्षेत्र  में  बाढ़  के  नियंत्रण  के  लिए  नेपाल  की  सीमा

 में  बागमती  और  लाल  बकिया  नदियों  पर  बाढ़  तटबंधों  के  विस्तार  से  सम्बन्धित  ब्यौरों  को  अंतिम  रुप

 दे  दिया  है  ।  भारत  से  प्राप्त  धन  से  लाल  बकिया  नदी  पर  कार्य  शुरू  करने  के  लिए  एक  प्रस्ताव  नेपाल से  प्राप्त

 हुआ  है  ।  इस  वर्ष  बाढ़  के  दौरान  भारतीय  सीमा  में  तटबन्ध  के  क्षतिग्रस्त  हो  जाने  के  कारण  वास्तविक  मूल

 सर्वेक्षणों  के  आधार  पर  नये  प्रस्ताव  नये  सिरे  से  तैयार  किए  जाने  अपेक्षित  हैं  ।

 जनसंख्या  में  अधिक  आयु  के  लोगों  की  संख्या  में  वृद्धि

 11.  श्री  पवन  कुमार  बंसल  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  की  जनसंख्या  में  अधिक  आयु  के  लोगों  में  वृद्धि  दर्ज  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इसकी  दर  क्या  है  ;  और

 1991  की  जनगणना  के  अनुसार  65  वर्ष  से अधिक  आयु  के  नागरिकों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 कल्याण  मंत्री  श्री  सीताराम  केसरी  :  हां  ।

 1981  की*जनगणना  के  अनुसार  60+  तथा  65+  आयु  के  लोगों  का  अनुपात  क्रमशः  6.2  प्रतिशत

 तथा  4.0  प्रतिशत  था  ।  1991  की  जनगणना  पर  आधारित  ये  आंकड़े  अभी  तक  समेकित  नहीं  किए  गए  है  ।

 योजना  आयोग  द्वारा  नियुक्त  की  गई  जनसंख्या  परियोजना  पर  विशेषज्ञों  की  स्थायी  समिति  ने  1989  में  अनुमान

 लगाया  था  कि  60+  तथा  65+  आयु  के  लोगों  के  लिए  यह  क्रमशः  6.5  प्रतिशत  तथा  4.1  प्रतिशत  तक  बढ़

 सकता  है  ।

 जनगणना  में  नागरिकों  के अलग  से  ऐसे  आंकड़े  एकत्र  नहीं  किए  जाते  और  इस  दृष्टि स े65  स ेअधिक

 आयु  वर्ग  के  नागरिकों  की  जनसंख्या  उपलब्ध  नहीं  है
 ।
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 कोयला  खान  क्षेत्रों  में  स्कूल

 12.  श्री  बसुदेद  आचार्य  :  कया  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  भारत  कोकिंग  कोल  लिमिटेड  का  प्रबंध  मंडल

 कोयला  खान  क्षेत्रों  में  अंग्रेजी  माध्यम  के  स्कूलों  को  वित्तीय  सहायता  दे  रहा  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है और  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  और  कोल  इंडिया  लि०  द्वारा  प्रस्तुत
 की  गई  सूचना  के  अनुसार  भारत  कोकिंग  कोल  लि०  के  प्रबन्धन  द्वारा  कोलियारियों  के  किसी  भी  अंग्रेजी  माध्यम

 स्कूल  को  नियमित  रुप  से  वित्तीय  सहायता  प्रदान  नहीं  की  जा  रही  है  ।  भारत  कोकिंग  कोल  लि०  द्वारा

 धनबाद  में  कार्यरत  दिल्ली  पब्लिक  स्कूल  को  कभी-कभी  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  जाती  है  ।

 काटेक्ट  लेंसों  क ेकारण  अंधापन

 13.  श्री  सी०के०  कुष्पुस्वामी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  काटेक्ट  लेंस  का  प्रयोग  करने  वाले  व्यक्ति  द्वारा  उचित  ध्यान  न  रखे  जाने  से  अंधापन  हो  जाता

 है  ;  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  लोगों  को  जानकारी  देने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गये  है

 अथवा  उठाये  जाने  का  विचार  हे  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  और

 लेंसों  के  अस्वास्थ्यकर  प्रयोग  के  गंभीर  संक्रमण  से  अंधापन  हो  सकता  है  ।  प्रयोगकर्ताओं  को  लेंस  फिट

 करवाते  समय  उचित  सावधानी  बरतने  और  कांटेक्ट  लेंसों  का  प्रयोग  करते  समय  एहतिआत  बरतने को  सलाह  दी

 जाती  है  ।

 खुली  कोयला  खानें

 14.  श्री  आर०  धनुषकोडी  आदित्यन  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  मे  खुली  कोयला  खानें  कितनी  हैं  और  उनमें  से कितने  लाभ  पर  चल  रही  है  ;

 क्या  इन  कोयला  खानों  में  कोयला  उत्पादन  लागत  गहरी  कोयला  खानों  की  अपेक्षा  अधिक  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  वर्तमान  कोल  इंडिया लि०  तथा  सिंगरेनी

 कोलियरीज  कंपनी  लि०  में  1818  ओपनकास्ट  कोयला  खानें  कार्यरत  हैं  ।  इनमें  से  121  कोयला  खानें  अनन्तिम  रुप

 में  लाभ  कमा  रही  हैं  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।
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 दिल्ली  में  बिक्री  कर

 15.  श्री  बी०  देवराजन  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  बिक्रो  कर  विभाग  को  प्रवर्तन  शाखा  ने  दिल्ली  में  बिक्री  कर की  वसूली  के  लिए

 गश्ती  दल  गठित  किया  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  और  दिल्ली  प्रशासन  ने  सूचित  किया

 है  कि  गश्ती  बिक्री  कर  एकत्र  नहीं  करते  हैं  ।  बिक्रो  कर  की  चोरी  के  बारे  में  शिकायतों  की

 जाचं-पड़ताल  करने  के  उद्देश्य  से  वे  विशिष्ट  सूचना  पर  कार्य  करते  हैं  ।

 ह
 रसोई  गैस  के  समानान्तर  विपणन  कौ  नई  नीति

 श्री  गोपीनाथ  गजपति  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  निजी  उद्यमियों  के  जरिए  गैस  का  समानान्तर  विपणन  करने  की  नई  नीति  शुरू  की

 यदि  तो  यह  नई  नीति  कब  से  लागू  की  गई  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  नीति  का  उपभोक्ताओं  पर  विशेष  रुप  से  सरकार  के  राजकोष  पर  पड़ने  वाले

 प्रभाव  का  मूल्यांकन  किया  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 से  सरकार  ने  निजी  क्षेत्र  द्वारा  एल०पी०जी०  का  समानान्तर  विपणन  शुरू  करने  के  निर्णय  की

 ,  घोषणा  1993  में  कर  दी  थी  ।  समानान्तर  विपणन  पद्ठति  का  उद्देश्य  सार्वजनिक  क्षेत्र  की एल०पी०जी०

 विपणन  कम्पनियों  के  माध्यम  से  उपलब्ध  एल०पी०जी०  के  अतिरिक्त  देश  में  एल०पी०जी०  की  उपलब्धता  में

 वृद्धि  करना  है  ।  चूंकि  समानांतर  विपणन  पद्दति  के  अन्तर्गत  एल०पी०जी०  अभी  तक  उपलब्ध  नहीं  हो  पाई

 इसलिए  उक्त  नीति  के  उपभोक्ताओं  पर  प्रभाव  का  अभी  मूल्याकंन  किया  जाना  है  ।  सरकारी  राजकोष  पर  कोई

 प्रभाव  नहीं  पड़ा

 महानदी  कोलफीौल्ड्स  लिमिटेड  द्वारा  भूमि  का  अधिग्रहण

 17.  श्री  के०  प्रधानी  :  कया  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महानदी  कोलफील्ड्स  लिमिटेड  और  उड़ीसा  में  कार्यरत  संबंधित  कोयला  कंपनियों  ने  महानदी

 कोलफोल्ड्स  लिमिटेड  की  स्थापना  से  पहले  कितने  व्यक्तियों  को  भूमि  अधिग्रहित

 पृथक-पृथक  संमय  में  कुल  कितनी  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  गया  ;

 उन्हें  अब  तक  कितना  मुआवजा  दिया  गया  तथा  क्या  रोजगार  उपलब्ध  कराया  गया  और  उनके  लिए

 अब  तक  क्या  वैकल्पिक  पुनर्वास  उपाय  किये  गये  ;  और

 इस  समय  तक  कितने  मामले  लम्नबित  हैं  ?
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 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  महानदी  कोलफील्ड्स  लिमिटेड  द्वारा

 प्रस्तुत  की  गई  सूचना  के  अनुसार  लगभग  3627  परिवार  महानदी  कोलफील्ड्स  लिमिटेड  के  कार्यचालन  क्षेत्र  में

 भूमि  अधिग्रहण  से  प्रभावित  हुए  हैं  ।

 1993  तक  कुल  3996.590  हैक्टेयर  भूमि  अधिग्रहीत  की  गई  है  ।

 इस  संबंध  में  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  मुआवजे  के  रुप  में  31.406  करोड़  रुपए  की  राशि  अदा  को

 गई  3476  व्यक्तियों  को  रोजगार  प्रदान  किया  गया  है  ।  इसके  प्रभावित  व्यक्तियों  को  वैकल्पिक

 स्थलों  पर  पुनर्वासित  किया  गया  जा  कि  संपूर्ण  नागरिक  सुविधाओं  के  साथ  पूर्णतः  विकसित  है  ।

 कुल  6959.872  हैक्टेयर  भूमि  का  अधिग्रहण  किए  जान  संबंधी  मामले  1993  कौ  स्थिति

 के  अनुसार  लम्बित  हैं

 दिल्ली  में  बिक्री  कर  के  लिए  पंजीकरण

 18.  श्री  जीवन  शर्मा  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  बिक्रो  कर  के  लिए  उस  परिसर  का  पंजीकरण  नहीं  किया  जा  सकता

 है  जहां  पहले  से  ही  पंजीकृत  फर्म  कार्य  कर  रही  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  :

 चालू  वर्ष  के  दौरान  उन  परिसरों  में  जहां  एक  फर्म  पहले  से  ही  पंजीकृत  है  ,  और  कार्य  कर  रही  ह ैऔर

 उससे  कोई  अनापत्ति  प्रमाण  पत्र  लिए  बिना  ही  फर्मों  क ेपंजीकरण  के  विरुद्ध  दिल्ली  बिक्रोकर  विभाग  को  कितनी

 शिकायतें  मिली  हैं  ;  और

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पीणएम०  :  और  दिल्ली  प्रशासन  ने  सूचित  किया

 है  कि  दिल्ली  बिक्री  कर  अधिनियम  के  अन्तर्गत  एक  ही  परिसर/पते  पर  दो  या  उससे  अधिक

 व्यापारियों  को  पंजीकरण  की  स्वीकृति  नहीं  दी  जाती  ह ैजब  तक  कि  एक  ही  परिसर/पते  पर  प्रत्येक  व्यापारी  के

 व्यापार  परिसर  का  स्पष्ट  चिहनांकन  संभव  न  हो  ।  दिल्ली  बिक्री  कर  नियमों  के नियम  46  के  अधीन  जिस  व्यापारी

 को  नोटिस  अभिप्रेत  है उस  विशिष्ट  व्यापारी  को  कर  निर्धारण/जुर्माने  के  नोटिस  की  सुपुर्दगी  सुनिश्चित  करने  के

 लिए  यह  आवश्यक  है  ।

 और  दिल्ली  प्रशासन  ने  आगे  सूचित  किया  है  कि  हाल  ही  में  इस  बारे  में  कोई  विशिष्ट

 शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  एक-दो  अपीलें  दायर  को  गई  हैं  जिनमें  एक  ही  परिसर  पर  दो  भिन्न-भिन्न

 व्यापारियों  को  नोटिस  देने  की  कार्यवाही  को  चुनौती  दी  गई  है  ।  ह

 निजी  कम्पनियों  द्वारा  रसोई  गैस  की  आपूर्ति

 प्रो०  प्रेम  धूमलः  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 निजी  क्षेत्र कौ  कुल  कितनी
 कंपनियां  उपभोक्ताओं  को  रसोई  गैस  की  आपूर्ति  करने  में  लगी  हुई  है  ;

 कंपनियों  ने  इस  संबंध
 में  सरकार  ने

 अनुमति
 ति

 प्राप्त  कर  बडा क्या  उक्त  कंपनियों  ने  इस  संबंध  में  सरकार  से  अनुमति  प्राप्त  कर  ली  है  ;  और

 यदि  तो  ऐसी  कंपनियों  के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  अब  तक

 280  से  अधिक  उद्यमियों/फार्मो/कंपनियों  ने  रसोई  गैस  के  समांतर  विपणन  में  रुचि  प्रकट  की

 ऐसी  निजी  क्षेत्र  की  कंपनियों  को  सरकार  से  किसी  प्राधिकार  अथवा  स्वीकृति  लेने  की आवश्यकता

 नहीं  होती  जो  समांतर  विपणन  प्रणाली  के  अंतर्गत  रसोइ  गैस  का  विपणन  और  आपूर्ति  करने  की  मंशा  रखती

 पर्यावरण  और  निर्माण  क्रियाकलापों  आदि  से  संबंधित  अधिनियमों  व  नियमों  के  प्रावधानों  के  अनुरुप

 आवश्यक  अनुमोदन  प्राप्त  करक॑  वे  समांतर  विपणन  प्रणाली  के  अंतर्गत  रसोई  गैस  का  विपणन  कर  सकती

 प्रश्न  नहीं  उठता

 निजी  कम्पनियों  के  लिए  प्रोत्साहन

 20.  श्री  जार्ज  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  त॑ल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  तथा  आयल  इंडिया  लि०  द्वारा  पता  लगाए

 गए तेल  क्षेत्रों  को  विकसित  करने  में  लगी  निजी  कंपनियों  के  लिए  प्रोत्साहन  पैकेज  देने  का  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 देश  में  पेट्रोलियम  क्षेत्र  पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्थ  मंत्री  सतीश  कुमार  :  और

 तेल  क्षेत्रों  क ेविकास  में  भाग  लेने  वाली  निजी  कम्पनियों  के  लिए  अनेक  प्रोत्साहन  पहले  से  ही  प्रस्तावित हैं  ।  इनमें

 कारपेरेट  कर  में  50  प्रतिशत  की  रिआयत  कम्पनी  के  हिस्से  के  तेल  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  कीमत  का  भुगतान

 और  उत्पादित  गैस  का  अन्तर्राष्ट्रीय  स्वीकृत  सिद्धान्तों  के आधार  पर  मूल्य  निर्धारण  तथा  सीमा  शुल्क  से  मुक्ति

 शामिल  हैं  ।

 इन  उपायों  से  तेल/गैस  क्षेत्रों  क ेविकास  में  निजी  निवेश  के  आकर्षित  होने  तथा  देश  में  तेल  और  गैस

 क॑  उत्पादन  में  वृद्धि  होने  की  आशा  है  ।

 गुजरात में  एच०आई०वी०  के  मामले

 21.  श्री  दिलीप  भाई  संघाणी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
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 गुजरात  में  आज  तक  एच०आई०वी०  के  कितने  रोगियों  का  पता  चला  है  ;

 गुजरात  में  किन-किन  अस्पतालों  में  एड्स  परीक्षण  की  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अथवा  विदेशी  सहायता  से  गुजरात  में  काई  एड्स  नियंत्रण  कार्यक्रम

 चलाया  जा  रहा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  के  उप-मंत्री  पबन  सिंह  :  उपलब्ध

 सूचना  के  अनुसार  गुजरात  में  31.10.1993  तक  316  एच०आई०वी०  पाजीटिव  रोगी  बताए  गए

 एच०आई०बी०  परीक्षण  सुविधाएं  बी०जे०  मेडिकल  अहमदाबाद  के  सूक्ष्म-जीव  विज्ञान

 विभाग  में  उपलब्ध  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  गुजरात  में  6  जोनल  रक्त  परीक्षण  केन्द्र  है ंजहां  एच०आई०वी०  के  लिए
 रक्त  की  जांच  क्री  सुविधांए  उपलब्ध  हैं  ।

 और  सरकार  ने  देश  भर  में  एच  आई  वी/एड्स  को  फैलने  से  रोकने  तथा  उस  पर  नियंत्रण  रखने
 के  लिए  एक  व्यापक  कार्यक्रम  शुरु  किया  विश्व  बैंक  तथा  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  की  सहायता  से  1992-97

 की  अवधि  के  लिए  222.6  करोड़  रुपये  की  कुल  लागत  की  एक  योजना  गुजरात  में  भी  चलाई  जा  रही  अब

 तक  गुजरात  को  1992-93  के  दौरान  56.415  लाख  रुपये  तथा  1993-94  के  दौरान  65.832  लाख  रुपये  को

 सहायता  जारी  की  जा  रही

 कैंसर  के  रोगी

 22.  श्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  कैंसर  के  रोगियों  को  अस्पताओं  में  जांच  से  लेकर  भर्ती  होने  तक  तथा  बिस्तर  आबंटित  करने

 के  संबंध  में  सभी  मामलों  में  लाईन  में  खड़े  होने  में  प्राथमिकता  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  पबन  सिंह  और

 कैंसर  सहित  किसी  भी  रोग  के  गम्भीर  आपाती  रोगियों  को  दाखिले  और  बिस्तरों  के  आवंटन में  प्राथमिकता

 प्रदान  की  जाती  है  ।

 कम  वजन  के  गैस  सिलिंडरों  कौ  बिक्री

 23.  श्री  रामाश्रय  प्रसाद  सिंह  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  सरकार  को  1993  के  दौरान  बिहार  में  रसोई  गैस  एजेंसियों  द्वारा  कम  वजन  के  गैस  सिलिन्डरों

 में  मिलावट  करने  के  संबंध  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  है  ;
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 रसोई  गैस  एजेंसियों/'पेट्रोल  पम्पों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मानवाधिकार  आयोग

 24.  श्री  विलास  मुत्तेमवार  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  मानवाधिकार  आयोग  गठित  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  आयोग  का  संरचना  तथा  निदेश  पदो  का  ब्यौरा  क्या  है  पर

 आयोग  को  क्या  शक्तियां  दी  गई  और

 इस  प्रयोजनार्थ  बजट  में  कितना  प्रावधान  किया  गया  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  और  जी  श्रीमान्ू  ।  भारत  के  राष्ट्रपति  द्वारा

 28.9.93  को  अधिकार  संरक्षण  अध्यादेश  '  प्राख्यापित  किए  जाने  के  अनुसरण में  सरकार द्वारा  राष्ट्रीय  स्तर

 पर  मानव  अधिकार  आयोग  का  गठन  किया  गया  ।  आयोग  में  एक  अध्यक्ष  और  चार  सदस्य  हैं  ।

 निम्नलिखित  व्यक्तियों  को  इसके  अध्यक्ष  और  सदस्य  के  रुप  में  नियुक्त  किया  गया  है  :-

 1.

 2.

 3

 4.

 5.

 न्यायमूर्ति  श्री  रंगनाथ  मिश्रा,(भारत  के  भूतपूर्व  मुख्य

 न्यायमूर्ति  कुमारी  मीरा

 रथीमा  बीबी(उच्चतम  न्यायालय  को  भूतपूर्व

 न्यायमूर्ति  थामारापालिल  कोचू  थोमन,(उच्चतम  न्यायालय  की  भूतपूर्व

 न्यायमूर्ति  सुखदेव  सिंह

 और  कश्मीर  उच्च  न्यायालय  के  भूतपूर्व  मुख्य

 श्री  वीरेन्द्र  दयाल,(संयुकत  राष्ट्र  महा  सचिव  के  भूतपूर्व  चेफ  डे  कैबीनेट  और

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  क ेमहा  अवर

 अध्यादेश  के  अनुसार  आयोग  निमनलिखित  कार्य  करेगा  ;

 सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  मानव  अधिकारों  का  उल्लंघन  किए  जाने  के  बारे  में  शिकायतों  की  जांच

 करना  ;

 मानव  अधिकारों  के  उल्लघंन  से  संबंधित  मामलों  में  न्यायालय  कौ  कार्रवाई  में
 मध्यक्षेप

 कैदियों  की  रहन-सहन  की  स्थिति  का  अध्ययन  करने  के  लिए  जेलों  इत्यादि  का  दौरा  करना  और  इस

 बारे  में  सिफारिशें

 मानव  अधिकारों  के  संरक्षण  के  लिए  संविधान  में  या  किसी  अन्य  कानून  में  दिए  गए  संरक्षण  की

 पुनरीक्षा  करना  ताकि  उनके  कार्यान्वयन  के  लिए  उपायों  की सिफारिश  की  जा  सके  ।
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 मानव  अधिकारों  के  बारे  में  शिक्षा  का  प्रसार  और

 मानव  अधिकारों  के  बारे  में  हुए  समझौतों  और  अन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  उपायों  का  अध्ययन  करना  और
 कफ  मिफा इनके  कार्यान्वयन  के  बारे  में  सिफारिशें  करना  ।

 उपरोक्त  कार्यों  के  निष्पादन  के  लिए  आयोग  का  निम्नलिखित  शक्ततयां  दी  गई  हैं  :-

 शिकायतों  की  जांच  क॑  सिविल  प्रक्रिया  संहिता  क॑  अन्तर्गत  मुकदमा  चलाने  के  लिए  दिवानी

 न्यायालय  को

 काई  भी  पूछताछ  करने  क  उद्देश्य  से सरकार  क॑  किसी  भी  अधिकारी  या  जाचं-पड़ताल  एजेंसी  की

 सेवाओं  का  प्रयोग  करने  की  शक्तियां

 केन्द्र  और  राज्य  सरकारों  से  सचना  मगवान  की  शक्तियां

 जांच-पड़ताल  क॑  दौरान  निकले  निष्कषों  क  आधार  पर  संबंधित  सरकार  को  सिफारिशें

 जांच-पड़ताल  के  दोरान  आयोग  द्वारा  निकाल  गए  निष्कों  क॑  बारे  में  दिशा  आदेश  या

 याचिकाओं  के  लिए  उच्चतम  न्यायालय  या  उच्च  न्यायालय  में  जाने  का

 तत्काल  अंतरिम  राहत  प्रदान  करने  के  लिए  संबंधित  सरकारों  को  सिफारिशें  करने  की

 संबंधित  सरकार  की  टिप्पणियों  सहित  अपने  जांच  रिपो्ों  को  प्रकाशित  करने  का  अधिकार  ।

 आयोग  क  लिए  चालू  वर्ष  में  150  लाख  रुपयों  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 सस््नेहकों  के  मूल्य

 25.  श्री जी०  देवराय  नायक  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक गैस  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  सार्वजनिक  क्षेत्र  को  तेल  कम्पनियों  द्वारा  उत्पादित  स्नेहकों  का  मूल्य  नियंत्रण  तन्त्र

 समाप्त  किया

 यदि  तो  इसक  क्या  कारण  और

 स्नेहकों  को  उचित  मूल्यों  पर  उपलब्ध  कराने  क॑  लिए  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  सतीश  कुमार  :

 यह  सरकारी  क्षेत्र  की  कम्पनियों  को  ऐसे  नये  वातावरण  में  प्रभावी  ढंग  से  काम  करने  योग्य  बनाने  के

 लिए  किया  गया  है  जिसमें  स्नेहकों  का  आयात  अप्रतिबंधित  कर  दिया  गया  है  ।

 बाजार  की  शक्तियां  कोमत  निर्धारित  करेंगी  ।

 तेल  की  खोज  के  लिए  बोली

 श्री  मोहन  सिंह  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :



 |  11  1995,  लिखित  उत्तर जि  दी  ीड  &$  लखित  उत्तर
 क्या  विदेशी  तेल  कम्पनियों  ने  जिन्हें  तेल  को  खाज  हेतु  बोली  लगने  के  चौथे  दौर  में  सफलता  मिली

 स्वयं  को  अलग  कर  लिया

 यदि  ता  इसके  कया  कारण  हैं

 इससे  तेल  अन्वेषण  कार्यक्रम  पर  क्या  प्रभाव  पड़गा  और

 सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  और  क्या  कदम  उठाये  जाएंगे  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  और

 सरकार  ने  चौथे  दौर  की  बोली  क॑  अंतर्गत  छः  ब्लाकों  के  संबध  में  उत्पादन  हिस्सेदारी  संविदाओं  को  अंतिम

 रुप  देन  के  लिए  अनुमोदन  दे  दिया  दो  विदेशी  तेल  कम्पनियों  की  संविदाओं  को  अंतिम  रुप  नहीं  दिया  जा  सका

 क्योंकि  उन्होंन  अस्वीकार्य  शर्ते  रखो  ।  तथापि  उनमें  से  एक  अब  किसी  दूसरी  विदेशी  तेल  कम्पनी  को  दे  दिया

 गया  है  जबकि  दसरे  को  छठ  दौर  मं  प्रस्ताव  पर  रखा  गया  है  ।

 और  देश  में  तेल  अन्वेषण  कार्यक्रम  पर  काई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  आर०जे०ओ०एन०  90/1

 ब्लाक  के  लिए  मूल  बोलीदाता  अर्थात  मसर्स  शल  क॑  साथ  संविदा  का  अंतिम  रुप  देने  क॑  लिए  वार्ता  को  जानी

 है  तथा  बी०बी०ओ०एस०  90/4  ब्लाक  को  फिर  छठे  दोर  की  बाली  क  अंतर्गत  प्रस्तावित  किया  गया

 कोल  इंडिया  लिमिटेड

 27.  श्री  चित्त  बसु  :  कया  कोयला  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  कोल  इंडिया  लिमिटेड  का  पुनगर्ठन  क  रने  का  हैं  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  हे  ;  और

 इसे  कब  तक  लागू  किया  जाएगा

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्थ  मंत्री  अजित  :  से  किसी  संगठन  के  कार्य-निष्पादन (  |

 में  सुधार  किया  जाना  एक  सतत्  प्रक्रिया  है  ।  वर्तमान  में  कोल  इंडिया  लिमिटेड  के  किसी  बड़े  रुप  में  पुनः

 संरचनात्मक  या  पुनः  संगठन्ात्मक  ढांचे  का  तैयार  किए  जाने  का  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  हैं  ।

 तेल  और  प्राकृतिक  गैस  की  खोज

 28.  श्री  दत्ता  मेघे  :

 श्री  राजवीर  सिंह  :

 डा०  लाल  बहादुर  रावल  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  1992  और  1993  के  दौरान  देश  में  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  के  भंडारों  का  पता  लगाने

 क॑  लिए  सर्वेक्षण  कराये  हैं  ;
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 राज्ययवार/संघ  राज्य  क्षेत्र  वार  ऐसे  स्थान  कौन  कौन  से  हैं  जहां  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  के  भंडारों

 की  संभाव्यता  की  पहचान  कर  ली  गई  है  ;  और

 इसकी  खोज  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  तथा  आयल  इंडिया  लि०  ने  कुल  63338.

 225  एस०एल०के/जी०एल०  के  2  डी  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  और  5613.490  वर्ग  कि०्मी०/एस०एस०  के  3  डी

 भूकंपीय  सर्वेक्षण  किया  है  ।  वर्ष  1993-94  के  दौरान  1993  19670.30  एस०एल०  के/जी  एल

 के2डी  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  तथा  860.00  वर्ग  कि०मी०/एस०एस०  के  3  डी  भूकम्पीय  र  र्वेक्षण  में  तदनुरुपी

 आंकड़े  हैं  ।

 और  उक्त  भूकम्पीय  आंकड़ों  के  अर्जन  के  बाद  अन्वेषण  वेधन  के  लिए  उपयुक्त  स्थानों  की

 पहचान  करने  हेतु  इन  आंकड़ों  को  संसाधित  व  निर्वाचित  किया  जाएगा  ।  यह  एक  सतत  प्रक्रिया  है  तथा  प्रत्येक

 संभावना  का  मल्याकंन  उसके  गुणों  के  आधार  पर  किया  जाता  है

 जम्मू-कश्मीर  में

 29.  श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :

 श्री  शकंर  सिंह  बाघेला  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू-कश्मीर  में  पिछले  तीन  वर्षो  में  प्रत्येक  वर्ष  तथा  वर्तमान  वर्ष  में  अब  तक  के  अन्तर्गत

 कुल  कितने  मामले  दर्ज  किए  गये  ;

 अब  तक  कितने  व्यक्तियों  को  दण्डित  किया  गया

 क्या  अधिकांश  गिरफतार  किये  गये  व्यक्तियों  को  रिहा  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  वर्षवार  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 उन्हें  किस  आधार  पर  रिहा  किया  गया  है  ?

 शृह  मंत्री  एस०बी०  :  उपलब्ध  सूचना के  अनुसार,जम्मू ब  कश्मीर  में  टी०ए०्डी०ए०

 के  अधीन  दर्ज  किये  गए  कुल  मामलों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  है  :-

 1990  2950

 1991  2790

 1992  4156

 1993  3054

 के  अन्त
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 अब  तक  दोषसिद्ध  हुए  व्यक्तियों  को  संख्या  निम्त  प्रकार  है  :-

 1990  शून्य

 1991  5

 1992  ५

 1993  शून्य

 अन्त

 और  अब  तक  रिहा  किए  गए  व्यक्तियों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  है  :-

 1990  116

 1991  1495

 1992  2861

 1993  2550

 अन्त

 संवीक्षा  समितियों/उच्च  स्तरीय  पुनरीक्षा  समितियों  के  माध्यम  से  प्रतिसंहरण  पर

 और  निरुद्धता  के  आदेशों  को  रद्द  किए  पर  यह  रिहाईयां  की  गई  है  ।

 नये  तेल  क्षेत्रों
 का
 पता  लगाने  के  लिए  प्रकोष्ठ

 30.  श्री  पंकज  चौधरी  :

 श्री  अरविन्द  त्रिवेदी  :

 श्री  जनादन  प्रसाद  मिश्र  :

 श्रीमती  कृष्णेन्द्र  कौर  :

 श्री  चेतन  पी०एस०  चौहान  :

 डा०  रामकृष्ण  कुसमरिया  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  नये  तेल  क्षेत्रों  का पता  लगाने  तथा  पुराने  कुओं  की  मरम्मत  कार्य  में  तेजी  लाने  के

 लिए  कोई  नया  प्रकोष्ठ  स्थापित  किया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  इस  प्रकोष्ठ  ने  कार्य  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  ;  और

 यदि  तो  यह  कब  से  कार्य  करना  शुरु  कर  देगी  ?

 .
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 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मत्री  सतीश  कुमार  :

 से  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 अर्द्ध  सैनिक  बल

 31.  श्री  राम  प्रसाद  सिंह  :  कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  कां  विचार  अर्द्ध  सैनिक  बलों  की  क़ुछ  नई  वाहिनियों  का  गठन  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ।

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  और  सरकार  कंन्द्रीय  अर्द्ध  सैनिक  बलों  नयी

 वाहिनियां  गठित  करने  के  एक  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 आग  लगने  की  घटनाएं

 32.  श्री  राजवीर  सिंह  :

 डा०  लाल  बहादुर  रावल  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पेट्रोलियम  पदार्थों  के
 उन  उत्पादन  केन्द्रों  की  संख्या  क्या  जहां  1992-93  और  1993-94  के

 अक्तूबर  आग  लगने  की  घटनाएं  हुई  थीं  तथा  संबंधित  स्थानों  के  नाम  और  प्रत्येक  मामले  में  आग  लगने  के

 कारणों  का  ब्यौरा  कया  है

 इस  संबंध  में  धन-जन  की  हुई  हानि  तथा  प्रभावित  व्यक्तियों  को  प्रदत्त  मुआवजे  का  ब्यौरा  क्या

 और

 इन  घटनाओं  के  कारण  प्रट्रालियम  प  शर्थों  के  उत्पादन  में  आई  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा

 उठाए  गए  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  और

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  आग  लगने  की  नौ  बड़ी  घटनाएं  हुई  तथा  1993-94  के  दौरान

 तक  आग  लगने  की  सात  बड़ी  घटनाएं
 हुई  ।

 अग्नि  कांडों  और  जीवन  तथा  संपत्ति  की  क्षति  तथा  दी  गई
 क्षतिपूर्ति  निम्नानुसार  है  :-

 स्थान  तिथि  क्षति

 है  संपत्ति  मृत/घायल

 2  ३  4

 1.  आई०आओण्सी०एल० ,  दिग्बोई  14.4.92  30  लाख  शून्य

 2.  आई०ओ०सी०एल०  मथुरा  5.6.92  0.45  लाख  शून्य
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 ॥  2  3  4

 3.  आइ०ओण०्सी०एल०  हल्दिया  18.6.92  शून्य
 4.  आई०ओग०सी०एल०  मथुरा  4.1.1993  35  लाख  शून्य
 5.  एम०आर०एल०  मद्रास  5.5.92  शूत्य
 6.  एच०पी०सी०एल०  बम्बई  19.9.92  शून्य
 7.  एच०पी०सी०एल०  विशाख  2.10.92  12  लाख  शून्य
 8.  ओ०एनग्जी०्सी०  4.9.92  15  लाख  शून्य

 अंकलेश्वर  एल“०पी०जी०  प्लांट

 9.  ओ०आई०एल०  .10.3.93  विवरण  1  मृत

 शालीमारी  दुलियाजान  उपलब्ध  नहीं

 10.  आई०ओग०्सी०एल०  मथुरा  5.5.93  5  करोड़  शून्य

 11.  एम०आर०एल०»  मद्रास  6.4.93  घायल

 12.  एम०आर०एल०  मद्रास  10.5.93  103  लाख  शून्य

 13.  एम०आर०एल०  मद्रास
 20.8.93  50  लाख  शून्य

 14.  एच०पी०सी०एल०  विशाख  6.8.93  12  लाख  शून्य

 15.  एच०पी०सी०एल०  बम्बई  30.9.93  6.5  लाख  घायल

 16.  सी०आरं०एल०  कोचीन  23.9  .93  15  लाख  शून्य

 आयल  इंडिया  लिमिटेड  की  दिनांक  10.3.93  की  घटना  के  मामले  में  वह  पीड़ित  व्यक्ति  कम्पनी  का

 कुल  76856  रुप॑ये  की  राशि  उपायुक्त  के  पास  जमा  कर  दी  गई  है  जो  कर्मचारी  क्षतिपूर्ति  नियम  के  अनुसार  पीड़ित

 व्यक्ति  के  परिवार  को  भुगतान  करेंगे  ।  इसक  अतिरिक्त  समूह  बीमा  योजना  द्वारा  1,65,157  रुपए  तथा

 सदाशहता  कोष  से  63,000  रुपए  का  भुगतान  किया  गया  है  ।

 ऐसे  अग्निकांडों  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  इसके  तेल  उद्योग  सुरक्षा  निदेशालय

 क॑  माध्यम  से  उपाय  किए  गए  हैं  जिसमें  सभी  तेल  कम्पनियों  को  आग  की  प्रत्येक  बड़ी  घटना  के  कारणों  का

 विश्लेषण  करना,परीक्षण,अनुरक्षण  तथा  प्रचालन  प्रक्रियाओं  को  आगे  सुनिश्चित  रुप  से  सशक्त  बनाने  तथा

 यथावांछित  आवश्यक  उपचारी  उपायों  के  लिए  अनुशासन  दलों  द्वारा  आवधिक  रुप  से  विशेषं  सुरक्षा  जांच

 करना  शामिल  हैं  ।

 ब्रिटिश  एड  स्कीम  से  सहायता

 ३3.  कार्विकश्वर  पात्र  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 1992-93  और  1993-94  कं  दौरान  ब्रिटिश  एड  स्कीम  में  स ेभारत  को  कितनी  सहायता  धनराशि

 उपलब्ध
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 स्वीकृत  धनराशि  से  उक्त  अवधि  के  दौरान  राज्यवार  शुरु  की  गयी  अथवा  शुरु  की  जाने  वाली

 योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 इस  संबंध  में  उड़ोसा  में  वालेस्वर  जिले  के  लिए  स्वीकृत  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  और  :

 उड़ीसा  के  पांच  जिलों  नामतः  संबलपुर  ,  क्योंझर  और  मयूरभंज  में  समुंद्रपारीय  विकास

 एजेंसी  की  सहायता  से  दिनांक  ।  1989  से  पांच  वर्ष  के लिए  एक  परियोजना  कार्यान्वित  की  जा  रही  है

 जिसका  परिव्यय  65.66  करोड़  रुपये  है  जिसमें  से समुंदपारीय  विकास  एजेंसी  18  मिलियन  पौंड  की  सहायता  देने

 के  लिए  वचनबद्ध  है  ।  दिनांक  31.10.1993  तक  समुंद्रपाराय  विकास  एजेंसी  ने  किए  गए  व्यय  के  आधार  पर

 2.509  मिलियन  पौंड  की  प्रतिपूर्ति  की  है  ।

 बालासौर  जिले  में  राष्ट्रीय  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  तहत  कार्यान्वित  की  जा  रही  योजनाओं  के

 अतिरिक्त  इसके  लिए  सामाजिक  सुरक्षा  नेट  कार्यक्रम  क ेतहत  अतिरिक्त  सहायता  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इसे

 सूचना-शिक्षा-संचार  और  प्रबन्ध  सूचना  पद्धति  के  लिए  समंद्रपारीय  विकास  एजेंसी  की  सहायता  से

 चलाई  जा  रही  परियोजनाओं  के  तहत  भी  कवर  किया  जाता  है  ।

 जम्मू  और  कश्मीर  में  पुलिस  हिरासत  में  हुई  मौतें

 34.  श्री  लाल  बाबू  राय  :

 श्री  मोहम्मद  अली  अशरफ  फातमी  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू  और  कश्मीर  में  वर्ष  1992  तथा  1993  के  दौरान  अब
 तक  पुलिस  हिरासत  में  कितने  लोगों  की

 मृत्यु  हुई  है  ;

 उक्त  व्यक्तियों  की  पुलिस  हिरासत  में  किन  परिस्थितियों  में  मृत्यु  हुई  और #

 इस  संबंध  में  दोषी  पाये  गये  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :
 से

 इस  अवधि  के  दौरान  पुलिस  हिरासत  में  तथाकथित

 मौत  की  130  शिकायतें  प्राप्त  हुई  है  ।  दर्ज  कर  लिए.आरोपों  के  बारे  में  जांच-पड़ताल  अभी  भी  चल  रही

 जांच-पड़ताल  कौ  समाप्ति  के  बाद  इससे  प्राप्त  निष्कर्षोा  क ेआधार  पर  हिरासत  में  हुई  ज्यादतियों  के  लिये

 दोषी  पाए  जाने  वाले  पुलिस  कर्मियों  क ेखिलाफ  कानून  के  आधार  पर  कार्यवाही  की  जाएगी  ।

 बहुठददेशीय  परियोजनाएं

 35.  श्री  भोगेन्द्र  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  कोसी  नहीं  पर  बाराह  क्षेत्र

 कमला  और  बारामती  नदियों  पर  शीशा  पानी  परियोजना  की  वर्तमान  स्थिति  कया  है  ?
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 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 शुंगन)ः  नेपाल  से  सकरात्मक  उत्तर  न  मिलने  के  कारण  नेपाल  में  संयुक्त  परियोजना  कार्यालय  स्थापित  करने  के

 लिए  कोसी  परियोजना  की  जांच  के  तौर  तरीकों  ओर  ब्यौरें  को  अंतिम  रुप  नहीं  दिया  जा सका  ।  कमला  और
 बागमती  जलाशय  स्कीमों  जिनका  वित्त  पोषण  भारत  द्वारा  किया  जाये  की  व्यवहार्यता  रिपोर्ट  तैयार  करने के  लिए
 नेपाल  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 कोयला  खानों  में  आग  लगने  कौ  घटनाएं

 3३6.  डा०  कृपा  सिंधु  भोई  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  उड़ीसा  में  महानदी  कोलफील्ड्स  लिमिटेड  के  अन्तर्गत  तालचेर  के  निकट  कुछ
 कोयला  खानों  में  आग  लगने  की  घटनाओं  में  हो  रही  वृद्धि  की  जानकारी  है  ;

 ह

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इन  कोयला  खानों  में  चालू  वर्ष  के  दौरान  किन  कारणों  से  आग  लगी  तथा  उससे  कितनी  क्षति  हुई  ;

 और

 उन-खानों  में  मजदूरों  को  समुचित  सुरक्षा  उपलब्ध  कराने  तथा  आग  की  घटनाएं  रोकने  हेतु  क्या  कदम

 उठाए  गए  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  से  महानदी  कोलफील्ड्स  लिमिटेड

 में  भूमिगत  आगों  की  दो  घटनाएं  हुई  हैं  -  एक  नांदिरा  कोलियरी  में  वर्ष  1992  में  और  अन्य  1993

 दुलबेरा  कोलियरी  में  घटित  हुई  ।  नांदिरा  कोलियरी  में  आग  एक  खराब  केबल  में  विद्युत  चिन्गारी  होने  के कारण

 लगी  ।  इस  खान  को  अब  पूर्णतः  कार्यरत  कर  लिया  गया  है  ।  दुलबेरा  कोलियरी  में  लगी  आग  के  सही  कारण

 का  तथा  हई  क्षति  का  अभी  पता  लगाया  जाना  है  ।  कोल  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  एक  जिसमें

 खान  सुरक्षा  महानिदेशक  श्री  एच०बी०घोष  और  भारतीय  खान-महाविद्यालय  के  प्रो०ए०के०घोष

 शामिल  का  गठन  किया  गया  जो  कि  दुलबेरा  भूमिगत  आग  के  लगने  की  परिस्थितियों  तथा  कारणों  का  पता

 लगाएगी  और  यह  सुधारात्मक  उपायों  का  भी  सुझाव  देगी  ।

 भविष्य  में  ऐसी  घटनाओं  से  बचने  के  लिए  अन्य  बातों  क॑  निम्नलिखित  उपाय  किए गए

 ()  खानों  का  अनुभागीकरण  ।

 (9)  विद्युत  उपकरणों  का  अधिक  दृढ़ता  से  अनुरक्षण  तथा  पुराने  क्रियाकलापों  की  जांच  ।

 कोयले  के  भंडार  में  कमी

 37.  श्री.ब्रहमानन्द  मंडल  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  धि

 क्या  लोडडना  क्षेत्र  की  सभी  ओपनकास्ट  परियोजनाओं  और  कोयला  क्षैत्रों  में  प्राववेट  कंपनियों  की

 ड्रिलिंग  मशीनें  कार्य  कर  रही  हैं  तथा
 इनकी

 मरम्मत  की  लागत  कंपनी  खाते  में  डाली  जा  रही  है  ;
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 क्या  लोडडबा  क्षेत्र  में भारत  कोकिंग  कोल  धनबाद  के  भंडार  में  चार लाख  टन  कम  कोयला

 .

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  यह  सच  है  कि  लोडडना  क्षेत्र  की  कुछ  खानों

 में  निजी  कंपनियों  की  ड्रिल  कार्यरत  की  गई  थी  ।  किंतु  इस  बात  में  कोई  सच्चाई  नहीं  है  कि  मरम्मत  पर  किया  गया

 व्यय  कंपनी  से  प्रभारित  किया  था  ।

 1-4-93  कौ  स्थिति  के  अनुसार  लोडडना  क्षेत्र  मे ंकोयले का  वास्तविक  स्टाक  लेखे  से  केवल

 14,984  टन  कम  था  तथा  येह  उद्योग  एवं  कोल  इंडिया  लिमिटेड  की  नीति  में  व्यवाहर्यता  के  अनुसार  अनुमेय
 कोयला  स्टाक की  मात्रा  के  बीच  अन्तराल  की  अनुमेय  सीमा  के  अन्दर  था  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 कोयला  क्षेत्रों  में  दुर्घटनाएं

 38.  श्री  जितेन्द्रनाथ  दास  :  कया  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  और  पश्चिम  बंगाल  में  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रतिवर्ष  कोयला  खान-वार  कितनी  दुर्घटनाएं

 हई  ;

 *  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किये  हैं

 कया  इस  संबंध  में  कोयला  खानों  में  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  बिहार  तथा  पश्चिम

 बंगाल  क॑  कोयला  क्षेत्रों  में  ईस्टर्न  कोलफील्ड्स  भारत  कोकिंग  कोल  लि०  तथा  सेन््ट्रल  कोलफीलड्स  लि०

 के  क्रियाकलापों  में  हुई  दुर्घटनाओं  की  संख्या  नीचे  दी  गई  है  :

 नाना  जमा  ख  खआखआआ

 वर्ष  ई०को०लि०  दुर्घटनाएं  भा०को०्लि०  दुर्घटनाएं  से०को०्लि०  दुर्घटनाएं

 मृतक  गंभीर  मतक  गंभीर  मृतक  गंभीर

 1990  29  108  37  100  13  38

 1991  24  109  27  137  18  20

 1992  30  93  40  123  23  28
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 (RH)  लिखित  उत्तर

 कोलियरी-वार  सूचना  अत्यधिक  भारी
 भरकम  स्वरुप  को  होगी  ।  यह  महसूस  किया  गया  कि  इस  भारी

 भरकम  सूचना  को  सभो  सहायक  कंपनियों  से  एकत्र  करने  तथा  उसे  संकलित  करने  में  लगने  वाले  लागत

 तथा  प्रयास  उस  प्रयोजन  के  अनुरुप  नहीं  जिसके  लिए  यह  सूचना  मांगी  गई  है  ।

 राष्ट्रीयकरण  के  बाद  से  कोल  इंडिया  लि०  का  मुख्य  बल  दिए  जाने  वाले  क्षेत्रों  में  एक  क्षेत्र  खनिकों

 की  सुरक्षा  का  रहा  यह  खानें  खान  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अंतर्गत  कार्य  करती  हैं  ।  प्रत्येक  कंपनी  में  एक

 आन्तरिक  सुरक्षा  संगठन  जो  कि  खानों  में  सुरक्षा  नीति  नियम  एवं  विनियमनों  को  कार्यान्वित  करवाने

 तथा  सुरक्षा  मानकों  का  प्रबोधन  करने  के  लिए  उत्तरदायी  होता  है  ।  प्रत्येक  खान  में  कार्य  संबंधी  उपकरणें  जैसे

 अपना  गैस  का  पता  लगाना  तथा  सुरक्षा  साधन  उपलब्ध  कराये  जाते  हैं  ।  सम्पूर्ण  सुरक्षा  स्थिति  की  काल

 इंडिया  लि०  के  सुरक्षा  बोर्ड  तथा  स्थाई  सुरक्षा  समिति  द्वारा  कोयला  खानो  में  पुनरीक्षा  की  जाती  इन  सभी

 उपायों  द्वारा  मृतकों  की  दर  में  1975  में  2.62  प्रति  मि०टन  से  घटाकर  1993  में  0.50  प्रति  मि०्टन

 तक  ला  दी  गई  है  ।

 और  हां  ।  कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  यंत्रिकरण  तथा  आधुनिकौकरण  पर

 काफी  बल  दिया  गया  है  ।  ओपनकास्ट  प्रौद्योगिकी  के  यंत्रिकरण  पर  जोर  दिया  गया  कोल  इंडिया  लि०  अद्यतन

 प्रौद्योगिकी  को  निरन्तर  प्रयोग  में  लाती  रही  है  जेसे  लांगवाल  यंत्रिकृत  विस्फोटक  गैलरी  प्रणालियां

 तथा  उतराव-शील्ड  आदि  ।
 इन  प्रौद्योगिकियों  को  अपनाने  से  कामगारों  की  सुरक्षा  में  भी सुधार  हुआ

 है  ।

 विज्ञापनों  पर  वैधानिक  चेतावनी

 39.  श्री  राम  कापसे  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जर्दा  और  गुटका  के  निर्माताओं  को  अपने  विज्ञापनों  में  यह  वैधानिक

 चेतावनी  देना  आवश्यक  है  कि  उनका  संवन  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकारक  है  ;

 क्या  चेतावनी  विज्ञापनों  में  समुचित  रुप  से  दर्शायी  जाती  है  जिससे  कि  वह  उद्देश्य  पूरा  हो  सके

 जिसके  लिए  यह  दी  जाती  है  ;

 क्या  सरकार  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  कि  कुल  विज्ञापित

 स्थान  के  दस  प्रतिशत  भाग  पर  होनी  चाहिए  और  प्रति  में  इस  बारे  में  अधिक  विवरण  होना  चाहिए  कि  इन  मदों

 के  सेवन  से  किस-किस  प्रकार  के  नुकसान  होंगे  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  सिगरेट  के

 मामले  में  विनिर्माताओं  को  उनके  विज्ञापनों  में  सांविधिक  चेतावनी  देनी  होती  है  ।  प्रत्येक  खाने  वाले  तम्बाकू के
 प्रत्येक  पैकेज  पर  एक  सांविधिक  चेतावनी  होनी  चाहिए  ।  बीड़ी  के  संबंध  में

 ऐसा  कोई  प्रावधान  नहीं  है  ।

 महसूस  किया  जाता  है  कि  सिगरेट  विज्ञापनों  पर  अंकित  सांविधिक  चेतावनी  का  पर्याप्त  प्रभाव  नहीं

 हुआ  है  ।
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 लिखित  उत्तर  2  दिसम्बर  1993

 और  ऐसा  व्यापक  कानून  बनाने  का  निर्णय  किया  गया  है  जिसमें  अन्य  बातों  क ेसाथ-साथ

 तम्बाकू  तथा  तम्बाकू  उत्पादों  के
 सभो  पैकेजों  पर सांविधिक  चेतावनी  अधिक  स्पष्ट  शीर्षको  में  अंकित  करने  का

 प्रावधान  होगा  ।  अक्षरों  के  आकार  तथा  वे  भाषाएं  जिनमें  पैकेजों  पर  इन्हें  छापा  सरकार  द्वारा  समय-समय

 पर  अधिसूचित  की  जाएगी  ।

 राजस्थान  में  कसर  केंद्र

 40.  प्रो०रासा  सिंह  रावत  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 राजस्थान  में  कैंसर  रोग  के इलाज  तथा  रोकथाम के  केंद्र  कौन-कौन  से  स्थानों  पर  कार्यरत  हैं  तथा  ये

 केंद्र  कौन-कौन  सी  श्रेणी  के  हैं  तथा  गत  तीन  वर्षों  क ेदौरान  उन  पर  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई  है  ;

 राजस्थान  के  किन-किन  शहरों  में  कोबाल्ट  प्लांट  स्थापित  किए  गए  हैं  तथा  इस  प्रयोजन  के  लिए

 कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की  गई  है  तथा  इन  प्रत्येक  स्थानों  पर  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ; न्

 राज्य  में  कौन-कौन  से  सरकारी  अस्पतालों  में  सी०टी०  जांच  सुविधा  उपलब्ध  है  तथा  किन-किन

 स्थानों  पर  यह  सुविधा  उपलब्ध  कराने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;

 )  क्या  सरकार  का  विचार  अजमेर  के  जे०एल०एन०  अस्पताल  में  यह  सुविधा  उपलब्ध  कराने  का  है
 और

 )  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  से

 सूचना  एकत्र  को  जा  रहो  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 हजरतबल  सम्बन्धी  मामला

 41.  डा०  लाल  नहादुर  रावल  :  क्या  गृह  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हजरतबल  दरगाह  में  छुपे  आतंकवादियों  को आवश्यक  सुविधाएं  तथा  भोजन  उपलब्ध  कराने  हेतु

 सरकार  ने  कितनी  धनराशि  खर्च  को  है  ;

 इस  कार्यवाही  में  हताहत  हुए  सुरक्षा  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  ;  और

 इस  कार्यवाही  में  प्रभावित  व्यक्तियों/परिवारों  को  दिए  जाने  वाले  मुआवजे  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  राज्य  सरकार  द्वारा  उपलब्ध  कराई  गई  सूचना  के

 उच्चतम  न्यायालय  के  आदेश  की  शर्तो  के  अनुसार  1200  कैलोरी  के  बराबर  और  5  रु०  प्रति  व्यक्ति की  दर  वाला

 भोजन  उन  श्रद्धालुओं  को  उपलब्ध  कराया  गया  था  जिनके  पवित्र  दरगाह  के  अन्दर  फंसा  होने  की  संभावना

 हजरत  बल  अभियान  में  सुरक्षा  बलों  का  कोई  कार्मिक  नहीं  मारा  गया“घायल  हुआ  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।



 i  अन्य  पिछड़ी  जातियों  के  लिए आरक्षण

 42.  श्री  रवि  राय  :

 श्री  बापू  हरि  चौरे  :

 श्री  बीर  सिंह  महतो  :

 श्री  जीवन  शर्मा  :

 क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  अन्य  पिछड़ी  जातियों  के  लिए  नौकरियों  में  27  प्रतिशत  आरक्षण  कोटे

 को  लागू  करने  हेतु  कोई  कार्यालय  ज्ञापन  जारी  किया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 यहः  ज्ञापन  पहले  जारी  किए  गये  ज्ञापन  से  किस  प्रकार  भिन्न  है  ;

 क्या  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  को  सभी  दृष्टियों  से  लागू  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  आरक्षण  निजी  क्षेत्र  में  भी  लागू  किया  जाएगा  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 पदोन्नति  में  आरक्षण  सहित  यह  आरक्षण  कब  तक  लागू  कर  दिया  जाएगा  ?

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  हां  ।

 8.9.93  का  कार्यालय  ज्ञापन  विवरण  के  रुप  में  संलग्न  है  ।  यह  कार्यालय  ज्ञापन  भारत  सरकार  के

 सिविल  पदों  तथा  सेवाओं  में  रिक्तियों  का  27  प्रतिशत  आरक्षण  को  हटाने  की  शर्त  पर  अन्य

 पिछड़े  वर्गों  के  पक्ष  में  प्रदान  करता  है  ।

 8.9.93  का  कार्यालय  ज्ञापन  पूर्व  के  दो  कार्यालय  ज्ञापनों  से  निम्नलिखित  पहलुओं  से  भिन्न  है  :-

 (1)  इसमें  13.8.90  तथा  25.9.9  के  कार्यालय  ज्ञापनों  के  विपरीत  जिसमें  किसी  में  भी  ऐसे  निष्कासन

 का  प्रावधान  नहीं  अन्य  पिछड़े  वर्गों  में  स ेसामाजिक  रुप  से  उन्नत  व्यक्तियों/“वर्गों  को  हटाने  का  प्रावधान

 (।।)  यह  25.9.9  के  कार्यालय  ज्ञापन  में  यथाप्रदत्त  विद्यमान  किसी  योजना  के  अन्तर्गत  शामिल  न  किए

 गए  आर्थिक  रुप  से  पिछड़े  वर्गों  क ेलिए  10  प्रतिशत  का  अतिरिक्त  आरक्षण  प्रदान  नहीं  करता  है  ।

 संशोधित  कार्यालय  ज्ञापन  जारी  करते  समय  उच्चतम  न्यायालय  के  निदेशों  का  पूर्णतः  अनुपालन

 किया  गया  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 से  निजी  क्षेत्रों  में  प्रारैंभिक  नियुक्ति  क ेसमय  अथवा  पदोन्नति  में  अन्य  पिछड़े  वर्गों  क ेलिए

 नौकरियों  में  आरक्षण  के  संबंध  में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  है  ।  इसलिए  इसके  क्रियान्वित  न  किए  जाने

 के  कारणों  अथवा  क्रियान्वयन  के  लिए  समय  अनुसूचित  को  दशनि  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 पंख्या  कार्मिक, लोक

 भारत  सरकार

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय

 नई  दिनांक  8  1993

 कार्यालय  ज्ञापन

 विधय  :-  भारत  सरकार  के  अधीन  सिविल  पदों  तथा  सेवाओं  में  अन्य  पिछड़ी  श्रेणियों  के लिए  आरक्षण

 के  संबंध  में  ।
 ह

 भारत  सरकार  के  अधीन  सिविल  पदों  तथा  सेवाओं  में  सामाजिक  तथा  शैक्षिक  रुप  से  पिछड़ी  श्रेणियों

 के  लिए  आरक्षण  के  बारे  में  इस  विभाग  के  दिनांक  13  1990  तथा  25  1991  के  कार्यालय

 ज्ञापन  संख्या  का  हवाला  देते  हुए  यह  कहने  का  निदेश  हुआ  है  कि  इंदिरा

 .“  साहनी  ठथा  अन्य  बनाम  भारत  संघ  तथा  अन्य  के  मामले  (1990  की  रिट  याचिका  संख्या  930)  में

 उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  परिणाम  स्वरुप  भारत  सरकार  ने  सरकारी  नौकरियों  में  अन्य  पिछड़ी  श्रेणियों  के

 लिए  आरक्षण  के  लाभ  से  सामाजिक  रुप  से  उन्नत  व्यक्तियों/वर्गो  को शामिल  न  किए  जाने  के  लिए  मानदण्डों

 की  सिफारिश  के  लिए  एक  विशेषज्ञ  समिति  की  नियुक्ति  की  थी  ।  समिति  की  रिपोर्ट  मिलने  पर  सरकार  ने  इस

 समिति  की  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली

 2.  उच्चतम  न्यायालय  के  निदेशों  के  अनुसरण  में  तथा  विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार

 जाने  उपर्युक्त  पैरा  (1)  में  उल्लिखित  इस  विभाग  के  दिनांक  13.8.90  के  कार्यालय  ज्ञापन  संख्या

 में  निम्नलिखित  व्यवस्था  करने  के  लिए  एतद्ट्वारा  निम्न  संशोधन  किए  जाते
 .

 सिविल  पदों  तथा  सेवाओं  में  रिक्तियों  का  27  प्रतिशत  जिसे  भारत  सरकार  के

 अधीन  सीधी  भर्ती  द्वारा  भरा  जाना  अन्य  पिछड़ी  श्रेणियों  क ेलिए  आरक्षित  होगा  ।  आरक्षण  लागू  करने  के

 लिए  अपनाई  जाने  वाली  क्रियाविधि  के  बारे  में  विस्तृत  अनुदेश  अलग  से  जारी  किए  जाएंगे  ।

 -  अन्य  पिछड़ी  श्रेणियों  के  ऐसे  उम्मीदवार  जो  सामान्य  उम्मीदवार  के  लिए  नियत  किए  गए  मानकों  पर

 किसी  खुली  प्रतियोगिता  में  योग्यता  के  आधार  पर  भर्ती  किए  जाते  हैं  उन्हें  27  प्रतिशत  के  आरक्षण  कोटे  में

 समायोजित  नहीं  किया  जाएगा  ।
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 ()  उपर्युक्त  आरक्षण  इस  कार्यालय  ज्ञापन  की  अनुसूची  क ेकालम  3  में  उल्लिखित  व्यक्तियों/वर्गो

 पर  लागू  नहीं  होगा  ।
 हु

 (४)  आरक्षण  से  बाहर  रखने  का  नियम  कारीगरों  के  रुप  में  कार्यरत  व्यक्तियों  अथवा  पैतृक
 पेशे  आदि  में  लगे  व्यक्तियों  पर  लागू  नहीं  होगा  ।  ऐसे  पेशों  की  सूची  कल्याण  मंत्रालय

 द्वारा  अलग  से  जारी  की

 पहले  चरण  में  उपर्युक्त  आरक्षण  के  प्रयोजन  से  अन्य  पिछड़े  वर्गो  से  संबंधित  वे  जातियां  तथा

 समुदाय  होंगे-जो  मंडल  आयोग  कौ  रिपोर्ट  की  सूचियों  तथा  राज्य  सरकार  कौ  सूचियों  दोनों  में  एक  समान  है  ।  ऐसी

 जातियों  तथा  समुदायों  की  सूची  कल्याण  मंत्रालय  ट्वारा  अलग  से  जारी  की  जा  रही  है  ।

 (S.)  उपर्युक्त  आरक्षण  तत्काल  प्रभाव  से  लागू  होंगे  ।  किन्तु  ये  उन  रिक्तियों  पर  लागू  नहीं  होगा  जहां

 भर्ती  की  प्रक्रिया  इस  आदेश  के  जारी  होने  से  पहले  ही  प्रारंभ  कर  दी  गई  है  ।

 3.  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  तथा  वित्तीय  जिनमें  सर्वजनिक  क्षेत्र  के बैंक  भी  शामिल  के

 बारे  में  इसी  प्रकार  के  अनुदेश  क्रमशः  लोक  उद्यम  विभाग  तथा  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  इस  कार्यालय  ज्ञापन के  लागू

 होने  की  तारीख  से  जारी  किए  जाएंगे  ।

 सरिता

 सेवा

 भारत  सरकार  के  सभी  मंत्रालय/विभाग  ।

 प्रतिलिपि  :

 ()  लोक  उद्यम  अनुरोध  है  कि  इसी  प्रकार  के

 नई  दिल्ली  ।  अनुदेश  सार्वजनिक  क्षेत्र के

 (8)  वित्त  मंत्रालय  सार्वजनिक क्षेत्र  के  बैंकों तथा

 तथा  बीमा  बीमा  निगमों  के  बारे  में  भी

 नई  दिल्ली  ।  जारी  किए  जाएं
 '

 अनुसूची

 श्रेणी  श्रेणी  का  वर्णन  अपवर्जन  नियम  किस  पर  लागू  होगा

 1.  संवैधानिक  पद  निम्नलिखित  के  पुत्र  तथा  पुत्री

 भारत के  राष्ट्रपति  ;

 भारत के  उपराष्ट्रपति

 उच्चतम  न्यायाल  तथा  उच्च
 न्यायालयों  के

 न्यायाधीश
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 1.  सेवा  की  श्रेणी

 अखिल  भारतीय  केन्द्रीय  तथा

 राज्य  सेवाओं  के  समूह  क

 अधिकारी  भर्ती  द्वारा

 2  दिसम्बर  1993

 संघ  लोक  सेवा  आयोग/राज्य  लोक  सेवा  आयोगों  के

 अध्यक्ष  तथा  सदस्यों  के  मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  ;
 भारत  के  नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  ;

 समान  स्वरुप  के  संवैधानिक  पदों  को  धारण  करने  वाले

 निम्नलिखित  के  पुत्र  तथा  पुत्री

 जिनके  दोनों  ही  अधिकारी  हैं  ;

 जिनके  माता-पिता  में  से  कोई  एक  अधिकारी

 जिनके  माता-पिता  में  दोनों  ही  अधिकारी

 किन्तु  उनमें  से  एक  की  मृत्यु  हो  जाती  है  अथवा  स्थायी

 अयोग्यता  का  शिकार  होता  है  ।

 जिनके  माता-पिता  में  से  एक  अधिकारी  है  और

 उसकी  मृत्यु  हो  जाती  अथवा  वह  स्थायी  तौर  पर

 अक्षमता  का  शिकार  हो  जाता  है  और  उसने  ऐसी  तारीख

 अथवा  ऐसी  अक्षमता  से  पूर्व  संयुक्त  भारतीय  मुद्रा

 विश्व  बैंक  इत्यादि  जैसे  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  में  कम  से

 कम  5  वर्ष  की  अवधि  को  नियुक्ति  की  प्रसुविधा  ली  हो  ।

 जिनके  माता-पिता  दोनों  ही  के  अधिकारी  हैं

 तथा  जिनको  मृत्यु  हो  जाती  है  अथवा  जो  स्थायी  तौर  पर

 अक्षमता  का  शिकार  हो  जाते  हैं  और  दोनों  की  ऐसी  मृत्यु
 अथवा  ऐसी  अक्षमता  से  पूर्व  उनमें  से किसी  ने  संयुक्त

 भारतीय  मुद्रा  विश्व  बैंक  इत्यादि  जैसे  किसी

 अंतर्राष्ट्रीय  संगठन  में  कम  से  कम  5  वर्ष  अवधि  के

 लिए  नियुक्ति  की  प्रसुविधा  प्राप्त  की  हो  ।

 बशतें  कि  अपवर्जन  का  नियम  निम्नलिखित  मामलों  में

 लागू  नहीं  होगा  :-

 निम्नलिखित  के  पुत्र  तथा  पुत्री

 जिनके  माता-पिता  में  कोई  एक  या  दोनों

 अधिकारी  किन्तु  उनको  मृत्यु  हो  जाती  ह ैअथवा

 स्थायी  योग्यता  का  शिकार  होता

 अन्य  पिछड़े  वर्ग  की  ऐसी  महिला  जिसका  विवाह

 अधिकारी  से  हुआ  है  तथा  वह  स्वयं  नौकरी  के



 ।
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 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सेवा  के

 समूह  ख  के  अधिकारी

 3

 लिए  आवेदन  देना  चाहती  है  ।

 निम्नलिखित  के  पुत्र  तथा  पुत्री
 जिनके  माता-पिता  जो  दोनों  ही  अधिकारी  हैं  ।

 जिनके  माता-पिता  में  से केवल  पति  का

 अधिकारी  है  और  वह  40  अथवा  इससे  पूर्व  आयु  में

 अधिकारी  बनता  है  ।

 जिनके  माता-पिता  दोनों  ही  अधिकारी  हैं  और

 उनमें  से  एक  की  मृत्यु  हो  जाती  है  अथवा  स्थायी  तौर  पर

 अक्षमता  का  शिकार  हो  जाता  है  एवं  उनमें  स ेकिसी  एक

 ने  ऐसी  मृत्यु  अथवा  स्थायी  अक्षमता  से  पूर्व  संयुक्त

 भारतीय  मुद्रा  विश्व  बैंक  इत्यादि  जैसे

 अन्तर्राष्ट्रीय  संगठनों  में  कम  से  कम  5  वर्ष  की  अवधि  के

 लिए  नियुक्ति  की  प्रसुविधा  प्राप्त  की  हो  ;

 जिनके  माता-पिता  में  से  पति  अधिकारी  हो

 भर्ती  से  नियुक्त  अथवा  40  वर्ष  से  पूर्व

 तथा  पत्नी  अधिकारी  हो  तथा  पत्नी  की  मृत्यु

 हो  जाए  ;  अथवा  स्थायी  तौर  पर  अक्षमता  का  शिकार  हो

 तथा

 जिनके  माता-पिता  में  से  पत्नी  अधिकारी  हो

 भर्ती  से  अथवा  40  वर्ष  से  पूर्व  एवं

 पति  अधिकारी  हो  और  पति  की  मृत्यु  हो जाए

 अथवा  वह  स्थायी  तौर  पर  अक्षमता  का  शिकार  हो

 बशतें  कि  अपवर्जन  का  नियम  निम्नलिखित  मामलों  में

 लागू  नहीं  होगा  :-

 निम्नलिखित  के  पुत्र  तथा  पुत्री

 जिनके  माता  तथा  पिता  दोनों  अधिकारी  हैं

 किन्तु  उनमें  से एक  की  मृत्यु  हो  जाती  है  अथवा  स्थायी
 अयोग्यता  का  शिकार  होता  है  ।

 जिनके  माता  तथा  पिता  दोनों  श्रेणी-।॥  अधिकारी  हैं  तथा

 दोनों  की  मृत्यु  हो  जाती  है  अथवा  दोनों  ही  स्थायी
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 ट+|्कज्त््ते।खसफएयकक्त  अखशोग्यता  के  शिकार  हो  जाते  चाहे  उनमें  स ेकिसी  ने

 सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों

 इत्यादि  के  कर्मचारी

 सशस्त्र  सेनाएं  जिनमें  अर्द्धसैनिक

 बल  शामिल  है  पदों  पर  कार्यरत

 व्यक्ति  इसमें  शामिल  नहीं

 ऐसी  मृत्यु  अथवा  अक्षमता  से  पूर्व  संयुक्त  भारतीय

 मुद्रा  विश्व  बैंक  जैसे  किसी  अन्तर्यष्ट्रीय  संगठन  में

 कम  से  कम  5  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  नियुक्ति  की

 प्रसुविधां  प्राप्त  की  हो  ।

 इस  श्रेणी  में  उपर्युक्त  क  तथा  ख  में  बताया  गया  मानदण्ड

 सार्वजनिक  क्षेत्र  के  बीमा

 विश्वविद्यालयों  इत्यादि  में  समकक्ष  अथवा  तुल्य  पद  धारण

 करने  वाले  अधिकारियों  तथा  साथ  ही  गैर-सरकारी  नियुक्ति  के

 अंतर्गत  समकक्ष  अथवा  समतुल्य  पदों  और  स्तरों  पर  कार्य

 करने  वाले  अधिकारयिों  पर  यथोचित  परिवर्तन  सहित  लागू

 होगा  ।  इन  संस्थानों  में  समकक्ष  अथवा  तुल्य  आध  पर  पदों  के

 मूल्यांकन  इन  संस्थानों  में  कार्यरत  अधिकारियों  पर  निम्न

 श्रेणी  6  निर्दिष्ट  मानदण्ड  लागू  होगा  ।

 उन  माता-पिता  के  पुत्र  तथा  पुत्री  जिनमें  स ेकोई  एक

 अथवा  दोनों  सेना  में  कर्नल  अथवा  इससे  ऊपर  के  स्तर  तथा

 जलसेना  तथा  वायु  सेना  एवं  अर्द्ध  सैनिक  बलों  में  समकक्ष  पदों

 पर  कार्यरत  हैं  ।
 '

 (0)  यदि  सशस्त्र  सेना  क ेकिसी  अधिकारी  की  पत्नी  स्वयं

 सशस्त्र  सेना  विचारार्थ  श्रेणी  में  है  तो  अपवर्जन

 नियम  केवल  तभी  लागू  होगा  जब  वह  स्वयं  कर्नल  के

 स्तर  तक  पहुंच  जाएगी  ।  बशतें

 (४)  पति  तथा  पत्नी  की  कर्नल  से  नीचे  के  स्तर  को  इकट्रठा

 नहीं  जोड़ा  जाएगा  ।

 (४)  यहां  तक  कि  सशस्त्र  सेना  क ेकिसी  अधिकारी  की  पत्नी

 के  सिविल  नियुक्ति  में  होने  पर  भी  अपवर्जन  नियम  को

 लागू  करने  के  आशय  से  इसे  मद्दे  नजर  नहीं  रखा

 जाएगा  जब  तक  कि  वह  मद  संख्या  के  तहत  सेवा

 को  श्रेणी  में  न  आ  जाए  ।
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 आयकर-परामर्शादाता  वित्तीय  तथा

 प्रबन्ध  दंत  चिकित्सक

 कम्प्यूटर

 विशेषज्ञ/फिल्म  कलाकार  तथा  अन्य

 व्यक्ति  जिनका  व्यवसाय  फिल्मों  से

 जुडा  लेखक

 जन  संचार  व्यवसायी  पेशेवर

 अथवा  समानस्तर  के  अन्य  श्रेणो  6  के  समक्ष  निर्दिष्ट  मानदंड  लागू  होगा  ।

 (2)  वाणिज्य  तथा  उद्योगों  में  लगे  व्यक्ति  श्रेणी  6  के  आगे  दर्शाया  गया  मानदंड  लागू  होगा  ।

 स्पष्टेकरण

 (5)  सम्पति  धारक

 कृषि  क्षेत्र

 (i)  चाहे  पति  किसी  व्यवसाय  में  हो  तथा  पत्नी  श्रेणी  1

 अथवा  निम्न  ग्रेड  की  नियुक्ति  में  हो आय/सम्पति  का

 आकलन  केवल  पति  की  आय  के  आधार  पर  किया

 जायेगा  ।

 (1)  यदि  पत्नी  किसी  व्यवसाय  में  हो  तथा  पति  श्रेणी

 1  अथवा  निम्नग्रेड  की  नियुक्ति  में  हो आय/सम्पति

 का  आकलन  केवल  पत्नी  की  आय  के  आधार  पर  होगा

 और  पति  की  आय  को  उसमें  शामिल  नहीं  किया

 एक  ही  परिवार  तथा  अव्यस्क  बच्चे  के  पुत्र  या

 जो  निम्नलिखित  के  स्वामी  है  :

 केवल  सिंचित  भूमि  के  जो  कानूनी  सीमा  के  85  प्रविशत

 क्षेत्र  क ेबराबर  या  उससे  अधिक  या

 निम्ननुसार  सिंचित  तथा  असिंचित  दोनों  प्रकार  की  भूमि  ;

 अपवर्जन  नियम  वहां  लागू  होगा  जहां  कि  पूर्वनिर्धारित  शर्त  यह

 हो  कि  सिंचित  क्षेत्र  कामन  नाम  के  आधार  पर  एक  ही

 श्रेणी  के  अन्तर्गत  लाया  गया  अर्थात  सिंचित  क्षेत्र  के  लिए

 कानूनी  ऊपरी  सीमा  का  40  प्रतिशत  या  उससे  अधिक हो  ।

 छा
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 (1)  रबड़  आदि

 (1)  खट्टे  फल  सेब  के  बाग

 आदि

 खाली  भूमि  और/या  शहरी  तथा

 उपनगरीय  क्षेत्रों  में  इमारतें  ।

 6.  आय/सम्पति  आकलन

 गणना  असिंचित  क्षेत्र  को  बाहर  निकालकर  की

 यदि  यह  40  प्रतिशत  से  कम  नहीं  होने  की  पूर्व  निर्धारित  शर्त

 विद्यमान  हो  तब  केवल  असिंचित  क्षेत्र  को  ही  हिसाब  में  लिया

 जाएगा  ।  यह  कार्य  असिंचित  भूमि  विद्यमान  विनियमन  सूत्र  .
 के  आधार  पर  सिंचित  प्रकार  में  बदलकर  किया  जाएगा  ।  इस

 असिचित  क्षेत्र  में  स ेआंकलित  सिंचित  क्षेत्र  को  वास्तविक

 सिंचित  क्षेत्र  मे ंजमा  किया  जाएगा  और  यदि  इस  तरह  दोनों  को

 जमा  करने  पर  कुल  सिंचित  सिंचित  क्षेत्र  क ेलिए  तय  की

 गई  कानूनी  ऊपसी  सीमा  का  85  प्रतिशत  या  उससे  अधिक  है  तो

 उस  परिस्थिति  में  अपवर्जन  का  नियम  लागू  होगा  तथा  बेदखली

 कर  दी  जाएगी  ।

 (1)  यदि  परिवार  के  पास  जो  जोत  क्षेत्र  है और  पूर्णत  असिंचित

 क्षेत्र  हे  तो अपवर्जन  का  नियम  लागू  नहीं  होगा  ।

 नीचे  श्रेणी  6  में  निर्दिष्ट  आय/सम्पति  का  मानदंड  लागू  होगा  ।

 इन्हें  कृषि  क्षेत्र  समझा  जाएगा  और  इसलिए  इस  श्रेणी  पर

 उपरोक्त  मापदंड  लागू  होगा  ।

 नीचे  श्रेणी  6  में  निर्दिष्ट  मापदंड  लागू  होगा  :

 भवन  का  उपयोग  औद्योगिक  या

 वाणिज्यिक  उद्देश्य  के लिए  किया  जा  सकता  है  या  इस

 तरह  के  दो  या  अधिक  उद्देश्यों  के  लिए  किया  जा

 सकता  है  ।

 पुत्र  तथा

 वे  व्यक्ति  जिनको  कुल  वार्षिक  आय

 एक  लाख  रुपये  या  उससे  अधिक  हो

 या  जिनके  पास  पिछले  तोन  वर्षा  में

 लगातार  सम्पत्ति  कर  नियमावली  में

 दी  गई  सीमा  से  अधिक  की  सम्पत्ति



 11  1995,  -
 लिखित  उत्तर

 1  2  3
 वाससससऊसससखखखससससससससससससससससससससकछफ  फखखओफ  फट  टछससस३सट.ख:8झटई  ससससफख  कक  र-.बत  बन  बन  ननबनबनलईतण"तन++  कि  आरक्षण. की सुविधा के हकदार  नहीं  हैं  लेकिन जिन्हें सम्पत्ति के अन्य स्त्रोतों से

 श्रेणी  इस  तथा  4  ए  जो  कि

 की  सुविधा  के  हकदार  नहीं  हैं

 लेकिन  जिन्हें  सम्पत्ति  के  अन्य  स््त्रोतों  से

 आय  होती  है  जिसके  कारण  वे  ऊपर
 में  दी गई  आय“सम्पत्ति  के  मापदंड  के  भीतर

 आतेहों  ।

 वेतन  तथा  कृषि  भूमि  से  हुई
 आय  को  एक  साथ  नहीं  जोडा  जाएगा  ।

 रुपये  के  मूल्य  परिवर्तन  के  सापेक्ष  आय

 के  मानदंड  में  प्रति  तीन  वर्ष  में  एक  बार

 संशोधन  किया  जाएगा  ।  तथापि  परिस्थितियों

 को  मांग  के  अनुरुप  अंतरणावधि  कम  हो

 सकती  है  ।

 स्पष्टीकरण  :-  इस  अनुसूची  में  जहां  कहीं  भी  अक्षमताਂ

 अभिव्यक्ति  का  प्रयोग  हुआ  है  उसका  तात्पर्य ऐसी  अक्षमता

 से  है  जिसके  परिणामस्वरुप  अधिकारी  को  सेवा  में  बनाये  न

 रखा  जा  सके  ।

 बलात्कार  मामलों  संबंधी  कानून

 43.  डा०  एस०पी०  यादव  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ह

 क्या  बलात्कार  करने  वाले  लोग  अधिकांश  कानून  में  खामियों  के कारण  सजा  पाने  से  बच  जाते  हैः

 यदि  तो  सरकार  ने  वर्तमान  कानून  की  खामियों  का  पता  लगाने  के  लिए  इसकी  आलोचनात्मक

 समीक्षा  की  है  ताकि  बलात्कार  करने  वालों  से  निपटने  के लिए  कानून  को  और  कठोर  बनाया  जा  सके  :  और

 थदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०"बी०  :  से  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  है  कि

 अधिकांशतः कानून की खमियों के कारण सजा पाने से बच जाते हैं । वर्तमान कानूनी प्रावधान काफी कठोर है तो भी सरकार इनमें सुधार के दिए गए सुझावों के प्रति उदासीन नहीं रहेगी । अस्पतालों में प्रदूषण 44. श्री चन्द्रजीव श्रीमती सुमित्रा महाजन : क्या स्वास्थ्य और परिवार कल्याण मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे कि : 69
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 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  और  विभिन्न  राज्यों  के  अस्पतालों  द्वारा  अस्वास्थ्यकर  तरीके  से  चिकित्सीय

 अवशिष्ट  पदार्थों  को  एकत्र  करने  के  बारे  में  बारीकी  से  कोई  अध्ययन  किया  है  जिसके  कारण  अस्पतालों  का

 वातावरण  प्रदूषित  हो  रहा  है  और  भयानक  संक्रामक  रोग  फैल  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  घातक  चिकित्सीय  अवशिष्ट  पदार्थों  के  समुचित  निपटान

 पर  कई  नियंत्रण  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  केंद्रीय  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  अस्पताल  में  साफ  और  स्वस्थ  वातावरण  उपलब्ध  कराने  की

 दृष्टि  से  इस  प्रकार  का  अध्ययन  करने  का  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  जी  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं

 दिल्ली  के  प्रमुख  अस्पतालों  द्वारा  चिकित्सीय  अवशिष्ट  पदार्थों  को जला  कर  नष्ट  कर

 दिया  जाता  है  ।

 कच्चे  तेल  का  उत्पादन

 45.  श्री-विजय  एन०  पाटील  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  भारत  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  कच्चे  तेल  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर

 यदि  तो  31  1993  की  स्थिति  के  अनुसार  कच्चे  माल  के  उत्पादन की  स्थिति  क्या

 क्या  उक्त  अवधि  के  दौरान  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  कच्चे  माल  के  लक्ष्यानुसार  उत्पादन  में

 असफल  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  करण  और

 कच्चे  तेल  के  उत्द्ादन  को  बढ़ाने  क ेलिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  चालू  वर्ष
 में  कच्चे  तेल  के  स्वदेशी  उत्पादन  के  27.17  मिलियन  मीट्रिक  टन  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने के  प्रयास  जारी  हैं  ।

 15.842  मिलियन  टन  का  लक्ष्य  की  तुलना  में  1993  की  अवधि  के  दौरान

 वास्तविक  उत्पादन  15.430  मिलियन  टन  हुआ  है

 हां  ।

 उत्पादन  में  कमी  के  मुख्य  कारण  निम्नानुसार  रहे  हैं  :-

 (1)  पर्यावरण  संबंधी  समस्याओं  के  कारण  पूर्वी  क्षेत्र  में  कम  कूपों  में  उच्चतर  गति  से  रुकना

 ,  और  विकास  काप्रों  से  अनुमान  से  कम  उत्पादन  ।

 हाई-ठरान  पाइपलाइन  राइजर  लीकेज/मरम्मत के  कारण  बम्बई  अफ्तट  से  कम  उत्पादन  और

 इसके  फलस्वरुप  कूपों  का  बन्द  होना  ।

 70
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 ञ+  कच्चे  तेल  क  स्वदेशी  उत्पादन  में  वृद्धि  क ेलिए  अनेक  अल्पावधिक  और  मध्यावधिक  उपाय  किए
 जा  रहे

 (1)  नए तेल  क्षेत्रों  का विकास

 (2)  मौजुदा  क्षेत्रों  का और  विकास  ।

 (3)  जहां  व्यावहारिक  शीघ्र  उत्पादन  पद्धतियां  स्थापित  करना

 (4)  जहां  संभव  नई  प्रौद्योगिकी  का  उपयोग  करना  ।

 गैस  परियोजनाओं  के  संबंध  में  ईरान  के  साथ  समझौता

 46.  श्री-आनन्द  रत्न  मौर्य  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  ईरान  के  साथ  गैर  परियोजनाओं  के  संबंध  में  कोई  समझौता  हुआ  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 इस  देश  से  पेट्रोलियम  उत्पादों  क ेआयात  की  शर्ते  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  से
 ईरान  और  भारत  की  सरकारों  के  बीच  एक  समझौता  ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  हैं  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ

 ईरान  से  भारत  में  प्राकृतिक  गैस  परस्पर  वार्ताओं  द्वारा  कच्चे  तेल  के  व्यापार  का  विस्तार

 इंजीनियरी  और  अनुसंधान  और  विकास  में  द्विपक्षीय  सहयोग  तथा  उर्वरक  संयंत्रों  की  स्थापना

 शामिल  है  ।

 महाराष्ट्र  में  भूकम्प  क ेकारण  महामारी

 47.  श्री  माणिकराव  होडल्या  गावीव  :

 श्री  बापू  हरि  चौरे  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कर्नाटक  और  आंघ्र  प्रदेश  के  भूकम्प  पीड़ित  क्षेत्रों  जहां  शवों  के

 नालियों  के  बंद  होने  तथा  स्वच्छ  जल  की  कमी  के  कारण  महामारी  फैलने  की  आशंका  समुचित  देख-रेख  की

 है  ;  और

 यदि  तो  केद्रीय  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  राज्य  सरकार  और  स्वयंसेवी  संगठनों  की  सहायता

 करने  हेतु  दी  गई  सहायता  का  न््यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  फ्यन  सिंह  घाटोवार)ः  जी  हां  ।

 भूकम्प  पीड़ित  क्षेत्रों  में महामारी  को  रोकने  क ेलिए  किए  गए  त्वरित  एहतियाती  उपायों  के  कारण  किसी  प्रकार  को

 महामारी  नहीं  फैलो  है  ।

 राज्य  सरकारों  द्वारा  मांगे  जाने  पर
 सरकार  भूकम्प  पीड़ित  क्षेत्रों  में  तकनीकी  सहायता  प्रदान  करती

 है

 ।
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 तेल  खोज  परियोजना
 ह

 48.  श्री  शंकरसिंह  वाघेला  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक गैस  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तेल  खोज  परियोजनाओं  में  सहभागिता  हेतु  सरकार  को  कितनी  निजी  कंपनियां  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए

 क्या  सरकार  इस  क्षेत्र  के निजीकरण  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो  तंत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  से

 :  तेल  क्षेत्र  मे ंनिजी  निवेश  को  आकर्षित  करने  के  लिए  सरकार  की  उदारीकृत  नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  संपूर्ण

 वर्ष  की  सतत  बोली  योजना  के  एक  भाग  के  रुप  में  विशिष्ट  ब्लाकों  में  तेल  और  गैस  के  अन्वेषण  के  लिए  भारतीय

 तथा  विदेशी  कंपनियों  से  प्रस्ताव  आमंत्रित  किए  जा  रहें  हैं  ।

 1991  में  सरकार  ने  73  ब्लाकों  में  तेल  और  गैस  के  अन्वेषण  के  लिए  भारतीय  और  विदेशी

 निजी  कम्पनियों  से  बोलियां  आंमत्रित  की  ।  अंतिम  तिथि  अर्थात  15  1992  तक  3  कंपनियों  से  स्वयं  या

 परिसंघ  के  रुप  में  कुल  24  बोलियां  प्राप्त  हुई  थी  ।  1993  में  सरकार  ने  45  ब्लाकों  में  तेल  और  गैस  के

 अन्वेषण  के  लिए  पुनः  प्रस्ताव  आंमत्रित  किए  ।  अंतिम  तिथि  अर्थात  30  1993  तक  10  ब्लाकों  के  लिए

 कम्पनियों  से  कुल  15  बोलियां  प्राप्त  हुई  1993  में  तेल  और  गैस  के  अन्वेषण  के  लिए  और

 46  ब्लाकों  को  प्रस्तावित  किया  गया  है  ।  बोलियों  को  प्राप्त  करने  की  अंतिम  तिथि  3  1993  है  ।

 भाडे  के  विदेशी  आतंकवादियों  की  घुसपैठ

 49.  श्री  गुरुदास  कामत  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  में  जम्मू  और  कश्मीर  में  भाड़े  की विदेशी  आतंकवादियों की  घुसपैठ  की  घटनाओं  में  वृद्धि

 हुई  है  ;

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं  ;

 चालू  वर्ष  में
 अब  तक  कितने  विदेशी  घुसपैठिए/आतंकवादी  पकड़े  गए  ;

 वे  किन-किन  देशों  के  थे  ;

 क्या  संबद्ध  देशों  को  इस  संबंध  में  जानकारी  दी  गई  है  ;  और

 यदि  तो  इस  पर  उन  देशों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  चव्हाण  ):  से  राज्य  में  हिंसा  जारी  रखने  और  हिंसा  को  तेज  करने
 के  प्रयासों  की  दिशा  सीमा  के  जम्मू  और  कश्मीर  में  विदेशी  तत्वों/भाड़े  के  सैनिकों  की  भरती
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 करने/घुसपैठ  कराने  के  प्रयासों  को  तेज  करने  के  बारे  में  रिपोर्ट  हैं  ।  चालू  वर्ष  क ेदौरान  अब  तक  19  विदेशी

 गिरफ्तार  किए  गए  हैं  जबकि  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  11  विदेशी  गिरफ्तार  किए  गए  थे  ।

 ऐसे  तत्वों  की  निश्चित  राष्ट्रीयता  का  पता  लगाना  कठिन  है  फिर  भी  जांच  पड़ताल  के  आधार  पर  यह  पता

 लगा  है  कि  इन
 व्यक्तियों  में  पाकिस्तान  अधिकृत  कश्मीर  लेबनान  और  बहरीन  के  नागरिक

 मामला  उपयुक्त  रुप  से  राजनयिक  स्तर  पर  उठाया  गया  है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  क्षय  रोगी

 50.  डा०  रामकृष्ण  कुसमरिया  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 मध्य  प्रदेश  में  कितने  प्रतिशत  पुरुष  और  महिलाएं  क्षय  रोग से  ग्रस्त  हैं  ;

 मध्य  प्रदेश  में  क्षयरोग  से  बचने  के  लिए  चलाए  जा  रहे  कार्यक्रमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  राज्य  में  क्षय  रोग  की  दवाओं  की  कमी  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  और

 ऐसी  दवाओं  कौ  पर्याप्त  मात्रा  में  पूर्ति  करने  क ेलिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  लगभग  1.5

 प्रतिशत  जनसंख्या  के  क्षयरोग  से  पीड़ित  होने  का  अनुमान  है  जिसमें  स ेलगभग  25  प्रतिशत  रोगियों  के  थूक  में

 क्षयरोग  के  लक्षण  हैं  !

 मध्य  प्रदेश  क  सभी  जिलों  में  राष्ट्रीय  क्षयरोग  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  45  जिलों  में  एक-एक

 जिला  क्षयरोग  केन्द्र  तथा  5  क्षयरोग  क्लिनिक  और  1985  क्षयरोग  पलंग  है  ।

 से  रोगी  निजी  चिकित्सा  व्यवसायियों  और  स्वयं  सेवी  संगठनों  दोनों  से

 क्षयरोग  का  उपचार  करवाते  हैं  ।  पता  लगाए  गए  रोगियों  के आधार  पर  50  प्रतिशत  आवश्यकता  को  पूरा  करने

 के  उद्देश्य  से कुछ  समय  पहले  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  61.5  लाख  रुपये  मूल्य  की
 औषधों  की  आपूर्ति  की  गई

 पश्चिम  बंगाल  में  कुष्ठ  निवारण  केंद्र

 51.  श्री  बीरसिंह  महतो  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिम  बंगाल  में  कितने  कुष्ठ  निवारण  केंद्र  कार्य  कर  रहे  है  ;
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 केंद्रीय  सरकार  ने  वर्ष  1992-93  और  1993-94  के  दौरान  इन  केंद्रों  को कितनी  सहायता  दी  है  ;

 क्या  इन  केंद्रों  मे ंरोगियों  को  निःशुल्क  दवाईयां  दी  जाती  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  पबन  सिंह  :  पश्चिम

 बंगाल  में  कार्य  कर  रहे  कुष्ठ  उन्मूलन  केद्र  संलग्न  विवरण  में  हैं  ।

 वर्ष  1992-93  और  1993-94  के  दौरान  भारत-सरकार  ने  इस  कार्यक्रम के  कार्यान्वयन  के  लिए
 पश्चिम बंगाल  को  निम्नलिखित  वित्तीय  सहायता  दी है

 रुपए

 वर्ष  नकद  सामग्री  कुल

 1992-93  80.00  55.53  135.53

 1993-94  80.00  70.00  150.00

 उपर्युक्त  के  उपर्युक्त  अवधि  के  दौरान  राज्य  को  जिला  कुष्ठ  समितियों  को  64.70  लाख  रुपये

 सीधे  दिए  गए  ।

 और  इस  कार्यक्रम  के
 अन्तर्गत  कुष्ठ  रोगियों  को  कुष्ठ-रोधी  औषधें  मुफत  दी  जाती  हैं  ।

 विवरण

 बंगाल  में  कार्य  कर  रहे  कृष्ठ  उन्मूलन  केंद्रों  की  संख्या

 1.  कुष्ठ  नियंत्रण  यूनिट/संशोधित  नियंत्रण  यूनिट  94

 2.  शहरी  कुष्ठ  केंद्र  73

 3.  एस०ई०टी०  केंद्र  37

 4...
 ज़िला  कुष्ठ  यूनिट

 16

 5.  अस्थाई  अस्पताली  बार्ड  30

 6.  नमूना  सर्वेक्षण  सह-मूल्यांकन  यूनिट  4

 7-  .  स्वयंसेवी  संगठन  26
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 गुजरात  में  आबुर्वेदिक  मेडिकल  कालेज  और  अस्पवाल

 52.  श्री  हरिसिंह  चावड़ा  :  क्यः  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 गुजरात  में  कार्यरत  आयुर्वेदिक  मेडिकल  कालेजों  तथा  अस्पतालों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  इन  कालेजों  तथा  अस्पतालों  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  गई  ;

 क्यो  गुजरात  सरकार  ने  राज्य  में  नए  आयुर्वेदिक  कालेज  तथा  अस्पताल  खोलने  तथा  वर्तमान

 आयुर्वेदिक  कालेज  तथा  अस्पतालों  का  विस्तार  करने  का  अनुरोध  किया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 इस  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  और

 गुजरात  में  9  आयुर्वेदिक  चिकित्सा  कालेज  और  44  आयुर्वेदिक  अस्पताल  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त

 गुजरात  आयुर्वेद  विश्वविद्यालय  के  अंतर्गत  कार्य  कर  रहा  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  और  अनुसंधान  संस्थान  है  ।

 पिछले  तीन  वर्षो  के  दौरान  गुजरात  में  विभिन्न  कालेजों  को  प्रदान  की  गई  वित्तीय  सहायता  इस  प्रकार

 1990-91  183.19  लाख

 1991-92  187.69  लाख

 1992-93  241.5  लाख

 से  नये  आयुर्वेदिक  कालेज  अथवा  अस्पताल  खोलने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करने  की

 कोई  योजना  नही ंहै  ।  राजकीय  आयुर्वेदिक  कालेज  में  नये  बाहय  रोगी  विभाग  के  निर्माण  के  लिए  गुजरात  सरकार

 से  केवल  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  जिसके  लिए  पूरी  सूचना  मांगी  गई  है

 गुजरात  में  सिंचाई  परियोजनाएँ

 अमृतलाल  कालिदास  पटेल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  करेंगे  कि  :

 गुजरात  में  क्रियान्वित  की  जा  रही  बड़ी  और  मझोली  सिंचाई  परियोजनाओं  का  अनुमानित  लागत

 सहित  ब्यौरा  क्या  है  ;

 उनकी  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  और  उन  पर  अब  तक  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई

 ये  परियोजनायें  कब  तक  पूरी  हो  जाएगी  और  उनकी  सिंचाई  क्षमता  का  ज्यौरा  क्या  है  ;

 कया  सरकार  ने  परियोजनाओं  की  समीक्षा  की  है  ;

 यदि  हां  तो  इन  परियोजनाओं  में  जिन  खामियों  का  पता  चला  है  उनका  न््यौरा  क्या  है  ;  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  ठपाए  किये  गए  है/किये  जाने  का  विचार  है  ?
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 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 से  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 गुजरात  में  निर्माणाधीन  बृहद  एवं  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं  का  ब्यौरा

 लागत  करोड़  क्षमता  :  हजार  हेक्टेयर
 |

 EE  न  मनन  नम  मम  मन-+नममन  न>+न++_म+«+नम«नम_मनम_म_म  मन  +भमन++म»नन-न+%न  हम
 क्रं०्सं०  परियोजना  नवीनतम  3/92  1992-  3/72.  1992-  पूरा  होने  चरम  सिंचाई

 कानाम  अनुमानित  केअंत  केअंत  की  नियत  क्षमता

 तक  दौरान  तक  दौरान  तिथि

 संचयी  प्रत्याशत  सृजित  प्रत्याशित

 सरकार  व्यय  क्षमता  अतिरिक्त

 की  वार्षिक  क्षमता

 योजना के

 त  2  ३  4  5  6  7  8  9

 बृहद  परियोजनाएं

 1.  दमनगंगा  204.53  144.37  14.36  41.04  1.52  51.56

 योजना

 2.  76.65...  63.85  3.50  48.46.  0.91  49.37

 योजना  में

 पर्याप्त रुप

 से  पूरी

 3.  साबरमती  110.72  104.97  4.86  52.29.  2.00  56.68

 योजना

 4.  करजन  224.79  185.86  15.44  40.11  -  77.56

 5.  सुखी  102.60  85.59  8.90.  23.00.  0.25  25.20

 6.  सिपु  94.10  72.90  11.70  4.00.  1.05  22.00

 7.  वतरक  56.70.  50.50  5.68  14.50  1.84  18.34

 8.  सरदार  सरोवर  6406.04  1879.38  .
 -

 न  1792.00

 योजना

 से  आगे
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 ।  2  3  4  5  6  7  8  9

 9.  झांखरो  61.52  2.55...  0.60  -  24.00

 योजना

 मध्यम  परियोजनाएं

 1.  हिरण  7.50...  0.58  6.40
 -  6.40

 योजना  में

 पर्याप्त  रुप

 से  पूरी

 2.  20.31  18.2.  2.0.  5.41  -  5.41

 योजना

 3.  मच्छन्दरी  20.53  17.40  2.12  7.80
 -  8.08

 4.  कलुभार  20.24...  17.15.  1.70.  4.70  -  4.70

 5.  मच्छननाला  16.15.  14.43  1.07  3.74  0.59  4.33

 6.  24.13  19.16  2.53  5.47  -  5.47

 )
 योजना  में

 पर्याप्त  रुप

 से  पूरी

 7.  देव  50.70.  44.18  3.80.  9.50.  0.66  आठवीं  10.16

 योजना

 8.  22.06...  16.50  3.2.  4.40  0.65  5.25

 9.  उंद  ३6.00.  30.95  3.38  7.50.  1.00  9.59

 10.  भादर  44.80.  37.11  4.9.  7.30  0.70  8.00

 11.  माजम  29.73...  26.69.  1.60.  4.00  0.72.  4.72

 12.  हाडफ  24.00.  20.0  2.00  4.40  0.80  5.24

 13.  गुहई  54.24...  43.61  6.50.  4.60  2.00  7.51

 14.  केलिया  19.92.  17.04  1.82.  2.70  0.38  3.46

 15.  8.20  7.21  0.60  2.30  0.32  3.44

 16.  सनी  12.20  7.69...  1.30  1.51  0.10  2.76

 योजना  में

 पर्याप्त  रुप

 से  पूरी
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 1  2  3  4  5  6  7  8  9

 17.  अमिपुर  7.95  7.58...  0.40  0.33  0.10  6.77

 योजना

 18.  उमरिया  6.73  5.75...  0.50  1.81  0.56  2.37

 19.  12.80.  12.31.  0.71  2.25  0.13  2.38

 20.  अजिया  27.28  25.91.  1.27  5.20  1.00  6.84

 21.  चुघ  37.23  31.55.  2.00  2.00
 -  5.89

 योजना  में
 *  पर्याप्त  रुप

 से  पूरी

 22.  उबेन  13.14.  12.98.  .  0.32  2.46
 -  2.46

 योजना

 23.  मुक्तेश्वर  22.80.  15.81...  1.20  1.00  1.19  6.19

 24.  10.65  10.15  0.60  2.42  -  2.42

 25.  27.09  11.31.  8.00  -  -  4.25

 नवीकरण  व  आधुनिकौकरण  परियोजनाएं

 हि  2.09  1.55  0.20  -  ध  आठवीं
 -

 योजना

 2.  37.44  34.33...  2.33  9.50  0.49  9.99

 3.  खारीकट  8.81  6.87...  0.42  1.98  0.09  -aét-  2.07

 नहरों  का

 आधुनिकीकरण

 4.  फतेहवाडी  33.54.  26.31  4.36  4.08  0.39  4.47

 नहरों  का

 आधुनिकीकरण

 5.  दांतोावाडा  41.01  39.00.  3.78  12.05  0.08  आठवीं  12.13

 आधुनिकीकरण  योजना

 6.  भादर  नर का  21.04  18.85.  1.20  1.70  0.0।  1.71

 आधुनिकीकरण

 78



 |

 11  1995,  लिखित  उत्तर

 wm |  2  3  4  5  6  7  8  9

 #  7.  शेतरजी  25.31  20.59...  5.01  3.58  0.20  3.78

 नहर  का  योजना

 आधुनिकौकरण

 8.  9.40.  7.05:  0.40  1.00  0.7
 ©

 1.07

 नहरों  का

 आधुनिकीकरण

 9.  सालिन्टी  केन्द्र  172.12  82.62  12.90  11.50.  0.77  18.27

 का  निवारण

 तटीय

 10.  उकई-काकरापुर  56.70.  56.39.  2.21  3.00  0.09.  3.09

 आधुनिकीकरण

 11.  मित्ती का  पुन  2.53  0.95...  1.88  मे

 चालन

 12.  कालिन्द्री  3.41  0.37  0.30  2.56  -  2.56

 चूंकि  सिंचाई  एक  राज्य  विषय  इसलिए  परियोजनाओं  की  वित्त  पोषण  और  क्रियान्वियन

 राज्य  सरकारों  द्वारा  उनके  पास  उपलब्ध  समग्र  योजना  संसाधनों  के  अंदर  किया  जाता  है  ।  परियोजना  के  पूरा  होने

 तथा  लागत  में  वृद्धि  के  कारण  हैं  :  निधियों  की  अपर्याप्त  व्यवस्था  अभिकत्व  तथा  क्षेत्र  में  परिवर्तन  निर्माण  के

 दौरान  तकनीकी  तथा  ठेके  संबंधी  परियोजना  की  तैयारी  आदि  के  समय  अपर्याप्त  सर्वेक्षण  ।  आठवीं

 योजना  में  निर्माणाधीन  परियोजनाओं  को  समयबद्ध  तरीके  से  पूरा  करने  पर  बल  दिया  गया  है  ।

 तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  रेडियोएक्टिव  कान्ट्रेक्टिंग  की  चोरी

 54.  श्री  लोकनाथ  चौधरी  :

 श्रीमती  गीता  मुखर्जी  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  एक  करोड़  रुपये  मूल्य  के  तीन  रेडियोएक्टिव  कांट्रेक्टिंग

 चुराये  गये  थे  तथा  बाद  में  मद्रास  में  कूयूम  नदी  में  फेंक  दिये  गये  थे  ;

 इन  उपकरणों  को  ढूंढ  निकालने  के  लिए  कया  कदम  उठाये  गये

 क्या  किसी  को  गिरफ्तार  किया  यया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  से

 तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  ठेकेदार  मैसर्स  हैलीबर्टन  आफशोर  सर्विसेज  इंक  के  मद्रास  कार्यालय  के  तीन

 रेडियोएक्टिव  स्रोत  फर्म  के  कुछ  असंतुष्ट  कर्मचारियों  द्वारा  चुरा  लिए  गए  थे  और  इन्हें  मद्रास  में  कूयूम  नदी  में  फेंक

 दिया  गया  था  ।  इन  स्रोतों  की लागत  15  लाख  रुपए  थी  ।  फर्म  ने  इस  चोरी  की  रिपोर्ट  क्षेत्रीय  पुलिस  में  दर्ज  कराई

 तथा  पुलिस  ने  धारा  331  आई०पी०सी०  के  अंतर्गत  एक  मामला  दर्ज  किया  ।  तमिलनाडु  पुलिस

 द्वारा  टाडा  एक्ट  1987  के  अंतर्गत  छह  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  तथा  वे  न्यायिक  हिरासत  में  हैं  ।  बाद

 में  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  एटमिक  एनर्जी  रेगूलेट्री  भाभा  एटमिक  रिसर्च  आई०आई०्टी०

 लार्सन  एंड  टोब्रो  और  तमिलनाडु  सरकार  प्राधिकारियों  के  संयुक्त  प्रयासों  से  रेडियोएक्टिव  स्रोतों  को

 कूयूम  नदी  से  सफलतापूर्वक  बरामद  किया  गया  ।

 दक्षिण  और  दक्षिण  पूर्व  एशियाई  देशों  के  स्वास्थ्य  मंत्रियों  की  बैठक

 55.  श्री  आर०  सुरेन्द्र  रेड्डी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि:ः

 क्या  उन्होंने  1993  के  प्रथम  सप्ताह  में  ढाका  में  आयोजित  दक्षिण  और  दक्षिण  पूर्व  एशियाई
 देशों  के  स्वास्थ्य  मंत्रियों  की  बैठक  में  भाग  लिया  था  ;

 यदि  तो  इस  बैठक  में  भाग  लेने  वाले  देशों  का  ब्यौरा  क्या  इस  बैठक  में  किन-किन  विषयों

 पर  विचार-विमर्श  किया  गया  और  इसमें  क्या-क्या  निर्णय  लिए  गये  ;

 क्या  सामान्य  रोगों  से  निपटने  के  लिए  विकार्सशील  देशों  क ेबीच  तकनीकी  सहयोग  को  बढ़ावा  देने

 हेतु  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  कोई  कार्य  योजना  शुरु  करने  के  संबंध  में  भारत  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  को  स्वीकार

 कर  लिया  गया  और

 यदि  तो  उक्त  संकल्प  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  संबंध  में  कया  अनुवर्ती  कार्यवाही  की  गई

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंऋलय  में  ठपमंत्री  पकन  सिंह  :  जी  हां  ।

 मंगोलिया  और  श्रीलंका  ने  अपने  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण

 मंत्रियों  के  स्तर  नेपाल  और  डी०पी०आर०  कोरिया  ने  क्रमशः  अपने  स्वास्थ्य  राज्य  मंत्री  और  जन

 स्वास्थ्य  के  स्तर  म्यांमार  और  थाइलैंड  ने  अपने  उप  स्वास्थ्य  मंत्रियों  के  स्तर  पर  भाग  लिया  ।

 भूटान  के  स्वास्थ्य  मंत्री  की  अनुपस्थिति  में  इस  बैठक  में  एक  प्रेक्षक  उपस्थित  था  ।

 विचार-विमर्श  किए  गए  विषयों  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  विकासशील  देशों  में  तकनीकी

 स्वास्थ्य  संबंधी  कार्यक्रम  रोग  क्षमीकरण  के  विस्तारित  कार्यक्रम  के  लक्षित  क्षयरोग

 और  कुष्ठ  शामिल

 मंत्री  अनुवर्ती  कार्यवाही  करने  और  स्वास्थ्य  क्षेत्र  में विकासशील  देशों  में  तकनीकी  सहयोग  को  बढ़ावा  देने

 के  लिए  सहमत  हुए  ।  ढाका  में  एक  आपाती  तैयारी  और  उपचार  केन्द्र  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करते

 समय  बांग्लादेश  सरकार  को  सदस्य  देशों  और  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  को  आवश्यक  ब्यौरे  प्रदान  करने  का
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 अनुरोध  किया  ‘

 कोई  संकल्प  प्रायोजित  नहीं  किए  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कोल  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  आवासों  का  निर्माण

 56.  श्री  धर्मण्णा  मॉंडयूया  सादुल  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  में  उस्मानाबाद  जिले  के  भूकम्प  प्रभावित  उन  गांवों  का  ब्यौरा  क्या  जिन्हें  कोल  इंडिया

 लिमिटेड  ने  आवासीय  एककों  के  निर्माण  हेतु  अपनाया  है  ;

 चालू  वर्ष  तथा  आगामी  वित्त  वर्ष  में  बनाए  जाने  वाले  आवासीय  एककों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 इस  कार्य  पर  अनुमानित  रुप  से  कितनी  लागत  आयेगी  ;  और

 यह  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  कोल  इण्डिया  लिमिटेड  द्वारा  महाराष्ट्र  में

 भूकम्प  से  प्रभावित  क्षेत्रों  के  दो  गांवों  को  अपनाए  जाने  की  पेशकश  की  है  ।  महाराष्ट्र  के  लातूर  जिले  में
 :

 *“येलवत
 '”  नामक  गांव  को  महाराष्ट्र  सरकार  के  परामर्श  से  कोल  इण्डिया  लिमिटेड  द्वारा  पहले  ही  अपना  लिया

 गया  है  ।

 से  250  लाख  रु०  की  अनुमानित  लागत  से  चालू  तथा  आगामी  वित्तीय  वर्ष  में  250  से  750

 वर्ग  फुट  तक  की  सीमा  के  आच्छादित  क्षेत्रों  सहित  150  से  155  आवासीय  एककों  का  निर्माण  किए  जाने  का

 प्रस्ताव  है  ।  इन  आवासों  तथा  अन्य  संरचनात्मक  सुविधाओं  के  1994  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 बिहार  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  कंन्द्र

 57.  श्री  राम  लखन  सिंह  यादव  :

 श्री  छेदी  पासवान  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  के  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  मे ंरोगियों  को  अत्यंत  साधारण  रोगों  के  लिए  भी  दवाओं  की

 अनुपलब्धता  के  कारण  अत्यधिक  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  तथा  इन  स्वास्थ्य  केन्द्रों  को  अपनी  स्थिति  सुधारने  के  लिए  क्या

 निर्देश  दिये  गए  हैं  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  दवाओं  के  वितरण  के  लिए  सामाजिक  कार्यकर्ताओं  से  सहायता  लेने  का

 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  न्यौरा  क्या  है  ?
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 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  से

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केंद्रों  को औषधियों  की  सप्लाई  राज्य  सरकार  द्वारा  की  जाती  औषधियों  के  वितरण  के  काम

 में  सामाजिक  कार्यकर्ताओं  को  लगाने  के  बारे  में  निर्णय  राज्य  सरकार  द्वारा  लिया  जाना  है  ।

 कैसर  रोधक  विशेषताओं  वाला  पदार्थ

 58.  श्री  हरिन  पाठक  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  अमेरिका  में  वैज्ञानिकों  ने  ''
 टैक्सोल  नामक  पैसिफिक

 यू  टीਂ  की  छाल  से  निकलने  वाले  एक  पदार्थ  की  खोज  की  है  जिसमें  कैंसर  रोधक  विशेषताएं  विद्यमान  हैं  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार  हे  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  से

 भारतीय  आयुर्विज्ञान  अनुसंधान  परिषद्  ने  सूचना  दी  है  कि  राष्ट्रीय  कैंसर  संयुक्त  राज्य  अमरीका  वर्ष

 1971  से  टैक्सोल  पर  अध्ययन  कर  रहा  इस  टैक्सोल  को  टैक्सल  टी  बैक्टा  और  टी०

 क्यूस्पीडाटा  से  अलग  किया  गया  है  ।  संस्थान  द्वारा  मिलानोमा  के  नॉन-स्माल  सेल

 अज्ञात  कारण  से  होने  वाला  ग्रंथिकार्सिनोमा  और  तीक्ष्ण  लसीकाकोशिकाप्रसू  ल्यूकेमिया  जैसे  कैंसर  पर  नैदानिक

 परीक्षण  शुरु  किए  गए  हैं  ।  वर्ष  1985  में  संस्थान  द्वारा  नैदानिक  परीक्षण  शुरु  किए  गए  ।  मिलानोमा

 और  डिम्बग्रंथि  के  कैंसर  के  मामले  में  कुछ  उत्साहवर्द्धक  परिणाम  देखे  गए  हैं  ।

 पेट्रोल  पम्पों  का आंबटन

 59.  श्री  राम  बदन  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  1993  से  अब  तक  किततने  पेट्रोल  पम्प  आबंटित  किये  गये  ;

 उनमें  से  कितने  पेट्रोल  पम्प  पिछड़े  वर्गों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  व्यक्तियों  को  आबंटित  किये

 गये  हैं  ;  और

 भविष्य  में  1994  तक  किततने  पेट्रोल  पम्प  खोले  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 से  15  1993  तक  तेल  विपणन  कम्पनियों  ने  उत्तर  प्रदेश  मं  60  खुदरा  बिक्रो  डीलरशिप  केन्द्रों  क ेलिए

 आशय  पत्र  जारी  किए  हैं  ।

 शून्य

 चालू  खुदरा  बिक्रो  विपणन  योजना  (1988-93)  में  उत्तर  प्रदेश में  3७4  खुदरा  बिक्रो  स्थान  सम्मिलित
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 गए  हैं  ।  खुदरा  बिक्रो  डीलरशिप  केन्द्रों  का  विज्ञापन  के  माध्यम  से  आबेदन  आमंत्रित  करने  के

 तेल  चयम  बोडों  के  द्वारा  किया  जाता  है  ।  चयन  कार्य  प्रगति  पर  है  ।  चयन  प्रक्रिया  शुरु  होने  के  उपरांत

 खुदरा  बिक्री  केन्द्रों  को चालू  करने  में  लगभग  1  से  2  वर्ष  का  समय  लगता  है  ।

 स्वास्थ्य  पर  सकल  घरेलू  उत्पाद  का  व्यय  किया  जाना

 60.  श्री  सुरेन्द्र  पाल  पाठक  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  स्वास्थ्य  पर  सकल  घरेलू  उत्पाद  का  कितना  प्रतिशत  व्यय  कर  रही  है  ;

 क्या  यह  व्यय  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  जारी  निर्देशों  के  अनुसार  हे  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 इन  निर्देशों  के  तहत  व्यय  में  वृद्धि  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  उठाए  जाने  वाले  कदमों  का  ब्यौरा  क्या

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  और

 भारतीय  आर्थिक  लाक  वित्त  मंत्रालय  1992  क॑  अनुसार  परिवार  कल्याण  सहित  स्वास्थ्य  पर

 प्रतिशतता  व्यय  कुल  घरेलू  उत्पाद  का  1.5  है  ।  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  अल्माअता  घाषणा  में  यह  सिफारिश

 की  थी  कि  सभी  देशों  को  स्वास्थ्य  क॑  लिए  कुल  घरेलू  उत्पाद  का  5  प्रतिशत  प्रदान  करना  चाहिए  ।

 और  गहन  प्राथमिकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  कुल  परिव्यय  का

 यथानुपात  अंश  स्वास्थ्य  के  लिए  निर्धारित  किया  जाता  है  ।  स्वास्थ्य  क॑  लिए  आबंटन  में  वृद्धि  करने  के

 लिए  सरकार  ने  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  दानों  क्षेत्रों  क  राष्ट्रीय  और  राज्य

 कार्यक्रमों  और  परियोजनाओं  की  सहायता  करने  क॑  लिए  विदेशी  महायता  प्राप्त  करने  की  कोशिश  की  है  ।

 कोयले  को  मांग  और  आपूर्ति

 61.  श्री  रामचन्द्र  वीरप्पा  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1992-93  क॑  दौरान  इस्पात  और  कोक  ओवन  विद्युत  क्षेत्र  उर्वरक  और

 कोयला  खानों  के  लिए  मांग  की  तुलनात्मक  स्थिति  क्या  थी  और  वास्तव  में  कितना  कोयला  इन  क्षेत्रों  में

 भेजा  गया  तथा  अलग-अलग  कितने  प्रतिशत

 क्या  टक  टान्सपार्ट  आपरटर्रा  द्वारा  को  गईं  वर्तमान  हड़ताल  क॑  कारण  कोयले  को  भेजने  में  प्रभाव

 पड़ा  था  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  ओर

 लक्ष्य  प्राप्ति  हेतु  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्थ  मंत्री  अजित  पांजा  )  :  वर्ष  1992-93  के  दौरान  विभिन्न  कोयला

 उपभोक्ता  क्षेत्रों  को कोयले  को  वास्तविक  रुप  में  की  गई  आपूर्ति  की  तुलना  में  कोयले की  क्षेत्रवार  मांग  को  नीचे

 दर्शाया  गया  है  :-
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 मि०  टन  में  )

 उपभोक्ता  क्षेत्र  मांग  वास्तविक  आपूर्ति  संतोषप्रदता

 1.  2.  3.  4.

 इस्पात  35.10  32.13  +  91.5

 विद्युत  147.10  146.77  99.8

 (2.90)  (2.47)  (85.2)

 रेलवे  4.00  3.22  80.5

 सीमेन्ट  14.10  10.73  76.1

 उर्वरक  4.00  4.53  *

 साफ्ट  कोक  4.40  0.63  14.3

 निर्यात  0.50  0.09  18.0

 बी०आर०के०/अन्य  45.00  39.31  87.4

 (2.40)
 ---

 कोलियरी  उपभोग  3.90  3.99  102.3

 जोड़  258.10  241.00  93.5

 (5.30)  (2.47)  (46.6)
 .रमम>ी  नमन  नमन  मनन  ननमम  मम  मम  मनन  मनन  नममनम+म  नमन  नमन  मन  मनन  मम-म++मममम_+मं+ममममम«ममन्++++म  नम  मममनमममममममममममम  —

 +  इसमें  कोष्टक  में  दिए  गए  आयातित  कोयले  के  मिडलिंग  के  आंकड़े  भी  शामिल  हैं  ।

 और  चालू  वर्ष  के  दौरान  दो  अवसरों  पर  माल  ढोने  वालों  की  दो  हड़तालें  हुईं  -

 पहली  हड़ताल  अगस्त  993  में  और  दूसरी  हड़ताल  1993  में  हुई  ।  हड़ताल  को  अवधि  के  दौरान  कोल

 इण्डिया  लिमिटेड  को  कुछ  सहायक  कम्पनियों  में  सड़क  द्वारा  प्रेषित  किए  जाने  वाले  माल  पर  आंशिक  रुप  से

 प्रभाव  पड़ा  ।

 कोल  इण्डिया  लिमिटेड  ने  वर्ष  1992-93  के  लिए  उत्पादन  लक्ष्य  हासिल  कर  लिया  है  ।  कोयले  के

 प्रेषण  के  मामले  में  सीमान्तिक  रुप  में  लक्ष्य  स ेलगभग  दो  मिलियन  टन  प्रेषण  कम  हुआ  है  ।  कोल  इण्डिया

 लिमिटेड  अप्रैल  से  1993  की  अवधि  के  दौरान  लक्ष्य  से अधिक  उत्पादन  कर  रही  है  और  इसे  वर्ष

 1993-94  के  लिए  निर्धारित  किए  गए  उत्पादन  लक्ष्य  को  हासिल  किए  जाने  का  पूरा  विश्वास  है  ।  कोयले  का

 वास्तविक  उठान  1993  के  दौरान  120.21  मि०  टन  हुआ  जबकि  इसकी  तुलना  में  पिछले  वर्ष

 इसी  अवधि  के  दौरान  114.28  मि०  टन  उठान  किया  गया  ।  वर्ष  1993-94  के  संबंध  में  लक्ष्यों  को  प्राप्त  किए  जाने

 के  सभी  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।
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 महानगरों  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  डिस्पेंसरियां

 62.  श्री  मोहन  रावले  :

 श्री  आर०  सुरेन्द्र  रेड्डी  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मुम्बई  तथा  देश  के  अन्य  प्रमुख  शहरों  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  डिस्पेंसरियों

 की  कुल  संख्या  कितनी  है  ;

 इनमें  से  कितनी  डिस्पेंसरियां  अपने  भवनों  में  कार्यरत  हैं  तथा  कितनी  डिस्पेंसरियां  आवासीय

 भवनों/फलैटों  में  कार्यरत  हैं  ;

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  डिस्पेंसरियों  को  अपने  भवन  प्रदान  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 की  नीति  क्या  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  डिस्पेंसरियों  के लिए  भवन  निर्माण  हेतु  कोई  चरणबद्ध

 कार्यक्रम  तैयार  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 देश  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  सभी  डिस्पेंसरियां  कब  तक  अपने  भवनों  में  काम  करना

 आरम्भ  कर  देंगी  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पषन  सिंह  :  केन्द्रीय  सरकार

 स्वास्थ्य  योजना  के  अधीन  कार्यरत  एलोपैथी  औषधालयों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  :-

 कुल  औषधालय

 दिल्ली  85

 बम्बई  28

 अन्य  बड़े  शहर  mS"

 उपलब्ध सूचना  के  अनुसार  भवनों  संबंधी  स्थिति  नीचे  दिए  अनुसार  है  :-

 अपने  भवन  आवासीय  भवन  तथा

 दिल्ली  ३०  55

 बम्बई  25  3

 अन्य  शहर  शत  ३4

 बैंगलूर  तथा

 सरकार  की  नीति  अपने  निजी  भवनों  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  औषधालय  स्थापित  करना

 है  बशत्तें  भूमि  तथा  अन्य  संसाधन  उपलब्ध  हों  ।
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 से  बजट  प्रावधान  पर  निर्भर  करते  हुए  वार्षिक आधार  पर  चरणबद्ध  कार्यक्रम तैयार  किया  जाता
 है  ।  चालू  वर्ष  के  दौरान  दिल्ली  में  जनकपुरी  तथा  पुष्प  विहांर  नामक  स्थानों पर  दो केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य

 योजना  औषधालयों  के  लिए  भवन  निर्माण  करने  का  कार्यक्रम  है  ।  चूंकि
 नए  शहरों  को  कवर  करने  के  लिए  तथा

 पहले  से  ही  कवर  किए  गए  शहरों  में  भो  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  सुविधाओं  में  वृद्धि की  जा  रही  अतः

 ऐसी  समय  सीमा  निर्धारित  करना  व्यवाहार्य  नहीं  जब  सभी  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  औषधालय  अपने

 निजी  भवतनों  में  कार्य  करना  आरम्भ  कर  देंगे  ।

 सरकारी  डाक्ररों  द्वारा  प्राइवेट  प्रैक्टिस  किये  जाने  पर  प्रतिबंध

 63.  श्री  आनन्द  अहिरवार  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  सरकारी  डाक्रटरों  द्वारा  प्राइवेट  प्रेक्टिस  करने  पर  रोक  लगाने  का  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ;  और

 यदि  तो  इसक  क्या  कारण  हें  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  और

 कन्द्रीय  सरकार  क॑  डाक्टरों  को  प्राइवेट  चिकित्साभ्यास  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  है  ।  राज्य  सरकारों  को  भा

 सरकार  में  सेवारत  चिकित्सा  कर्मियां  क॑  प्राइवेट  चिकित्साभ्यास  को  समाप्त  करने  हेतु  कदम  उठाने  कौ  सलाह  दी

 गई  है  ।

 ग्रह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  पर  अत्याचार

 64.  श्री  श्रवण  कुमार  पटेल  :  कया  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  छः  महीनों  क॑  दोरान  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  जनजातियों  के  कितने  व्यक्तियों

 पर  अत्याचार  किए  गये  ;  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 इस  संबंध  में  कितने  व्यक्तियों  को गिरफ्तार  किया  गया  और  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  को

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  और  यह  सूचना  राज्य  सरकारों  और  संघ  राज्य  क्षेत्र

 प्रशासनों  स  एकत्र  की  जा  रही  हे  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 अल्पसंख्यक  विकास  वित्त  निगम

 65.  श्री  सैयद  शहाबुद्दीन  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अल्पसंख्यक  विकास  वित्त  निगम
 की

 स्थापना  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  संक्षिप्त  विवरण  क्या  है  ;  और



 इस  निगम  की  स्थापना  कब  तक  की  जायेगी  ?  *

 कल्याण  मंत्री  सीता  राम  :  हां  ।

 और  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।

 रसोई  गैस  की  कमी

 66.  श्री  मुल्ला  पल्ली  रामचन्द्रन  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  केरल  में  रसोई  गैस  की  भारी  कमी  के  संबंध  में  कोई  रिपोर्ट  मिली  है  ;

 यदि  तो  गैस  की  इतनी  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 केरल  क॑  लिए  रसोई  गैस  को  आपूर्ति  में  सुधार  लाने  हेतु  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ;

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  से

 करल  में  आमतौर  पर  एल०पी०जी०  रिफिलों  की  कम  आपूर्ति  नहीं  है  ।  तथापि  ।  मिली  में  आल  इंडिया

 ट्रांसपोटर्स  की  हड़ताल  के  कारण  देश  के  कई  जिसमें  केरल  भी  शामिल  में  रीफिलों  की  आपूर्ति  में

 बैकलाग  उत्पन्न  हो  गया  था  ।  जब  भी  कोई  कमी  एल०पी०जी०  विपणन  कम्पनियों  की  दृष्टि  में  आती  हे  तब

 बाटलिंग  संयंत्रों  को अतिरिक्त  समय  तथा  अवकाश के  दिनों  में  परिचालित  करके  एवं  समीपस्थ  क्षेत्रों  कं बाटलिंग

 संयंत्रों  से  आपूर्ति  प्राप्त  करके  बेकलाग  को  पूर्ण  करने  के लिए  आवश्यक  कार्रवाई  तत्काल  को  जाती  है  ।

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  क्षेत्रों  में  निजी  क्षेत्र

 67.  श्री  आन्नद  रत्न  मौर्य  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  को  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस के  क्षेत्र  में  निजी  क्षेत्र  को  भ्लागेदारी  करने से  इस  क्षेत्र

 की  समस्याएं  हल  करने  में  सफलता  मिली  है  ;

 यदि  तो  गत  छः  माह  के  दौरान  इस  संबंध  में  क्या  उपलब्धियां  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 क्या  सरकार  के  पास  इस  क्षेत्र  में  विशेषतः  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  मूल्य  निर्धारण  में  निजी  क्षेत्र  पर

 नियंत्रण  रखने  का  कोई  तंत्र  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सवीश  कुमार  :  और

 तेल  क्षेत्र  में  निजी  क्षेत्र  क ेनिवेश  को  आकर्षित  करने  के  लिए  सरकार  की  उदारीकृत  नीति  के  अनुसरण  में

 तेल  की  खोज  के  लिए  भारतीय  और  विदेशी  कम्पनियों  से  निम्नानुसार  प्रस्ताव  आमंत्रित  किए  गए  हैं  :-
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 बोली  का दौर  प्रस्तावित  ब्लाकों..प्राष्ठ  बोलियों  की  संख्या  अभ्युक्तियां

 की  संख्या

 चौथा  72  24  दो  संविदाओं  पर  हस्ताक्षर  किए

 शए  हैं  क ेसाथ  बातचीत

 चल  रही  है  ।

 पांचवां  45  15  बातचीत  चल  रही  है  ।

 छ्ठा  46  बोलियां  प्राप्त  होने  की  अंतिम
 तारीख  3  1993  है  ।

 आर्थिक

 छोटे  आकार  के  31  और  मध्यम  आकार  के  12  क्षेत्रों  क ेविकास  के  लिए  भी  प्रस्ताव  आमंत्रित  किए  गए

 हैं  ।  117  बोलियां  प्राप्त  हुई  थीं  और  बोलदाताओं  के  साथ  बातचीत  जारी  है  ।

 1993  में  मध्यम  आकार  के  8  और  छोटे  आकार  के  33  क्षेत्रों  क ेविकास  के  लिए  दोबारा  प्रस्ताव

 आमंत्रित  किए  गए  थे  ।  अंतिम  तिथि  3  1994  है  ।

 तेल  शोधन के  क्षेत्र  में  31.5  मिलियन  मीट्रिक  टन  प्रतिवर्ष  की तेल  शोधक  क्षमता  वाले  कारखानों  की  जिसे
 5  मिलियन  मीट्रिक  टन  प्रतिवर्ष  तक  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।  स्थापना  के  लिए  निजी  क्षेत्र  में  5  पक्षकारों  को

 आशय  पत्र  जारी  किए  गए  हैं  ।  निजी  क्षेत्र  में  दो  ल्यूब  संयंत्रों  की स्थापना  क ेलिए  आशय  पत्र  जारी  किए  गए

 से  आशा  की  जाती  है  कि  बाजार  बल  और  प्रतियोगिता  नियंत्रण  मुक्त  उत्पादों  की  कीमतों  के

 विनियमित  कर  लेंगे  ।

 कोयला  खानों  में  कार्यरत  श्रमिक

 68.  श्री  बसुदेव  आचार्य  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोयला  खानों  में  कार्यपरक  आधार  तथा  समय  के  आधार  पर  कार्यरत  श्रमिकों  का  गत  तीन  वर्षों  के

 दौरान  वर्षबार  अनुपात  कितना-कितना  रहा३  और

 लाभप्रद  रोजगोर  हतु  अधिकतम  अनुपात  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  प्राप्त  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए ह

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  कोल  इंडिया  लि०  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई

 सूचना  के  अनुसार  पिछले  तीन  वर्षों  का  कामगार  संबंधी  अनुपात  नीचे  दिया  गया  है  :-

 निम्नलिखित  अवधिਂ  आवधिक  दर  की  तुलना  में  रोजनदारी  दर

 की  स्थिति  नियोजित  कामगार  संबंधी  अनुपात

 1-4-91  1: 1.77
 ह

 1-4-92  15६  :  2.09

 1-4-93  1:  2.20
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 ह  कंपनी  तथा  क्षेत्रीय  स्तर  पर  नियोजित  श्रमशक्ति  की  समीक्षा  श्रमशकति  की  अधिकतम  उपयोगिता

 किए  जाने  क ेलिए  आवधिक  रुप  में  की  जाती  है  ।
 *

 शहरी  स्वास्थ्य  परियोजनाएं

 69.  श्री  आर०  धनुषकोडी  आदित्यन  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे  कि

 :-

 क्या  विश्व  बैंक  द्वारा  1987-88  में  राजधानी  के  लिए  प्रस्तुत  की  गयी  करोड़ों  रुपयों  की  शहरी

 स्वास्थ्य  योजना  का  सरकार  ने  पूर्णतः  उपयोग  नहीं  किया  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है और  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  और

 नहीं  ।  हु

 दिल्ली  कौ  शहरी  गन्दी  बस्तियों  में  रह  रही  12.5  लाख  की  आबादी  के  स्वास्थ्य  तथा  परिवार

 कल्याण  स्तर  में  सुधार  लाने  के  लिए  1992  में  35  करोड़  रुपये  की  एक  परियोजना  के  लिए  विश्व  बैंक  से  बातचीत

 की  गई  तथा  इसे  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  कार्यान्वित  किए  जाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  किया

 भूमि  जल  के  पुनरुपयोग  संबंधी  योजना

 70.  श्री  गोपीनाथ  गजपति  :  कया  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भूमिगत  जल  के  पुनरुपयोग  संबंधी  कोई  केन्द्रीय  योजना  कुछ  राण्थों  के  चुनिन््दा  क्षेत्रों  में आरंभ

 की  गई

 यदि  हां  ,  दो  इसके  प्रमुख  ठद्देश्य  क्या  हैं  ;

 यह  योजना  कौन-कौन  से  राज्यों  मे ंआरंभ  को  गई  है  ;  और

 उक्त  योजना  शेष  राज्यों  में  कब  तक  आरंभ  की  जायेगी  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंऋलय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 थुंभन)ः  जी  हां  ।

 इस  स्कीम के  प्रमुख  उद्देश्य  यह  भिन्न-भिनन  जल  भू-वैज्ञानिकों  तथा  मृदा  स्थितियों  के तहत

 पुनर्भरण  तकनीकों  की  व्यवहार्यता  का  पता  भूजल  संसाधन  बढ़ाने  के  लिए  विकसित  प्रणालियों  को

 प्रचालित  भूजल  प्रणाली  पर  पुनर्भरण  उपायों  के  प्रभावों  का  प्रबोधन  करना  और  प्रयोक्ता  अभिकरणों  द्वारा

 पुनर्भरण  स्कीमों  के  प्रतिपादन  के  लिए  मार्ग  निर्देश  तैयार  करना  ।

 इस  स्कीम  में  कर्नाटक  राज्य  के  कोलार  जिले  में  तथा  महाराष्ट्र  राण्य  के  अमरावती  एवं  जलगांव

 जिलों  में  अन्येषणात्मक  अध्ययन  करने  तथा  इसके  साथ-साथ  दिल्ली  और  चण्डीगढ़  संघ  राष्प  क्षेत्रों  में  प्रायोगिक

 प्रचालनात्मक  परियोजनाओं  की  परिकल्पना  की  गयी  है  ।  ।

 उपर्युक्त  स्कीम  के  अन्तर्गत  1997  को  समाप्त  स्कीम  अवधि  के  दौरान  शेष  राण्थों  में

 30  स्थलों  पर  उप  सतही  डाइकों  का  निर्माण  करने  की  परिकल्पना  की  गयी  है  ।

 89



 लिखित  उत्तर
 AT 2  दिसम्बर  123

 दिसम्बर  1993

 श्री  के०  प्रधानी  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  राज्यों  में  अनुसूचित  जाति  की  लड़कियों  के  शैक्षिक  विकास  के  लिए  योजना  शुरु  कर  दी  गई
 ,

 क्या  उड़ीसा  में  विशेष  रुप  से  अनुसूचित  जाति  कौ  लड़कियों  के  लिए  ऐसा  कोई  शैक्षिक  विकास

 कार्यक्रम  शुरु  किया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  इस  योजना  के  अंतर्गत  अब  तक  की  उपलब्धियों  का  ब्यौरा  क्या

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  बहुत  कम  साक्षरता  वाले  क्षेत्रों  में अनुसूचित  जाति  की

 लड़कियों  के  विशेष  शैक्षणिक  विकास  कार्यक्रम  संबंधी  केंद्रीय  क्षेत्र  की  योजना  की  रुपरेखा  को योजना  आयोग  के

 परामर्श  से  अंतिम  रुप  दिया.जा  रहा  है  ।  इसके  बाद  ही  यह  योजना  कार्यान्वित  की  जाएगी  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ओमान  से  गैस  पाइप  लाइन

 72.  श्री  जार्ज  फर्नांडीज  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 खाड़ी  से  प्राकृतिक  गैस  लाने  वाला  प्रस्तावित  गैस  पाइप  लाइन  तन््त्र  बहुत  अधिक  किफायती

 होगा  ;

 यदि  तो  क्या  ओमान  से  गहरे  सागर  में  बिछाई  गई  पाइप  लाइन  के  माध्यम  से  गैस  लाना

 व्यवहारिक  रहेगा  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  से

 भारत  में  प्राकृतिक  गैस  के  आयात  के  लिए  जिसमें  ओमान  से  किया  जाने  वाला  आयात  शामिल  प्रस्तावों  की

 तकनीकी  आर्थिक  व्यवहार्यता  का  अभी  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 मधुमेह  नियंत्रण  कार्यक्रम

 73.  श्री  चिन्मबानन्द  स्वामी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  देश  में  मधुमेह  के  रोगियों  की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  1989-90,  1990-91  और  1991-92  में  ऐसे  रोगियों  की  संख्या  कितनी  थी  और
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 1992-93  में  इस  रोग  में  कितनी  वृद्धि  दर्ज  की  गई  ;

 मधुमेह  नियंत्रण  कार्यक्रम  पर  गत  तीन  वर्षों  क ेदौरान  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  ;  और

 इस  रोग  को  रोकने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  पबन  सिंह  :  और

 कोई  विश्वस्त  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  जीवन  प्रत्याशा  में  वृद्धि  होने  से मधुमेह  की  घटनाओं  में  भी  वृद्धि

 होने  को  आशा  है  ।

 और  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  कार्यक्रम  क ेलिए  कोई  राशि  उपलब्ध  नहीं  की  गई

 स्वास्थ्य  शिक्षा  क्रियाकलापों  के  भाग  के  रुप  में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  आसूचना  ब्यूरों  तथा  इस  मंत्रालय  के

 दूसरे  संस्थान  मधुमेह  सहित  विभिन्न  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  के  बारे  में  सूचना  का  प्रचार-प्रसार  कर  रहे

 विस्थापित  जनजातियों  का  पुनर्वास

 74.  श्री  मृत्युंबय  नायक  :  कया  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विस्थापित  जनजातियों  के  पुनर्वास  के  बारे  में  राष्ट्रीय  नीति  को  अन्तिम  रुप  दे  दिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 यदि  तो  इसमें  अत्यधिक  विलम्ब  करने  के  कया  कारण  हैं  ?

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विस्थापित  आदिवासियों  के  पुनर्वास क॑  लिए  राष्ट्रीय  नीति  का  निरुषण  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 है  गगा-कूकी  झड़पें

 75.  श्री  अन्ना  जोशी  :

 डा०  कृपासिंधु  भोई  :

 क्या गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  तीन  माह  क॑  दौरान  मणिपुर  में  नागा-कूकी  झड़पों  में  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  :  और  इसके  क्या  कारण  हे  ;

 इन  झड़पों  में  कितने  व्यक्ति  हताहत हुए  हैं  ;

 इनमें  कूकी  और  नागा  व्यक्तियों  की अलग-अलग  संख्या  कितनी  है  :  और
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 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  स्थिति  से  प्रभावी  ढंग  से  निपटने  हेतु  मणिपुर  सरकार  को  क्या  निर्देश  दिये
 गये  हैं  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  सितम्बर-नवम्बर  1993  के  दौरान  हुए

 नागा-कूकी  झगड़ों  के  माहवार  ब्यौरे  नीचे  दिए  गए  हैं  :

 घटनाएं  हत्याएँ  जख्मी  हुए

 1993  1.  28  134  कुकी  8

 ॥.  21  12  नागा  2

 1993  1...  21  14  कुकी  6

 ॥..  20  9  नागा  7

 1993  1...  14  9  कुकी  3

 15  नागा  5

 उपर्युक्त  ज्यौरों  से  यह  पता  चलता  है  कि  सितम्बर  महीने  में  वहां  बड़े  पैमाने  पर  हिंसा  माह  अक्तूबर

 और  1993  में  घटनाओं  और  हताहतों  की  संख्या  में  कमी  आई  है  ।

 वर्तमान  नागाओं  और  कुकियों  के  बीच  का  जिसमें  नागाओं  का  बोलबाल  होने

 के  इस  में  प्रतिबंधित  गैरकानूनी  संगठन  अर्थात  नेशनल  सोसलिस्ट  काऊंसिल  आफ  नागालैंड

 )  का  भी  हाथ  है  जो  विद्रोही  गतिविधियों  को  जारी  रखने  और  क्षेत्र  के  लोगों  में  असन्तोष

 चैदा  करने  क ेलिए  आतंक  फैलाये  रखना  चाहते  हैं  ।

 एन०एस०सी०एन०  (।  )  का  एक  प्रमुख  उद्देश्य  लाभप्रद  मोरेह  क्षेत्र  पर  नियंत्रण  मोरेह  क्षेत्र  को  जाने

 के  लिए  सुरक्षित  रास्ता  विकंसित  रास्ते  क ेसाथ  लगने  वाले  कुकी  आबादी  वाले  क्षेत्रों  को समाप्त

 और  काफी  समय  से  मणिपुर  के  पर्वतीय  जिलों  पर  नियंत्रण  प्राप्त  करने  के  लिए  कुकियों  को  वहां  से  खदेड़ने  का

 रहा  है  ।

 दूसरी  कुकियों  के  समर्थन  में  कुछ  एक  कुकी  उग्रवादी  संगठन  इस  समय  चल  रहे  झगड़े में  सम्मिलित

 इन  झगड़ों  के  दौरान  8।  व्यक्ति  मारे  गए  और  3  जख्मी  हुए  ।

 इन  झगड़ों  में  181  व्यक्ति  मारे  गए  और  और  31  व्यक्ति  (14  नागा  और

 17  जख्मी  हुए  ।

 मणिपुर  राज्य  सरकार  को  सलाह  दी  गयी  है  कि  विद्रोह-विरोधी  अभियानों  को  समन्वित  करने  की

 92
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 आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उन्हें  उपलब्ध  कराये  गए  अर्ध  सैनिक  बलों  को  आर्मी  क ेआपरेशन  कन्ट्रोल

 दि
 में  रखा  जाय  ।  राज्य  सरकार  अन्य  बातों  के  विभिन्न  एजेन्सियों के  मध्य  समन्वय  स्थापित  करने

 .  के  लिए  तंत्र  स्थापित  आसूचना  तंत्र  को  सुदृढ़  जिला  प्रशासन  को  सुदृढ़  बनाने  और  राज्य  पुलिस  बल

 को  सक्रिय  बनाने  की  भी  सलाह  दी  गयी  है  ।

 दिल्ली  में  अपराध

 76.  श्री  सत्बदेव  सिंह  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  गत  चार  माह  के  दौरान  हत्या  के  दंगे  और  लूटपाट  के

 कितने  मामले  हुए  हैं

 वर्ष  1992  को  इसी  अवधि  में  इनके  तुलनात्मक  आंकड़े  क्या  थे  ;

 मामले  सुलझा  दिये  गये  तथा  इनमें  से कितने  मामले  लंबित  हैं  ;

 कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  गए  और  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ;  और

 )  दिल्ली  में  अपराधों  को  रोकने  हेतु  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 गृह  मंऋलय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  से  एक  विवरण  सदन  के  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।

 दिल्ली  में  अपराधों  की  रोकथाम  करने  के  किए  गए  उपायों  गश्त  में  बढ़ोतरी

 सामरिक  महत्व  के  स्थलों  पर  टुकड़ियों  तैनात  आसूचना  तंत्र  को मजबूत  अपराधियों  के  छिपने  के

 ठिकानों  पर  बार-बार  छापे  चौकसी  में  बढ़ोतरी  पड़ौसी  राज्यों  के  अधिकारियों  के साथ  समन्वय

 बैठकें  पुलिस  अधिकारियों  को  आधुनिक  हथियारों  को  चलाने  का  प्रशिक्षण  अन्येषण  के  वैज्ञानिक

 तरीकों  को  आरम्भ  करना  और  संचार  नेटवर्क  का  आधुनिकीकरण  करना  शामिल  है  ।
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 एड्स  परीक्षण

 77.  श्री  वी०  कृष्णा  राव  :

 श्री  के०  एच०  मुनियप्पा  :

 श्री  प्रबीन  डेका  :

 श्री  के०जी०  शिवप्पा  :  ”

 श्री  बालिन  कुली  :

 श्री  सी०पी०  मुदाल  गिरियप्पा  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  विचार  द्वारा  एड्स  का  परीक्षण  करने  की  वर्तमान

 प्रणाली  समाप्त  करने  का  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  संबंध  में  जो  इससे  सस्ती  प्रणाली

 है  ।  अपनाने  का  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है और  इसके  क्या  कारण  हैं  ह

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
 ह

 और  सेरोडिया  एच०आई०वी०  जांच  किट  का  ब्राण्ड  नाम  है  जिसे  परिणामों  की

 व्याख्या  क ेलिए  एलिसा  रीडर  की  आवश्यकता  नहीं  ।  यह्  किट  केवल  विषाणु  का  पता

 लगाती  है  ।  अब  इस  किट  का  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  भारत  सरकार  ने  केबल उन  एच०आई०्वी०

 किटों का  इस्तेमाल  करने  का  निर्णय  किया  है  ज़ो  तथा  दोनों का  पता  लगाती

 राण्यों  को  मिट्रटी  के  वेल  की  सप्लाई

 78.  श्री  महेश  कनोडिया  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 देश  में  1993-94  के  दौरान  राज्यवार  मिट्रटी  के
 तेल  की

 कुल  कितनी  है

 प्रत्येक  राज्य  को  आबोटित  तथा  अब  तक  वास्तव  में  सप्लाई  किए  गए  मिट्रटी  के  तेल  की  मात्रा  कितनी

 है  ;  और

 बिहार  में  मिट्रटी  क ेतेल  की  सप्लाई  में  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ?
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 ।  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  से

 एस०के०ओ०  एक  कमी  वाला  उत्पाद  है  ।  आपूर्ति  की  जाने  वाली  मात्रा  के  40  प्रतिशत  से अधिक  का  आयात

 किया  जाता  है  ।  सीमित  विदेशी  मुद्रा  को  आयात  क्षमता  को  एवं  इसमें  शामिल  भारी

 आर्थिक  सहायता  के  एस०के०ओ०  की  उपलब्धता  में  अड़चन  के  कारण  राज्यों  को  पूर्ण  मांग  को  पूरा  नहीं  किया |
 |]

 |  जा  सकता  है  ।
 हु

 आबंटन  के  प्रति  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  की  पूर्ण  मात्रा  की  आपूर्ति  की  जा  रही  है  ।  बिहार  को  आबंटित

 एस०के०ओ०  की  पूर्ण  मात्रा  जारी  को  जा  रही  है
 ।  1993  से  1993  के  लिए  मिट्रटी  के  तेल  का

 राज्य-वार  आबंटन  अनुबंध  के  रुप  में  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  हे  ।

 एस०के०ओ०  आबंटन  1993-94

 मि०  टन

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  «  आबंटन  1993)

 1.  2

 हरियाणा  8807

 हिमाचल  प्रदेश  21881

 जम्मू  और  काश्मीर  34763

 पंजाब  185687

 राजस्थान  151911

 उत्तर  प्रदेश  543735

 चण्डीगढ़  12208

 दिल्ली  129896

 आसाम
 144616

 बिहार  287847

 मणिपुर
 12112

 मेघालय
 8563

 नागालैंड  5899

 उड़ीसा  95972

 सिक्किम  44

 त्रिपुरा
 12323

 पश्चिमी  बंगाल  434124
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 संलग्न  विवरण-]|  में  दो  गई  हे  ।
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 त  2

 अरुणाचल  प्रदेश  5451

 मिजोरम  3549

 अंडमान  निकोबार  1517

 गुजरात  434752  पु

 महाराष्ट्र  838193

 गोवा  15827

 दमन  और  द्वीव  1685

 दादर  और  नगर  हवेली  1813

 मध्य  प्रदेश  220833

 आंक्र  प्रदेश  344020

 कर्नाटक  260131

 केरल  .  155342

 तमिलनाडु  384158

 पांडिचेरी  8545

 लक्ष्यद्वीप  527

 कुल  योग  4850300

 जन्म  और  मृत्यु  दर

 79.  श्रीमती  भावना  चिखालिया  :

 प्रो०  प्रेम  धूमल  :

 प्रो०  रासासिंह  रावत  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  राज्य/संघ-राज्य  क्षेत्रवार  औसर  जन्म  तथा  मृत्यु  दर  कितनी  है  ;

 क्या  अन्य  देशें  की  तुलना  में  मृत्यु  दर  बहुत  अधिक  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  उठाए  गए/उठाए  जाने  वाले  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  पबन  सिंह  :  जानकारी
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 से  चुनिन्दा  देशों  की  मृत्यु  दरें  द्शाने  वाली  जानकारी  में  दी  गई  है  ।

 मृत्यु  दर  में  रोगों  को  शुद्ध  पेय  जल  की  उन्नत  पौषणिक  उचित

 स्वास्थ्य  सुविधाओं  जैसे  कुछ  कारकों  से  संबंधित  है  ।  इन  सभी  क्षेत्रों  को कवर  करने  के  लिए  केंद्र  और  र/ज्य

 सरकारों  द्वारा  अनेक  योजनाओं  का  कार्यान्वयन  किया  जा  रहा  हे

 राज्य/संघ  जन्म  दर  क्  मृत्यु  दर

 राज्य  क्षेत्र  हजार  हजार

 2  3

 भारत  +  29.1  10.0

 आश्ध्र  प्रदेश  24.1  9.1

 अरुणाचल  प्रदेश  26.3  9.3

 असम  30.6  10.3

 बिहार  32.2  10.9

 गोवा  14.5  7.3

 गुजरात  27.9  9.1°

 हरियाणा  31.9  8.6

 हिमाचल  प्रदेश  27.9  8.8

 कर्नाटक  26.2  8.5

 केरल  17.5  6.3

 मध्य  प्रदेश  34.4  12.7

 महाराष्ट्र  25.1  7.9

 मणिपुर  19.4  5.5

 मेघालय  29.8  8.5

 नागालैण्ड  19.2  3.6

 उड़ीसा  27.8  11.7

 पंजाब  27.1  8.2

 राजस्थान  34.7  10.4

 सिक्किम  20.9  5.8

 तमिलनाडु  20.7  8.4
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 त  2  3

 त्रिपुरा  23.1  7.6

 उत्तर  प्रदेश  36.2  12.8

 पश्चिम  बंगाल  24.6  8.3

 संघ  राज्य  क्षेत्र  न

 अण्डमान  व  निकोबार

 द्वीप  समूह  20.0  5.2

 चण्डीगढ़  15.4  3.3

 दादर  व  नगर  हवेली  40.0  11.5

 दमन  व  द्वीव  24.8  7.5

 दिल्ली  26.0  6.5

 लक्षद्वीप  24.4  4.2

 पांडिचेरी  19.5  6.7

 +  जम्मू व  कश्मीर  सम्मिलित  नहीं  हैं  ।

 चुनिन्दा  देशों  को  मृत्यु  दरें

 देश  वर्ष  मृत्यु  दरें

 हजार

 त  2  3

 अजेंटीना  1988  8.4

 बांग्लादेश  1985-90  15.5

 कनाडा  1988  7.3

 चीन  1985-90  6.7

 क्यूबा  1989  6.4

 मिस्र  1987  9.5

 फ्रांस  1989  9.4

 भारत  1992  10.0

 इंडोनेशिया  1985-90  9.4

 इटली  1989  9.1
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 जापान  1990  6.7

 म्यानमार  1985-90  9.7

 नेपाल  1985-90  14.8

 न्यूजीलैंड  1989  8.2

 पाकिस्तात्न  1988  8.1

 श्रीलंका  1989  6.2

 सूडान  1985-90  15.8

 थाइलैंड  1985-90  7.7

 यू०के०  1989  11.5

 ्रुग्वे  1989  9.6

 सं०रा०  अमरीका  1990  8.6

 वियतनाम  1985-90  9.5

 स्रोत  :  संयुक्त  राष्ट्र  जनांकिकोय  आब्दिक  पुस्तिका  को

 गैस  पाइपलाइनें

 80.  श्री  दत्तात्रेय  बंडारु  :  क्या  पेट्रालियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  एक  वर्ष  के  दौरान  नई  पाइप  लाइन  बिछाने  के  लिए  आंध्र  प्रदेश  और  गुजरात  सरकारों  से  प्राप्त

 प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  आंध्र

 प्रदेश  दक्षिण  राज्यों  से एक  गैस  ग्रिड  बिछाने  के  लिए  अनुरोध  प्राप्त  हुआ  है  ।  गुजरात  से  पाइप  लाइन  के

 लिए  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  हु

 से  दक्षिणी  गैस  ग्रिड  की  अवधारणा  को  सैद्धांतिक  रुप  में  अनुमोदित  कर  दिया  गया  है  ।

 अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  की  सूचियां

 81.  श्री  एन०जे०  राठवा  :

 डा०  कार्तिकेश्वर  पात्र  :

 क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  को  कुछ  जातियों को  अनुसूचित  जातियों/अनुमूचित जनजातियों  की  सूचियों  में  शामिल

 करने/सूची  से  निकालने  के  बारे  में  कुछ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 इस  संबंध  में  कब  तक  निर्णय  ले  लिया  जायेगा  ?2

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  से  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित जनजाति  की  सूचियों

 में  कुछ  जातियॉं/समुदायों  को  सम्मिलित  करने  तथा  निकालने  संबंधी  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।  ऐसे  सभी  प्रस्ताव

 दिनांक  13.10.93  के  संकल्प  के  तहत  सरकार  द्वारा  गठित  एक  सलाहकार  समिति को  उनकी  सिफारिश  हेतु  भेज

 दिए  गए  हैं  /  समिति  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होते  ही  संविधान  के  अ  नुच्छेद  34  तथा  342  में  निहित  उपबन्धों  के  अनुसार
 आवश्यक  कार्रवाई  की  जाएगी  ।

 विस्फोटकों  की  जन्ती

 82.  श्री  बोल्ला  बलली  रामयया  :

 श्री  डी०  वेंकरेश्वर  राव  :

 श्री  एस०बी०  सिदनाल  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गाजियाबाद  में  हाल  ही  में  आर०डी०एक्स०  विस्फोटक  काफी  अंधिक  मात्रा  में

 जब्त  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इस  संबंध  में  कितने  व्यक्तियों  को  गि  रफ्तार  किया  गया  है  और  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई  की  गई

 *

 क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  जांच  की  गई  है  कि
 यह  विस्फोटक  किस  देश  से  लाये

 गये  थे  ओर  इसके  पीछे  कौन  लोग  थे  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  निष्कर्ष  निकला  ;  और

 स्थिति  का  उपचार  करने  क  लिए  क्या  कार्रवाई  की  जा  रहो  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  उपलब्ध  कराई  गई  सूचना

 के  अनुसार  उत्तर  प्रदेश  और  पंजाब  पुलिस  द्वारा  चलाए  गए  एक  विशेष  अभियान  में  लाजपत

 जिला  के  एक  घर  से  28.9.1993  को  56  किलोग्राम  आर०डी०एक्स०  तथा  तीन

 हथगोले  बरामद  किए  गए  ।  पुलिस  ने  विस्फोटक  अधिनियम  के  अधीन  अपराध  संख्या  673/93  पर  एक  मामला

 दर्ज  किया  है  तथा  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  इस  संबंध  में  अभी  तक  किसी  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  नहीं

 किया  गया  है  ।  विस्फोटकों  के  मूल  स्त्रोत  के  बारे  में  कोई  सुराग  नहीं  मिला  है  ।  अ  भी  तक  की  गई  जांच
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 पड़ताल  से  पता  चला  है  कि  विस्फोटक  सामग्री  केणएल०एफ०  नामक  एक  आतंकवादी  गिरोह  को  जिसका

 नेता  एक  कंवल  सिंह  रेहाना  नामक  उ्यक्ति  है  ।

 इस  बरामदगी  के  बाद  सभी  एजेंसियों  को  परी  सर्तकता  और  चौकसी  बढ़ाने  तथा  विशेष  रुप  से  राज्य  के
 सीमावततों  क्षेत्र  में  अधिकतम  चौकसी  बरतने  के  लिए  सर्तक  कर दिया गया  है  ।  प्राधिकारियों को  संदिग्ध  व्यक्तियों

 तथा  परिसरों  की  अच्छी  तरह  से  छानबीन  करने  का  निर्देश  भी
 दिया  गया  है  ।

 कोयले  का  स्टक

 83.  श्रीमती  शीला  गौतम  :

 क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  देश  की  विभिन्न  कोयला  खानों  के  मुहानों  पर  कोयले

 का  भारी  स्टाक  जमा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसक॑  क्या  कारण  हैं  ;  और

 इन  कोयला  खानों  से  कोयले  के  स्टाक  की  निकासी  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा

 रहे  हैं  अथवा  उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्थ  मंत्री  अजित  :  और  दिनांक  31.10.93  को  स्थिति

 के  अनुसार  कोल  इण्डिया  लि०  तथा  सिंगरनी  कोलियरीज  कम्पनी  लि०  की  कोयला  खानों  के  मुहानों  पर  35.302

 मि०  टन  स्टॉक  विद्यमान  था  ।  स्टॉक  का  एकत्रित  होने  के  निम्न  कारण  हैं  :

 ()  अंतिम  उपभोक्ताओं  द्वारा  ऊंची  मांग  दर्शाने  की  प्रवृत्ति  जिसके  आधार  पर  उत्पादन  लक्ष्य  निर्धारित

 किए  जाते  हैं  ।

 (8)  कोयला  कम्पनियों  द्वारा  कोयला  स्टॉक  का  एक  निम्न  स्तर  बनाए  रखा  जाता  है  ताकि  विपरीत  मौसम

 की  विद्युत  की कटौती  आदि  होने  की  स्थिति  में  कोयले  के  उत्पादन  में  ककावट  के  समय  उपभोक्ताओं

 की  अपेक्षित  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  की  जा  सके  ।

 (iii)  कुछ  कोयला  उत्पादन  करने  वाले  क्षेत्रों  मे ंउत्पादन  तथा  परिवहन  सुविधाओं  के  बीच  असमानता  ।

 एकत्रित  स्टॉक  निकासी  किए  जाने  के  लिए  उठाए  जा  रहे  कदम  नीचे  दिए  गए  हैं  :

 (1)  यह  प्रस्ताव  किया  गया  हैं  कि  वर्तमान  स्टॉक  में  सं उपभोक्ताओं  की  मांग  के  कुछ  भाग  को  डा  डाउन

 द्वारा  पूरा  किया  जाए  ।  इससे  कोयले  के  स्टॉक  का  कम  करने  में  अवश्य  ही  सहायता  मिलेगी  ।

 (2)  रेल  मंत्रालय  के  साथ  परस्पर  संपर्क  रखकर  रेल  द्वारा  कोयले  क ेप्रेषण  गहन  निगरानी  रखना  ।

 103



 लिखित  उत्तर  2  दिसम्बर  1993

 (3)  अन्य  ग्रहीत  विधियों  जैसे  रोप  बैल्ट  कन्वेयर  आदि  द्वारा  प्रेषण  में  वृद्धि  किए

 जाने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 (4)  उपभोक्ताओं  को  कोयले  की  उपलब्धता  में  सुधार  करने  तथा  स्टॉक  की  निकासी  किए  जाने  के  लिए

 कोयले  की  उदारीकृत  बिक्रो  योजना  आरंभ  की  जा  रही  है  ।  कोल  इंडिया  लि०  ने  कोयले  के  उठान  में  वृद्धि  करने

 क॑  लिए  थोक  विक्रेताओं  तथा  लघु  व्यापारियों  की  नियुक्ति  की  है  ।

 तम्बाकू  उत्पादों  का  विज्ञापन

 84.  प्रो०  उम्मारेडिड  वेंकटेस्वरलु  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 को  तम्बाकू  क्षेत्र  से  तम्बाकू  उत्पादों के  विज्ञापन  क॑  संबंध  में  बनाए  गए  किसी  सलाहकार

 संहिता  अथवा  स्वैच्छिक  संहिता  का  पालन  करने  के  लिए  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  और

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहों  उठता  ।

 पुनपुन-मोहरार-दर्धा  सिंचाई  परियोजना

 85.  श्री  रामश्रय  प्रसाद  सिंह  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पृनपुनश्चोहरार-दर्धा  सिंचाई  परियोजना  केन्द्रीय  जल  आयोग  के  पास  मंजूरी  के  लिए  लम्बित

 पड़ी  है  ;
 यदि  तो  तश्सँबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 परियोजना  को  ज़्त्काल  स्वीकृति  दन  क  लिए  क्या  कार्यवाही  को  गई  है

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 पी०के०  :  से  पुनपुन-मोहरार-दर्धा  स्कीम  पर  परियोजना  रिपोर्ट  केन्द्रीय जल  आयोग  में

 जांच  के  बाद  1992  में  बिहार  राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय  जल  आयोग  के  दिशा-निर्देश के  अनुसार  संशोधन

 के  वास्ते  वापिस  लौटा  दी  गई  है  ।  राज्य  सरकार  को  पर्यावरण  और  बन  दृष्टि  से  पर्यावरण  और  बन  मंत्रालय  की

 स्वीकृति  भी  प्राप्त  करनी  है  ।

 रसोई  गैस  और  मिट्टी  के  वेल  का  मूल्य  नियन्त्रण

 86.  श्री  विलास  मुत्तेमवार  :

 '
 श्री  जी०  देवराय  नायक  :

 श्री  वी०  श्रीनिवास  प्रसाद  :
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 श्री  विजय  कुमार  यादव  :

 श्री  ताराचंद  खंडेलवाल  :

 श्री  मुल्लापल्ली  रामचन्द्रन  :

 श्रीमती  गीता  मुखर्जी  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  मोहन  रावले  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  रसोई  गैस  और  मिट्रटी  के  तेल  से  मूल्य  नियंत्रण  समाप्त  करने.का  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 इसका  दंश  के  गरीबों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना  हे  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्थ  मंत्री  सवीश  कुमार  :  और

 सरकारी  तेल  कंपनियों  द्वारा  वितरित  की  जा  रही  रसोई  गैस  और  मिट्रटी  के  तेल  से  मूल्य  नियंत्रण  को  उठाने

 का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  तथापि  जो  निजी  उद्यमी  रसोई  गैस  और  मिट्रटी  के  तेल  के  समान्तर  विपणन  को  हाथ

 में  ले  रहे  ब ेउनके  अपने  वितरण  नेटवर्क  के  माध्यम  से  इन  उत्पादों  को  बाजार-निर्धारित  मूल्य  पर  बेचने  के  लिए
 स्वतंत्र  हैं

 जबकि  लक्ष्य  ग्रुप  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  मिट्रटी  का तेल  और  रसोई  गैस  रियायती

 दर  पर  पाते  समान्तर  विपणन  प्रणाली  के  माध्यम  से  खुले  बाजार  में  रसोई  गैस  और  मिट्र॒टी  के  तेल  की

 उपलब्धता  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  पर  दबाव  को  कम  करेगी  और  देश  में  इन  उत्पादों  को  अपूर्ण  और  बढ़ती

 हुई  मांग  को  पूरा  करेगी  ।

 असम  में  कुष्ठ  निवारण  केन्द्र

 87.  श्री  प्रवीन  डेका  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 असम  में  विशेषतः  जनजातीय  क्षेत्रों  में
 कितने  कुष्ठ  निवारण  कंन्द्रों  कौ  संख्या  कार्यरत  है  ;

 इन  केन्द्रों  को  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रति  वर्ष  केन्द्रीय  सरकार  से  कितनी  सहायता  मिली  ;

 क्या  इन  केन्द्रों  को  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  से  भी  सहायता  मिल  रही  है  ;

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  प्राप्त  सहायता  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  इन  केन्द्रों  पर  रोगियों  को  निःशुल्क  औषधियां  दी  जाती  हैं  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 ....
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 ब््ु
 ते  यू

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पषन  सिंह  :  असम  राज्य

 के  ग्रामीण  और  आदिवासी  क्षेत्रों  मे ंकार्य  कर  रहे  कुल  केन्द्रों  की  संख्या  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 अंगलांग  जिला  जो  कुष्ठ  के  लिए  स्थानिकमारी  वाला  क्षेत्र  को  राष्ट्रीय  कुष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  अंतर्गत

 विशेष  बहुओऔष  ध  चिकित्सा  के  अतंर्गत  कवर  किया  गया  है  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  राष्ट्रोय  कुष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  के  लिए  भारत  सरकार  ने

 असम  राज्य  को  निम्नलिख्ति  सहायता  रिलीज  की  है  :

 वर्ष  रुपये में  )

 नकद  सामग्री  कुल

 1990-91  20.00  ३.77  23.77

 1991-92  18.00  1.32  19.32

 1992-93  18.00  ३.20  21.20

 जी  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जी  हां  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 1993  को  अंसम  राज्य  में  कार्य  कर  रहे  कुष्ठ  केन्द्र

 क्रं०्सं०  यूनिट  संख्या

 1  2  3

 1.  कुष्ठ  नियंत्रण  यूनिट
 /
 संशोधित  नियंत्रण  यूनिट  9

 2.  शहरी  काुष्ठ  केन्द्र  16

 3. |  शिक्षा  और  उपचार  केन्द्र  260

 4  अस्थायी  अस्पताली  वार्ड  5

 5  जिला  कुष्ठ  यूनिट  6

 6.  कुष्ठ  प्रशिक्षण  केन्द्र  1

 7.  स्वयंसेवी  संगठन  6
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 गैस  का  आयात

 88.  डा०  लक्ष्मीनारायण  पाण्डेय  :  क्या  पेट्रोलियम  और  ब्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 1990-91,  1991-92  और  1992-93  के  दौरान  गैस  की  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया  गया  ;

 इसके  आयात  पर  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  हुई  ;  और

 गैस  के  आयात  में  निरन्तर  वृद्धि  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्थ  मंत्री  सतीश  कुमार  :  और

 एल०पी०जी०  के  संबंध  में  सूचना  निम्नानुसार  है

 मात्रा  अूल्य

 (र०/करोड ़)

 गैस की कम सप्लाई से  329
 प्रभाव

 89. श्री जी० देवराय नायक :

 का  +  328

 +  अस्थायी

 यह  वृद्धि  एल०पी०जी०  के  लिए  बढ़ती  हुई  मांग  के  कारण  है  ।

 गैस  की  कम  सप्लाई  से  कृभको  के  उत्पादन  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ना

 89.  श्री  जी०  देवराय  नायक  :

 श्री  वी०  श्रीनिवास  प्रसाद  :

 श्री  ताराचंद  खण्डेलवाल  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  9  के  टाइम्स ''  में  सप्लाई  ऑफ  गैस

 हिट्रस  कृभको  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकृष्ट  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  प्राकृतिक  गैस  की  सप्लाई  में  कमी  के  कारण  कृभको  की  क्षमता  के  उपयोग  पर

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़  रहा  है  ;

 यदि  तो  कृभको  को  प्राकृतिक  गैस  की  सप्लाई  में  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 कृभको  को  प्राकृतिक  गैस  की  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  क॑  लिए  सरकार  का  कया  कदम  उठाने  का

 बिचार  हे  ?
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 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  हां

 मै०  कृभको  को  गैस  की  आपूर्ति  में  कोई  कमी  नहीं  हुई
 है  ।  3  एम०एम०एस०्सी०एम०्डी०  की

 वचनबद्धता  के  प्रति  वर्ष  को गैस  के  दौरान  कमी  तक  3.37  एम०एम०एस०्सी०एम०डी०  की  औसत

 आपूर्ति  की  गई  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 शिशु  आहार  में  हानिकारक  संदूषक  पु

 90.  श्री  श्रीकान्त  जेना  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  किया  गया  अध्ययन  यह  दर्शाता है  कि  देश  में  निर्मित

 शिशु  आहार  तथा  अन्य  खाद्य  पदार्थों  में  विषाक्त  तथा  हानिकारक  संदूषकों  की  प्रतिशतता  बहुत  अधिक  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हे  ;

 खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  अधिनियम  को  लागू  करने  और  गुणवत्तायुक्त  खाद्य  पदार्थों  का विपणन

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  वर्तमान  तन्त्र  क्या  है  तथा  यदि  अधिनियम  को  लागू  करने  में  किन्हीं  खामियों  का  पता

 चला  है  तो  वे  क्या  हैं  ;  और

 सरकार  ने  गुणवत्ता  नियंत्रण  को  कठोरता  से  लागू  करने  और  विषाक्त  तथा  हानिकारक  संदूषकों की
 अत्यधिक  मात्रा  से  युक्त  खाद्य  पदार्थों  के  उत्पादन  तथा  विपणन  को  रोकने  के  लिये  क्या  योजना  बनायोी  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पबन  सिंह  :  और

 भारतीय  आयुर्विज्ञान  अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  किए  गए  सर्वेक्षण  को  रिपोर्ट  में  शिशु  आहार  फार्मूला  के  विभिन्न

 ब्रांडों  मे ंकुछ  संदूषकों  की  विद्यमःनता  का  पता  चला  हैं  ।  नमूनों  में  इन  संदूधकों  की  औसत  मात्रा  निर्धारित

 सीमा  में  पाई  गई  ।
 '

 और  अधिनियम/नियमों  के  उपबन्धों  को  लागू  करने  के  लिए  खाद्य  के  नमूने  लिए  जाते  हैं  और

 सरकारी  खाद्य  परीक्षण  प्रयोगशालाओं  में  उनकी  जांच  की  जाती  यदि  नमूने  मिलावटी/गलत  ब्रांड  के  पाए  जाते

 हैं  तो मुकदमा  चलाया  जाता  प्रवर्तन  उपायों  में  सुधार  लाने  के  लिए  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  खाद्य  परीक्षण

 प्रयोशालाओं  का  दर्जा  बढ़ाने  के लिए  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  संबंधित  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  भी  दिया

 जाता  राज्यों  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  सख्त  निगरानी  बरतें  ताकि  उपभोक््तओं  को  पौष्टिक  तथा  शुद्ध

 भोजन  उपलब्ध  हो

 त्रिपुरा  में  लाइन

 श्री  चित्त  बसु  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  सरकार  ने  जनजादीय  स्वायत्तशासी  जिला  परिषद्  क्षेत्रों  में इनर  लाइन  रेग्यूलेशन्स  लागू

 करने  हेतु  एक  प्रस्ताव  किया  है  ;  और

 यदि  तो  केन्द्र  सरकार  ने  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  है  ?



 ।  1995,  लिखित  उत्तर

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  जी  श्रीमान्  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 हथियार  ओर  विस्फोटक  सामग्री  का  जब्त  किया  जाना

 92.  श्री  चन्द्रेश  पटेल  :

 श्री  राम  कापसे  :

 श्री  मदन  लाल  ख़ुराना  :

 गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आठ  महीनों  के  दौरान  देश  में  राज्यवार  कितने  और  किस  किस्म  के  हथियार  और  विस्फोटक

 सामग्री  जब्त  की  गई

 इस  संबंध  में  कितने  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  और  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 क्या  सरकार  ने  देश  में  बाहर  से  आए  आर०्डी८  एक्स०  की  मात्रा  का  कोई  मूल्यांकन  किया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  ने  यह  पता  लगाने  के  लिए  कि  ऐसी  विस्फोटक  सामग्री  भारत  में  किस  प्रकार  आ  रही

 कोई  जांच  करायी  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ;  और

 इस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सदन  के  पटल  पर

 रख  दी  जाएगी  ।

 चकमा  शरणार्थी

 93.  श्री  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1993  में  चकमा  शरणार्थियों  के  स्वदेश  वापस  लौटने  के  संबंध  में  हुई  वार्ताओं  का  क्या

 निष्कर्ष  निकला  ;

 क्या  शरणार्थियों  के  स्वदेश  वापस  लौटने  तथा  अन्य  द्विपक्षीय  मुद्दों  की  कोई  रुपरेखा  तैयार  की  गई

 है;और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  से  भारत  सरकार  और  बंगलादेश के  बीच

 गृह  सचिव  स्तर  की  वार्ता  1993  में  हुई  थी  ।  वार्ता  में  चकमा  शरणार्थियों  की  स्वदेश  वापसी  सहित

 आपसी  हित  के  अनेक  मुद्दों  पर  चर्चा  हुई  थी  ।  दोनों  अन्य  बातों  के साथ-साथ  इस  बात  पर  सहमत  थेकि

 स्वदेश  वापसी  कौ  प्रक्रिया  को  तेज  करने  के  प्रयास  किए  जाने  चाहिए  और  इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  क ेलिए

 निकटतापूर्वक  कार्य  करना  चाहिए  और  एक  दूसरे  के  साथ  सहयोग  करना  चाहिए  |
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 सिर  पर  मैला  ढोने  की  प्रथा

 94.  श्री  दत्ता  मेघे  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  क॑  विभिन्न  राज्यों  में  पिछड़  क्षेत्रों  मे ंअभी  भी  सिर  पर  मैला  ढोने  की  प्रथा  है  ;

 यदि  तो
 तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  मैला  ढोने  की  प्रथा को  समाप्त  करने के  लिये  क्या  क़दम

 |

 उठाये  गये  हैँ  दर

 इस  संबंध  में  अब  तक  क्या  उपलब्धि  प्राप्त  हुई
 है  ;  और

 इस  बुराई  को  कब  तक  समाप्त  कर  दिया  जायेगा
 ?

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  हां  ।  ।

 से  सिर  पर  मैला  ढोन  वालों  की  मुक्ति  के  लिए  याजना  आयोग  द्वारा  गठित  कार्यदल  ने  अनुमान

 लगाया  हैं  कि  देश  में  शुष्क  शौचालयों  की  कुल  संख्या  75  लाख  क॑  आसपास  तथा  सिर  पर  मैला  ढोने  के  कार्य

 में  लगे  लोगों  की  संख्या  4  लाख  हो  सकती  हैं  ।  देश  में  सिर  पर  मैला  ढोने  की  प्रथा  मुख्य  रुप  से  मध्य  भारत

 सीमित है । यह समस्याएं मुख्य रुप से 6 राज्यों अर्थात् उत्तर मध्य उड़ीसा तथा पंजाब में हैं ॥ आठवीं पंचवर्षीय योजना क॑ अन्त तक सरकार ने शुष्क शौचालयों पर प्रतिबंध लगाया और कम लागत पर इनका रुप बदल कर सिर पर मेला ढोने की इंस घृणित प्रथा को समाप्त करने तथा मुक्त कराए गए सिर पर मैला ढोने वालों का पुनर्वास प्रदान करने का निर्णय लिया हैं । कम लागत वाले शौचालयों की योजना शहरी विकास मंत्रालय का विषय है जबकि अन्य योजना अर्थात् पर मैला ढोने वालों और उनके अश्रितों को मुक्ति तथा पुनर्वास की राष्ट्रीय कल्याण मंत्रालय का विषय है । से के दौरान लाख शुष्क शौचालयों को जलवाहित शौचालयों में परिवर्तित किया गया है । विभिन्न राज्यों में लगभग 70 हजार जिसर पर मैला ढोने वालों को मुक्त कराया गया है और उन्हें वैकल्पिक रोजगारों तथा व्यवसायों में पुनवार्सित किया गया है । त्रिपुरा राज्यों तथा संघ राज्य क्षेत्र पांडिचेरी को सिर पर मैला ढोने को प्रथा से मुक्त घोषित किया गया है । से तक की अवधि के दौरान राज्यों को पुरानी योजना के अन्तर्गत 82.02 करोड़ रुपये की केन्द्रीय सहायता निर्मुक्त की गई थी । सिर पर मैला ढोने वालों की मुक्ति और पुनर्वास की राष्ट्रीय योजना के अर्न्तगत राज्यों को के दौरान 50.50 करोड़ रुपये तथा क दौरान 60.73 करोड़ रुपये को राशि निर्मुक््त के बजट में भी 73.20 करोड़ रुपये का प्रावधान किया गया है । नहर प्रणाली 95. और अटल बिहारी वाजपेयी : श्री शंकर सिंह वाघेला : क्या जल संसाधन मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे कि :



 ।  1995,  लिखित  उत्तर

 क्या  सरकार  का  ध्यान  विद्यमान  नहर  प्रणाली  के  संबंध  में  राष्ट्रीय  प्रयुक्त  अर्थशास्त्र  अनुसंधान
 परिषद् के  तत्वावधान  में  कराये  गये  अध्ययन क॑  निष्कर्षो ंको ओर  दिलाया  गया  है  ;

 "  विदलि
 .  ॒

 क्या  1991  में  योजना  आयोग  द्वारा  नियुक्त  वैद्यनाथ  समिति  ने  नहर  प्रणाली  की  मरम्मत  न  किए  जाने
 के  प्रश्नों  की  जांच  को  थी  ;

 यदि  तो  प्रभावी  नहर  प्रणाली  क॑  रखरखाव  हेतु  इस  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  का  न्यौरा
 क्या

 क्या  सरकार  ने  नहर  प्रणाली  की  मरम्मत  न  किए  जाने  के  कारण  कृषि  उत्पादकता  में  कमी  आने  के

 बारे  में  कोई  राज्य-वार  सांख्यिकीय  मूल्यांकन  कराय  हैं  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 शहरी  विकास  मंऋलय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 :  और  राष्ट्रीय  प्रयुक्त  अर्थशास्त्र  अनुसंधान  परिषद्  ने  बृहद  सिंचाई  प्रणालियों जिन  पर  निर्माण

 कार्य  चल  रहा  के  प्रचालन  एवं  अनुरक्षण  के  बारे  में  अध्ययन  शुरु  किया  है  ।

 ओर  जी  हां  ।  प्रभावी  नहर  प्रणालो  क॑ रखरखाब  हेतु  समिति  ने  पर्याप्त  प्रचालन  और  अनुरक्षण
 के  लिए  मानदण्ड  निर्धारित  करने  और  इसे  वास्तव  में  उपलब्ध  कराने  के  वास्त  कृषकों  के  दल  के  माध्यम  से  प्रबन्ध

 प्रणाली  समकित  करने  तथा  फेजों  में  जल  दरें  बढ़ाने  की  सिफारिश  की  है  ।

 )  से  नहर  प्रणाली  की  मरम्मत  क॑  कारण  कृषि  में  उत्पादकता  की  हानियों  के  संबंध  में  कोई  विशेष

 सांख्यिकी  मूल्यांकन  नहीं  किया  गया  हैं  ।  सरकार  को  समस्या  का  पता  है  और  उसने  नहर

 प्रणालियों  के  रखरखाव  और  कमान  क्षेत्र  विकास  राष्ट्रीय  जल  प्रबन्ध  कार्यक्रम  प्रणाली

 प्रबन्ध  में  कृषकों  की  भागीदारी  को  प्रोत्साहन  देना  आदि  जैसे  कार्यक्रम  शुरु  किए  हैं  जिसका  अन्य  बातों

 के  साथ-साथ  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  प्रणाली  का  स्तरोन्नत  करना  है  ।

 सिंचाई  के  लिए  राज  सहायता

 96.  श्री  डी०  वेंकटेश्वर  राव  :

 श्री  एस०बी०  सिदनाल  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  सिंचाई  के  लिए  राज  सहायता  जारी  रखने  में  असमर्थ  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  पानी  के  कम  मूल्य  और  लागत को  कम  प्राप्ति  का  जल  प्रबंधन  अथवा  संसाधनों  की  उपलब्धता

 पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ;
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौर  क्या

 क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई  समिति  नियुक्त  की  है  ;

 यदि  तो  उक्त  समिति  ने  क्या-क्या  सिफारिशें  की  हैं
 ;

 और

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 :  से  सिंचाई  तथा  उससे  संबंधित  प्रभारों  के  माध्यम  से  वसूल  किये  गये  राजस्व  और  सिंचाई

 परियोजनाओं  के  प्रचालन  एवं  अनुरक्षण  की  लागत  में  अन्तर  है  ।  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  सिंचाई  क्षेत्र

 के  अन्तर्गत  ब्याज  प्रभारों  को  बिना  ध्यान  में  रखे  सातवीं  योजना  अवधि  (1985-90)  के  दौरान  संचयी  वित्तीय

 क्षति  3676.83  रुपये  है  ।  इससे  सिंचाई  परियोजनाओं  के  उचित  प्रचालन  तथा  अनुरक्षण  के  वास्ते  उपलब्ध

 संसाधनों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 और  :  जी  हां  ।  समिति  के  सुझावों  में  ये शामिल  हैं  ;  जलदरों  को  उपयोगकर्ता  प्रभार

 जल  प्रभारों  का  लागत  वसूल  जल  दरों  के  संशोधन  को  सेवा  की  कोटि  में  सुधार

 से  जलदरों  का  फेजों  में  संशोधन  तथा  कृषक  समूह  प्रबंध  प्रणली  का  जल  उपयोग

 तथा  उत्पादकता  में  प्रणाली  को  उच्चतर  स्तर  की  कुशलता  तक  स्तरोन्नत  अवधिक  पुनरीक्षा  के  वास्ते

 प्रचालन  एवं  अनुरक्षण  तथा  प्रक्रिया  के  वास्ते  मानदण्ड  तैयार  करने  के  लिए  राज्य  स्तर  पर  विशेषज्ञ  दल  गठित

 जल  की  जल  दरों  में  संशोधन  करने  तथा  न्यूनतम  वित्तीय  प्रतिलाभ  मानदण्ड  लागू  करने  के  संबंध

 में  नीति  की  पुनरीक्षा  करने  हेतु  राज्य  स्तर  पर  स्वायत  बोर्डों  की  स्थापना  करना  ।

 चूंकि  सिंचाई  एक  राज्य  विषय  है  इसलिए  जलदरों  पर  निर्णय  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के

 प्रशासनों  से  परामर्श  करके  ही  लिया  जा  सकता  है  ।  समिति  की  रिपोर्ट  देखने  क ेलिए  तथा  समिति  द्वारा  की  गई

 विभिन्न  सिफारिशों  पर  विचारों  की  मोटे  रुप  स ेसहमति  हो  इसके  लिए  योजना  आयोग  ने  योजना  आयोग

 की  अध्यक्षता  में  अधिकारियों  का एक  दल  गठित  किया  है  ।

 मूर्तियों  की  बिक्री

 97.  जी  पंकज  चौधरी  :

 श्री  जनार्दन  मिश्र  :

 श्री  अरविन्द  त्रिवेदी  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने  गत  दो  महीनों  के  दौरान  विदेशियों  को  पुरातात्विक  महत्व  को  मूर्तियां

 बेचने  में
 लगे  कुछ  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;
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 उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  और

 उनके  पास  से  कितनी  तथा  कितने  मूल्य  की  मूर्तियां  जब्त  की  गई  हैं  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  जी  श्रीमान्  ।

 दो  नामतः  परमानन्द  अग्रवाल  और  उसका  पुत्र  रमेश  कुमार  निवासी
 जिला  को  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  10.10.1993  को  दिल्ली  में  गिरफतार  किया  गया  तथा

 अष्टधातु  को  12  जोकि  सम्भवतः  प्राचीन  कलाकृतियां  समझी  जाती  उनसे  बरामद  की  गई  ।  इन  मूर्तियों

 को  कथित  रुप  से  उड़ीसा  के  मंदिरों/स्मारकों  से  चुराया  गया  था  ।  यह  दोनों  व्यक्ति  इन  मूर्तियों  को  दिल्ली  में  बेचने

 के  लिए  आए  थे  ।

 केन्द्रीय  जांच  छूयरो  द्वारा  दिनांक  10.10.1993  को  भा०द०  संहिता  की  धारा  411  और  ए०एन्टी०
 1972  की  धारा  14(3)  के  साथ  पठित  धारा  25(2)  के  अधीन  एक  आपराधिक  मामला  आरण०्सी०

 (।)  दर्ज  किया  गया  ।

 उनसे  अष्ट  धातु  की  12  मूर्तियां  बरामद  को  गईं  ।  प्राचीन  कलाकृतियां  आमतौर  पर  अमूल्य  होती  हैं  ।

 तथा  उनका  सही-सही  मूल्य  सरलता  से  नहीं  आंका  जा  सकता  ।

 रेड  क्रॉस  सोसाइटी

 98.  श्री  राम  प्रसाद  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  की  भारत  में  रेड  क्रॉस  सोसाइटी  के  प्रबन्धन  और  कार्यकरण  के  संबंध  में  क्या  भूमिका  है  ;

 सोसाइटी  के  प्रबन्धन  संबंधी  कार्यनिष्पादन  में  जनता  की  क्या  भूमिका  है  ;

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  सोसाइटी  की  प्राप्तियों  और  भुगतानों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  सोसाइटी  को  कितनी  शाखाएं  खोली  गईं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठउपमंत्री  पषन  सिंह  :  और

 रेड  क्रॉस  सोसाइटी  सन्  1920  क॑  भारतीय  रेड  क्रॉस  सोसाइटी  अधिनियम  5७४  द्वारा  गठित  एक

 स्वायत्त  निकाय  है  ।  सोसाइटी  का  नियंत्रण  तथा  प्रक्रिया  इसके  प्रबंधक  निकाय  द्वारा  विनियमित

 किया  जाता  है  ।  भारतीय  रेड  क्रॉस  सोसाइटी  अधिनियम  की  धारा  4  -  ख  के  अंतर्गत  प्रबंधक  निकाय  में  अध्यक्ष

 द्वारा  नामित  एक  अध्यक्ष  तथा  छह  सदस्य  तथा  राज्य  शाखा  समितियों  द्वारा  निर्वाचित  12  सदस्य  शामिल  हैं  ।

 उपलब्ध  सूचना  इस  प्रकार  है  :

 रुपये

 कु

 रे
 199 99

 आय  2.03  3.22

 व्यय  2.43  3.70

 पिछले  दो  वर्षों  के दौरान  सोसाइटी  की लगभग  10  शाखाएं  खोली  गई  ।
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 कोयले  की  खपत

 99.  डा०  कार्तिकेश्वर  पात्र  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  की  आन्तरिक  खपत  क  लिए  प्रतिवर्ष  कितनी  मात्रा  में  कोयले  की आवश्यकता  होती  है  ;

 कोयला  खान-वार  उत्पादन  क्षमता  और  मात्रा  को  पूरा  करने  हेत  वास्तविक  उत्पादन  का  ब्यौरा  क्या

 कया  विभिन्न  राज्यों  की  रायल्टी  में  अन्तर  हे  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या
 है  और  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  पिछले  तीन  वर्षों  क ेलिए  देश  में  आन्तरिक

 उपभोग  क  लिए  योजना  आयोग  द्वारा  मूल्यांकित  को  गई  कच्चे  कोयले  की  कुल  मांग  नीचे  दर्शायी  गई  है  :-

 टन

 91-92  245.00

 92-93  258.10

 93-94  268.80

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  उत्पादन  की  तुलना  में  कायले  की  कंपनी-वार  क्षमता  नीचे  दी  गई  है  :-

 मि०  टन

 1991-92

 कम्पनी  क्षमता  उत्पादन  प्रतिशतता

 ।  2  ३  4

 ई०को०लि०  35.43  24.04  67.85

 भा०्का०को  36.18  28.06  77.56

 सं०ग्को  ०्लि०  32.40  32.38  99.94

 ना०को“लि०  33.21  ३0.70  92.44

 बे०्कोब्लि०  27.85  25.75  92.45

 आ०ई०कोग्लि०  44.62  46.02  103.14

 मल्कोल्लि०  17.39  23.14  133.06

 न०ई०को०  0.09  1.10  122.22

 जोड़  227.98  211.19  92.64

 24.35  22.51  92.44
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 और  सरकार  द्वारा  कोयले  पर  रायल्टी  खान  एवं  खनज  |  विनियमन  एवं

 1957  की  धारा  9  के  अंतर्गत  लगाई  जा  रही  है  ।  सरकार  द्वारा  कोयले  पर  रायल्टों  को  दरें  इस  प्रायोजन के लिए

 स्थापित  किए  गए  अध्ययन  दल  की  सिफारिशों  पर  विचार  किए  जान  क  बाद  निर्धारित  की  जाती  हैं  ।

 रायल्टी  का  निर्धारण  किए  जान  क॑  लिए  कोयले  की  गुणवत्ता  क॑  आधार  पर  विभिन्न  श्रेणियों  में  विभाजित

 किया  गया  है  ।  आंध्र  प्रदेश  में  उत्पादित  किए  जाने  वाल  कायल  का  एक  पृथक  श्रेणी  में  रखा  गया  है  ।  इसी  तरह

 से  अरुणाचल  मेघालय  और  नागालैंड  राज्यों  में  उत्पादित  किए  जाने  वाले  कोयले  को  भी  राय  ल्टो  की  दरों

 का  निर्धारण  करने  के  लिए  पृथक  श्रणी  क  प्ंतर्गत  रखा  गया  हैं  ।  इसक  अलावा  कोयले  पर  र  गयल्टी  की  दरों  में

 दिनांक  1.8.1991  से  संशोधन  करत  समय  असम  तथा  पश्चिम  बंगाल  राज्यों  में  रायल्टी  की  संशोधित  दरों  को

 लागू  नहीं  किया  गया  चूंकि  य  राज्य  कायल  पर  उप-कर  का  संग्रहण  तथा  उसका  ल  गाया  जाना  जारी  रख

 सिंचाई  परियोजनाएं

 100.  श्री  भोगेन्द्र  झा  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रंगे  कि  :

 कर्णाली  और  पंचेश्वर  सिंचाई  परियोजनाओं  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ;  और

 भारत  आर  नपाल  क  बीच  टनक  पुर  लिवाद  का  सा  जूदा  म्थित  क्या  है  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 :  भारत  ओर  नपाल  क  बीच  करनाली  परियोजना  परामीटरों  पर  करार  नहीं  हुआ  है  ।  विस्तृत

 सर्वेक्षणों  ओर  अन्वेषणों  की  अनुपालना  न  किए  जान  क  कारण  पंचेश्वर  परियोजना  की  संयुक्त  विस्तृत  परियोजना

 रिपोर्ट  को  अंतिम  रुप  नहीं  दिया  जा  सका  ।

 प्रधान  मंत्री  स्तर  पर  हुए  समझात  क॑  आधार  पर  1992  से  इस  परियोजना  ने  कार्य  करना  शुरु

 कर  दिया  हैं  ।  नेपाल  की  संसद  की  स्वीकृति  की  प्रतीक्षा  ह  ।

 तेल  शोघक  कारखाने

 101.  डा०  कृपासिंघु  भोई  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 कया  कुछ  विदेशी  कंपनियां  भारत  में  तल  शोधक  कारखाना  लगाने  को  इच्छुक

 यदि  तो  किन  विदेशी  कंपनियों  ने  इस  संबंध  में  अपनी  इच्छा  व्यक्त  की  है  ;  और

 उनके  मंत्रालय  ते  इस  संबंध  गें  क्या  कार्रवाई  की  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  से

 कुछ  विदेशी  पार्टियों  ने  भारत  में  रिफाइनरियां  की  स्थापना  क॑  लिए  रुचि  दिखाई  है  ।  खर्तमान  समय  में  आमान

 आयल  कंपनो  लि०  ने  कंन्द्रीय  भारत  और  पश्चिमी  भारत  में  6  एम०एम०्टी०पी०ए०  क्षमता  वाली  दो  रिफाइनरियों
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 की  स्थापना  करने  के  लिए  क्रमशः  बी०पी०सी०एल०  और  एच०पी०सी०एल०  के  साथ  मस्कट  में  13.3.1993  को

 दो  अलग-अलग  समझौता  ज्ञापनों  पर  हस्ताक्षर  किए  हैं  ।

 पुनश्चः  ,  विदेशी  पार्टियों  के  साथ  सहयोग  वाली  निजी  पार्टियों  को  भी  भारत  सरकार  द्वारा  आशय  पत्र

 जारी  किए  गए  हैं  ।  ऐसी  पार्टियों/कम्पनियों  के  नाम  निम्नलिखित

 1.  बहुस्तरीय  एजेंसियों/विदेशी  9  एम०एमन्टीग्पीगए०

 संस्थानों/विदेशी

 निवेशकों  के  सहयोग  के  साथ  मैसर्स  गुजरात  ।

 रिलायंस  पेट्रोलियम

 2.  अमेरिका  के  गोटको  के  साथ  6  एम०एमन्टी०ग्पी०ए०  उड़ीसा

 मैसर्स  अशोक  लेलैंड

 3.  मैसर्स  चंदारिया  स्वीटजरलैण्ड  9  एम०एमण०्टी०्पी०ए०  वाडी  गुजरात

 के  साथ  मैसर्स  इस्सर
 इन्वस्ट्रमेंटंस  लि०

 4...  मैसर्स  इंटरनेशनल  पेट्रोलियम  एस०  ए०  5  एम०एम०्टी०पी०ए०  पश्चिमी
 )  स्विटजरलैंड  (10  एम०एम०्टीग्पी०ए०  गुजरात

 तक

 5.  फुनिया  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  2.5  एम०एम०्टी०ग्पीणए०  =  विशाखापत्तनम

 अमेरिका के  सहयोग  के  साथ

 मैसर्स  टी०आर०  हैदराबाद

 गोल्ड  रिफाइनरीज

 102.  श्री  ब्रहमानन्द  मंडल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  बिहार  को  सिंचाई  क॑  लिए  कुल  कितनी  धनराशि  आबंटित  को

 अब  तक  कितनी  धनराशि  जारी  को  गई  है  ;  और

 शेष  धनराशि  कब  तक  जारी  की  जाएगी  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंऋलय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 :  से  योजना  आयोग  चुनिंदा  परियोजनाओं  के  लिए  परिव्यय  निर्धारित  करने  के  साथ  राज्य

 वार्षिक  योजनाओं  हेतु  क्षेत्रीय  आबंटन  अनुमोदित  करता  है  ।  विभिन्न  स्कीमों  के  लिए  राज्यों  द्वारा  उनके  बजट  में

 विशिष्ठ  परिव्ययों  की  व्यवस्था  को  जाती  है  ।  राज्य  सरकार  से  करद्र  में  सिंचाई  स्कीम  '”  के  नाम  से  कोई

 बृहद्  अथवा  मध्यम  परियोजना  आर्थिक  स्वीकृति  हेतु  प्राप्त  नहीं  हुई  साथ  बिहार  राज्य  सरकार

 क  वार्षिक  याजना  प्रस्ताव  1993-94  में  ऐसी  कोई  परियोजना  शामिल  नहीं  को  गई  है  ।
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 103.  श्री  जितेन्द्र  नाथ  दास  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  अखिल  भारतीय  आयुर्विज्ञान  संस्थान  में  ऑक्सीजन  की  आपूर्ति  के  अभाव  में  यदा-कदा

 ऑपरेशन  रोके/स्थगित  किए  जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  से  जी

 नहीं  ।  अभी  हाल  में  हुई  ट्रक  ऑपरेटरों  की  हड़ताल  के  कारण  चिकित्सीय  गैसों  की  आपूर्ति  में  कुछ

 अस्थायी  कमी  महसूस  की  गई  जिसके  कारण  ऐसे  नेमी  ऑपरेशन  जिन्हें  स्थगित  किया  जा  सकता  था  उन्हें

 आस्थगित  किया  गया
 |

 बन्द  की  गई  कोयला  खानें

 104.  श्री  हाराधन  राय  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीयकरण  के  पश्चात्  पश्चिम  बंगाल  में  ईस्टर्न  कोलफील्ड्स  लिमिटेड के  अंतर्गत  आने  वाली  बन्द

 कोयला  खानों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 कया  भविष्य  में  इन  खानों  को  पुनः  खोलने  की  केन्द्रीय  सरकार  की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजिव  :  कोल  इंडिया  लि०  से  प्राप्त  सूचना  के

 अनुसार  राष्ट्रीयकरण  के  पश्चात्  पश्चिम  बंगाल  में  ईस्टर्न  कोलफील्ड्स  लि०  के  नियंत्रणाधीन  43  खानें  बन्द  कर

 दी  गई  इन  खानों  के  नाम  नीचे  दिए  गए  हैं  :-

 1.  सेक्टोरिया  2.  ईस्ट  जमेहारी

 3.  «  रतीबती  5-6  4...  के०एल०एस०  चलबलपुर
 *

 5.  खास  चलबलपुर/चलबलपुर  6...  नई  जमेहारी  खास

 7...  प्योर  सियरसोल  8...  दामोदा

 .  सीतलदासजी  10.  बलरुई  दिशेरगढ़

 11.  नार्थ  ब्रुक  12.  गोगला/अदजोय  बैंक

 13.  मन्दरबोनी  1,  2,  4  पिट्रस  14.  देओली

 15.  बाराधेमो  16.  बैंक  सिमलिया  7  व  8  पिट्रस
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 17.  ब्राइट  राना  18.  मधुसूदनपुर  व  2  पिट्रस

 19.  संन्ट्रल  जमुरिया  20.  जाताजानकी

 21.  सना  ओ०्का०  22.  धनाडाडीह

 23.  ताश  भू०ग०  24...  नाबाकजोरा  ओ०का  ओ०का०

 25.  रतीबाती  ओन््का०  26.  पुरुषात्तमपुर  ओ०्का०

 27:  पोडीह  28.  नीमचा

 29.  शिबपुर  ओ०का०  30.  महावीर  ओन््का०

 31.  राना  32.  न्यू  सतग्राम/सेन्ट्रल  सतग्राम

 33.  अलकुशा  गोपालपुर  34.  बनाली

 35.  केन्दा/दट्वोबराना  ओ०्का०  .,  ३.  दारुला

 37.  कृष्णानगर  38.  सीतलपुर

 39.  शंकरपुर  40.  गिरीमिन्ट

 41.  न्यू  घूसिक  42...  महाबीर

 43.  कंकरटोला

 से  उपर्युक्त  अधिकांश  खानें  भण्डारों  के  समापन  क॑  कारण  बन्द  की  गई  हैं  ।  कुछ  एकक  सर॒क्षा

 की  दृष्टि  स ेजैसे  सीमों  की  मोटाई  क॑  कारण  उत्खनन  न  अमितव्ययी  रोधक  अनुपात  आदि

 के  कारण  भी  बंद  कर  दिए  गए  हैं  ।  निकट  भविष्य  में  इन  खानों  को  पुनः  खोलने  का  कोई  कार्यक्रम नहीं

 कुछ  मामलों  में  बंद  एककों  की  निचली  सीमों  में  कोयले  क॑  भण्डारों  क॑  संबंध  में  खानों/परियोजनाओं  को  पुनः

 समूहबद्ध  करके  उनसे  कोयले  की  निकासी  करने  को  योजना  बनाई  जाएगी  ।  कार्यक्रम  बनाया  जाएगा  ।
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 अंडमान  और  निकोवार  द्वीप  समूह  में  जनसंख्सा  अनुसंधान  केन्द्र

 105.  श्रो  मनोरंजन  भक्त  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अंडमान  और  निकाबार  द्वीप  समूह  में  जनसंख्या  अनुसंधान  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हैं
 ;  और

 यह  कब  तक  स्थापित  किया  जायगा  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  पबन  सिंह  :  जी  नहीं  ।

 और  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।
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 मु

 नदियों  को  आपस  में  जोड़ने  हेतु  धनराशि

 106.  श्री  विजय  एन०  पाटील  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  दंश  में  को  आपस  में  जोड़ने  हेतु  धनराशि  एकत्र  करने  के लिए

 अनिवासी  भारतीयों  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  सरकार  ने  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 क्या  सरकार  ने  देश  में  सूखे  तथा  बाढ़  पर  नियंत्रण  पाने  हेतु  प्रमुख  नदियों  को  आपस  में  जोड़ने  के

 लिए  अनिवासी  भारतीयों  क॑  प्रस्ताव  पर  कोई  योजना  बनाई  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  2

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 :  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  हैं

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ओर  ऐसी  काई  याजना  तैयार  नहीं  की  गई  हैँ  ।  सरकार  द्वारा  तैयार  किये  गये  जल

 संसाधनों  क  विकास  क  राष्ट्रीय  परिप्रेक्ष्य  में जल  संसाधनों  के  इष्टतम  उपयोग  के  लिए  जल  की  अधिकता  वाले

 ब्रेसिनों  से  जल  की  कमी  वाले  बेसिनों  में  जल  क॑  अन्तरण  हेतु  प्रायद्वीपीय  नदियों  और  हिमालयी  नदियों  क॑  बीच

 अलग-अलग  अन्तर-सम्पर्क  की  परिकल्पना  हे  ।  सरकार  ने  इन  प्रस्तावों  का  सनिश्चित  करने  के  लिए  वर्ष  1982

 राष्ट्रीय  जल  विकास  अभिकरण  को  स्थापना  की  राष्ट्रीय  जल  विकास  अभिकरण  द्वारा  कुल  36  जल

 अन्तरण  सम्पर्क  अभिज्ञात  किए  गए  जिनमें  17  प्रायद्वीपीय  घटक  में  और  19  हिमालयी  घटक  में  हैं  ।

 सत्याग्रहियों  को  गिरफ्तार  किया  जाना

 107.  डा०  रमेश  चन्द  तोमर  :

 श्री  प्रभु  दयाल  कठेरिया  :

 श्री  सूर्य  नारायण  यादव  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करंग  कि  :

 क्या  पुलिस  ने  उन  भाषा  सत्याग्रहियों  को गिरफ्तार  करक  हथकड़ी  लगाकर  न्यायालय  में  पश  किया

 था  जो  गत  पांच  वर्षो  से  संघ  लोक  संवा  आयाग  क  भवन  क  बाहर  धरना  द  रहे  थे  ;

 यदि  तो  इसक  क्या  कारण  और

 दोषी  पाये  गये  व्यक्तियों  के  विरुद्  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?  ह

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  और  दिल्ली  पुलिस  ने  सूचित  किया  है

 कि  6  भाषा  सत्याग्रहियों को  पुलिस  स्टेशन  तिलक  नई  दिललो  में  भा०दं०सं०  धारा  341/34  के  अन्तर्गत  दर्ज

 119



 लिखित  उत्तर  2  दिसम्बर  1993

 मामले  में  1.11.1993  को  उस  समय  गिरफ्तार  किया  गया  जब  वे  धरना  दे  रहे  थे  और  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 के  मुख्य  दरवाजे  को  रोक  रहे
 थे  ।  वे  वहां  से  गुजरने  वालों  के  लिए  व्यवधान  पैदा  कर  रहे  थ ेऔर  सरकार  विरोधी

 नारे  लगा  रहे  थे  ।  .

 भाषा  सत्याग्रंहियों  को हथकड़ी  लगाने  क॑  लिए  जिम्मेवार  पाए  गए  दोषी  पुलिस  अधिकारियों  के

 खिलाफ  विभागीय  जांच  के  आदेश  दिए  गए  हैं  ।

 कच्चे  तेल  पर  रायल्टी

 108.  श्री  शंकर  सिंह  वाघेला  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 प्रत्येक  राज्य  को  कच्चे  तेल  पर  कितनी  रायल्टी  का  भुगतान  किया  जाना  अभी  शेष  है  ;  और

 इस  तेल  रायल्टी  के  निर्धारण  के  मानदंड  क्या  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  सिवाय

 नागालैंड  सरकार  के  जिसकी  ओर  से  उस  प्राधिकारी  को  सूचना  अभी  भेजी  जानी  शेष  है  जिसे  रायल्टी  का  भुगतान

 किया  जाना  संबंधित  राज्य  सरकारों  को  रायल्टी  का  भुगतान  नियमित  रुप  से  किया  जा  रहा  है  ।  1992-93  की

 समाप्ति  को  स्थिति  के  अनुसार  नागालैंड  सरकार  को  देय  रायल्टी  28.95  करोड़  रुपए

 खनिज  तेल  के  संबंध  में  रायल्टी  तेल  क्षेत्र  और  1948  की  धारा  6

 क  और  पट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  1959  के  उपबंधों  के  अधीन  देय  है  ।  इन  उपबंधों  के  अनुसार  रायल्टी

 की  दर  तेल  क्षेत्र  अथवा  तेल  कूप  शीर्ष  पर  बिक्रो  मूल्य  के  20  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  होगी  ।  रायल्टी  की  दर

 किसी  भी  तीन  वर्षीय  अवधि  के  दौरान  एक  से  अधिक  बार  नहीं  बढ़ाई  जाएगी  ।

 तिरुपति  में  एड्स  का  फैलना

 109.  श्री  गुरुदास  कामत  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तिरुपति  जो  सर्वाधिक  संपन्न  मंदिरों  में  से  एक  में  पूजास्थल  पर  आने  वाले  तीर्थयात्रियों  में

 एड्स  फेल  रहा  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हैं  एवं  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  से  एक

 व्यक्ति  से  दूसरे  व्यक्ति  में  एच०आई०वी०  संक्रमण  के  फैलने  का  एक  मुख्य  कारण  रक्त  तथा  रक्त  उत्पाद  है  ।

 विसंक्रमित  न  की  गई  सुइयां  तथा  सिरिंजें  तथा  विसंक्रमित  न  किया  गया  किसी  भी  प्रकार  का  चर्म-भेदक  उपकरण

 इस  संदर्भ  में  खतरनाक  हो  सकता  है  ।  चूंकि  तिरुपति  के  मंदिर  में  मुण्डन  संस्कार  बहुत  किये  जाते  हैं  इस  प्रयोजन

 के  लिए  प्रयोग  किए  जाने  वाले  उस्तरों  का  यदि  एक  बार  इस्तेमाल  के  बाद  ठीक  तरह  से  विसंक्रमित  नहीं  किया

 जाता  तो  वहां  हमेशा  ही  इस  रोग  का  खतरा  सम्भवनीय  है  ।  तिरुपति  में  प्राधिकारियों  ने  इस  व्यवस्था  को

 संस्थागत  बनाने  का  निर्णय  लिया  है  जिसमें  प्रत्येक  मुण्डन  के  बाद  नया  उस्तरा  इस्तेमाल  होगा  ।
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 राष्ट्रीय  जल  परियोजना  संबंधी  योजना

 110.  डा०  अमृत  लाल  कालिदास  पटेल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राष्ट्रीय  जल  प्रबंधन  परियोजना  के  अन्तर्गत  गुजरात  में  कार्यान्वयन  के  लिए

 राष्ट्रीय  जल  परियोजना  संबंधी  कोई  योजना  स्वीकृत  की  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  योजना  के  अन्तर्गत  कृषि  भूमि  के किन-किन  क्षेत्रों  को

 शामिल  किया  जाएगा  ;

 इन  पर  अनुमानतः  कितनी  लागत  आयेगी  ;  और

 इसे  कब  तक  कार्यान्वित  कर  दिया  जाएगा
 ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 :  और  जी  हां  ।  12,980  हेक्टे०  क्षेत्र  शामिल  करते  हुए  धारोई  जलाशय  परियोजना  तथा

 6,800  हेक्टे०  क्षेत्र  शामिल  करते  हुए  माशवो  जलाशय  परियोजना  नामक  दो  परियोजनाएं  कार्यान्वयन  हेतु

 स्वीकृत  की  गई  हैं  ।

 इस  पर  7.53  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  आने  की  संभावना  है  ।

 इसे  पूरा  करने  की  सम्भावित  तिथि  3  1995  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के औषधालयों  में  दवाइयों  का  अभाव

 111.  डा०  लाल  बहादुर  रावल  :

 श्री  मोहन  रावले  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  ध्यान  15  1993  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  '“
 ट्फ  सेस  आफ  सी०जी०एच०एस०

 ''

 शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  है

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  क ेऔषधालयों  में  आवश्यक  दवाइयों  का  नितान्त  अभाव

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  और

 सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  औषधालयों  को  दवाइयों  की  नियमित  आपूर्ति

 सुनिश्चित  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पषन  सिंह  :  हां  ।

 से  दवाइयों  की  सप्लाई  में  विलम्ब  होने  क ेकारण  कुछ  कमी  हुई  थी  ।  दवाइयों की  सप्लाई  को

 सुचारु बनाने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।  स्थानीय  दवाई  विक्रेताओं  से  दवाइयों  की  खरीद  करने  से  स्थिति  में  सुधार

 हुआ  है  ।
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 भारतीय  गैस  प्राधिकरण  लि०  का  वस्स्तार  योजना

 112.  श्री  आर०  सुरेन्द्र  रेड्डी  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  ने  गैस  प्राधिकरण  लि०  कौ  विस्तार  योजना  को  अपनी  अंतिम  स्वोकृति  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  इस  विस्तार  योजना  में  समाहित  की  जाने  वाली  परियोजनाओं  का  क्या  है  तथा

 प्रत्येक  परियोजना  पर  कितना  खर्च  इसमें  कितनी  विदेशी  मुद्रा  शामिल  इसके  प्राप्त  किए  जाने  वाले

 लक्ष्य  क्या  एच०बी०जे०  पाइपलाइन  क्षमता  का  कितना  विस्तार  और  इससे  गैस  उत्पादन  क्षमता  में

 कितनी  वृद्धि  होगी  ;  और

 इन  परियोजनाओं  पर  कब  तक  कार्य  आरंभ  कर  दिया  जाएगा  और  ये  कब  तक  पूरे  कर  लिए

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  से

 गैस  अथारिटी  आफ  इंडिया  लि०  की  एच०बी०जे०  पाइपलाइन  की  क्षमता  को  18.2  एम०एम०एस०्सी०एम०्डी०

 से  बढ़ाकर  33.4  एम०एम०  एस०सी०एम०डी०  करने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  परियोजना  के

 अनुमोदक  की  तारीख  से  40  महीने  में  पूरा  होने  की  संभावना  है  ।

 तेल  क्षेत्रों  में  निजी  क्षेत्र  को  भूमिका

 113.  श्री  घर्मण्णा  मॉडयूया  सादुल  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  तेल  की  खोज  के  लिए  चुनिंदा  तेल  क्षेत्रों  में  निजी  क्षेत्र  को  अनुमति

 देने का  विचार  कर  रहा  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 इस  संबंध  में  क्या  दिशानिर्देश/शर्ते  निर्धारित  की  गई  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 भारत  सरकार  ने  31  छोटे  आकार  के  और  12  मध्यम  आकार  के  तेल  और गैस  क्षेत्रों  क ेविकास  में

 भाग  लेने  के  लिए  विदेशी  और  भारतीय  निजी  कंपनियों  को  आमंत्रित  किया  है  ।  अंतिम  तारीख  अर्थात  3

 1993  तक  कुल  117  बोलियां  प्राप्त  हा  चुकी  हैं  ।

 आ्रारत  सरकार  ने  पुनः  1993  में  33  छोटे  आकार  के  और  8  मध्यम  आकार  के  तेल  और गैस  क्षेत्रों

 के  विकास  में  भाग  लेने  के  लिए  विदेशी  और  भारतीय  निजी  कम्पनियों  को  आमंत्रित  किया  है  ।  बोलियां  प्राप्त

 होने  की  अंतिम  तारीख  3  मार्च  1994  है  ।

 निर्धारित  की  गई  मुख्य  शर्ते  निम्नलिखित  है  :

 (1)  मध्यम  आकार के  क्षेत्र  एक  और  तेल  ओर  प्राकृतिक  गैस  आयोग/आयल  इंडिया  लि०  तथा  दूसरी
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 ओर  निजी  कंपनियों  के  बीच  संयुक्त  उद्यमों  के  माध्यम  से  विकसित  किए  जाएंगे  ।  ये  संयुक्त  उद्यम  निगमित

 अथवा  गैर  निगमित  उद्यम  हो  सकते  हैं  ।

 जहां  निगमित  उद्यम  होगा  वहां  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग/आयल  इंडिया  लि०  का  इक्विटी  में  49

 प्रतिशत  हिस्सा  होगा  ।

 गैर  निगमित  उद्यमों  में  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग/आयल  इंडिया  लि०  का  हिस्सा  40  प्रतिशत

 (2)  छोटे  आकार  के  क्षेत्र  भारत  सरकार  के  साथ  हस्ताक्षर  की  जाने  वाली  उत्पादन  भागीदारी  संवेदाओं  के

 अंतर्गत  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग/आयल  इंडिया  लि०  द्वारा  बिना  किसी  सहभागिता  के  कंपनियों  द्वारा  स्वयं

 विकसित  किए  जाएंगे

 (3)  निम्नलिखित  के  लिए  भी  प्रावधान  हैं  :

 हस्ताक्षर/उत्पादन  बोनस  का  भुगतान  ;

 सीमा  बिक्रो  कर  इत्यादि  जैसी  सांविधिक  लेवियों  का  अपना  हिस्सा  वहन

 करने  के  लिए  ;

 50  प्रतिशत की  निश्  अधिभार  आयकर  की  लेवी  के  लिए  ;

 (4)  ऐसे  उद्यमों  के  अंतर्गत  उत्पादित  तेल  और  गैस  के  संबंध  में  भारत  सरकार  को  इनकार  करने  का  प्रथम

 हक  होगा  ।

 यातायात  बाधाएं

 श्री  जीवन  शर्मा  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  यातायात  पुलिस  ने  चौराहों  पर  बड़े  रंग  बिरंगे  होडिंग  लगाने  पर  आपत्ति  की  है  क्योंकि

 इनसे  यातायांत  बाधित  होता  है  और  संबंधित  अधिकारियों/एजेंसियों  का  ध्यान  दिल्ली  विज्ञापन के  साधन  स्थापित

 व  प्रदर्शित  करने  पर  नियंत्रण  संबंधी  विनियमन  अधिनियम  में  दिये  गये  नियमों  की  ओर  आकर्षित  किया

 और

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाई  की  गई  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  जी  श्रीमान्  ।

 दिल्ली  ट्रफिक  पुलिस  ने  यातायात  में  बाधा  उत्पन्न  कराने  वाली  होर्डिंग  को  हटाने  के  लिए  संबंधित

 ऐसी  विज्ञापन  एजेंसियों  को  पर  नोटिस  जारी  किए  हैं  ।  संबंधित  सिविल  एजेंसियों  को  भी  ऐसे  विज्ञापनकर्ताओं

 के  खिलाफ  आवश्यक  कार्रवाई  करने  के  लिए  कहा  गया  है  ।



 लिखित  उत्तर  2  दिसम्बर  1993

 क्या  कोल  इंडिया  लिमिटेड  ने  कोयला  श्रमिकों  कौ  मजदूरी  के  भुगतान  क॑  संबंध  में  कोई  नीति  बनाई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 उनके  उत्थान  के  लिए  उपलब्ध  कराई  जाने  वाली  अन्य  सुविधाओं  का  ब्यौरा  क्या

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  से  कोयला  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण

 किए  जाने  के  बाद  से  कोल  इंडिया  लिमिटेड  भत्ते  और  परिलब्धि  संबंधी  लाभों  के  मामले  जिसमें

 चिकित्सा  आदि  शामिल  का  अपने  कामगारों  को  निर्धारण  किए  जाने  की  एक

 समय-परख  नीति  अंगीकृत  करती  रही  जो  कि  यह  कार्य  वह  कोयला  उद्योग  की  संयुक्त  द्विपक्षीय  समिति

 )  के  जरिये  कर  रही  जिसमें  कोल  इंडिया  लि०  तथा  उसकी  सहायक  कंपनियों  के  प्रबंधन

 और  केन्द्रीय  मजदूर  संघों  के  प्रतिनिधि  तथा  सिंगरेनी  कोलियरीज  कंपनी  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लि०

 के  कच्चे  माल  प्रभाग  ओर  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कंपनी  लि०  के  प्रतिनिधि  शामिल  हैं  ।

 अभी  तक  ऐसे  चार  राष्ट्रीय  कोयला  मजदूरी  समझौते  सफलतापूर्वक  पूरे  कर  लिए  गए  हैं  ।  पांचवी

 जे०बी०सी०सी०आई०  के  गठन  कौ  प्रक्रिया  चल  रही  है  ।

 116.  श्री  रामचन्द्र  वीरप्पा  :

 श्री  महेश  कनोडिया  :

 क्या'कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  कोयले  का  उत्पादन  स्थिर  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के दौरान  कोयले  के  उत्पादन के  लक्ष्य  के  संबंध  में  इसमें  हुई  वृद्धि  अथवा

 कमी की  दर  क्या  है  ;  और

 खनिकों  के  स्वास्थ्य  और  सुरक्षा  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  सरकार  ने  कोयला  खनन  कार्य  का

 आधुनिकीकरण  करने  के  लिए  कया  उपाय  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ?

 कोयला  मंआऋलब  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 पिछले  तीन  वर्षों  क ंदौशन  कोयल  का  हुआ  वास्तविक  उत्पादन  तथा  लक्ष्य  और  कोथले  क॑  उत्पादन

 में  हुई  वृद्धि  को  नीचे  दर्शाया  गया  है  :
 ााणणशणनननशननननणणणनशशणशणननणशणणणणणणणणणशणणणणणशशशशणणनणननााननानननाभाामााभाास्  कल

 वर्ष  कोयले  का  उत्पादन  वास्तविक रुप  में  पिछले  वर्ष  की  तुलना
 कोयले  का  उत्पादन  में  वास्तविक  उत्पादन

 में  हुई  वृद्ध

 टन

 1990-91...  221.00  211.73  5.4  प्रतिशत

 1991-92  228.00  229.28  .28  8.3  प्रतिशत

 1992-93  238.20  238  .23  3.9  प्रतिशत
 हनन>म-म_-म

 कोयले  की  निकासी  क  लिए  नई  खनन  प्रौद्योगिकियों  जो  कि  शुरु  की  गई/शुरु  की  जा  रही  उनमें

 खान  कामगारों  क  स्वास्थ्य  तथा  सुरक्षा  संबंधी  पर्याप्त  व्यवस्था  किया  जाना  शामिल  है  ।  कोयला  कम्पनियों  से

 सभी  खनन  क्रियाकलापों  में  सुरक्षा  सम्बन्धी  विनियमों  का  कड़ाई  से  अनुपालन  किया  जाना  भी  अपेक्षित है  ।  कुछ

 गहरी  तथा  गैस  वाली  भूमिगत  खानों  में  भूमिगत  पर्यावरणीय  जैसे  आद्रता  आदि  पर

 निरन्तर  निगरानी  रखे  जाने  क॑  लिए  दूरसंचार  उपकरण  स्थापित  किए  गए  हैं  ।  कामगारों  को  सुरक्षा  तथा  स्वास्थ्य

 का  सुनिश्चिय  किए  जाने  क॑  लिए  आपनकास्ट  खानों  में  भी  पर्याप्त  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 कालिंग  दि  शॉट्स  इन  दि  हैल्थ  मिनिस्ट्री
 ''

 शीर्षक  से  समाचार

 117.  श्री  मोहन  रावले  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  29  1993  के  इंडियन  एक्सप्रस  में  '
 डब्ल्यूणएच०आ०  कालिंग  दि

 शांट्रस  इन  दि  हेल्थ  मिनिस्ट्री
 ''  शीर्षक  क॑  अंतर्गत  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  हँ  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  और  ब्योरा  कया  हे  ;

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  और

 इस  संबंध  में  उठाए  गए  सुधारात्मक  उपायों  का  ब्योरा  कपा  हे  ओर  इन  उपायों  के  क्या  परिणाम  निकले

 हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  हां  ।

 वास्तव  में  भारत  बहुत  पहले  1975  में  ही  तम्बाक्ू-रोधी  कानून  बनाने  वाल  विश्व  के  देशों  में  पहला  देश  था  और

 इस  कानून  का  नाम  सिगरेट  आपूर्ति  और  बितरण  1975  था  ।  बाद  में  यह  पाया

 गया  कि  उक्त  अधिनियम  में  दी  गई  सांविधिक  चेतावनो  से  वांछित  परिणाम  प्राप्त  नहों  हुए  ।  अतः  एक  अधिक
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 1988  में  ऐसे  व्यापक  कानून  बनाने  की  सिफारिश  की  थी  ।

 तदनुसार  सरकार  ने  सभी  संबंधितों  के  परामर्श  से  इस  मामले  में  कार्रवाई
 की और  सावधानीपूर्वक  विचार

 कर  लेने  के  बाद  यह  निर्णय  लिया  गया  है  कि  संसद  में  एक  व्यापक  तम्बाक्रोध  विधान  रखा  जाए  ।

 यह  निर्णय  किसी  बाहरी  एजेंसी  के  दबाव  में  लिए  जाने  संबंधी  समाचार  पत्र  में  लगाया  गया  आरोप  झूठा

 और  भ्रामक  है  ।

 गिनी-कृमि  रोग

 118.  श्री  सैयद  शहाबुद्दीन  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  गिनी-कृमि  रोग  का  वर्तमान  स्तर  क्या  है

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  वर्षवार  कितने  मामलों  की  जानकारी  प्राप्त  हुई  ;

 राज्यवार  किन-किन  जिलों  में  इस  बीमारी  के  अधिक  मामलों  का  पता  चला  है  ;  और

 सरकार  द्वारा  बीमारी  उन्मूलन  तथा  प्रभावित  क्षेत्रों  मे ंपर्यावरण  सुधार  के  लिए  क्या  कदम  उठाए

 गए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  वर्ष  1993

 गिनी-कृमि  रोग  से  पीड़ित  714  रोगियों  का  पता  लगाया  गया

 पिछले  तीन  वर्षों  के दौरान  पता  लगाए  गए  रोगियों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  :

 2185

 1992  1081

 1993  714

 निम्नलिखित  राज्यों  के  जिलों  में  पाई  गई  रोग  की  उच्च  घटनाएं  इस  प्रकार  हैं  :

 राज्य  जिले

 1.  मध्यप्रदेश  1.  धार

 .  2.  राजस्थान  1.  जोधपुर

 2.  नागौर

 उठाए  गए  कदमों  में  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :-

 (1)  गिनी-कृमि  रोगियों  का  पता  लगाना  तथा  सतूत  निगरानी  ।

 (2)  अस्वच्छ  पानी  के  स्रोतों  में  टेमेफोस  डालकर  वैक्टर  नियंत्रण  करना  ।
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 (3)  स्वास्थ्य  शिक्षा  ।

 (4)  प्रशिक्षित  कार्मिक  तैयार  करना  ।

 (5)  गिनी  कृमि  स्थानिकमारोी  वाले  गांवों  में  प्राथमिकता  के  आधार  पर  स्वच्छ  पेयजल  की  सप्लाई  की

 व्यवस्था  और  उसको  बनाए  रखना  ।

 कोयला  खान  क्षेत्रों  में  हिंसा

 श्री  गोपीनाथ  गजपति  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोयला  खान  क्षेत्रों  में  बढ़ती  हुई  हिंसा  के  क्या  कारण  हैं

 क्या  केन्द्रीय  संरकार  का  विचार  वहां  की  सुरक्षा  का  दायित्व  केन्द्रीय  रिजर्व  पुलिस  बल  को  सौंपने

 का  है  |  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  कोयला  खान  क्षेत्र में  हिंसा  बढ़ने  के  संबंध

 में  हमारे  पास  किसी  तरह  का  साक्ष्य  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  हैं  ।

 तेल  ठद्चोग  में  सुरक्षा  के  प्रावधान

 श्री  जार्ज  फ्नांडीजु  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  तेल  उद्योग  से  संबंधित  वर्तमान  नियमों  में  सुरक्षा  के  पर्याप्त  प्रावधानों  की

 जांच  करने  के  लिए  कोई  समिति  गठित  करने  का  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  और

 तेल  उद्योग  से  संबंधित  सुरक्षा  प्रावधानों  की  पुनरीक्षा  करने  तथा  उसे  अद्यतन  करने  के  लिए  इस  मंत्रालय  के

 अंतर्गत  एक  पूर्णकालिक  तेंल  उद्योग  सुरक्षा  निदेशालय  है  ।  सामग्री/खतरनाक  रसायनों  और

 वस्तुओं  के  भंडारण  ;  परिवहन  और  संसाधन  को  शासित  करने  के  लिए  नियम  बनाने  उद्योग  भारत

 सरकार  ने  विस्फोटकों  के  मुख्य  नियंत्रक  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  121. श्री अन्ना जोशी : क्या स्वास्थ्य और परिवार Soares मंत्री यह  में  गठित  की  है  जिसमें  तेल

 उद्योग  सुरक्षा  निदेशालय  का  भी  प्रतिनिधित्व  है  ।

 डाक्टरों  की  शिक्षा  पर  आने  वाली  लागत

 श्री  अन्ना  जोशी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्यान्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश में डाक्टरों को शिक्षा देने पर औसतन कितना व्यय होता है और इस समय कितने डाक्टर उपलब्ध हैं ;
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 गत  तौन  वर्षों  क॑  दौरान  उच्च  शिक्षा  के  लिए  कितने  डाक्टर  विदेश  गए  हैं  ;  और

 उनमें  से  कितने
 देश  में  वापस  आ  गए  हैं  7

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  एक  चिकित्सा

 छात्र  क॑  प्रशिक्षण  क॑  पूर्ण  पाठ्यक्रम  की  लागत  तोन  लाख  रुपय  से  पांच  लाख  रुपये  तक  है  जो  उस  संस्थान  पर

 निर्भर  हैं  जहां  छात्र  प्रशिक्षण  लेता  ह  ।  कन्द्रीय  स्वास्थ्य  आसचना  ब्यरा  की  रिपोर्टों  के  अनुसार  राज्य  चिकित्सा

 परिषदों  में  31.12.1993  की  स्थिति  क  अनुसार  405  ,253  डाक्टर  पंजीकृत  हैं  ।

 और  कन्द्रोय  स्वास्थ्य  आमृचना  ब्यूग  के  पास  उपलब्ध  सूचना  कर  अनुसार  पिछल  तीन  वर्षों  के

 दौरान  बिदेशां  में  प्रशि  क्षित  डाक्टरों  ओर  दश  म॑  लोट  डाक्टरों  की  संरत्या  इस  प्रकार  रे  :-

 सगाप्त  वर्ष  पंजीकृत  डाक्टरों  की  संख्या  विदेशों  से  वापिस  लोटे  डाक्टरों

 की  संख्या

 31.12.1990  5813  2800

 31.12.1991  5887  2835

 31.12.1992  5949  2850

 पशुओं  को  तस्करी

 122.  श्री  महेश  कनोडिया  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बरतान  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रत्यक  वर्ष  क्र  दौरान  सरकार  न  सौगा  पर  पशुआं को  ठस्करों  किये  जाने  क  कितने

 गामलां  का  पता  लगाया  है  :

 इन  तस्करों के  विरुद्ध  कया  कार्रवा्ट को  गई  है  /  को  जा  रहो  है  ;  और

 ऐसे  मामलों पर  रोक  लगाने क॑  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?
 है

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  वर्षवार  जिस  रुप  में  उपलब्ध  इस

 प्रकार  हैं  :-

 वर्ष  मामलों  कौ  संख्या

 1991  6911

 1992  5272

 1993  664
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 बड़ी  चोकसी  रखी  जाती  है  और  पुरक्षा  बलों  द्वारा  गिरफ्तार  कि  ए  गए  सीमा  शुल्क
 प्राधिकारियों  को  और  राज्य  पुलिस  को  उचित  कार्रवाई  के  लिए  सौंप  दिए  जाते  हैं  ।

 सीमा  पार  पशुओं  की  तस्करी  का  राकने  के  लिए  कई  उपाय  किए  गए  हैं  ।  इन  उपायों  में  शामिल  हैं
 -  सीमा  चौकियों  क॑  बीच  की  दूरी  का  कम  करने  के  लिए  सीमा  सुरक्षा  बल  की  संख्या  में  वृद्धि  करना  ;  सघन  गश्त

 लगाना  ;  अन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  क ॑साथ-साथ  ओ०पी०  टावर  खड़े  करना  और  नाइट  विजन  दूरबानों  को

 आपूर्ति  करना  जिससे  कि  असमतल  क्षेत्र  में  बहतर  निगरानी  ओर  गश्त  को  जा  सके

 गैस  का  उपयोग

 123.  श्रो  एन०जे०  राठवा  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 गुजरात  क॑  निकट  समुद्र  से  प्राप्त  प्राकृतिक  गैस  का  राज्य  में  हो  उपयोग  करने की  दिशा  में  अब  तक

 कितनी  प्ररगाति  हुई  है

 क्या  सरकार  को  राज्य  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  ;

 यदि  ता  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ;  और

 इस  कब  तक  अंतिम  रुप  दे  दिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  से

 ताप्ती  जिन्हें  संयुक्त  उद्यमों  क॑  रुप  में  विकासत  किए  जाने  के  लिए  देने  को  पेशकश को  गई  से  प्राप्त  होने
 वाली  गैस  क॑  आबंटन  क॑  लिए  राज्य  सरकार  से  अनुरोध  प्राप्त  हुए  हैं  ।  परन्तु  मौजूदा  वचनबद्धताओं  को  हजीरा

 के  बाहर  ओर  एच०बो०ज०  पाइपलाइन  क॑  साथ  पूरा  करने  क  लिए  मध्य  ताप्ति  और  दक्षिणी  ताप्ती  क्षेत्रों  स ेगैस

 लाए  जाने  का  निर्णय  लिया  गया  है  ।

 |अनुवाद|

 सिंचाई  परियोजना

 124.  श्री  बोल्ला  बुल्ली  रामयया  :

 श्री  डी०  वेंकटेश्वर  राव  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  क्रियान्बित  को  जा  रही  सिंचाई  परियोजनाओं  के  निर्माण  कार्य  को  पूरा  करने  के

 लिए  राज्य  सरकारों  का  अतिरिक्त  वित्तीय  सहायता  दने  क॑  लिए  सहमत  हो  गई  है  ;  और

 यदि  ता  तत्संबंधो  राज्यवार  ब्योरा  क्या  है  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  बल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 :  और  जी  नहीं  ।  विश्व  ब्रैंक  समूह  सहायता  से  सरदार  सरोवर  परियोजना क ेअलग

 हा  जाने  क॑  कारण  इस  परियोजना  का  पूरा  करने  क॑  लिए  550  करोड़  रुपए  को  अतिरिक्त  केन्द्रीय  सहायता  की

 व्यवस्था  करने क॑  वास्ते  विशेष  मामले  क॑  रुप  में  सहर्मात  दी  गई  है  ताकि  परियोजना  की  हुई  165.541  मिलियन

 अमेरिकी  डालर  की  क्षति  की  प्रतिपूर्ति  की  जा  सक॑  ।
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 एड्स  और  कैंसर  के  रोगियों  की  संख्या

 125.  प्रो०  उम्मारेड्डी  वेंकटेस्वरलु  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 1999  तक  एड्स  तथा  फेफड़ों  के  कैंसर  से  प्रभावित  होने  वाले  लोगों  की  संभावित  संख्या  कितनी

 है  ;  और

 इन  भयावह  बीमारियों  का  मुकाबला  करने  हेतु  तैयार  किए  गए  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  पबन  सिंह  :  अनुमान

 लगाया  गया  है  कि  यदि  एच०आई०वी०  संचरण  की  मौजूदा  गति  को  न  रोका  गया  तो  शताब्दी  के  अन्त  तक  10

 लाख  से  अधिक  एड्स  के  रोगी  हो  सकते  हैं  ।  यह  भी  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  इसी  अवधि  में  फेफड़े  के  कैंसर

 से  पीड़ित  रोगियों  की  संख्या  लगभग  41 ,000  होगी  ।

 चूंकि  एच०  आईं०बी  ०/एड्स  का  कोई  उपचार  अथवा  बैक्सीन  नहीं  है  इसलिए  कार्यक्रम  क॑  अन्तर्गत

 निवारक  तरीकों  तथा  उपायों  क  बारे  में  जागरुकता  पेदा  रतिज  जन्य  रोगों  पर  नियंत्रण  रखने  तथा  रक्त

 निरादपता  और  रक्त  क  विवकपूर्ण  इस्तेमाल  पर  बल  दिया  जाता  है  ।  कैंसर  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  कैंसर

 की  रोकथाम  कंसर  का  आरम्भावस्था  में  पता  लगाने  तथा  देश  में  कैंसर  उपचार  र  थ्राओं  में  वृद्धि  करने

 पर  बल  दिया  जाता  है  ।

 इसमें  शामिल  है  :-  (1)  कोबाल्ट  थिरपी  सुविधाएं  जुटाना  ;  (2)  जिला  पा  रयोजनाओं  में  वृद्धि  करना  (3)

 सरकारी  अस्पतालों/मेडिकल  कालेजों  में  ऑनकोलोजी  विंगों  का  विकास  (4)  स्वास्थ्य  और  (5)

 स्वैच्छिक  संगठनों  को  सहायता
 ह

 गंगा  जल  का  बंटवारा

 126.  श्री  विलास  मुत्तेमवार  :

 श्री  चित्त  बसु  :

 श्री  सनत  कुमार  मंडल  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गंगा  जल के  बंटवारे  के  बारे  में  भारत  और  बांग्लादेश  क॑  बीच  हाल  ही  में  बातचीत  हुई  थी  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  निष्कर्ष  निकला  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 :  और  भारत  और  बंगलादेश  क॑  विशषज्ञों  की  संयुक्त  समिति  की  बैठक  के  दौरान  भारत  और

 बंगलादेश  के  बीच  नदी  जल के  बंटवारे  के  बारे  मे  1993  में  बातचोत  हुई  थी  ।  इन  दोनों  पक्षों  ने  तीस्ता

 और  अन्य  बृहद  नदियों  क॑  प्रवाहों  क॑  बंटवारे  को
 एक  दीर्घावधिक  एवं  व्यापक  व्यवस्था  के  लिए  काम

 करने  के  वास्ते  विस्तृत  रुप  से  चर्चा  की  थी  ।
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 नेशनल  काठंसिल  ऑफ  एप्लाइड  इकनौमिक  रिसर्च  द्वारा  सर्वेक्षण

 127.  श्री  जीवन  शर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  24  1992  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  193  क॑  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेशनल  काउंसिल  आफ  एप्लाइड  इकनौमिक  रिसर्च  ने  अपना  सर्वेक्षण  पूरा  करके  अपनी  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  कर  दी  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ;  और

 क्या  शेष  शिकायतों  की  भी  जांच  कर  ली  गई  है  ;  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  इस  संबंध

 में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  पथन  सिंह  :  यद्यपि

 नेशनल  काउंसिल  ऑफ  एप्लाइड  रिसर्च  ने  सर्वेक्षण  कार्य  पूरा  कर  लिया  है  लेकिन  अभी  तक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  नहीं

 की  हरे

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 78  शिकायतों  में  से  68  पर  गौर  किया  गया  है  ।

 दूध  के  नमूनों  में  डी०्डी०्टी०  के  अंश

 128.  श्री  जी०  देवराय  नायक  :

 श्री  वी०  श्रीनिवास  प्रसाद  :

 श्री  ताराचनद  खंडेलवाल  :

 श्री  सनत  कुमार  मंडल  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  25  1993  के  आफ  में  रेजिड्यूज
 इन  मिल्क  सैम्पल्स  ''  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  आर  आकर्षित  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  गाय  आदि  का  दूध  डी०डो०टी०  तथा  अन्य  कौटनाशकों  द्वारा  अधिक  मात्रा  में

 प्रदूषित  पाया  गया  ;  और

 यदि  तो  डी०डी०टी०  अंशों  से  रहित  दूध  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पथन  सिंह  :  हां  ।

 एच०सी०एच०  तथा  डी०डी०टी०  क  लिए  बाविन  दूध  क॑  जिन  2205  नमूनों  का  विश्लेषण  किया

 गया  उनमें  से  608  नमूनें  ऐसे  पाए  गए  जिनमें  निर्धारित  सीमा  स  अधिक  गामा  एच०सी०एच०  रजीडूयू  था  परन्तु

 सभी  नमूनों  में  डो०डी०टी०  काम्पलेक्स  रेडीड्यूज  1.25  पो०पी०एम०  को  निर्धारित  सीमा  के  भीतर  था  ।

 राज्यों  तथा  संघ  राज्यक्षेत्रों  के  खाद्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  ऐसे  खाद्य  संदूषणों  के  बारे  में  और

 अधिक  सतर्क  होने  तथा  दूध  के  अधिकतम  संख्या  में  नमूने  उठाने  के लिए  कहा  गया  है
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 जम्मू  और  कश्मीर  में  सामान्य  स्थिति

 129.  श्री  श्रवण  कुमार  पटेल  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  जम्मू  ओर  कश्मीर  में  सामान्य  स्थिति  बहाल  करने  हतु  गत  चार  माह  क॑  दौरान  कोई

 ताजा  पहल  की  है  ;

 यदि  ता  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ;  ओर

 राज्य  में  लोकतांत्रिक  प्रणाली  को  पुनः  कब  तक  चालू  किया  जाएगा
 ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  से  सरकार  ,  जम्मू  तथा  कश्मीर  में  सामान्य  स्थिति  बहाल

 करने  और  राजनैतिक  प्रक्रिया  को  पुनजीबित  करने  क॑  लिए  इच्छुक  हैं  ।  इस  दिशा  पिछले  कुछ  महानों  के  दौरान

 विभिन्न  कदम  उठाए  गए  हैं  ।  बन्दृक  का  भय  कम  करने  क  सुरक्षा  प्रबंधों  को  सुव्यवस्थित  करन  और

 आतंकवादियों  पर  दबाव  बढ़ाने  के  लिए  स्थानीय  प्रशासन  की  पुनः  क्रियाशील  बनाने  पर  और  प्रशासन  एक  जनता

 के  बीच  की  खाई  का  पाटने  पर  विशप  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  विकास  कायों  और  आर्थिक  गतिविधियों का  कढ़ाने
 क  लिए  विशष  प्रयास  किए  जा  रह  हैं  ।  आन्तरिक  सुरक्षा  राज्य  मंत्री  ने  कन्द्र  और  राज्य  सरकार  के  अधिकारियों

 क  साथ  कई  इस  लक्ष्य  हंतु  योजनाएं  तेयार  करने  क  लिए  की  हैं  ओर  इस  मामले  पर  लगातार  ध्यान  रखा

 जा  रहा है  ।  कन्द्रोय  अर्द्ध  सनिक  बलों  सहित  विभिन्न  विभागों/संगटमनों  द्वारा  राज्य  में  य  क॑  लिए  गजगार

 क  अवसरों  को  पहचान  करन  क  लिए  भी  प्रयास  किए  जा  रह  हैं  ।

 यह  आशा  की  जाती  है  कि  इन  सभी  उपायों  स  ओर  राज्य  में  राजनतिक  तत्वों  को  पुनजाबित  करने  से

 स्थिति  में  सुधान  आने  और  राजनेतिक  प्रक्रिया  को  बहाल  करन  के  लिए  अनुकल  परिस्थितियां  उत्पन्न  करने  में  मदद

 मिलेगी  ।  ५

 क्षय-रोग  के  मामले

 130.  श्री  श्रीकान्त  जेना  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  गत  तीन  वर्षों  क  क्षय  गांगयों  की  संख्या  मं  तेजी  से  वृद्धि  हुई  ओर  क्षय  रोग

 के  कारण  वारपिंक  मृत्यु  दर  क  प्रां

 यदि  तो  तत्संबंधी  व्योरा  कया  है

 राज्यों  ग॑  क्षय  रागिया  को  संख्या  सबंस  अधिक

 क्षय  रोग  को  नियोत्रत  करन  के  लिए  अब  तक  किए  गये  उगायों  के  असफल  होने के  क्या  कारण  हें  ;

 और

 क्षय  रोग  के  मामलों  की  संख्या  में  हो  रही
 वृद्धि  स  निपटने के  लिए  सरकार  ने  क्या  नीति  बनायी

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  से

 उपलब्ध  सूचना  से  क्षय  रोग  को  व्याप्तता  अथवा  मृत्यु  दर  में  वृद्धि  होने  का  पता  नहों  चलता  ।  क्षयराग  को

 व्याप्तता  जनसंख्या का  लगभग  1.5  प्रतिशत  होने  का  अनुमान है  जो  देश  भर  में  समान है  और  इसलिए  अधिक

 आबादी  वाल  गज्यां  में  अधिक  क्षय  गगो  होंगे  ।
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 और  एक  समीक्षा  कार्यक्रम  से  संसाधनों  को  औषधियों की  आपूर्ति  में  रोगियों

 द्वारा  पूरा  उपचार  न  कराना  तथा  लागों  में  जागरुकता  कम  होने  जैसी  कमियों  का  पता  चला  है  ।  इन  कमियों को

 दूर  किया  जा  रहा  है  ।

 आरम्भ  में  5  राज्यों  ओर  प्रमुख  शहरों  में  पर्याप्त  धन  को  व्यवस्था  करने  और  अन्य  कमियों  का  दूर  करने

 के  लिए  एक  विश्व  बेंक  परियोजना  का  प्रस्ताव  किया  गया

 झारखंड  मामला

 131.  श्री  चित्त  बसु  :

 श्री  बीर  सिंह  महतो  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  गत  तीन  महीनों  के  दौरान  झारखंड  मसले  को  हल  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  समस्या  का  बातचोत  द्वारा  हल  ढूंढ़ने  क ेलिए  कोई  नई  पहल  करने  का

 है  ;  ओर

 यदि  तो  सत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हैं

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  से  19.8.1993  को  गृह  मंत्री  जी  क॑  साथ  हुई  बैठक  में

 बिहार  क  मुख्य  मंत्री  झारखंड  क्षेत्र  विकास  परिषद  विधेयक  1991  क  संबंध  में  22.7.1993  को  बिहार

 सरकार  का  भेजी  गई  कन्द्र  सरकार  को  टिप्पाणियों  पर  विचार  करने  की  सलाह  दी  गयी  थी  ।  टिप्पणियों पर  विचार

 करने  ओर  उपरोक्त  विधेयक  में  सशाधथन  जैसा  भी  विधान  सभा  द्वारा  निर्णय  किया  क  लिए

 30.10.1993  को  राज्य  विधान  सभा  का  एक  विशप  सत्र  बुलाने  पर  मुख्य  मंत्री  सहमत  हुए

 विशप  सत्र  अभी  तक  नहीं  बुलाया  गया  है

 राज्य  सरकार  ने  अब  यह  कहा  हैँ  कि  वे  आगे  कार्रवाई  करने  पर  तभी  विचार  कर  सकते  हैं  यदि  विधेयक

 का  संविधान के  अनुच्छेद  201  क॑  अन्तर्गत  गप्ट्रपति  के  आदेश के  साथ  औपचारिक  रुप  से  वापस  भेजा  जाता  है  ।

 तदनुसार  ही  राष्ट्रपति क॑  आदेश  प्राप्त  करने
 के  लिए  विधेयक  पर  औपचारिक रुप  से  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 हृदय  रोगी

 132.  श्री  पंकज  चौधरी  :

 श्री  जनाददन  मिश्र  :

 श्री  अरविन्द  त्रिवेदी  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  देश  क॑  विभिन्न  भागों  में  हृदय  रोगियों  की  संख्या  निरंतर  बढ़ती  जा  रही  है  ;
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 यदि  तो  चिकित्सकों कौ कमी के  कारण  अधिकांश  रोगियों  की  मृत्यु  हो  जाती  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  ऐसे  रोगियो  को  प्राथमिक  चिकित्सा  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने

 का  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  हृदय  रोगों  की

 चटनाओं  के  बारे  में  कोई  विश्वस्त  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  तथापि  »  जीवन  प्रत्याशा  में  वृद्धि  होने  के  साथ  करोनरी

 हार्ट  की  घटनाओं  में  वृद्धि  होने  की  आशा  है  ।

 ऐसी  कोई  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है

 और  हृदय  रोगियों  क॑  प्रारम्भिक  उपचार  को  सुविधाएं  लगभग  सभी  जिला  तथा  उप  मंडलीय

 अस्पतालों  में  उपलब्ध  है  ।

 म्यांमार  से  स्वदेश  वापस  आये  व्यक्तियों  को  रोजगार

 133.  श्री  राम  प्रसाद  सिंह  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  म्यांमार  से  स्वदेश  लौटे  व्यक्तियों  क॑  लिए  श्रेणी  और  पदों  में

 प्राथमिकता  निर्धारित  की  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  यह  योजना  अभी  भी  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ;  और

 सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  क॑  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  कि  म्यांमार  से  स्वदेश  लौटे  व्यक्तियों

 का  चयन  करने  के  लिए  जिम्मेदार  अधिकारी  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  निर्देशों  की  उपेक्षा  न  करें  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  से  समूह  और  पदों  पर

 नियुक्ति  क॑  लिए  बर्मा  से  स्वदेश  वापस  आने  वालों  को  आयु  एवं  शुल्क  मे  स्वीकार्य  छूट  को

 31.12.1990  से  वापस  ले  किया  गया  था  क्योंकि  1974  के  बर्मा  से  संगठित  स्वदेश  वापसी  बन्द  हो  गई

 थी  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 एड्स  से  प्रभावित  रोगी

 134.  श्री  के०  प्रधानी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  बैंक ने  देश  में  एड्स  की  राकथाम  हेतु  वित्तीय  सहायता  दी  है  ;  और

 )  यदि  तो  तत्संबंधी ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पबन  सिंह  :  हां  ।

 134



 1995,  लिखित  उत्तर

 )  देश  में  एड्स  को  रोकने  तथा  उस  पर  नियंत्रण रखने  के  लिए  222.5  करोड़  रुपये  की  कुल  लागत  की

 एक  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  विश्व  बैंक  की  उदार  शर्तों  पर  840  लाख  अमरीकी  डालर  के  ऋण से  कार्यान्वित

 की  जा  रही  है  ।  इस  योजना  के  निम्नलिखित  घटक  हैं  :-

 (1)  कार्यक्रम  प्रबन्ध  को  सुदृढ़  बनाना

 (2)  इस  रांग  के  बारे  में  जागरुकता  पैदा  करना

 (3)  रक्त  निरापदता  तथा  र॒क्त  का  विवेकपूर्ण  उपयोग  ;

 (4)  यौन  संचारित  रोगों  पर  नियंत्रण  ;

 (5)  निगरानी  तथा  नैदानिक  प्रबन्ध

 उड़ीसा  और  बिहार  में  हाइड्ोकार्बन  के  भंडार

 135.  डा०  कृपासिंधु  भोई  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :

 तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयाग  ने  गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  बेल  और  गैस के  लिए  उड़ीसा  और  बिहार

 के  किन-किन  स्थानों  पर  ड्रिलिंग  का  कार्य  किया  है  ;

 इन  क्षेत्रों  में  गेंस  ओर  हाइड्रोकार्बन  के  कितने-कितने  भंडार  मिले  हैं  ;

 क्या  उपलब्ध  भूकम्पीय  आंकडों  से  यह  पता  चला  है  कि  कूछ  विशेष  रुप  से  बिहार  के  पश्चिम

 चम्पारन  जिले  में  तेल  अथवा  गैस  भंडार  मिलने  को  कोई  संभावना  नहीं  हे  ;  और

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  में ड्लिंग  कार्य  जारी  रखने  क  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  और

 पिछल  तीन  वर्षो  के  दौरान  उड़ीसा  में  ड्रिलिंग  नहीं  हुई  तथापि  बिहार  के  पश्चिम  चंपारण  जिले  में  एक

 अन्वेषण  कप  की  ड्लिंग  की  गई  है  लेकिन  हाइड्रोकार्बन  भंडारों  की  प्राप्ति  नही  हुई  है  ।

 भूकम्पीय  आंकडों  क॑  अध्ययन  के  आधार  पर  बिहार  में  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  अब  तक

 6  अन्वेषण  कूपों  की  ड्रिलिंग  की  गई  इनमें  पश्चिमी  चंपारण  जिले  क॑  3  कूप  शामिल  आयल  इंडिया

 द्वारा  1987  में  उड़ीसा  में  4  अन्वेषण  कूपों  को  ड्रिलिंग  को  गई  ।  यह  सभी  कूप  सूखे  साबित  इस

 प्रकार  अब  तक  प्राप्त  आंकडों  क॑  अनुमार  तेल  व  गेंस  भंडारों  की  काई  प्राप्ति  नहीं  हुई  है  ।

 वर्तमान  समय  में  इन  क्षेत्रों  मे ंकोई  ड्रिलिंग  नहीं  की  जा  रही  है  ।  तथापि  अतिरिक्त  भूकम्पीय  आंकड़ों

 क॑  अर्जन  कार्य  को  जारी  रखा  जा  रहा

 «घटिया  कोयला

 136.  श्री  जितेन्द्र  नाथ  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  को  बंडल  ताप  विद्युत  केन्द्र  को  हुई  घटिया  कोयले  की  आपूर्ति  के  संबंध  में  कोई

 शिकायतें  मिली  हैं  ;
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  उपचारात्मक  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  पांजा  )  :  से  कोल  इण्डिया  लिमिटेड  ने  सूचित
 किया  है  कि  बंडल  तापीय  विद्युत  गृह  को  घटिया  कोयल  की  आपूर्ति किए

 जाने  के  सम्बंन्ध में  उन्हें कोड ेशिकायत

 प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  कोयल  को  गुणवन्ता  में  सुधार  किए  जाने  क  लिए  कोयला  कम्पनियां  अन्य  बातों  क॑  अलावा

 निम्नलिखित  कदम  उठाती  तथा  अभी  भी  उठा  रही  हैं  :

 (1)  फोडर  ब्रेकर्स  तथा  कायला  रखखाब  संयंत्रों  को  स्थापित  करने  क  लिए  एक  कार्य  योजना  कार्यान्वित

 की  जा  रहो  है  ताकि  यह  सुत्रिश्चित  हो  सक  कि  उपभांक्ताओं  को  सुधरी  गुणवत्ता  वाले  कोयले  को  आपूर्ति  की

 (2)  कोयले  का  लदान  करते  समय  पत्थरों  को  अलग  किया  जाता  है  ।

 (3)  ककड़  तथा  पत्थर  क  टकड़ों  को  उठाने  क॑
 लिए  कोयला  रखरखाव  संयंत्रों  में  धीमी  गति  की  टुकड़े

 उठाने  वाली  बैल्टें  मुहैया  की  जा  रही  हैं  ।

 (4)  कोयले की  गुणवत्ता  बनाए  रखने  तथा  सुपरवाइजरों  तथा  अधिकारियों  क॑  ब्नीच  गुणवत्त्ता

 संबंधी  जागरुकता  विकसित  करने  के  लिए  लदान  क॑  समय  अच्छा  पर्यवेक्षण  सुनिश्चित  किया  जा  रहा  है  ।

 (5)  कोयला  क्षेत्र  1000  कि०  मी०  से  अधिक  की  दूरी  पर  स्थित  कुछ  दूरस्थ  विद्युत  गृहों  के लिए

 परिष्कृत  कोयल  की  आपूर्ति  किए  जाने  क॑  लिए  कायला  परिष्करण  संयंत्र  स्थापित  करना  ।

 (6)  निजी  पार्टियों  द्वारा  कोयले  का  परिष्करण  अनुमेय  करने  के  लिए  हाल  ही  में  एक  कानून  बनाया  गया

 जल  संसाधन  प्रबंधन  के  बारे  में  रिपोर्ट

 137.  श्री  मनोरंजन  भकक्तः  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगें

 क्या  सरकार  का  ध्यान  17  1993  क॑  हिन्दूਂ  में  जल  संसाधन  प्रबन्धन  के  बारे  में  विश्व

 बैंक  द्वारा  तयार  की  गई  रिपोर्ट  की  ओर  दिलाया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  रिपोर्ट  क॑  अनुसार  कर्नाटक  ने  डेल्टा  का  धान  का  को

 इसको  पूर्व  आपूर्ति  से  वंचित  करते  हुए  बिना  किसी  समझौते  क॑  व्यापक  सिंचाई  योजनाएं  तैयार  कर  ली  हैं  ;  और

 यदि  तो  इस  पर  कन्द्रोय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हे  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पौ०  के०

 :  जी  हां  ।

 और  तमिलनाडु  सरकार  न  6  1986  कं  अपने  पत्र  में  कहा  है  कि  कर्नाटक  सरकार  क॑

 साथ  जल  विवाद  इस  बात  से  उतपन्न  हुआ  है  कि  कावरी  जा  अन््तर्राज्यीय  नदी  है  क ेजल  में  कनाटिक  राज्य  द्वारा

 हमावथी ,  स्वर्णवथी  और  अन्य  परियोजनाओं  का  निर्माण  करने  और  अयाकट  का  विस्तार  करने
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 में  की  गई  कार्रवाई  से  तमिलनाडु  राज्य  और  उसके  निवासियों  क॑  हितों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  और  इससे

 तमिलनाडु  को  जल  की  आपूर्ति  कम  हो  गई  है  i  यह  संतुष्टि  हा जाने  क  बाद  कि  यह  विवाद  बातचीत  क  जरिए

 हल  नहीं  किया  जा  सकता  कंन्द्रीय  सरकार  ने  2  1990  को  अन्तर्राज्यीय  जल  विवाद  आरघिनियम  1956

 का  धारा  4  क  अन्तर्गत  कावेरी  जल  त्रिवाद  अधिकरण  का  गठन  किया  है  और  तमिलनाडु  सरकारूं कर  पत्र  से

 उत्पन्न  विवाद  का  अधिनिर्णय  करने  क  लिए  उसे  भंजा  है  ।

 डाक्टरों  द्वारा  की  जाने  वाली  हड़ताल  पर  प्रतिबन्ध

 138.  श्री  मुल्लापल्ली  रामचन्द्रन  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेगे  किः

 क्या  कंद्रीय  सरकार  का  विचार  डाक्टरों  द्वारा  की  जाने  वालो  हड़तालों  पर  प्रतिबंध  लगाने  का  है  ;

 और

 यदि  ता  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (  श्री  पबन  सिंह  धटोवार  )  :  ऐसा  कोई

 प्रस्ताव  नहा  ह  .।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 अर्ध  सैनिक बल

 139.  श्री  गुरुदास  कामत  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  काई  भिन्न  अर्ध  सेनिक  गठित  करने  का  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 गृह  मंत्री  (  श्री  एस०  बी०  चव्हाण  )
 :  जी  श्रीमान्  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  हैं  ।

 कोयले  की  मांग

 140.  डा०  अमृतलाल  कालिदास  पटेल  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 गुजरात  राज्य  विद्युत  बोर्ड  क॑  विभिन्न  ब्रिजलोघरों  में  कोयले  की  कितनी  मांग  है  ;

 (a)  चालू  वर्ष  के  दौरान  इन  बिजलीघरों  का  वास्तव  में  कितना  कोयला  सप्लाई  किया  गया  ;

 क्या  इन  बिजलाीघरों  का  अपेक्षित  मात्रा  में  कोयला  सप्लाई  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसकं  क्या  कारण  हैं  ;  और

 इन  बिजलीघरों  को  कायले  की  अपेक्षित  सप्लाई  किए  जाने  क॑  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?
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 ह  कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  (  श्री  अजित  पांजा  )  :  वर्ष  1993-94  के  लिए  केन्द्रीय  विद्युत :
 प्राधिकरण  द्वारा  मूल्यांकित  की  गई  गुजरात  विद्युत  बोर्ड  के  अन्तर्गत  बिद्युत  गृहों  के लिए  कोयले  की  मांग

 11.78  मिलियन  टन  है  ।  विघुत  गृह-वार  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :

 विद्युत  गृह  वार्षिक  मांग  टन

 गांधी  नगर

 जोड़

 ह

 11.  78

 से  गुजरात  विद्युत  बोर्ड  के  विद्युत  गृहों  को  अप्रैल  से  1993  की  अवधि  क॑  दौरान

 6.60  मिलियन  टन  वास्तविक  रुप  में  कोयले  की  आपूर्ति  कौ  जबकि  यथा  अनुपात  मांग  6.53

 मिलियन  टन  थी  ।  इस  संबंध  में  की  गई  आपूर्ति  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  द्वारा  प्रक्षिप्त  की  गई  मांग

 से  अधिक  रही
 ।

 कोल  इण्डिया  कंन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  द्वारा  किए  गए  प्रेक्षेपण  के  गुजरात

 विद्युत  बोर्ड  के  अन्तर्गत  सभी  विद्युत  गृहों  की  कोयले  की  मांग  पूरी  किए  जाने  की  स्थिति  में  है  ।  विद्युत  क्षेत्र  को

 आपूर्ति  किए  जाने  बाले  कोयले  पर  भो  निरन्तर  रुप  में  गहन  निगरानी  रखी  जा  रही  है  ।

 देवगढ़  में  तेल  शोधक  कारखाना

 141.  श्री  धर्मण्णा  मॉडयया  सादुल  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  पेट्रोकेमिकल्स  लि०  और  ओमान  तेल  कंपनी  के  बीच  सिंधु  दुर्ग  में  देवगढ़  में  संयुक्त

 उद्यम  के  अन्तर्गत  तेल  शोधक  कारखाना  स्थापित  करने  का  निर्णय  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ;  और

 इसकी  स्थापना  कब  तक  कर  ली  जाएगी  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  (  कैप्टन  सतीश  कुमार  शर्मा  )  :  से

 पश्चिमी  भारत  में  6  मिलियन  मीट्रिक  टन  प्रतिवर्ष  की  क्षमता  के  संयुक्त  उद्यम  के  तेल  शोधक  कारखाने की
 स्थापना  के  लिए  13.3.1993.  को  मस्कट  में  भारत  ओमान  सलतनत  हिन्दुस्तान  पेट्रोलियम

 का०  लि०  ओमान  आयल  कंपनी  लि०  के  बीच  एक  समझौता  ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  हैं  ।  प्रस्तावित  तेल

 शोधक  कारखाने  के  स्थान  का  अंतिम  रुप  से  निर्धारण  संयुक्त  उद्यम  पक्षकारों  द्वारा  किया  जाएगा  ।  भारत  सरकार

 द्वारा  विस्तृत  व्यावहार्यता  रिपोर्ट  के  अंतिम  रुप  से  स्वीकृत  कर  लिए  जाने  के  उपरांत  इस  तेल  शोधक  परियोजना

 में  3  से  4  वर्ष  का समय  लगेगा  ।
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 ईरान  के  शिष्टमंडल  की  यात्रा

 142.  श्री  आर०  सुरेन्द्र  रेड्डी  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  ईरान  के  पेट्रोलियम  मंत्री  क॑  नेतृत्व  में  वहां  का  एक  उच्च  स्तरीय  शिष्टमंडल  1993  में

 भारत  आया  और

 यदि  तो  उनके  साथ  बेठक  में  किन-किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  तथा  क्या  निर्णय  लिये  गये  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 चर्चा  किए  गए  विषयों  में  ईरान  से  भारत  को  प्राकृतिक  गैस  की  कच्चे  तेल  कौ  ईरान  से

 भारत  के  लिंए  तरलीकृत  का  आयात  और  हाइड्रोकार्बन  क्षेत्र  मे ंतकनीकी  सहयोग  शामिल  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  मलेरिया  केन्द्र

 143.  श्री  राम  बदन  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  कितने  अस्पतालों  में  मलेरिया  की  रोक-थाम  के  लिए  विशेष  सहायता  केन्द्र  खोले  गए

 क्या  सभी  शहरों  में  मलेरिया  की  रोक-थाम  के  लिए  अपेक्षित  औषधियां  उपलब्ध  कराई  गई  हैं  ;  और

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  अथवा  की  जाएगी  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  ठप  मंत्री  पबन  सिंह  :  नेदानिक  तथा
 उपचार  सुविधाएं  राज्य  की  सभी  चिकित्सा  तथा  स्वास्थ्य  संस्थाओं  नामतः  मेडिकल  कालेज  जिला

 अस्पताल  तथा  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  में  उपलब्ध  हैं  ।

 राज्य  सरकार  से  मिली  नवीनतम  सूचना  के  अनुसार  औषधियां  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भारत-पाक  सीमा  पर  बाड़  लगाना

 144.  श्री  सैयद  शहाबुद्दीन  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत-पाक  सीमा  पर  कुल  कितनी  दूरी  तक  बाड़  लगाने  का  निर्णय  लिया  गया  था  और  31

 1993  तक  वास्तव  में  कितनी  दूरी  तक  बाड़  लगाई  गई  ;

 बाड़  लगाने  पर  मूलतः  कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  लगाया  गया  था  और  अब  तक  कितना  व्यय

 हुआ  है  ;

 क्या  बाड़  लगाने  का  कार्य  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  शुरु  किया  गया  है  अथवा  संबंधित

 राज्य  सरकारों  द्वारा  शुरु  किया  गया  है  ;
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 कया  यह  कार्य  विभाग  द्वारा  शुरु  किया  गया  था  अथवा  ठेकंदारों  द्वारा  शुरु  किया  गया  था  ;

 क्या  सरकार  का  इस  कार्य  में  घटिया  सामग्री  प्रयोग  में  लाए  जाने  संबंधी  कोई  आराप  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  कन्द्रीय  जांच  ब्यरा  द्वारा  जांच  कराई  जा  रही  है  ;

 क्या  कंन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने  कोई  रिपोर्ट  दी  हैं  ;  और

 क्या  इस  संबंध  मं  उत्तरदायित्व  निर्धारित  करन  तथा  दाषी  लागों  को  दण्डित  करने  हेतु  कोई  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 मंत्री  एस०बी०  :  पंजाब  ओर  राजस्थान क्षेत्र  में  कुल  मिलाकर  785.15

 कि०मी०  लम्बी  भारत-पाक  सीमा  पर  बाड़  लगाने  क॑  स्वीकृति
 दी  गई  जिसमें  से  दिनांक  31.3.1993  तक

 766.65  कि०मी०  में  बाड़  लगा  दी  गई  है  ।

 इस  काय  हत  141.62  कराड़  रुपय  के  मल  अनपाः  स्वीर्कृति  दी  गई  थी  तथा  दिनांक  31.3.1993

 तक  138.18  करोड़  रुपये  व्यय  हो  चुक॑

 कन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  यह  कार्य  शुरु  किया  गया  है  ।

 ठेकेदारों के  माध्यम  से  यह  कार्य  किया  गया  है  परन्तु  मुख्य  सामग्री  जैसे  कि  कांटेदार
 तार  और  घुंघराली  कांटेदार  तार  विभाग  द्वारा  प्राप्त  करक  ठेकंदारों  का  कार्य  करने  के लिए  जारी  किए  गए  ।

 जी  श्रीमान्  ।

 जो  श्रीमान्

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 संबंधित  अधिकारियों  क॑ खिलाफ  विभागीय  कार्रवाई  की  गयी  है  ।

 कांडला  भटिंडा  पाइप  लाइन  बिछाना

 145.  श्री  गोपी  नाथ  गजपति  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कांडला  भटिंडा  पाइपलाइन  बिछाने  को  मूल  अनुमानित  लागत  कितनी  हैं  ;

 यह  लाइन  किस  वर्ष  तक  पूरी  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ;  और

 इस  पाइपलाइन  को  बिछाने  क॑  कार्य  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 पेट्रालिवयम  और  प्राकृतिक  गैस  मंऋ्रलय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 1990  के  मूल्य  के  स्तर  क  आधार  पर  कांडला-भटिंडा  पाइपलाइन  परियाजना  को  मूल  अनुमानित  लागत

 204.54  कराड़  रुपए  की  विदंशी  मुद्रा  सहित  917.55  करोड़  रुपए  थी  ।

 इंडियन  आयल  कारपारंशन  क॑  अनुसार  परियोजना  क॑  वर्ष  1995  तक  पूरा  हो  जाने  को  आशा  है  ।

 कंपोजिट  कार्यो  की  संबिदा  दे  दी  गई  है  तथा  निर्माण  पूर्व  कार्यकलाप  आरंभ  हो  गए  हैं  ।
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 के  लिए  ताप्ती  से  गैस  उपलब्ध  कराना  ।

 146.  श्री  एन०जे०  राठवा  :

 श्री  हरिन  पाठक  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गुजरात  में  पीपावव  के  लिए  ताप्ती  से  गैस  उपलब्ध  कराने  संबंधी  कार्य  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  संबंध  में  राज्य  सरकार  से  भी  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  बारे  में  कब  तक  अंतिम  निर्णय  ले  लिया  जाएगा  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  झुमार  :  से

 मध्य  ताप्ति  और  दक्षिणी  ताप्ति  से  प्राप्त  होने  वाली  गैस  हाजिरा  तक  लाई  जाएगी  ताकि  हाजिरा  और  एच०बी०जे०

 मार्ग  की  वर्तमान  वचनबद्धताओं  का  पूरा  किया  जा  सके

 इन  क्षेत्रों  को  प्राइवेट  उद्यमियों  द्वारा  विकास  और  निकर्षण  के  लिए  दिया  गया  है  जिसके  संबंध  में  वार्ता

 प्रगति  पर  है ध्क  |

 विकलांगों  की  हितों  की  रक्षा  करना

 147.  श्री  बोल्ला  बुल्ली  रामयूया  :

 श्री  अरविन्द  तुलशीराम  काम्बले  :

 श्री  एस०बी०  सिदनाल  :

 श्री  डी०  वेंकटेश्वर  राव  :

 क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  विकलांगों  के  हितों  की  रक्षा  करने  और  देश  में  उनके  बिरुद्ध  हो  रहे  भेदभाव

 से  उन्हें  बचाने
 के  लिए  एक  विस्तृत  कानून  लाने  का  है  ;

 #*

 यदि  तो  इसको  प्रमुख  विशेषताएं  क्या  हैं  ;  और

 इसे  कब  तक  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  और  कल्याण  एक  विधान  का  प्रारुप  तैयार

 कर  रहा  है  जिसमें  निम्नलिखित  क्षेत्र  शामिल  होंगे  :-

 (A)  विकलांग  शीघ्र  पता  योग्य  बनाना  तथा  उनका  पुनर्वास  ।

 (2)  शिक्षा

 141



 लिखित  उत्तर  2  दिसम्बर  1993

 (3)  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  तथा  स्थापन  सेवाएं

 (4)  रोजगार

 (5)  पस्विहन

 (6)  मनोरंजन

 (7)  सार्वजनिक  भवनों  तक  पहुँच

 (8)  वित्तीय  लाभ/प्रोत्साहन

 (9)  सामान्य  प्रावधान  ;  और

 (10)  विशेष  प्रावधान

 सरकार  प्रस्तावित  विधान  को  यथा  शीघ्र  लाने  का  भरसक  प्रयास  कर  रही  है  ।

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  में  अधिकारियों  की  प्रतिनियुक्ति

 148.  प्रो०  उम्मारेडिड  वेंकटेस्वरलु  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 उनदो  मंत्रालय  के  कितने  अधिकारी  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  में  प्रतिनियुक्ति  पर  गए  हैं  ;  और

 उन  विशेष  कार्यक्रमों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिनमें  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  और  स्वास्थ्य  मंत्रालय  परस्पर

 कार्य  करते  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  शून्य  ।

 अन्य  बातों  के  साथ-साथ  निम्नलिखित  विस्तृत  क्षेत्रों  में  अन्योन्यक्रिया  है  :-

 (1)  सभी  के  लिए  स्वास्थ्य  को  नीति  का  समन्वयन

 (2)  स्वास्थ्य  सूचना  प्रबंध  प्रणाली  को  सुदृढ़  करना

 (3)  प्राथमिक  स्वास्थ्य  परिचर्या  पर  आधारित  स्वास्थ्य  आधारभूत  ढांचे  का  विकास  एवं  सुदृढ़ीकरण  ;

 (4)  स्वास्थ्य  के  मानव  संसाधनों  का  विकास

 (5)  संचारी  एवं  गैर-संचारी  रोगों  का  निवारण  एवं  नियंत्रण  ;

 (6)  सुरक्षित  पेयजल  तथा  मूल  सफाई  के  प्रावधान  सहित  पर्यावरनिक  स्वास्थ्य  का  संवर्धन  ;

 (7)  स्वास्थ्य  और  स्वास्थ्य  से  संबंधित  प्रणाली  में  अनुसंधान  विकास

 (8)  सभी  के  लिए  स्वास्थ्य  में  सहायता  के  लिए  संसाधन  जुटाना  ।

 जम्मू  और  कश्मीर  में  आतंकवादी  गतिविधियां

 149.  श्री  श्रवण  कुमार  पटेल  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू  और  कश्मीर  में  चालू  वर्ष  में  अब  तक  कितने  आतंकवादी  मारे  पकड़े  गए  और  किततनों  ने

 आत्मसमर्पण  किया  ;
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 उक्त  अवधि  में  कितने  नागरिक  तथा  सुरक्षाकर्मी  मारे  गए  और  घायल  हुए  ;

 सुरक्षाकर्मियों  द्वारा  जन्त  किए  गए  हथियार  अग्नेयास्त्र  एवं  अन्य  वस्तुओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 आतंकवादियों  के  छिपने  क॑  कितने  स्थानों  का  पता  लगाया  गया  ;  और

 सरकार  द्वारा  राज्य  आतंकवादी  गतिविधियों  पर  नियंत्रण  पाने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गए  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  उपलब्ध  सूचना  के  चालू  वर्ष  के  दौरान  अब  तक

 1087  आतंकवादी  मारे  1654  आतंकवादी  गिरफ्तार  किए  गए  और  30  ने  आत्म  समर्पण

 चालू  वर्ष  के  दौरान  आतंकवादी  गतिविधियों  में  अब  तक  955  सिविलियन  मारे  गए  और  1212

 जख्मी  जबकि  अब  तक  181  सुरक्षा  बल  कार्मिक  मारे  गए  और  731  जख्मी  हुए  ।

 उपलब्ध  सूचना  के  चालू  वर्ष  के  दौरान  अब  तक  सुरक्षा  बलों  द्वारा  जन्त  किए  गए

 गोला  बारुद  और  अन्य  सामग्री  के  ब्यौरे  निम्न  प्रकार  से  हैं  :

 1)  कालाशनिकोव  राईफल  2214

 7)
 पिस्तौल

 677

 3)  राकेट  लाउन्चर  शा

 4)

 ह
 मशीन  गरनें  147

 हु
 सारटार

 10

 6)  पी०के०  गन  ।

 7)  ग्रेनेह  लाऊन्चर  हि

 8)  गन  दि

 9)  हथगोले  4418

 10)  बारुदी  सुरंग  658

 1)
 राकेट

 139

 12)  विस्फोटक  656  किलोग्रा

 13)  रिमोट  कन्ट्रोल  डिवाईस  ५

 4  गोलाबारुद  राऊन्ड  3.60  लाख

 15)  डब्लु०्टी०  सेट  “

 और  उग्रवादी  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  जाते  रहते  हैं  और  इस  प्रकार  से  छिपने  का  कोई

 निश्चित  स्थान  नहीं  है  ।  तथापि  जिन  क्षेत्रों  में  उप्रवादी  अधिक  संख्या  में  हैं  बहां  सुरक्षा  अभियान  तेज  कर  दिए

 गए  हैं  ।
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 जल  का  बंटबारा

 150.  श्री  श्रीकान्त  जेना  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  तथा  पड़ोसी  राज्यों  के  बीच  जल  बंटवारे  में  कौन-कौन  से  मुख्य  मुद्दे

 अनर्निहित हैं
 ;

 यह  मामला  कब  से  लंबित  है  तथा  इसके  कया  कारण  हैं  ;  और

 मुद्दों  को हल  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं/उठाने  का  विचार  है  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०
 पड़ोसी  राज्यों  तथा  संघं  शासित  क्षेत्र  दिल्ली  के  बीच  जल  के  बंटवारे  से  संबंधित  मुद्दों  सभी  सह-बेसिन

 राज्यों  के  बीच ओखला  तक  यमुना  के  उपयोज्य  सतही  प्रवाहों  का  स्वीकार्य  आबंटन  शामिल  है  ।

 और  हिमाचल  उत्तर  राजस्थान  तथा  दिल्ली  सह  बेसिन  राज्यों  के  बीच

 विवाद  पर  बातचीत  70  के  बाद  वाले  दशक  से  चल  रही  है  ।  इस  मुद्दे  को  सुलझाने  क ेलिए  अधिकारी  तथा

 मंत्रालय  दोनों  स्तर  पर  अनेक  अन्तर्राज्यीय  बैठकें  आयोजित  की  गई  हैं  ।  जल  संसाधन  मंत्री  द्वारा  दिसम्बर  1991

 तथा  1992  के  बीच  आयोजित  की  गई  अन्तर्राज्यीय  बैठकों  में  की  गई  चर्चाओं  के  आधार  पर  एक

 समझौता  ज्ञापन  का  मसौदा  तैयार  किया  गया  है  जिसमें  सह  बेसिन  राज्यों  क ेबीच  ओखला  तक  यमुना  के  सतही

 प्रवाहों  का  आबंटन  किया  गया  है  ।  इस  समझोत  ज्ञापन  का  उत्तर  हिमाचल  प्रदेश  राज्यों  तथा

 राष्ट्रीय  राजधानी  दिल्ली  क्षेत्र  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  लेकिन  इसे  राजस्थान  द्वारा  अभी  स्वीकार  किया

 जाना  है  ।  राजस्थान  के  साथ  और  बातचीत  जारी  हे  ।

 के  तहत  गिरफ्तार  व्यक्ति

 151.  श्री  चित्त  बसु  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  सूर्य  नारायण  सिंह  :

 श्री  रमेश  चेन्नित्तला  :

 श्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  छः  माह  के  दौरान  के  तहत  राज्य-वार  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र-वार  कितने  व्यक्ति

 गिरफ्तार  किए  गए  ;

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  ।  1993  के  इंडियन  एक्सप्रैस  में  *'  ओवर  50,000

 लेंग्युशिंग  इन  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ;
 -
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 क्या  को  समीक्षा  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  विवरण  संलग्न  है  ।

 सरकार  ने  इस  रिपोर्ट  को  देखा  है  ।  के  अधोन  कुल  मिलाकर  अब  तक  गिरफ्तार ड  है  शक

 किए  गए  56,884  व्यक्तियों  में  से  37009  व्यक्तियों  को  जमानत  पर  रिहा  कर  दिया  गया  है  ।

 हमने  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  का  दिशानिर्देश  जारी  किए  हैं  कि  व ेकेबल  आतंकवादियों  और

 विध्वंसकारियों  क ेखिलाफ  ही  टाडा  ''  छोटे-मोटे  अपराधियों  पर  नहीं  ।  हमने  राज्थों/संघ शासित  क्षेत्रों

 से  यह  भी  कहा है  कि  आरोप  पत्र  दाखिल  किए  जाने  तक  अभियुक्तों  को  लंबे  समय  तक जेलों में  रखने  की  प्रवृत्ति
 का  रोका  जाना  चाहिए

 जी  श्रीमान्  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 क्रम  राज्य/संघ  शासित  क्षेत्र  का  नाम  गिरफ्तार  किए  गए

 व्यक्तियों  की  संख्या

 त  2  3

 1  आम्ध्र  प्रदेश  420

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  88

 3.  असम  514

 4.  बिहार
 -

 5.,  गुजरात  1047

 6.  गोवा
 -

 7.  हरियाणा  58

 8.  हिमाचल  प्रदेश  70

 9.  जम्मू  और  कश्मीर  156

 10  महाराष्ट्र  634

 1  मध्य  प्रदेश  15

 ीिकाज
 .

 13.  मिजोरम
 -

 14  पंजाब  540
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 1  2  3

 15  राजस्थान  9

 16  तमिलनाडु  21

 17.  त्रिपुरा
 _

 18  उत्तर  प्रदेश  102

 19.  प०  बंगाल  6

 20
 कर्नाटक

 165

 21.  दिल्ली  132

 22.  चंडीगढ़  प्रशासन  5

 स्वास्थ्य  रक्षा  सेवा  योजनाएं

 152.  श्री  के०  प्रधानी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  विदेशी  विकास  एजेंसियों  की  सहायता  और  सहयोग  से  कुछ  चुने  हुए  पिछड़े  जिलों  में

 कुछ  स्वास्थ्य  रक्षा  सेवा  योजनाएं  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ;

 क्या  विदेशी  विकास  एजेंसियों  की  सहायता  से  स्वास्थ्य  रक्षा  सेवा  योजनाओं  के  कार्यान्वयन  के  लिए

 उड़ीसा  में  किसी  एस  जिल  का  चयन  किया  गया  हैं  ;  और

 यदि  ता  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  हे  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  से

 उड़ीसा  के  पांच  जिलों  नामतः  सम्बलपुर  और  सुन्दरगढ़  में  1.11.1989  से  पांच

 वर्ष  की  अवधि  क॑  लिए  समुद्रपारोय  विकास  एजेंसी  की  सहायता  से  एक  परियोजना  कार्यान्वित  की  जा  रही  है

 जिसका  परिव्यय  65.66  कराड़  रुपये  हे  जिसके  75  प्रतिशत  व्यय  की  प्रतिपूर्ति  समुद्रपारीय  विकास  एजेंसी  द्वारा

 की  जाएगी  ।  किए  जा  रह  कार्यकलापों  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  स्टाफ  क्वार्टरों  का

 प्रशिक्षण  संस्थानों  का  उपकरण  को  शिक्षा  और  संचार  कार्यकल  पों  तथा

 प्रशिक्षण  आदि  का  विस्तार  शामिल  है  ।

 तेल  की  खोज  करने  संबंधी  कार्य  में  विदेशी  निवेश

 153.  श्री  जार्ज  फर्नांडीज  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  तेल  को  खोज  और  उसके  दोहन  क॑  लिए  कोई  विदेशी  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 यदि
 तो

 अब  तक  कूल  कितने प्रम्ताव  प्राप्त हुए  हैं  ;

 कया  सरकार  पूरे  वर्ष  प्रस्तावों  को  स्वोकार  करेगी  :
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 क्या  सरकार  का  तेल  की  खोज के  क्षेत्र  में  विदेशी  निवेश  को  प्राप्त  करने  के लिए  अंतर्राष्ट्रीय  तरीका

 अपनाने  का  प्रस्ताव  है
 ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  और

 विदेशी  कंपनियों  ने  स्वयं  या  परिसंघ  में  अन्वेषण  के  लिए  चौथे  दौर  की  बोली  में  20  अन्वेषण  के

 पांचवें  दौर  की  बोली  में  4  बोलियां  तथा  1992  में  प्रस्तावित  मध्यम  आकार  तथा  छोटे  आकार के क्षेत्रों

 के  विकास  के  लिए  51  बोलियां  प्रस्तुत  की  हैं  ।

 से  तेल  क्षेत्र  मे ंनिजी  निवेश  को  आमंत्रित  करने  के  लिए  कोई  विशिष्ट  अंतर्राष्ट्रीय  पद्धति  नहीं

 है  ।  जिन  दो  क्रियाविधियों  का  प्रयोग  तेल  अन्वेषण  में  विदेशी  निवेश  को  आमंत्रित  करने  के  लिए  बारंबार  किया

 जाता  है  वे  हैं  विशिष्ट  अन्तरालों  में  बोलियों  के  चक्र  के  माध्यम  से  तथा  कंपनियों  के साथ  सीधी  बातचीत  क॑  जरिए

 तेल  के  अन्वेषण  में  विदेशी  निवश  को  आकर्षित  करने  के  लिए  सरकार  विशिष्ट  ब्लाकों  में  अन्बेषण  क॑

 लिए  वर्ष  भर  की  सतत  बोली  योजना  के  अंतर्गत  बोलियां  आमंत्रित  कर  रही  है  ।

 अंतर्राष्ट्रीय  आतंकवाद  पर  बैठक

 154.  श्री  मनोरंजन  भक्त  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  भारत  सहित  200  देशें  के  सुरक्षा  विशेषज्ञों  को
 बैठक  वाशिंगटन  में  हुई  थी  ;

 यदि  तो  कया  उक्त  बंठक  में  बढ़त  हुए  अंतर्राष्ट्रीय  आतंकवाद  और  अत्याधुनिक  विस्फोटक

 उपकरणों  के  उपयोग  और  जिन  व्यक्तियों  पर  आतंकवादी  आक्रमण  की  संभावना है  उनकी  सुरक्षा  के  लिए  त्रुटिहीन

 उपाय  करने  पर  विचार  किया  गया  था  ;  ऑर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है

 गृह  मंत्री  एस०बी०  :  से  सृचना  प्राप्त  की  जा  रही  है  और  सभा  के  पटल  पर

 रख  दी  जाएगी  ।

 ओमान  से  गैस  पाइप  लाइन

 155.  श्री  गुरुदास  कामत  :  क्या  वेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  क्रतर/आमान  स  गहर  समुद्र  में  पाइप  लाइन  क  माध्यम  से  भारत को  गैस  भेजने  मंबंभी  प्रस्ताव

 तकनीकी  रुप  से  संकट  में  पड़  गया  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ;  ओर

 इस  संबंध  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :  से

 भारत  में  प्राकृतिक  गैस  के आयात  क॑  लिए  जिसमें  ओमान  से  किया  जाने  वाला  आयात  शामिल  प्रस्तावां  को

 तकनीकी  व्यवहार्यता  का  अभी  अध्ययन  किया  जा  रहा  हैं  ।
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 साम्प्रदायिक  दंगे

 156.  श्री  सैयद  शहाबुद्दीन  :

 श्री  सी०के०  कुप्पुस्वामी  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ।  और  20  1993  क॑  बीच  देश  में  राज्यवार  कितने  साम्प्रदायिक  दंगे  हुए  तथा  ये

 किन-किन  स्थानों  पर  हुए  ;

 साम्प्रदायिक  हिंसा  और  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  की  घटना  में  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  और

 घायल  हुए  ;

 (1)  इनमें  नष्ट  हुई  अथवा  क्षतिग्रस्त  हुई  चल  और  अचल  सम्पत्ति  का  अनुमानित  मूल्य  कितना  है  ;

 इनमें  धार्मिक  महत्व  क॑  कितने  स्थान  नष्ट  हुए  अथवा  क्षांतग्रस्त  हुए  ;

 राज्यवार  कितने  मामलों  में  मारे  गए  व्यक्तियों  क॑  निकट  संबंधियों  का  अनुग्रह  राशि  का  भुगतान

 किया  गया  और  कुल  कितनी  धनराशि  का  भुगतान  किया  गया

 दंगों  से  प्रभावित  लोगों  को  राहत  पहुंचाने  और  उनक  पुनर्वास  पर  राज्यवार  कुल  कितनी  अतिरिक्त

 धनराशि  खर्च  की  गयी

 इस  संबंध  में  राज्यवार  कितने  व्यक्तियों  को  नजरबंद  किया  गया  अथवा  गिरफ्तार  किया  कितने

 व्यक्तियों  को  रिहा  किया  कितने  व्यक्तियों  क॑  विरुद्ध  आराप-पत्र  दाखिल  किये  गये  अथवा  कितने  व्यक्ति

 जमानत पर  छाट्टू  गये  ;  और

 राज्य  वार  कितन  मुकदमं  शुरु  किये  गय  हैं  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  से
 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  प्राप्त

 होने  पर  सभा  पटल  पर  रख.दी  जाएगी  ।

 गुजरात  में  रसोई  गैस  कनेक्शन

 157.  श्री  एन०जे०  राठवा  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  किः

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के  दौरान  गुजरात  विशेष  रुप  से  आदिवासी  जिलों  में  रसोई  गैस  के

 कितने  कनेक्शन  दिये  गये  हैं

 गुजरात में  वर्ष  1993-94  के  दौरान  रसोई  गैस के  और  नये  कनेक्शन दिये  जाने का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 ये  कनेक्शन  कब  तक  दे  दिये  जायेंगे  ?
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 1995,  (7H)
 '  ताखत  उत्तर

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतोश  कुमार  पिछले

 तीन  वर्षों  के  दौरान  गुजरात  आदिवासी  जिलों  दिये  गये  रसोई  गैस  कनेक्शनों  की  हैः

 1990-91  :  39466

 991-92  56252

 1992-93  3838:

 से  वर्ष  1993-94  क॑  लिए  देश  में  गुजरात  को  मिलाकर  10  लाख  कनेक्शन  देने  का  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  गया  था  ।  उत्पाद  की  उपलब्धता  के  आधार  पर  इतने  आवेदकों  को  रसोई  गैस  के  कनेक्शन

 यथाशाीघध्र  देने  के  प्रयास  निरन्तर  जारी  हैं  ।  प्रतीक्षा  सूचो  और  डिस्ट्रीब्यूटरों  के पास  उपलब्ध  सलैक  के  आधार  पर

 नये  कनेक्शन  जारी  किए  जाते  हैं  ।

 अनुवाद|  .
 पत्रकारों  पर  हमले

 158.  श्री  बोल्ला  बुल्ली  रामयया  :

 श्री  एस०बी०  सिदनाल  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा  करंगे

 क्या  एडिटर्स  गिल्ड  ऑफ  इण्डिया  ने  हाल  ही  में  भारत  में  विभिन्न  एजेंसियों  द्वारा  प्रेस  तथा  पत्रकारों

 पर  किय  जाने  वाले  हमलों  पर  गंभीर  चिता  जताई  है  ;  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  हे

 गृह  मंऋलय  में  राज्य  मंत्री  पी०एम०  :  और  जी  श्रीमान्  ।  चूकि
 व्यवस्था

 ”'  और  ””  राज्य  के  विषय  अतः  लाक  व्यवस्था  बनाए  रखना  और  उनके  अपने  क्षेत्रों  में  रहने

 वाले  व्यक्तियों  क॑  लिए  सुरक्षा  का  वातावरण  बनाना  मुख्य  रुप  से  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी  है  ।  केन्द्र

 सरकार  ने  पत्रकारों  क ेलिए  आवश्यक  सुरक्षा  और  संरक्षा  उपलब्ध  कराने  क ेलिए  समय-समय  पर  दिशा-निर्देश

 जारी  किए  हैं  ताकि  वे  अपनी  व्यवसायिक  जिम्मंदारियां  उचित  ढंग  से  पूरी  कर  सकें  ।  पत्रकारों  पर  आक्रमण  क॑

 मामलों  का  शीघ्रता  से  दजे  करने  और  इन  मामलों  की  जांच  करने  तथा  दोषी  अधिकारियों  के  खिलाफ  कार्रवाई

 करने  क  लिए  भी  राज्य  सरकारों  का  सलाह  दी  गई

 तम्बाकू  का  उत्पादन

 159.  प्रो०  उम्मारेड्डी  वेंकटेस्वरलु  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 |

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  का  भारत  में  तम्बाकू  उत्पादन  के  प्रतिस्थापन  संबंधी  कार्यक्रमों  को

 वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराने  का  विचार  है  ;  और

 यदि  तो  इन  प्रस्तावों  इनके  लिए  उपलब्ध  कराई  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  और  भुगतान

 प्रक्रिया  का  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बहुठद्देशीय  ऊपरी  इन्द्रावती  परियोजना

 160.  श्री  के०  प्रधानी  :
 ह

 डा०  कृपासिन्धु  भोई  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऊपरी  इन्द्रावती  बहुउद्देशीय  परियोजना  तथा  ऊपरी  कोलाव  सिंचाई  परियोजना  के  निर्माण  कार्य  में

 कितनी  प्रगत्वि  हुई  है  तथा  प्रत्येक  परियोजना  पर  अब  तक  कितनी  धनराशि  खर्च  हुई  है  ;

 ये  परियोजनाएं  कब  तक  परी  हो  जाएंगी

 इन'परियोजनाओं  की  सिंचाई  क्षमता  तथा  इनसे  होने  वाले  अन्य  ला  भों  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 क्या  विश्व  बैंक  ने  ऊपरी  इन्द्रावती  बहुउद्देशीय  परियोजना  के  लिए  धन
 देने  से  इन्कार  कर  दिया

 यदि  तो  इसक  क्या  कारण  हैं
 ;  और

 इस  संबंध  में  कन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  वैकल्पिक  कदम  उठाए  हैं  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  जल  संसाधन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०के०

 अपर  इन्द्रावती  तृथा  अपर  कोलाब  परियोजनाओं  को  भौतिक  तथा  वित्तीय  स्थिति  दर्शाने  वाला

 विवरण  संलग्न  है  ।

 अपर  इन््द्रावती  परियोजना  का  लक्ष्य  1997  तक  विद्युत  उत्पादन  करना  है  और  लिफट  नहर

 प्रणाली  क॑  सिवाय  इसके  सिंचाई  कार्यों  के  1995-96  तक  पूरा  होने  का  कार्यक्रम  है  ।  अपर  कोलाब  सिंचाई

 परियोजना  का  1996-97  तक  पूरा  होने  का  कार्यक्रम  है  ।

 अपर  इन्द्रावती  परियोजना  218600  हेक्टेयर  की  चरम  सिंचाई  क्षमता  के  मुकाबले  3940  हेक्टेयर

 की  सिंचाई  क्षमता  सृजित  की  गई  है  ।  अपर  कोलाब  परियोजना  पर  88760  हेक्टेयर  की  चरम  सिंचाई  क्षमता  के

 मुकाबले  32050  हेक्टेयर  सिंचाई  क्षमता  सृजित  की  गई  है  ।

 से  अपर  इन्द्रावती  परियोजना  156.4  मिलियन  अमरीकी  डालर  के  विश्व  बैंक  ऋण  तथा  156

 मिलियन  एस०डी०आर०  के  विश्व  ग्रैंक  कंडिट  से  8.6.83  को  स्वीकृत  की  गई  थी  परियोजना  के  घटिया  प्रबंध

 के  कारण  30.6.9  से  रद्द  कर  दिया  गया  था  और  1.3.93  से  केडिट  घटक  को  रोक  दिया  गया  था  ।  परियोजना

 प्रबंध  में  सुधार  के  संबंध  में  विश्व  बैंक  के  अधिकांश  सुझावों  को  राज्य  सरकार  द्वारा  क्रियान्वित  किया  जा  चुका

 है  तथा  विश्व  बैंक  ने  14.10.93  से  क्रेडिट  की  रोक  को  आंशिक  रुप  से  हटा  लिया  है  ।
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 विवरण

 उड़ीसा  की  अपर  इन्द्राववी  और  अपर  कोलाब

 .  परियोजनाओं  की  भौतिक  और  वित्तीय  स्थिति

 .  अपर इन्द्रावती

 भौतिक

 (1)  इन्द्रावती  बांध  और  चिनाई  -  98  %

 (2)  पडागड़ा  बांध  मिट्र॒टी  भरना  -  95%

 (3)  कपूर  बांध  बांध  का  भराव  संबंधी कार्य  पूर्ण

 (4)  मुरान  बांध  और  चिनाई
 -  ३०%

 (5)  डाइक  -7  डाइकों का  कार्य  पूर्ण

 (6)  लिंक  चैनल  .  ढ़लावों के  सिवाय  दोनों  लिंक
 चैनल  ज्यादातर  पूर्ण

 (7)  हैडरेस  चैनल  खुदाई  कार्य  पूर्ण  तथा  %

 कंक्रीटिंग  कार्य  किया  गया

 (8)  सर्ज  साफूट  77%

 कंक्रीटिंग  -  77%  %

 (9)  वाल्व  गृह
 -  68  %

 area  पैनस्टाक  -  64  %

 निर्माण  -  98  %

 गृह  कंक्रीटिंग  -  78  %

 अंतिम  रेस  चैनल  -  85  %

 कंक्रीटिंग  -  हे  42  %

 दांयी  मुख्य  नहर  -50.40  कि०्मी०  तक  पूर्ण  तथा  शाखा

 नहर  एवं  वितरण  ओर  माइनरों  सहित
 अन्य  पहुंचों में  कार्य  प्रगति पर  है  ।

 दांयी  मुख्य  नहर  -0  से  कि०मी०  तक  97  प्रतिशत

 मिट्र॒टी  कार्य  एवं  70  प्रतिशत
 कंक्रीट  कार्य

 तथा  अन्य  पहुंचों  में  निर्माण  कार्य  प्रगति  पर  है  ।

 बांयी  मुख्य  नहर  एवं  अन्वेषण  कार्य  पूर्ण  ।

 वित्तीय

 3/93  तक  हुआ  व्यय  विद्युत  घटक  -340.52  करोड़

 सिंचाई  घटक  करोड़
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 अपर  कोलाब  परियोजना

 भौतिक

 घटक  मिट्टी  कार्य  संरचना  कार्य  चिनाई  कार्य  कंक्रीट  कार्य

 1  2  3  नि  4  5

 मुख्य  94.71  %  97.67  %  99.54  %  99.18  %

 नहर  आर०्डी०  00  से

 14  कि०मी०  तक

 82.24  %  54.35  %  60.86  %  63.64  %

 14  से  42  किन््मी०

 तक  माइनर

 एवं  सब  माइनरों

 आर०ण्डी०  91.10  %,  95.12  %  98.78  %  96.96  %

 42  से  58.83  कि०मी०  तक

 माइनर  98.40  %  95.48  %  79.74  %  82.74  %

 एवं  सब  माइनर  आरण्डी०

 00  से  14  कि०मी०  तक

 आरन्डो०  54.99  %  19.50  %  20.26  %  37.80  %

 42  कि०्मी०  से  58.832

 कि०मी०  तक  दि

 6.  मुख्य  कार्य  -  पूर्ण

 वित्तीय

 3/93  तक  हुआ  व्यय
 -  08.86  करोड़  रुपये  ।

 कोल  इण्डिया  लिमिटेड  के  पायलट

 161.  श्री  रामचंद्र  वीरप्पा  :  कया  कोयला  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोल  इंडिया  लिमिटेड  में  साठ  वर्ष  की  आयु  के  कितने  पायलट  कार्यरत  हैं  ;

 क्या  विमान  नियम  1937  की  धारा  28  के  2  नियमों
 का  पालन

 किया  जा  रहा  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय के  राज्य  मंत्री  अजित  :  एक  पायलट  कार्यरत  है  ।
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 और  कोल  इंडिया  लि०  का  वायुयान  निजी  श्रेणी  के  अंतर्गत  आता  जोकि  कंपनी  के  कार्मिकों

 को  निःशुल्क  यात्रा  के  लिए  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  अर्थात् निजी उपयोग  के  लिए  तथा  न  कि  वाणिज्यिक  उपयोग

 के  लिए  ।

 162.  श्री  बसुदेव  आचार्य  :  कया  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोल  भूमिगत  ख़ानों  क॑  नवोकरण  की  लागत  खुले  मुहानों  की  खानों  के  लिए  लाई  गई  मशीनों  की

 लागत  से  बहुत  कम
 है

 यदि  ता  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 भूमिगत  खानों  कौ  उपेक्षा  करने  के  क्या  कारण  हैं  2

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अजित  :  और  भूमिगत  खानों  क ेनवीकरण

 संबंधी  लागत  तथा  ओपनकास्ट  के  लिए  लाई  गई  मशीनों  की  लागत  की  तुलना  करना  व्यवहार्य  नहीं  क्योंकि

 प्रत्येक  मामले  में  लागत  पर्याप्त  आर्थिक  औनित्यता  के  पश्चात्  विभिन्न  घटकों  की  किसी  भी  श्रेणी  के

 संबंध  में  निर्णय  किया  जाता  है  ।  दो  मदों  के  बीच  लागत  की  तुलना  का  सामान्यीकरण  किया  जाना  सम्भव  नहीं

 है  ।

 1993  के  दौरान  कोल  इण्डिया  लिमिटेड  में  भूमिगत  खानों  से  कोयला  उत्पादन  की

 निष्पादित  तथा  1992  की  इसी  अवधि  के  लिए  भूमिगत  खानों  से  कोयले  का  उत्पादन  नीचे  दी  गई  तालिका  में

 दर्शाया  गया  है  :

 92  -  92  93  -  93

 329.99  305.46

 उपर्युक्त  से  यह  पुष्टि  होती  है  कि  भूमिगत  खानों  को  अनदेखी  नहीं  की  जा  रही  है  ।  इसके

 भूमिगत  खानों  से  कोयला  उत्पादन  में  सुधार  कोल  इंडिया  लि०  की  वार्षिक  कार्य  योजना  में  एक  बल  दिए  जाने

 वाले  क्षेत्र  के  रुप  में  निर्णय  लिया  गया  है  ।

 शव  परीक्षण  संबंधी  निर्देश

 163.  श्री  राजनाथ  सोनकार  शास्त्री  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  21  1993  के  टाइम्स
 ''  में  ओवर  दि  पोस्ट-मार्टम

 ऑफ  ए  हाकी  शीर्षक  के  अन्तर्गत  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राजधानी  में  शव  परीक्षण  के  लिए  कोई  दिशा-निर्देश  निर्धारित  किए  हैं  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  जी  हां  ।
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 से  दिल्ली  को  विभिन्न  अंचलों  में  बांटा  गया  ह ैऔर  निम्नलिखित  अस्पताल  अपने  शव  गहों
 में  शव  परीक्षा  करने  के  लिए  उत्तरदायी  हैं  :-

 1.  लेडी  हार्डिंग  मेडिकल  कालेज

 2.  अखिल  भारतीय  आयुर्विज्ञान  संस्थान

 3.  सफदरजंग  अस्पताल

 4.  लोकनायक  जयप्रकाश  नारायण  अस्पताल

 5.  गुरु  तेग  बहादुर  अस्पताल

 6.  पुलिस  शव  गह

 7.  हिन्द्राव  अस्पताल

 रक्त  बैंक  के  खून  से  एद्स

 164.  श्री  प्रकाश  वी०  पाटील  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कया  सरकार  का  ध्यान  20  1993  के  टाइम्स
 ''

 में  बैंक  के  खून  से  एड्स  होने

 का  खतरा  ''  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  हे  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 इस  संबंध  में  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पबन  सिंह  :  और

 हां  ।  समाचार  में  इस  बात  की  सम्भावनाएं  व्यक्त  को  गई  हैं  कि  परीक्षण  न  किए  गए  रक्त  के  रक्ताधान  तथा

 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  काफी  सारा  रक्त  वाणिज्यिक  रक्त  बैंकों  तथा  व्यावसायिक  रक्त  दाताओं

 से  प्राप्त  होता  एच०आई०वबी०  फैल  सकता  है  ।

 सरकार  ने  पहले  ही  एक  कार्यक्रम  प्रारम्भ  किया  है  जिससे  यह  सुनिश्चित  हो  सके  कि  रक्ताधान  के

 प्रयोजन  के  लिए  सुरखित  तथा  संक्रमण-मुक्त  रक्त  ही  इस्तेमाल  हो  ।  एच०आई०वी०  परीक्षण  सुविधाएं  100

 केन्द्रों  में  स्थापित  को  गई  हैं  तथा  सभी  रक्त  बैंकों  को  रक्त  के  नमूनों  को  जांच  के  लिए  ऐसे  केन्द्रों  क ेसाथ  जोड़ा

 गया  है
 ।  372  जिला  जोकि  बुनियादी  तौर  पर  रकताधान  केन्द्र  को आसान  तथा  शीघ्र  जांच  करने  वाले

 किट  उपलब्ध  किए  जा  रहे  हैं  ।  इसके  औषध  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  के  अन्तर्गत  बने  नियमों  को

 और  अधिक  कड़ा  बनाया  गया  है  तथा  निरीक्षण  तंत्र  को  सुदृढ़  किया  गया  है  ताकि  अनिवार्य  अपेक्षाओं  का  कड़ाई

 से  पालन  हो  सके  ।  स्वैच्छिक  रक्तदान  को  बढ़ावा  देने  तथा  30  बड़े  रक्त  बैंकों  में  रक्त  के  घटकों  को  अलग  करने

 के  जरिए  इसके  अभीष्टतम  उपयोग  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  प्रेरणात्मक  अभियान  भो  शुरु  किए  जाने  का

 प्रस्ताव  है  ।

 निजी  क्षेत्रों  को  तेल  क्षेत्र  सौंपना

 165.  श्री  मनोरंजन  भक्त  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  कुछ  छोटे  तेल  क्षेत्रों  को उनके  विकास  के  लिए  निजी  क्षेत्र की  कंपनियों  को  सौंपने  का

 निर्णय  लिया  है  ;
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 यदि  तो  क्या  कुछ  तेल  क्षेत्रों
 को विकास  के  लिए  पहले  ही  निजी  क्षेत्र  को  सौंप  दिया  गया  है  ;

 और
 ह॒

 अप ऋ  3 छ >  मिशन  हब  नीम क्या  है  और  इसक॑  कया  कारण
 न

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सतीश  कुमार  :

 और  1992  में  भारत  सरकार  ने  निजी  पार्टियों  द्वारा  विकास  किए  जाने  के  लिए  3  छोटे

 आकार  के  तेल  और  गैस  क्षेत्रों  का  प्रस्ताव  किया  थां  अंतिम  तिथि  अर्थात्  3।  1993  तक  87  बोलियां  प्राप्त

 हुई  हैं  ।

 पुनः  1993  में  भारत  सरकार  ने  निजी  पार्टियों  द्वारा  विकास  किए  जाने  के  लिए  33  छोटे  आकार

 क॑  तेल  और  गैस  क्षेत्रों  को  प्रस्तावित  किया  है  ।  बोलियों  को  प्रस्तुत  करने  के  अंतिम  तिथि  31  1994  है  ।

 इन  छोटे  आकार  के  क्षेत्रों  को विकास  के  लिए  प्रस्तावित  करने  के  कारण  निम्नांकित  हैं  :-

 -  (1)  तेल/गैस  के  क्षेत्रों  क ेविकास  में  निजी  निवेश  को  बढ़ावा  देना  तथा  इस  प्रकार  बचाए  गए  सरकार  के

 स्रोत  को  ज्यादा  संभावना  युक्त  क्षेत्रों  में  प्रयोग  करना  ।

 (2)  वसूली  योग्य  भंडारों  के  दोहन  की  गति  में  तेजी  लाना

 (3)  विकास  और  उत्पादन के  क्षेत्र  में  अत्याधुनिक  प्रौद्योगिकी  का  लाभ  लेना  ।

 (4)  इसके  लिए  भारत  सरकार  के  या  इसके  सार्वजनिक  क्षेत्र  की  इकाइयों  द्वारा  आधारभूत  सुविधाओं  का

 सृजन  किए  बिना  अलग-अलग  स्थानों  में  अवस्थित  क्षेत्रों  से  उत्पादन  शुरु  करना  ।

 स्वायत्त  पर्वतीय  विकास  परिषद

 166.  श्री  गुरुदास  कामत  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  और  कश्मीर  में  लद्दाख  के  लेह  और  कारगिल  जिलों  के  लिए  एक  स्वायत्त  पर्वतीय

 विकास  परिषद्  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  कोई  समझौता  हुआ  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  राज्य  में  कुछ  और  क्षेत्रों  को  स्वायत्तता  प्रदान  करने  का  है  ;  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह  मंत्री  एस०"बी०  :  और  केन्द्र  राज्य  सरकार  और  लद्दाख  बौद्ध

 एसोसिएशन  के  प्रतिनिधियों  के  मध्य  हुए  त्रिपक्षीय  समझौते  के  अनुसरण  में  लद्दाख  में  उचित  संस्थागत  व्यवस्था

 जो  विकास  की  गति  को  तेज  करने  और  सांस्कृतिक  धरोहर  को  सुरक्षित  रखने  और  क्षेत्र  के  लोगों  की

 आकाक्षाओं  को  पूरा  करने  में  समर्थ  स्थापित  करने  से  संबंधित  मुद्दों  पर  विचार-विमर्श  करने  के लिए

 सरकारी  स्तर  पर  क्षेत्रीय  प्रतिनिधियों  क ेसाथ  अनेक  बैठकें  को  गयी  ।  8-9  1993  को  केन्द्रीय  गृह  मंत्री

 की  उपस्थिति  में  हुई  पिछली  बैठक  लेह  के  लिए  एक  स्वायत्तशासी  पर्वतीय  परिषद्  गठित  करने  पर

 सर्व-सम्मति  हुई  थी  ।  इसक  अनुमरण  में  राज्य  सरकार  इस  उद्देश्य  के  लिए  विधायन  तैयार  करने  के  लिए
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 आगे  कदम  जिसमें  कारगिल  जिले  के  लिए  भो  समान  व्यवस्था  करने  के  उपबंध  होंगे  ।

 जी  श्रीमान  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 नशीली  दवाइयों  के  सेवन  पर  नियंत्रण

 167.  श्री  जार्ज  फनांडीज  :  क्या  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नशीली  दवाइयों  के  सेवन  पर  नियंत्रण  करने  के  संबंध  में  विभिन्न  सरकारी  तथा  गैर-सरकहँ

 संगठनों  के  कार्यकलापों  में  कोई  तालमेल  है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  हां  ।

 निम्नलिखित  समितियां  विभिन्न  सरकारी  संगठनों  तथा  गैर  सरकारी  संगठनों  के  कार्यकलापों  के

 समन्वय  और  उनकी  समीक्षा  करती  रही  हैं  :  हा

 (1)  नशीली  दवा  के  दुरुपयोग  नियंत्रण  संबंधी  मंत्रिमंडल  उप-समिति

 इस  समिति  में  गृह  वित्त  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  कल्याण  मंत्री  और  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 शामिल  हैं  ।  इस  समिति  का  कार्य  नशीली  दवाओं  के  दुरुपयोग  नियंत्रण  के  विभिन्न  पहलुओं  से  संबंधित

 मंत्रालय/विभाग  के  कायों  को  देखना  तथा  अधिक  प्रभावी  कार्रवाई  तथा  बेहतर  समन्वय  हेतु  दिशा-निर्देश  प्रदान

 करना  है  ।

 (2)  अर्न्तमंत्रालयी  समन्वय  समिति

 इस  समिति  की  अध्यक्षता  नारकोटिक-नियंत्रण  ब्यूरों  के  महानिदेशक  द्वारा  की  जाती  है  तथा  अन्य

 मंत्रालयों/विभागों  के  अधिकारीगण  और  गैर  सरकारी  संगठनों  के  प्रतिनिधिगण  इसक  सदस्य  होते  हैं  ।  इसः

 प्रमुख  कायों  में  मद्यनिषेध  नीति  तथा  विभिन्न  राज्यों  में  प्रगति  कौ  आवधिक  समीक्षा  करना  शामिल  है  ।

 ताकि  राज्यों  द्वारा  सामना  की  जा  रही  कठिनाइयों  का  अध्ययन  किया  जा  सके  ।

 इसके  अलावा  समय-समय  पर  सभी  संबंधित  मंत्रालयों/विभागों  तथा  गैर  सरकारी  संगठनों  को  शामिल

 करते  हुए  नियमित  कार्यशालाओं  और  संगोष्ठियों  का  आयोजन  किया  जाता  है  ताकि  कार्यक्रमों  और  क्छः
 कार्यान्वयन  की  समीक्षा  की  जा  सके  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 11.57  मण्पू०  तत्पश्चात्  लोकसभा  3  1993  /  12  अग्रहायण  1915  के
 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 हे
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